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A ENGENhARIA
POR uM MuNDO MELhOR

E
sta edição da “ingenium” é dedicada aos objetivos de Desenvolvimento do 

milénio (oDm), constantes da Declaração do milénio, promovida pela onu. em 

setembro de 2000, os dirigentes mundiais reunidos na Cimeira do milénio apro-

varam esta Declaração, reiterando as suas obrigações comuns para com todas as 

pessoas do mundo, especialmente as mais vulneráveis, em particular as crianças.

os diversos artigos presentes nesta edição são bem reveladores dos novos desafios 

que se colocam à engenharia, desde os associados à aplicação das tecnologias mais 

modernas até às menos exigentes em termos de complexidade tecnológica, mas de-

terminantes face aos oDm. a engenharia é omnipresente, garantindo condições para 

a satisfação do objetivo mais nobre: o bem-estar e a segurança das populações.

no próximo mês de abril vão ter lugar as eleições para os órgãos da ordem. trata-se 

de um momento deveras importante para a nossa associação profissional, sendo de-

terminante a efetiva mobilização dos membros para o ato eleitoral. É esse o meu apelo 

a todos os engenheiros.

na sequência deste ato termino a minha função como Bastonário e como Diretor da 

”ingenium”.

a ”ingenium”, ao longo dos seus 30 anos de existência, teve como um dos seus 

principais objetivos contribuir para aumentar a ligação entre a ordem e os seus mem-

bros, estimulando a defesa do associativismo, da engenharia, dos engenheiros e da 

sua atividade profissional.

Durante seis anos consecutivos tive a grande honra de, como Diretor, colaborar ati-

vamente na execução dos últimos 36 números. acompanharam-me, como Direto-

res-adjuntos, os engenheiros vitor gonçalves de Brito, no primeiro mandato, e José 

vieira, no segundo. a ambos o meu reconhecido agradecimento pela sua intensa co-

laboração.

agradeço igualmente aos Conselhos editoriais que me acompanharam, assim como 

a todos os autores dos artigos, e foram muitos, que ao longo destes seis anos con-

tribuíram de forma sempre disponível, empenhada e sem outra compensação que 

não o prazer de escrever para a ”ingenium”, prestigiando-a.

por último, um agradecimento e um reconhecimento à Dr.ª marta parrado e ao 

Dr. nuno miguel tomás pelo seu profissionalismo e competência. Fazem autênticos 

milagres para garantir que os diversos números saiam nas datas certas, identificando 

os melhores especialistas, realizando as entrevistas, preparando as notícias, editan- 

do os artigos e lutando para que eles cheguem a tempo. saliento que a Dr.ª marta 

parrado desempenha, em acumulação, a função de Diretora do gabinete de Comu-

nicação. refiro, igualmente, o papel da Dr.ª Dolores pereira nas atividades ligadas à 

publicidade e ao marketing.

a “ingenium” é uma revista com vida, com alegria, liberdade editorial, na luta por 

uma engenharia de qualidade ao serviço do país e dedicação aos leitores. eu serei 

doravante um deles. um de vós. um de nós.  
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José antónio
simões Cortez

Bastonário em exercício no período de 1985-1992 Bastonário em exercício no período de 1997-1998

o testemunho para a edição n.º 150 da “ingenium” obrigou-me a 

analisar o período (1997-1998) em que fui seu Diretor. no editorial 

da n.º 18 (junho de 1997), que intitulei “o seu a seu dono,” fazia o 

inventário do que se havia já cumprido (acreditação dos cursos de 

engenharia, regulamentação dos Colégios através do seu Conselho 

Coordenador, reorganização dos serviços da ordem criando um 

novo organigrama, ampliação do edifício sede, etc.) e do que estava 

ainda em curso de execução (acreditação da formação contínua a 

oferecer aos interessados com o objetivo de facilitar a atribuição do 

título de especialista e os graus de sénior e conselheiro) do pro-

grama da Candidatura a que me tinha apresentado como vice-pre-

sidente do Bastonário eng. maranha das neves, que substituí quando 

este foi nomeado membro do governo.

mas, objetivo do editorial “o seu a seu dono”, pretendia sobretudo 

mostrar o empenho pessoal que o Bastonário assumiu ao investir 

na publicação regular, em novos moldes e com novos conteúdos, 

da “ingenium”, tornando-a num veículo de ligação entre os enge-

nheiros e na promoção da engenharia como atividade indispensável 

à sociedade e à economia.

no presente, as preocupações são diferentes considerando que as 

alterações legislativas, visando as associações profissionais, têm 

acontecido a um ritmo muito considerável e intenso, com exigên-

cias de grande complexidade que obrigam a ajustamentos difíceis 

de cumprir. no entanto, a ordem criou instrumentos de divulgação 

da sua atividade, nomeadamente o portal, a “ingenium” e os Dias 

nacional e regionais dos engenheiros, procurando transmitir aos 

seus associados as tomadas de decisões com o objetivo de quali-

ficar, dignificar e credibilizar a engenharia, os seus profissionais e as 

instituições que os ensinam. por isso, a “ingenium”, depois de ter 

passado a ser editada pela ordem, melhorou significativamente os 

seus conteúdos científicos, profissionais e noticiosos, tornou-se 

mais atraente e de leitura fácil e, sendo distribuída, periodicamente, 

aos engenheiros, constituiu-se como um elo de união entre todos, 

independentemente da sua “dispersão” geográfica. permito-me por 

isso, felicitar todos quantos se têm empenhado no cumprimento 

do objetivo de tornar a “ingenium” a revista dos engenheiros por-

tugueses.

a revista de uma qualquer associação constitui um elo fundamental 

de ligação entre os sócios.

mas a revista da ordem dos engenheiros é mais do que isso: é um 

repositório valiosíssimo das atividades da associação e de artigos 

científicos e técnicos de valor e interesse muito elevados para os 

seus membros.

Desde os tempos do Boletim, também os das memórias, sempre as 

publicações da ordem dos engenheiros cumpriram, exemplarmente, 

aqueles objetivos.

no primeiro número da “ingenium”, de junho de 1986, escrevi pre-

cisamente que ela tinha “por finalidade estreitar ainda mais as rela-

ções entre todos os membros da nossa associação profissional e 

constituir um porta-voz dos legítimos interesses da engenharia por-

tuguesa.” e justificava a designação de “ingenium” por provir da 

própria heráldica da ordem e significar o que é característico do 

engenheiro e da sua associação: “ingenium: criatividade, progresso, 

bem comum, o objetivo da nossa associação claramente expresso.” 

e salientava que a decisão de lançar a “ingenium” se enquadrava 

nas novas responsabilidade da ordem dos engenheiros em conse-

quência da então recente adesão de portugal à Comunidade eco-

nómica europeia.

ao folhear os 149 números da revista, bem se verifica que ela vem 

cumprindo, com maior ou menor amplitude e profundidade, o ob-

jetivo do seu lançamento.

e esse objetivo, tantos anos depois, permanece o mesmo, senão 

aumentado por uma união europeia, por vezes claudicante mas em 

velocidade de cruzeiro.

no número 150 da nossa revista, que em boa hora se resolveu sa-

lientar, formulo os melhores votos para que continue a bem servir 

os engenheiros portugueses e a cumprir os ambiciosos fins para 

que foi lançada.
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PALAVRA
AOS DIRETORES

Bastonário em exercício no período de 1998-2004 Bastonário em exercício no período de 2004-2010

a “ingenium” é uma das revistas portuguesas com maior tiragem, 

com a particularidade de ser concebida e produzida por engenheiros 

e destinada a engenheiros.

tive o privilégio de ser Diretor da “ingenium” desde abril de 2004 

até março de 2010, período em que exerci o cargo de Bastonário, 

assegurando a produção de 32 edições, pois a partir de 2004 a re-

vista passou a ser produzida pela ordem dos engenheiros, incluindo 

a obtenção de receitas de publicidade.

assumir a gestão integral da produção da “ingenium”, adaptando 

a linha editorial à evolução da engenharia e aos diferentes interesses 

dos engenheiros, selecionar os melhores intervenientes e garantir 

que não constituísse um encargo para a ordem dos engenheiros, 

foi um grande desafio.

graças à dedicação de muitos colegas e com um extraordinário em-

penho de colaboradores da ordem dos engenheiros, dos quais des-

taco os profissionais que integram o gabinete de Comunicação, a par 

de colaboradores externos, como o prof. Jorge Buescu e a prof.ª maria 

Fernanda rollo, entre outros, foi possível cumprir os objetivos.

Dirigir a “ingenium” foi também uma oportunidade para uma per-

manente atualização sobre muitos temas transversais e de diferentes 

especialidades, constituindo um instrumento essencial para a inter-

venção dos dirigentes da ordem dos engenheiros.

a “ingenium” tem continuado a evoluir, na imagem e na procura 

dos temas que mais interessam aos engenheiros, e é um instrumento 

de divulgação da inovação, da visão futura sobre a engenharia e 

sobre os principais problemas que condicionam o exercício da pro-

fissão e na forma de os ultrapassar. a “ingenium” é uma revista em 

permanente mudança, atenta aos novos problemas de cada época, 

devendo continuar a estimular uma grande participação dos enge-

nheiros nos temas a tratar.

por saber quanto é exigido para produzir cada edição, aproveito 

esta oportunidade para felicitar todos os colegas e colaboradores 

que durante 150 edições, com esforço e dedicação, permitiram a 

produção da “ingenium” com o nível de qualidade que justifica esta 

comemoração.

Durante seis anos (de abril de 1998 a março de 2004) a “ingenium” 

foi acompanhando a estratégia da Direção da ordem, de apoio à qua-

lificação dos engenheiros e à valorização da engenharia, e de refor- 

ço da profissão junto dos diversos areópagos regionais, nacionais e 

internacionais, dando voz aos protagonistas da equipa dirigente nos 

12 Colégios e nas cinco regiões, e ouvindo as novas especializações 

(as que já existiam e as que foram sendo criadas).

É significativo que o 1.º número (26) tenha sido dirigido à expo’98, no 

que foi um dos momentos mais relevantes da engenharia portuguesa 

no século XX, de coordenação, de conceção, de projetar e de cons-

truir com grande envolvimento dos diversos ramos da engenharia.

Cada uma das 56 “ingenium” foi sendo dedicada a um determinado 

tema com forte intervenção de engenheiros, destacando-se a água, 

o mar e os recursos, o planeamento das cidades e a renovação ur-

bana, a cooperação ibérica, as novas tecnologias de informação, a 

competitividade e a internacionalização da economia, as novas ciên-

cias da vida, a geotecnia e as estruturas, a aeronáutica, a climatização, 

a energia e a segurança alimentar.

o último número (81) foi dedicado aos atos de engenharia, realçando 

os primeiros passos desenvolvidos no âmbito do Conselho Coorde-

nador dos Colégios, tendo presente o impacto da atuação dos enge-

nheiros na sociedade, o que recomendava um reforço do enquadra-

mento legal do exercício profissional, que viria a concretizar-se em 

2015. uma das maiores conquistas foi a dinamização do Conselho 

editorial com a presença dos diversos intervenientes na vida da ordem, 

e com especial atenção à atualidade da engenharia em portugal e a 

preocupação permanente da “ingenium” “estar atenta” às inovações 

mais relevantes nos diversos domínios desta atividade e aos grandes 

temas em debate na atualidade. os melhores estágios anuais dos 12 

Colégios passaram a ser divulgados. Deu-se relevo aos Códigos de 

Ética empresariais. Destaque também para os passatempos, com as 

palavras cruzadas, as diferenças e o numograma, as curiosidades ma-

temáticas do Jorge Buescu e os apontamentos culturais do manuel 

halpern. Foi uma experiência fantástica!

nos 12 anos seguintes o projeto editorial “ingenium” foi-se conso-

lidando como elo de ligação da ordem com os engenheiros e com 

a sociedade.
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teletrÁFego
Com novas regras

número 18

amBiente
orDem para salvar

número 3

reDesCoBrir
a QualiDaDe

número 8

a engenharia
Que vamos ter

número 14

peritos De toDo
o munDo Zelam pela 

QualiDaDe Do ar

número 19

uma palavra
a DiZer

número 4

engenharia
inFormÁtiCa

número 9

inFormÁtiCa
universiDaDe
e Formação

número 20

em nome
Do mar

número 10

avaliação
imoBiliÁria

número 15

materiais e oCeanos
na agenDa Dos 

espeCialistas

número 21

1995 1996

1997
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privatiZação
Das Águas

número 22

nova seDe
Da orDem

Dos engenheiros

número 27

maDeira

número 38

inovação
o negÓCio Do prÓXimo 

milÉnio

número 23

renovação
urBana

número 28

engenharia
e Finanças

número 33

geoteCnia

número 39

teleComuniCações

número 44

Como estÁ
a nossa Construção

número 24

as novas CiÊnCias
De engenharia

número 29

Caminhos para
o Desenvolvimento 

sustentÁvel

número 34

maCau

número 40

ClimatiZação

número 45

oCeanos

número 30

espeCial
açores

número 35

engenharia
e teCnologia 2000

número 41

planeamento
e orDenamento
Do territÓrio

número 46

eleições para os Órgãos 
soCiais Da orDem
Dos engenheiros

número 25

QualiDaDe

número 31

Como estão
os vinhos

em portugal

número 36

estruturas

número 42

engenharia
De segurança

número 47

aBriu a eXpo’98

número 26

a CiDaDe
e a inFormação

número 32

avaliação
Dos Cursos

De engenharia

número 37

engenharia
sanitÁria

número 43

engenharia
hiDrÁuliCa

número 48

1998

1999

2000
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sig – sistemas
De inFormação

geogrÁFiCa

número 49

engenharia
e teCnologia 2000

número 54

DesCentraliZação

número 60

engenharia
Do amBiente

número 65

Água, um reCurso
para o sÉCulo XXi

número 71

transportes
e vias

De ComuniCação

número 50

eleições
parCerias

número 55

a Formação De Base para 
o eXerCÍCio proFissional

número 61

Florestas

número 66

estuDantes

número 51

energia

número 56

DireCção e gestão
Da Construção

número 62

instalações
elÉCtriCas

número 67

georreCursos

número 72

Congresso 2000
orDem

Dos engenheiros

número 52

a orDem
Dos engenheiros
e os muniCÍpios

número 57

Cooperação
na lusoFonia

número 63

Congresso 2002
orDem

Dos engenheiros

número 68

os transportes 
marÍtimos perigosos
e a engenharia naval

número 73

aeronÁutiCa

número 53

engenharia
e gestão inDustrial

número 58

a engenharia meCÂniCa
e a proDutiviDaDe

Da nossa eConomia

número 69

os petrÓleos
e o gÁs em portugal

número 74

engenheiros 
portugueses
na DiÁspora

número 59

eDgar CarDoso
prÉmio sÉCil engenharia 

Civil 2001

número 64

engenharia
geogrÁFiCa

e hiDrogrÁFiCa

número 70

engenharia
aCÚstiCa

número 75

2001

2002

2003
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segurança
alimentar

número 76

engenharia
inFormÁtiCa

número 81

um ano
De manDato

número 86

orDem Dos engenheiros
70 anos ao serviço

Do paÍs

número 91

as reFormas
Do ensino superior

número 77

uma orDem
ao serviço

Dos engenheiros

número 82

CompleXo
De estarreJa

número 87

valoriZação
Da Floresta
portuguesa

número 92

espeCial eleições
triÉnio 2007-2010

número 97

100 oBras Da engenharia
portuguesa no munDo

no sÉCulo XX

número 78

ampliação
Do aeroporto

Da maDeira

número 83

Água

número 88

proCesso De Bolonha 
revoluCiona

ensino superior

número 93

espeCial
ComuniCações

tÉCniCas

número 98

engenheiros
De materiais

número 79

Xv Congresso naCional 
Da orDem

Dos engenheiros

número 84

250 anos apÓs
o terramoto De 1755

número 89

orDenamento
Do territÓrio

número 94

a engenharia
na saÚDe

número 99

uma nova estratÉgia 
para o mar

número 90

Xvi Congresso naCional
Da orDem

Dos engenheiros

número 95

100.ª eDição
os Jovens

na engenharia

número 100

espeCial eleições
triÉnio 2004-2007

número 80

a engenharia
Da Casa Da mÚsiCa

número 85

a engenharia
no Feminino

número 96

reFormas
e ColoCações

no ensino superior

número 101

2004

2005

2006

2007
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alterações
ClimÁtiCas

número 102

Xvii Congresso naCional 
Da orDem

Dos engenheiros

número 107

energia

número 112

os oCeanos
e a eConomia Do mar

número 117

energia

número 122

responsaBiliDaDe
soCial nas empresas

número 108

reaBilitação,
reQualiFiCação,

reCiClagem

número 113

tiC – teCnologias
De inFormação
e ComuniCação

número 118

2011
ano internaCional

Das Florestas

número 123

o novo aeroporto
De lisBoa

número 103

QualiFiCações
proFissionais

número 114

venCer a Crise
o papel Da engenharia

número 119

CertiFiCação Como 
FaCtor De ConFiança

e Desenvolvimento

número 124

DeClaração
De lisBoa

número 104

CaDastro
e orDenamento
Do territÓrio

número 109

Xviii Congresso naCional
Da orDem

Dos engenheiros

número 120

Comemoração
Dos 75 anos Da orDem 

Dos engenheiros

número 125

energia
onDe estamos

e para onDe vamos?

número 105

a engenharia
e o merCaDo
De traBalho

número 110

espeCial eleições
triÉnio 2010-2013

número 115

nanoteCnologias

número 126

novo CÓDigo
Dos Contratos pÚBliCos

número 106

engenharia
alimentar

número 111

a engenharia
na proteCção Civil

número 116

eXportar mais,
importar menos

o papel Da engenharia

número 121

2008

2009

2010

2011

2012
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engenharia
na aDministração

pÚBliCa

número 127

o ensino
Da engenharia
em portugal

número 138

Fuga De CÉreBros?

número 143

CLUSTERS Do vinho
e Da Cortiça

número 148

engenharia para
a aCessiBiliDaDe

número 128

espeCial eleições
triÉnio 2013-2016

número 133

XX Congresso naCional
Da orDem

Dos engenheiros

número 144

2015
ano internaCional

Dos solos

número 149

engenharia
Que Futuro?

número 129

engenharia
De sistemas

número 134

as CiDaDes
Do Futuro

número 139

150.ª eDição
2000-2015 oBJetivos

De Desenvolvimento Do milÉnio

número 150

agriCultura
e pesCas

número 130

internaCionaliZação
Da engenharia

portuguesa

número 135

munDo
rural

número 140

o engenheiro
visto pela soCieDaDe

número 145

reCursos
naturais

número 131

inovação
uma prioriDaDe
para portugal

número 136

litoral
portuguÊs

número 141

reDes
transeuropeias

número 146

XiX Congresso naCional
Da orDem

Dos engenheiros

número 132

reinDustrialiZação
De portugal

número 137

anÁlise e gestão
De risCo

número 142

ano internaCional
Da luZ 2015

número 147

2013

2014

2015

...
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aenor
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aese
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aip
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ambisousa
american express
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anam
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apCC
apCer
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apiee
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aporbet
apsei
apsi
argex
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ascendi
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auDi
autodesk
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Banco Best
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Banco mello
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BaniF
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Betão liz
Betap
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expo’98
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Ferconsult
Feria de Zaragoza
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Fundec

G
galécia
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gás de portugal
geberit
general electric
generg
geodreno
geographics
gipac
governo de  macau
governo regional dos açores
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inst. piaget
inst. português da Qualidade (ipQ)
inst. sup. agrícola (isa)
inst. sup. de Ciências do trabalho e da 

empresa (isCte)
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itecons
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o
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oZ

P
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partenon
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pavileca
pecol
petrogal
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philips
pinhais da Foz propriedades 
porsche
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portucel soporcel
portugal telecom 
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prebesan
preditur
presdouro
pridesa
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promapa
pso
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R
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rave
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refer
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s.e.i.r.
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sgs
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smC
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solahart
solidal
somague
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sonnencraft
sony
sopecate
soper
sopol
specman
spectrolux
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square asset management
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sulzer

t
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tecniquitel 
tecnitema
tecnoplano
tecnova
tecnoveritas
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telemedia portugal
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thyssen Krupp
tiba
tmn
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torbel
toyota
trajectória
transgás
trimble
tÜv
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union des assurances de paris
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univ. Católica portuguesa
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univ. de aveiro
univ. de Coimbra
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Winterthur
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150 EDIçõES EM ANúNCIOS
Ao longo das suas 150 edições, a “INGENIUM” contou com o apoio de várias empresas, entidades e organizações.

Em jeito de agradecimento, publicamos a listagem daquelas que nos acompanharam durante este período.
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os grandes empreendimentos e as grandes infraestruturas, o crescimento de indústrias e serviços inovadores e com forte impacto no dia-a-dia 

dos portugueses, são duas dimensões da importância da engenharia portuguesa no desenvolvimento do país, no último século.

a qualidade da escola da engenharia portuguesa é reconhecida, de modo constante, ao longo do tempo, nos mais diversos setores, e é, 

em simultâneo, um reflexo e uma prova renovada da nossa capacidade coletiva de inovação e de adaptação a um mundo em constante 

mudança. a definição de uma estratégia de crescimento económico futuro de portugal dependerá, de novo, em muito, do contributo 

crítico da nossa engenharia, para a modernização das nossas cidades e das nossas infraestruturas e para a criação de produtos, serviços e 

negócios inovadores, fundamentais para o nosso êxito, numa economia globalizada e competitiva.

a revista “ingenium” faz parte integrante deste sistema, com o mérito principal de ser um veículo importante para o debate e a promoção do 

conhecimento, nos mais diversos temas associados à engenharia.

Vasco de Mello  Presidente da Brisa

apresento, em nome da Caixa geral de Depósitos, os meus 

parabéns à revista “ingenium”, a revista institucional da 

ordem dos engenheiros, por completar 150 edições que 

promoveram, em portugal e no mundo, a importância 

da engenharia em geral e a nacional em particular.

portugal é hoje um país de referência nesta área. os en-

genheiros portugueses são reconhecidos pela sua exce-

lência em todo o mundo. o desenvolvimento nacional nas 

últimas décadas fez-se com engenharia de qualidade, como por exemplo nas 

infraestruturas como a ponte vasco da gama, o novo terminal do aeroporto do 

porto, a expansão da rede de autoestradas e tantas outras obras pelo país fora.

a Caixa tem sido um parceiro de longa data da ordem dos engenheiros e dos 

seus associados. temos, aliás, produtos financeiros específicos protocolados 

com a ordem.

Ficamos à espera dos próximos 150 números da revista “ingenium”, um ponto 

de encontro de fazedores de Futuro.

José de Matos  Presidente da Comissão Executiva da Caixa Geral de Depósitos

a edição n.º 150 da revista institucional da ordem dos engenheiros, a “ingenium”, é, na realidade, um momento para celebrar a partilha de 

informação e conhecimento a que continuamente esta revista nos tem habituado. num mundo onde a mudança está a ocorrer cada vez 

com mais intensidade, a flexibilidade necessária para nos adaptarmos e agirmos proactivamente só se consegue com uma informação 

atualizada e de qualidade. neste contexto, o estabelecimento de uma rede de parcerias permite o acesso a este tipo de informação, o que 

possibilita às organizações focarem-se naquilo que é crítico e diferenciador. a parceria entre a ordem dos engenheiros e a eDp é um bom 

exemplo deste modelo. o setor elétrico desenvolveu-se em portugal sustentado numa engenharia de altíssima qualidade, o que ainda hoje 

contribui para a sua diferenciação. esta qualidade permitiu à eDp ser inovadora num setor em grande transformação a nível mundial, man-

tendo sempre a exigência no rigor e na segurança. exemplos como a liderança na inovação das redes inteligentes, a gestão do maior investi-

mento europeu em nova capacidade hídrica, construindo em simultâneo oito grandes empreendimentos, o desenvolvimento do projeto WindFloat 

(considerada a tecnologia offshore mais eficiente em águas de grande profundidade), ou a introdução, pela primeira vez, da velocidade variável numa bombagem 

de grande dimensão, são exemplos inequívocos de que esta qualidade se mantém viva.

parabéns e obrigado pelo vosso contributo.

António Mexia  Presidente do Conselho de Administração Executivo da EDP

a revista “ingenium” atinge neste número a sua 150.ª edição.

sendo um veículo prestigiado de comunicação da ordem dos engenheiros, alcançou ao longo da sua existência um elevado reconheci-

mento entre a comunidade da engenharia e também entre a comunidade empresarial e académica, dada a relevância dos temas e pro-

fundidade com que são abordados.

a base deste sucesso deve-se à elevada experiência e competência de todos aqueles que contribuem para a revista “ingenium”, 

os autores, os entrevistados, os cronistas, os especialistas e todos os que com a sua participação tornam especial cada nova edição.

a apCer, na sua qualidade de parceiro institucional da ordem dos engenheiros, tem tido a oportunidade de colaborar regularmente com 

a revista “ingenium”, nas suas áreas de competência, o que se tem revelado sempre um privilégio e uma responsabilidade gratificante.

apresentamos as nossas felicitações à ordem dos engenheiros e desejamos que a “ingenium” prossiga com sucesso a sua importante missão 

ao serviço da engenharia portuguesa.

José Leitão  CEO da APCER

Bastaria sublinhar o facto de a parceria institucional celebrada 

entre a ordem dos engenheiros e a seguradora aXa datar 

de 1981 para desde logo se perceber a consistência e o 

sucesso do relacionamento entre as duas organizações.

De facto, ao longo de todos estes anos foi possível es-

tabelecer um irrepreensível espírito de colaboração entre 

uma seguradora que faz questão de desenhar soluções 

personalizadas à medida de cada cliente e uma organização 

socioprofissional sempre apostada em prestar o melhor serviço 

possível, em todas as áreas, aos seus associados.

tem sido, pois, deveras profícuo o diálogo entre a aXa e a ordem na busca per-

manente dos melhores produtos e das melhores coberturas para a segurança 

da vida e dos bens dos engenheiros portugueses e suas famílias.

a aXa está, naturalmente, grata a todas as informações prestadas pela ordem 

sobre as necessidades específicas dos seus associados, mas também não es-

conde uma pontinha de orgulho pelo trabalho realizado e que continua, tantos 

anos passados, a merecer a preferência dos seus destinatários.

vamos continuar a trabalhar em conjunto com toda a confiança.

Bem-haja.

Violeta Ciurel  Presidente do Conselho Executivo e CEO da AXA Portugal

PARCEIROS INSTITUCIONAIS



Por Nuno Miguel Tomás

Fotos Paulo Neto

O 
Dia nacional do engenheiro (Dne), 

marco simbólico da criação da 

ordem dos engenheiros (oe), nas-

cida a 24 de novembro de 1936, é especial-

mente dedicado a homenagear os engenheiros 

e o seu percurso profissional, constituindo 

também um incentivo às novas gerações de 

profissionais que agora iniciam a sua atividade. 

Do programa do Dne 2015, destaque para a 

assembleia magna, espaço de diálogo entre 

os órgãos dirigentes e os membros da ordem, 

e para a sessão solene, com duas conferên-

cias a cargo dos engenheiros antónio reis e 

Belmiro de azevedo, ambos distinguidos com 

a medalha de ouro da ordem. a sessão so-

lene foi encerrada com um módulo inovação, 

concebido sobretudo para os jovens enge-

nheiros e estudantes de engenharia, condu-

zido pelo reitor da universidade do minho, 

e contou com a participação de empresas 

spin-off e de projetos de referência daquela 

instituição académica. o programa social foi 

composto por um Jantar medieval, na rei-

toria da universidade do minho, e por visitas 

ao estádio municipal de Braga e ao parque 

nacional da peneda-gerês.

ENGENharIa Não Faltará

à ChaMaDa

o secretário de estado-adjunto e do am-

biente recentemente empossado, José 

mendes, participou nas comemorações do 

Dne, manifestando o seu conforto por se 

encontrar entre colegas de profissão. o go-

vernante reconheceu os desafios que o país 

tem pela frente, “desafios para os quais se 

conta com a engenharia”, manifestando a 

sua certeza de que “os engenheiros não vão 

faltar à chamada”.

Chamada para a qual o Bastonário Carlos 

matias ramos manifestou a disponibilidade 

da ordem, da engenharia e das elevadas 

competências dos seus profissionais. o res-

ponsável aprofundou o tema, tendo-se re-

ferido ao horizonte 2020 e ao facto de “cerca 

de dois terços do valor alocado a portugal 

corresponder ou incorporar a engenharia e 

a tecnologia”, reforçando a importância 

destas áreas para o desenvolvimento do país. 

numa intervenção onde apelou a uma maior 

integração e relevância de competências 

Dia naCional Do engenheiro 2015

ENGENhARIA E TECNOLOGIA
NA LINhA DA FRENTE
Os engenheiros portugueses reuniram-se em Braga, entre 27 e 29 de novembro, para comemorar o Dia Nacional do 
Engenheiro, com um programa em que se destaca a atribuição da Medalha de Ouro da Ordem a António Reis e a Belmiro 
de Azevedo. O Theatro Circo aclamou a Engenharia.

PrIMEIro PlaNo

RiCARDO RiO
Presidente da Câmara Municipal de Braga

“Braga é uma das cidades mais jovens 

do País e da Europa. A Engenharia 

e o empreendedorismo estão muito bem 

entranhados na nossa terra. Destaco 

a excelência da formação aqui existente, 

através da Universidade do Minho, 

e destaco também o tecido económico 

da região, muito dinâmico. […] Acolhemos 

esta iniciativa da OE com muito interesse. 

Sois muito bem-vindos!”
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técnicas na tomada de decisões políticas, 

matias ramos criticou a falta de envolvi-

mento da engenharia nas decisões econó-

micas de portugal. “o estado só é verdadei-

ramente independente e forte se contar com 

organismos técnicos competentes e nos 

quais possa depositar a sua confiança”, de-

clarou. “os desafios deste novo programa 

Quadro [portugal 2020] impõem uma es-

tratégia coletiva, consensual e mobilizadora 

da capacidade instalada do país, com apostas 

no conhecimento, no desenvolvimento equi-

librado do território e na modernização das 

empresas, numa lógica mobilizadora da con-

vergência operacional entre os diversos 

atores”, alertou ainda o representante da 

classe profissional, a qual poderá ter um 

papel essencial na definição de estratégias 

e de prioridades para o investimento e de-

senvolvimento da economia portuguesa.

a FUNção CIvIlIzaDora

Do ENGENhEIro

para além de encontro de confraternização, 

o Dne serve também como momento de 

reflexão sobre os problemas com que se 

debate a sociedade e sobre os contributos 

que os engenheiros podem aportar ao pro-

gresso económico e social do país, aspeto 

que assume particular relevância na situação 

atual. a função “civilizadora” do engenheiro 

reside “no papel determinante para o de-

senvolvimento do progresso material e so-

cial, aproximando os homens e as coisas ao 

serviço da comunidade, para dar mais valor 

à vida. É, no essencial, uma profissão de 

confiança pública”, começou por referir o 

Bastonário, dirigindo-se aos mais de 400 

participantes que compunham a plateia do 

theatro Circo.

os engenheiros podem desempenhar um 

papel importante numa nova sociedade mais 

eficaz, assente na realidade de uma eco-

nomia não virtual, que se traduza em “pôr 

os pés na terra”, assumindo um papel de-

terminante no “regresso da sociedade à 

economia real”. “temos vindo a assistir a 

uma clara tendência de desindustrialização 

de portugal, aliás, em ciclo com o que acon-

teceu na europa, mas em contraciclo com 

as economias dos países com uma base in-

dustrial e tecnológica forte que, desta forma, 

conseguem resistir melhor às crises dos ci-

clos económicos. surge, então, a necessi-

dade de uma análise séria sobre como atuar 

face à importância de reorientar opções do 

país numa lógica da atividade industrial, de-

signada por reindustrialização, entendida 

não como regresso nostálgico ao passado, 

mas como ressurgimento industrial que, face 

aos efeitos da integração e da globalização, 

tem de ser sustentado na economia baseada 

no conhecimento e na sociedade da infor-

mação”, destacou matias ramos. necessi-

dade que é reforçada pela entrada em vigor 

do portugal 2020.

PortUGal 2020

os desafios deste novo programa Quadro 

impõem (ou pelo menos apelam a) uma 

convergência operacional entre os diversos 

atores: setor público, empresas, universi-

dades, institutos politécnicos e outros cen-

tros de saber. “o portugal 2020 terá de ser 

FERnAnDO
DE AlMEiDA SAntOS
Presidente da Região norte da OE

“Há ainda muito a fazer pela Engenharia 

portuguesa. A dimensão político-

institucional da OE, por exemplo, deve 

ser trabalhada. A OE deve intervir mais 

na Sociedade. Deve assumir um papel 

ativo junto do Estado. Deve ser tida, 

sem complexos, como um parceiro nas 

decisões mais importantes para o País 

e não instrumentalizada, como já muitas 

vezes aconteceu. […] A OE está 

interessada em ser um contributo, um 

meio de apoio na definição de assuntos 

com impacto sobre o desenvolvimento 

que possibilite também recuperar 

o reconhecimento e valor da Engenharia, 

assim como o prestígio e importância 

inegáveis dos engenheiros. […] 

A Engenharia é vida e bem-estar social. 

A Engenharia e os engenheiros ‘servem’ 

as pessoas e esta é a nossa principal 

missão.”

PrIMEIro PlaNo
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ROSA VAz DA COStA
Delegada Distrital de Braga da OE

“Saúdo todos os colegas engenheiros 

e convidados, expressando desde já 

os meus votos para que deste dia resulte 

o estreitamento das relações entre todos 

os Membros da OE e que desta cidade 

levem um bom registo de memória, 

pela sua riqueza patrimonial, pela sua 

hospitalidade e pela sua jovialidade. […] 

A OE será aquilo que nós, engenheiros, 

quisermos que ela seja e espera-se, de 

cada um de nós, uma atitude pró-ativa, 

de colaboração com os Membros eleitos, 

na procura de soluções viradas para o 

futuro, antecipando os desenvolvimentos 

da qualificação e da técnica 

e da mobilidade profissional.”

JOSé MEnDES
Secretário de Estado-adjunto 
e do Ambiente

“Estou a jogar em casa, estou entre pares. 

Tive o privilégio de servir a Ordem em 

diversas ocasiões. […] O País tem imensos 

desafios pela frente, desafios para os quais 

conta com a Engenharia. Estou certo que 

os engenheiros não vão faltar à chamada.”

CARlOS MAtiAS RAMOS
Bastonário da OE

“A dinâmica de um mundo altamente 

competitivo, como é o nosso, exige 

a incorporação de conhecimento e, 

em particular, do conhecimento 

tecnológico, no potencial produtivo 

do País. A satisfação desse desígnio impõe 

a mobilização da nossa Engenharia.”
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assumido como determinante numa estra-

tégia de convergência do país na luta por 

uma economia real, em oposição à eco-

nomia imposta e controlada por grupos fi-

nanceiros, ou seja, numa economia ajustada 

aos objetivos de crescimento económico e 

social num mundo global, altamente com-

petitivo e exigente”, defendeu o responsável 

da ordem, que se mostrou “preocupado” 

por o país não estar a dar uma resposta ade-

quada a esta questão fundamental, num 

momento “em que há que preparar candi-

daturas e em que este programa Quadro 

poderá constituir a última oportunidade de 

aproveitar os fundos comunitários”.

portugal dispõe de engenheiros de grande 

qualidade, com instituições, empresas e 

profissionais de excelência, qualidade essa 

evidenciada pelos prémios internacionais 

que têm sido atribuídos a diversos membros 

da oe, pelas obras e soluções de engenharia 

e pela forma como, perante a falta de opor-

tunidades no país, designadamente no setor 

da construção, rapidamente se ajustaram 

às exigências da emigração/internacionali-

zação. ainda assim, o Bastonário mostrou- 

-se inquietado com o desaparecimento de 

algumas empresas/competências de refe-

rência na área da engenharia. “preocupam-

nos os desenvolvimentos de venda/privati-

zação de empresas de referência, por cons-

tituírem um risco elevado e por constituírem, 

se não devidamente acautelados os respe-

tivos processos, perda de competências que 

o país, em termos de inovação e continui-

dade, foi adquirindo e valorizando”, salientou.

ProDUção lEGIslatIva

estando a terminar o seu segundo e último 

mandato como Bastonário da oe, matias 

ramos aproveitou este Dne para fazer um 

balanço do que foi o seu desempenho face 

às linhas programáticas e orientação esta-

belecidas, na perspetiva daquilo que pode 

ser o futuro da ordem.

a nível de produção legislativa, começou 

por referenciar os diversos documentos le-

gais que, a coberto das permanentes exi-

gências da troika, foram aprovados nos úl-

timos anos pelos diferentes órgãos de so-

berania, e “que têm sido frequentemente 

desajustados do objeto a regular, pondo 

muitas vezes em causa a formação acadé-

mica como fator de adequação das com-

petências para a prática dos atos a desem-

penhar pelos engenheiros, diluindo-as por 

outras profissões sem a devida sustentação 

Belmiro de azevedo
Medalha de Ouro da OE

•  MARCO DE CANAVESES

•  ENGENhEIRO QuíMICO

•  FEuP

•  INDúSTRIA

•  GESTãO

•  EMPREENDEDORISMO

•  ESTRATéGIA

•  SONAE

•   hONORIS CAuSA FEuP 

E uNIV. DOS AçORES

antónio reis
Medalha de Ouro da OE

•  MADEIRA

•  ENGENhEIRO CIVIL

•  PROFESSOR CATEDRáTICO DO IST

•  INVESTIGADOR

•  OBRAS DE ARTE

•  ESTRuTuRAS ESPECIAIS

•  GRID

•  PRéMIO IABSE

•  PRéMIO SECIL
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a fundamentar a razão das alterações intro-

duzidas”, criticou.

entre outros aspetos, “são documentos que 

contêm medidas que classificam por igual 

formações académicas diferentes e que, 

consequentemente, em muitos casos, não 

valorizam o mérito como fator determinante 

na atribuição das competências para o exer-

cício da profissão e que põem em causa a 

adequação da formação académica como 

base da valorização dos atos de engenharia”.

são diversas as situações com que a oe se 

tem debatido, face a um conjunto de leis e 

outros documentos legais que têm vindo a 

ser produzidos e que, de forma continuada, 

têm “afetado a atividade dos engenheiros 

portugueses”. são exemplos, entre outros 

casos, as leis n.º 40/2015 e n.º 41/2015, de 

1 de junho, aprovadas na assembleia da re-

pública no período de maior concentração 

da produção legislativa, ou seja, próximo do 

fim da legislatura.

a ordem tem sido chamada a pronunciar-se 

sobre documentos normativos emanados 

do governo e da assembleia da república e 

tem-no feito na procura de soluções para as 

questões de desenvolvimento económico 

sustentável e de interesse social, onde o pla-

neamento, a engenharia e a tecnologia pos- 

sam ter um papel relevante. “não tem sido 

por falta de envolvimento que os documentos 

não incorporam aquilo que consideramos 

como as melhores práticas para garantir este 

objetivo”, garantiu matias ramos.

o Novo EstatUto Da orDEM

Foi publicado, na edição de 2 de setembro 

do Diário da república, após promulgação, 

em 13 de agosto, pelo presidente da repú-

blica, o novo estatuto da oe, consagrado na 

lei n.º 123/2015, de 2 de setembro. esta lei, 

em vigor a 31 de dezembro de 2015, subs-

titui o Decreto-lei n.º 119/92, de 30 de junho. 

na opinião do Bastonário, “trata-se de um 

documento sólido, equilibrado e adequado 

às características da gestão e da democra-

ticidade interna da ordem, sendo estrutu-

rante para garantir o adequado cumprimento 

da sua missão. permito-me destacar que 

reforça a competência da ordem na atri-

buição, em exclusivo, do título profissional 

de engenheiro, que garante a manutenção 

da atual estrutura matricial de representação 

territorial e das especialidades nos órgãos 

sociais, que clarifica a situação em relação 

aos engenheiros da Função pública que pra-

tiquem atos próprios da profissão de enge-

nheiro, estabelecendo que têm de estar va-

lidamente inscritos na ordem”.

Com o novo estatuto, a oe passa a poder 

intervir como assistente em processos ju-

diciais em que seja parte um dos seus mem-

bros, quando esteja em causa o exercício 

da profissão. “resultou de um grande em-

penho e esforço que, no entanto e por 

omissão, apesar das nossas constantes in-

tervenções na assembleia da república, não 

contempla diversos aspetos que contribui-

riam para uma melhor resposta da nossa 

associação profissional na promoção da 

dignidade profissional dos engenheiros, na 

promoção da qualidade e do desenvolvi-

mento da engenharia em portugal”, valori-

zando o seu papel no desempenho da 

‘função de estado’ no sentido do reconhe-

cimento, regulação e registo.

atos DE ENGENharIa

os atos de engenharia por especialidade 

aprovados em sede de reunião do Conselho 

Diretivo nacional da oe, realizada em 16 de 

junho de 2015, com o assentimento da 

maioria dos membros da assembleia de re-

presentantes, foram publicados no Diário da 

república, 2.ª série – n.º 139, de 20 de julho 

de 2015. salienta-se que a publicação dos 

atos de engenharia materializa um grande 

objetivo da ordem que, no entanto, pela sua 

complexidade e por ter de resultar da mo-

bilização de posições dos Colégios de es-

pecialidade nem sempre convergentes, levou 

a que só após mais de dez anos tal objetivo 

tivesse sido alcançado. “Defendemos a exis-

tência de instrumentos normativos que re-

gulem e defendam a qualidade e o rigor no 

exercício da profissão de engenheiro. Com 

o objetivo de garantir um melhor serviço à 

sociedade, desenvolvemos uma informação 

sistematizada e harmonizada, os atos de 

engenharia para todas as especialidades, 

atos que, com eficácia interna e externa, 
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têm como propósito garantir, na defesa do 

interesse público, uma melhor regulação no 

exercício da profissão e uma melhor ade-

quação do conteúdo das declarações pro-

fissionais”.

os atos de engenharia, para além de cons-

tituírem um documento fundamental para 

a ordem e para os seus membros, são igual-

mente de indiscutível interesse público, 

dando resposta a um anseio de diversas en-

tidades e do público em geral, no sentido 

de estabelecer, de forma clara, o que faz ou 

pode fazer um engenheiro consoante a sua 

especialidade.

aDMINIstração

PúBlICa

outro aspeto que tem merecido preocu-

pação da parte da ordem tem a ver com a 

“desvalorização” da engenharia na adminis-

tração pública. “o estado só é verdadeira-

mente independente e forte se contar com 

organismos técnicos competentes e nos 

quais possa depositar a sua confiança”, co-

meçou por alertar o dirigente da ordem.

nos últimos anos, em particular nos últimos 

15, tem-se assistido a um “lento desmante-

lamento e desvalorização da capacidade 

técnica do estado”, designadamente enge-

nheiros, suprimindo as suas funções de pla-

neamento e de apoio à decisão de investi-

mento público, “passando a recorrer a em-

presas de consultoria internacionais e aos 

seus magníficos powerpoint”, apontou o 

Bastonário. ao não dispor nos seus quadros 

de órgãos de apoio ao planeamento estra-

tégico e à decisão baseados em profissio-

nais altamente competentes, dedicados e 

tecnicamente independentes, o que pres-

supõe a sua valorização pelo mérito, “o es-

tado não consegue garantir a continuidade 

das ações que resultem de estratégias de 

cada governo, nem garante, de forma ine-

quívoca, a necessária avaliação dos serviços 

que contratualmente lhe são prestados por 

entidades privadas, entidades que, pela sua 

natureza, estão fora do domínio da respon-

sabilização por atos praticados”.

a ordem tem alertado publicamente, e de 

forma regular, para processos de decisão po-

lítica em relação a investimentos públicos 

sem a devida e necessária sustentação téc-

nica, económica, financeira e ambiental, “numa 

lógica muitas vezes do ‘porque sim’ e sem a 

garantia de que essa decisão é a mais ajus-

tada aos interesses do país”, diz matias ramos.

EMIGração

oU INtErNaCIoNalIzação?

o decréscimo da atividade económica em 

portugal tem provocado um êxodo de en-

genheiros, em especial dos mais jovens. esta 

saída, fixando esses profissionais no estran-

geiro, com condições estimulantes de tra-

balho, pode comprometer a desejável re-

cuperação da atividade industrial em por-

tugal no futuro próximo. “os engenheiros 

portugueses não têm qualquer défice de 

capacidade individual. têm conhecimento, 

atitude e capacidade de trabalho e essas 

qualidades são reconhecidas internacional-

mente. sinal disso é a recente e significativa 

procura de engenheiros portugueses por 

parte de empresas estrangeiras, sobretudo 

do norte da europa”, confirma o Bastonário.

no sentido de proporcionar melhores con-

dições para que este êxodo não se trans-

forme em emigração, mas sim em interna-

cionalização, com a consciência de que o 

mundo é “uma aldeia global”, e que não 

sejam perdidos definitivamente os laços 

com portugal, foi salientado o trabalho que 

tem sido desenvolvido pela ordem no re-

forço da ligação a associações congéneres 

internacionais e a sociedades técnicas na-

cionais, na promoção e divulgação da qua-

lidade da engenharia portuguesa. a coope-

ração e a internacionalização são, neste 

contexto, a chave do sucesso de qualquer 

economia, o que pressupõe competências 

essenciais construídas sobre bases de co-

nhecimento e a relevância da estruturação 

em redes de relacionamento, seja intraor-

ganizacional, seja por meio de alianças es-

tratégicas e de protocolos de cooperação. 

Cooperação que passa pela criação de con-

dições que estimulem uma maior mobili-

dade dos membros da ordem, sustentada 

no estabelecimento de parcerias e proto-

colos e no intercâmbio de informação e de 

divulgação do conhecimento, sempre com 

o propósito de incrementar a intervenção 

da engenharia portuguesa e de potenciar a 

empregabilidade qualificada dos engenheiros 

nacionais. “saliento os protocolos de reco-

nhecimento profissional mútuo assinados 

com as associações profissionais do Brasil, 

angola, moçambique, Cabo verde e macau. 

pela sua relevância destaco o termo de re-

ciprocidade, recentemente assinado entre 

a oe e o ConFea, entidade que no Brasil 

tem a delegação do governo para regular 

o exercício da profissão de engenheiro nesse 

país”, destacou o Bastonário.

Foi também referenciado o protocolo assi-

nado com o alto Comissariado para as mi-

grações e com a Fundação Calouste gul-

benkian com vista à criação da plataforma 

de mobilidade profissional global, iniciativa 

que visa o desenvolvimento de uma ferra-

menta online que permita o registo do per-

curso profissional dos engenheiros portu-

gueses, a trabalhar em portugal e no exterior.

a ForMação Do ENGENhEIro

a oe tem repetidamente defendido a rele-

vância de uma sólida formação de base, 

determinante para fazer face às constantes 

evoluções científicas e tecnológicas, mas 

também uma formação ao longo da vida 

profissional, ajustada às mudanças quase 

contínuas nos aspetos fundamentais da prá-

tica profissional. “temos realçado a neces-

sidade de preparar o engenheiro global, ci-

dadão do mundo, com reforço da aprendi-

zagem nas chamadas soft skills, nomeada-

mente em economia e gestão, criatividade 

e empreendedorismo, liderança e relações 

laborais, marketing e enriquecimento cul-

tural”, destaca o responsável da ordem.

a ordem entende, igualmente, que a qua-

lificação profissional não é um conceito es-

tático. “porque ninguém se forma uma vez 

7
MEMBROS

HONORÁRIOS

85
MEMBROS COM 50 ANOS 

DE INSCRIÇÃO NA OE

DNE 2015

39
MEMBROS

ESPECIALISTAS

8
MELHORES ESTÁGIOS

DE ADMISSÃO

400
PARTICIPANTES

2
MEDALHAS
DE OURO

10
MEMBROS

CONSELHEIROS
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para a vida inteira, consideramos da maior 

importância a formação contínua a ser pro-

movida pelas escolas de ensino superior e, 

naturalmente, a formação nas empresas, 

como aspeto relevante para o melhor de-

sempenho dos profissionais de engenharia 

e, consequentemente, das empresas. Daí a 

nossa aposta na formação contínua dos 

engenheiros e na caracterização do papel a 

desempenhar pela oe na certificação dessa 

formação, na certeza de que só o conheci-

mento gera conhecimento”. por isso, a ordem 

criou o sistema de acreditação da Formação 

Contínua para engenheiros, com o objetivo 

de garantir a qualidade da oferta formativa 

destinada aos engenheiros, através da acre-

ditação da formação em engenharia ao longo 

da vida. Com este sistema, a ordem cons-

tituiu-se como uma entidade acreditadora 

de oferta formativa, através da acreditação 

de ações de formação contínua e das res-

petivas entidades promotoras.

outro aspeto relevante tem a ver com o sis-

tema europeu de acreditação voluntária de 

cursos superiores de engenharia, que con-

fere o selo eur-aCe. a oe foi considerada 

pela european network for accreditation of 

engineering education como a única enti-

dade que em portugal pode conceder esse 

selo. De salientar que existem 13 instituições 

na europa com este atributo, tendo sido re-

centemente reconhecido em reunião da 

enaee que os cursos acreditados por qual-

quer uma destas entidades têm automati-

camente o seu reconhecimento garantido 

nos diversos países onde o selo é atribuído. 

“trata-se de um fator de valorização do papel 

da ordem na mobilidade dos engenheiros 

no seio da europa”, garante o Bastonário.

FUNCIoNaMENto INtErNo

Da orDEM

Foi definida como orientação estratégica da 

atual Direção da oe a necessidade de dotar 

todas as regiões, secções regionais e De-

legações Distritais da ordem de instalações 

condignas que permitissem um constante 

aperfeiçoamento do funcionamento interno 

da ordem, garantindo uma permanente 

melhoria dos serviços prestados aos mem-

bros e à sociedade. esta orientação, em 

conjugação com os Conselhos Diretivos 

das regiões norte, Centro e sul e das sec-

ções regionais dos açores e da madeira, 

“conduziu a que tivéssemos dotado, durante 

os nossos dois mandatos, com instalações 

próprias, que muito prestigiam e valorizam 

o património da ordem, as diversas sedes 

no Continente e nas regiões autónomas”, 

destacou matias ramos.

por outro lado, e no sentido de prestar um 

melhor serviço aos membros foi promovido 

um novo sistema de base de dados, que, de 

forma independente e integrada, substituirá 

os vários sistemas que neste momento fun-

cionam em paralelo nas regiões e na sede 

e que têm dificultado uma melhor resposta 

nas várias vertentes internas e de relação 

com os membros. entrará em funcionamento 

no início de 2016. na área da comunicação, 

foi feita uma aposta na valorização dos ór-

gãos de informação com os membros da 

ordem: destaque para a revista “ingenium”, 

portal do engenheiro e newsletter nacional.

MEMBros DIstINGUIDos

a efeméride foi assinalada em Braga, cidade 

onde se reuniram cerca de 400 participantes, 

tendo o programa incluído uma série de 

conferências com oradores de renome na 

área das engenharias e da inovação. os en-

genheiros antónio reis e Belmiro de aze-

vedo foram condecorados com a mais alta 

distinção da oe, a medalha de ouro, o que, 

segundo o Bastonário, se insere “na defesa 

de uma memória de personalidades de ex-

celência que muito prestigiam a engenharia 

portuguesa.”

o encerramento da sessão solene esteve a 

cargo de antónio Cunha, reitor da univer-

sidade do minho, que apresentou dois casos 

de inovação e da engenharia ao serviço da 

comunidade: a empresa nascida na insti-

tuição, a isurgical 3D, e o investimento da 

multinacional alemã Bosch na cidade. Carlos 

ribas, representante da Bosch portugal, 

apresentou o plano da empresa no país no 

período de 2015 a 2018, de onde se salienta 

o reforço no recrutamento, com a incor-

poração de mais 267 engenheiros, no in-

vestimento na ordem dos 56,7 milhões de 

euros e na produção – com um objetivo de 

registo de mais 22 patentes.

no decorrer do Dne foram homenageados 

diversos membros da oe nas categorias de 

Conselheiros, especialistas, 50 anos de ins-

crição e melhores estágios, e foi atribuído 

o título de membro honorário a sete insti-

tuições de ensino superior. na sessão so-

lene foi ainda assinado um protocolo de 

cooperação com a universidade do minho.

a assembleia magna, espaço aberto de diá-

logo e discussão entre os órgãos dirigentes 

e os membros da ordem, permitiu a troca 

de impressões sobre diversos assuntos: novo 

estatuto da oe e atos de engenharia, inter-

nacionalização e emigração, relacionamento 

com associações profissionais congéneres, 

envolvente profissional, papel da ordem na 

sociedade, visibilidade na Comunicação 

social e atribuição de títulos profissionais, 

entre outros temas de interesse para a classe. 

Foram igualmente apresentadas as inicia-

tivas levadas a cabo, em 2015, pela Direção 

da ordem.  

DnE 2015
novos memBros 
Honorários

• ISEC –  Instituto Superior 

de Engenharia de Coimbra

•  ISEL –  Instituto Superior 

de Engenharia de Lisboa

•  ISEP –  Instituto Superior 

de Engenharia do Porto

•  universidade da Beira Interior

•  universidade de évora

•  universidade de Trás-os-Montes 

  e Alto Douro

•  universidade do Algarve

dne 2015 Melhores Estágios de Admissão à Ordem dos Engenheiros

Colégio de Especialidade Nome Estágio

Agronómica Manuel Santos melhoramento de pastagens permanentes de altitude

Ambiente Vanessa Quico
utilização e integração dos sistemas de informação geográfica no planeamento 

e na gestão de áreas classificadas – sítios de ramsar de portugal Continental

Civil Paulo Alves preparação, planeamento e gestão na execução de obras de arte

Eletrotécnica Jorge Soares
Desenvolvimento de algoritmos para seguimento de plumas químicas utilizando 

múltiplos veículos autónomos

Geográfica Bruno Freitas produção de ortofotomapas digitais com sensores de médio formato

Geológica e de Minas Samuel Guerreiro acompanhamento de desmontes de maciços rochosos com recurso a explosivos

Mecânica Pedro Prates
metodologia para determinação simultânea de parâmetros de leis constitutivas 

de chapas metálicas anisotrópicas, com recurso a um único ensaio

Química e Biológica Milene Pereira
sistemas de proteção e combate a incêndios e classificação de áreas para 

um terminal de armazenagem de combustíveis líquidos



NotíCIas

O ato eleitoral para os órgãos nacionais, regionais e locais da ordem dos engenheiros re-

ferente ao mandato de 2016-2019 terá lugar no próximo dia 21 de abril.

os processos de candidatura deverão ser apresentados até ao dia 22 de fevereiro de 2016, de-

vendo cumprir os requisitos previstos no regulamento de eleições e referendos e seguir as 

orientações e esclarecimentos que a Comissão eleitoral nacional e as mesas das assembleias 

regionais tornarão públicas para facilitar a apresentação de candidaturas e o processo eleitoral.

Consulte o regulamento de eleições e referendos no portal do engenheiro.  •

ElEIçõEs Para os ÓrGãos Da orDEM
Dos ENGENhEIros a 21 DE aBrIl

A lei n.º 123/2015, que altera o estatuto da 

ordem dos engenheiros e que vigora 

desde o dia 31 de dezembro de 2015, dispõe 

que o exercício da profissão de engenheiro 

carece de inscrição prévia na ordem dos en-

genheiros, seja essa atividade exercida de forma 

liberal ou por conta de outrem, no setor pú-

blico, privado, cooperativo ou social.

lê-se, no n.º 5 do artigo 7.º, que “os trabalha-

dores dos serviços e organismos da adminis-

tração direta e indireta do estado, das regiões 

autónomas, das autarquias locais e das demais 

pessoas coletivas públicas, que pratiquem, no 

exercício das suas funções, atos próprios da 

profissão de engenheiro, e realizem ações de 

verificação, aprovação, auditoria ou fiscalização 

sobre atos anteriores, devem estar validamente 

inscritos como membros efetivos da ordem.”

por outro lado, a mesma lei estabelece no 

seu artigo 6.º, que “… a atribuição do título, o 

seu uso e o exercício da profissão de enge-

nheiro dependem de inscrição como membro 

efetivo da ordem, seja de forma liberal ou por 

conta de outrem, e independentemente do 

setor público, privado, cooperativo ou social 

em que a atividade seja exercida.”

a lei impõe, assim, que todos os que exercem 

a profissão de engenheiro, seja de forma liberal 

ou por conta de outrem, e independentemente 

do setor público, privado, cooperativo ou so-

cial em que a atividade seja exercida, têm de 

estar inscritos como membros da ordem.

nesta conformidade, a ordem dos engenheiros 

tomou a iniciativa de informar diretamente os 

organismos públicos e privados que em por-

tugal integram engenheiros nos seus quadros, 

a fim de tomarem o devido conhecimento 

desta disposição legal e promoverem a sua 

divulgação junto do seu corpo técnico e, nos 

casos aplicáveis, do corpo docente.

a lei n.º 123/2015, de 2 de setembro, corres-

pondente ao novo estatuto da ordem, encontra-

se disponível para consulta no portal do en-

genheiro.  •

oBrIGatorIEDaDE DE INsCrIção Na orDEM Dos ENGENhEIros
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O provedor de Justiça recomendou à assembleia da república a 

clarificação da lei quanto à autoria dos projetos de arquitetura, 

por forma a acautelar expressamente, também no âmbito do território 

nacional, os direitos adquiridos dos licenciados em engenharia Civil 

que iniciaram a sua formação, o mais tardar, até ao ano letivo de 

1987/88, em uma das quatro instituições de ensino portuguesas elen-

cadas no anexo vi da Diretiva 2005/36/Ce do parlamento europeu e 

do Conselho de 7 de setembro de 2005, relativa ao reconhecimento 

das qualificações profissionais.

a presente recomendação teve na sua base o conflito interpretativo 

das normas que regem as referidas qualificações (veja-se o n.º 2 do 

artigo 10.º da lei n.º 31/2009, alterada pela lei n.º 40/2015, de 1 de 

junho), com entendimentos distintos assumidos pelas entidades admin-

istrativas e em prejuízo da situação profissional dos referidos engenheiros 

civis. Concretamente, o entendimento perfilhado em negação dos di-

reitos adquiridos destes últimos conduz a aceitar que possam exercer 

a profissão de arquiteto em outro estado-membro da união europeia, 

mas não no nosso próprio país, onde obtiveram a sua formação.

o provedor de Justiça concluiu que, para além de paradoxal com a 

lógica que preside ao sistema de reconhecimento das qualificações 

profissionais, em um espaço europeu mais alargado, aquele entendi-

mento gera, na prática, situações de discriminação, que urge superar, 

razão pela qual dirigiu ao parlamento a sua recomendação n.º 2/B/2015.

a presente recomendação resulta de uma exposição do Bastonário da 

ordem dos engenheiros (oe) à provedoria de Justiça em 29 de junho 

passado, através da qual explicitou a oposição da oe à promulgação 

dos Decretos n.º 333/Xii e n.º 334/Xii, por parte do presidente da 

república, e consequente publicação em Diário da república, dando 

origem às leis n.º 41/2015 e 40/2015, demonstrando o evidente conflito 

entre estas duas peças legislativas e o Direito Comunitário, em especial 

a lei n.º 40/2015. recorde-se que, sobre este tema, a oe havia lançado 

uma petição pública em defesa do exercício da profissão de engenheiro 

e a apelar ao presidente da república para usar o direito de veto que 

possui sobre as leis, no sentido de evitar a sua promulgação.

• Consulte o texto integral da Recomendação do Provedor de Justiça

à Assembleia da República no Portal do Engenheiro

(www.ordemengenheiros.pt/pt/atualidade/noticias).  •

proveDor De Justiça DÁ raZão aos engenheiros
lEI N.º 40/2015



NotíCIas

O Colegio de ingenieros de Caminos, Canales y puertos de espanha 

é o anfitrião do 7.º encontro das associações profissionais de 

engenheiros Civis dos países de língua portuguesa e Castelhana, que 

tem lugar na Cidade de madrid, entre 29 de fevereiro e 1 de março.

o programa do encontro é composto pela assembleia geral do Con-

selho, pela eleição dos futuros órgãos sociais, pela nomeação do se-

cretariado do Conselho e pela apresentação das atividades dos vários 

grupos de trabalho que o constituem.

no encontro acolhido por espanha vai ser apresentada uma proposta 

de alteração aos estatutos do Conselho, no sentido de admitir como 

membros observadores de organizações de engenheiros civis de países 

ou estados de língua oficial distinta, mas aos quais pertençam comu-

nidades de língua espanhola ou portuguesa.

o Conselho das associações profissionais de engenheiros Civis dos 

países de língua portuguesa e Castelhana é presidido, desde a sua 

fundação, pela ordem dos engenheiros de portugal.

• O Programa integral está disponível no sítio do CECPC na internet 

(www.cecpc-civil.org).  •

7.º ENCoNtro Das assoCIaçõEs 
ProFIssIoNaIs DE ENGENhEIros 
CIvIs Dos PaísEs DE líNGUa 
PortUGUEsa E CastElhaNa 
DECorrE EM MaDrID

No dia 20 de novembro, 

a ordem assinalou o 

Dia europeu do engenheiro 

com o reforço da cam-

panha “e um mundo sem 

engenharia? Já pensaste 

como seria?” que levou a 

várias escolas do país.

através dela, a ordem dos 

engenheiros pretende de-

monstrar aos jovens que a 

engenharia é uma área fundamental para o bem-estar da humanidade, 

para a preservação do planeta e para o desenvolvimento do país!

trata-se de uma campanha de sensibilização dirigida aos alunos dos 

ensinos Básico e secundário para a identificação da presença da en-

genharia nas suas atividades diárias e, em simultâneo, para neles fo-

mentar a curiosidade e o interesse por uma área do conhecimento e 

uma profissão imprescindíveis para a sociedade.

esta campanha, iniciada em 2014, tem sido dinamizada pelas diferentes 

estruturas regionais de que a oe dispõe no Continente e nos arquipé-

lagos dos açores e da madeira, através da presença de vários enge-

nheiros nas escolas.

 a oe tem por objetivo propagar o contacto com o maior número de 

escolas possível e, ao longo de todo o ano letivo, fazer crescer esta 

iniciativa, levando um vasto universo de jovens a refletir sobre a questão:

“e um mundo sem engenharia? Já pensaste como seria?”

no canal da oe no Youtube encontra o filme promocional da cam-

panha (https://www.youtube.com/user/ordemengenheiros).  •

Dia europeu Do engenheiro
orDEM lEvoU ProFIssIoNaIs

às EsColas

O Decreto-lei 220/2008 de 12 de novembro, relativo ao regime Jurídico de segurança Contra incêndio em edifícios (rJsCie), foi sujeito às 

alterações agora constantes no Decreto-lei 224/2015 de 9 de outubro, e que motivaram a divulgação de uma nota de esclarecimento por 

parte da anpC – autoridade nacional de proteção Civil. a nota produzida pela anpC encontra-se disponível para consulta no portal do enge-

nheiro (www.ordemengenheiros.pt).  •

altEraçõEs ao rEGIME JUríDICo DE sEGUraNça
CoNtra INCêNDIo EM EDIFíCIos (rJsCIE)
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O presidente da república condecorou o tenente-general engenheiro vasco rocha 

vieira com a grã-Cruz da ordem militar da torre e espada, do valor, lealdade e 

mérito, em reconhecimento dos relevantes serviços prestados à pátria.

na ocasião, o presidente aníbal Cavaco silva relevou o desempenho de rocha vieira 

enquanto Chefe do estado-maior do exército e as suas “excecionais qualidades de 

comando, a par de grande firmeza e integridade de caráter, sólida formação ética e 

militar e notável apego aos mais nobres ideais de serviço ao país.”

Cavaco silva valorizou, igualmente, o papel que desempenhou, enquanto ministro da 

república para a região autónoma dos açores, “para que o processo da autonomia 

regional fosse conduzido no sentido do reforço da coesão nacional”, assim como na 

qualidade de último representante da administração portuguesa em macau, tendo as-

segurado “de modo notável e com pleno êxito a transição de poderes para a república 

Popular da China, missão em que revelou um invulgar perfil de homem público”.  •

ENG. roCha vIEIra CoNDECoraDo PElo PrEsIDENtE CavaCo sIlva



NotíCIas

F aleceu, no dia 13 de dezembro de 2015, o eng. rui manuel prata ribeiro, membro sénior da ordem dos 

engenheiros, especialista em Direção e gestão da Construção, Coordenador do Colégio de engenharia 

Civil da região Centro.

rui prata ribeiro foi Diretor de obra e depois Diretor de produção na antónio veiga, empresa de Constru-

ções, s.a., tendo fundado, em 1992, a empresa a que deu o seu nome.

este engenheiro Civil, com formação superior em Coimbra, assumiu a coordenação de fiscalização e de se-

gurança de inúmeras obras no país, assim como a gestão de muitas outras.

Com reconhecimento pela dedicação e colaboração prestadas à ordem dos engenheiros, esta associação 

Profissional presta aqui a sua homenagem ao Colega Rui Manuel Prata Ribeiro.  •

A ordem dos engenheiros estabeleceu recentemente novos proto-

colos de regalias para os seus membros, nomeadamente com a 

american express, na área de Banca e seguros; com a Creche maria 

Catita, no setor do ensino e Formação; e com o miravillas hotels e o 

villa garden Braga, em termos de hotelaria e turismo. na área da saúde 

também negociou acordos vantajosos: com o smp – serviço médico 

permanente, s.a., e com a Desporsano – Clínica do Desporto.

• Consulte no Portal do Engenheiro a totalidade das Regalias que a 

Ordem disponibiliza aos seus Membros (www.ordemengenheiros.pt/pt/

regalias-para-membros).  •

Novas rEGalIas Para MEMBros

24 • INGeNIUM  novembro/Dezembro 2015

ENG. rUI MaNUEl Prata rIBEIro

O ieFp (eures portugal) organizou, com o vDaB (eures Flandres 

– Bélgica) e a ordem dos engenheiros (oe), o evento “Work in 

Flanders!”, que decorreu na sede da oe, em lisboa, nos dias 5 e 6 de 

novembro.

através deste evento, os membros da oe tiveram oportunidade de 

contactar com empregadores flamengos e realizarem entrevistas de 

recrutamento para as 76 oportunidades de emprego então disponíveis. 

participaram no evento dez empresas, com ofertas sobretudo nas áreas 

de mecânica (em particular, automação/Controlo), tecnologias de in-

formação, mecatrónica, eletromecânica, eletrónica e eletrotécnica.

Foi registado um universo de 720 candidaturas a estas ofertas de tra-

balho, antes e durante os dias do evento, e foram realizadas cerca de 

140 entrevistas.

a oe colaborou ativamente pelo segundo ano consecutivo nesta cam-

panha de recrutamento.  •

O Conselho Diretivo nacional agradece a generosa adesão dos seus 

membros à campanha de solidariedade promovida neste natal 

de 2015 pela associação portuguesa de engenheiros para o Desenvol-

vimento social (apeDs), e à qual a ordem dos engenheiros se associou 

empenhadamente. regista, de igual modo, a pronta adesão da sua 

estrutura nacional: regiões, secções regionais e Delegações Distritais, 

que nela se envolveram de forma dedicada, fazendo chegar às insti-

tuições previamente identificadas os bens recolhidos.

Com esta iniciativa foi possível tornar um pouco mais caloroso o natal 

de várias famílias.

os donativos reunidos contemplaram as seguintes instituições: instituto 

de apoio à Criança, Banco alimentar Contra a Fome, associação de 

paralisia Cerebral (Braga), associação de apoio à Criança (guimarães), 

gaF – gabinete de apoio à Família (viana do Castelo), metamorphys 

– Casulo abrigo (viana do Castelo), Florinhas do vouga (aveiro), insti-

tuto D. Francisco gomes – Casa dos rapazes (Faro), lar dos rapazes 

da santa Casa da misericórdia (santarém), acreditar e Centro da mãe 

(Madeira).  •

CaMPaNha solIDárIa – Natal 2015
ordem agradece contributos dos engenheiros

O prémio primus inter pares (ppip) é uma 

iniciativa do Banco santander totta e do 

Jornal expresso, que conta com o apoio da 

ordem dos engenheiros, cujo objetivo é contri-

buir para o desenvolvimento de uma cultura de rigor, de profissiona-

lismo e de excelência na gestão de empresas. para tal, promove a 

concessão de oportunidades privilegiadas para formação académica 

complementar, internacional e nacional, aos três finalistas do último 

ano do curso de mestrado (2.º ciclo de estudo) em engenharia, gestão 

de empresas ou economia ministrado por universidade, Faculdade ou 

instituição portuguesa de ensino superior.

• Mais informações em http://primusinterpares.universia.pt  •

13.ª EDIção Do PrÉMIo
PrIMUs INtEr ParEs
Candidaturas até 15 de fevereiro

WOrk in FlanderS and enjOy!
engenheiros portugueses

na mira De empresas estrangeiras
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rEGIõEs

a cerimónia de formalização do início da obra 

de reconstrução do edifício que, no futuro, 

será a nova casa da ordem dos engenheiros 

(oe) na região de Bragança, decorreu a 26 de 

outubro, na atual sede da Delegação da capital 

de trás-os-montes. a assinatura da consig-

nação da obra contou com a presença do 

presidente da região norte da oe, Fernando 

de almeida santos, do Delegado Distrital, an-

tónio afonso, do vice-presidente da autarquia, 

paulo Jorge almendra Xavier, e do vice-pre-

sidente do instituto politécnico de Bragança 

(ipB), luís manuel santos pais. no evento – que 

constituiu também um momento de reunião 

dos engenheiros que trabalham na região –, 

Fernando de almeida santos sublinhou tratar-

se de “um passo essencial para dar aos nossos 

membros um espaço com todas as condições 

para os acolher e para estreitar a sua relação 

com a instituição”. a reabilitação física das 

instalações, situadas no centro histórico da-

quela cidade, faz então parte desta estratégia 

de aproximação e valorização da ordem e da 

sua atividade a nível regional, um dos vetores 

estratégicos da atuação da região norte da 

oe nos últimos anos.

por seu turno, face a alguma perda de prestígio 

da profissão, assim como aos problemas a nível 

de empregabilidade e procura de cursos nesta 

área, é essencial, acrescenta o presidente da 

região norte, “que a ordem seja cada vez mais 

ativa e próxima dos seus membros, estabele-

cendo uma verdadeira relação de colaboração 

com as entidades locais e, em particular no 

caso de Bragança, apoiando a criação de pontes 

entre o ipB e o mercado de trabalho”.  •

rEGIão NortE laNça “PrIMEIra PEDra” Da Nova DElEGação DE BraGaNça
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o Club Financiero de vigo acolheu, no passado 

mês de outubro, o seminário de apresentação 

do valorie – sistema de valorização de Com-

petências e Qualificação profissional. o projeto, 

promovido pela região norte da ordem dos 

engenheiros (oe) e pelas associações congé-

neres da galiza, está em fase de implementação 

e centra-se na criação de um modelo curricular 

de desenvolvimento profissional, pioneiro a 

nível europeu, capaz de garantir o reconheci-

mento mais ágil das competências dos enge-

nheiros no contexto nacional, mas sobretudo 

internacional. segundo reconheceu Fernando 

de almeida santos, presidente da região norte 

da oe, “criar uma base curricular desta dimensão 

poderá vir a ser, além de um importante fator 

de credibilização e valorização dos profissio-

nais, um futuro meio facilitador da procura de 

engenheiros por parte das empresas e do es-

tado”.

a iniciativa culmina com a criação de um glos-

sário comum bilingue de termos técnicos e o 

estabelecimento de uma metodologia comum 

de certificação curricular. o valorie permitirá, 

assim, hierarquizar a dimensão profissional, 

formativa e social de cada engenheiro num 

Curriculum vitae Certificado único e validado 

pelas respetivas associações profissionais, ge-

rando maior confiança do mercado e da so-

ciedade na área da engenharia. para Fernando 

de almeida santos, a criação de um sistema 

de perfis curriculares comparáveis, “baseado 

em padrões internacionais e acessível a pro-

fissionais e empregadores”, será, portanto, uma 

estratégia “essencial”.

De sublinhar que o projeto visa ainda, num 

âmbito mais alargado, a certificação e hierar-

quização profissional a nível europeu, com um 

sistema de avaliação que estabeleça facilmente 

as equivalências (formação e experiência) entre 

os profissionais dos diferentes países. interessa, 

aqui, relembrar que as engenharias continuam 

a representar o setor com mais emprego na 

europa, prevendo-se que, até 2020, haja um 

défice de 200 mil profissionais nestas áreas.

além do presidente da região norte da oe, 

marcaram presença no encontro ricardo Babío 

arcay, Decano do Colégio de engenheiros de 

Caminhos, Canais e portos da galiza, oriol 

sarmiento Díez, Decano do ilustre Colégio 

oficial de engenheiros industriais da galiza, e 

Baldomero segura garcía del río, presidente 

do Conselho geral de Colégios oficiais de 

engenheiros agrónomos.  •

valorIe – Novo MoDElo DE valorIzação 
ProFIssIoNal aPrEsENtaDo EM vIGo
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Novo rEstaUraNtE Da rEGIão NortE INaUGUraDo EM FEvErEIro
o primeiro trimestre de 2016 ficará marcado pela abertura do novo 

restaurante da região norte da ordem dos engenheiros (oe). o es-

paço, intervencionado de acordo com os conceitos de tradição e mo-

dernidade que caracterizam a área da engenharia, estará aberto não 

só a membros da oe mas também ao público em geral. e a viagem 

pelo mundo dos sabores, essa, será orientada por José Cordeiro, Chefe 

de Cozinha estrela michelin que guarda, na bagagem, uma mão cheia 

de distinções conquistadas ao longo dos últimos anos.

o projeto de requalificação contemplou a total reorganização interior 

do restaurante, na lógica de permitir, funcionalmente, um melhor ser-

viço. a aposta na colocação de um vidro de separação entre a cozinha 

e a sala de refeições, por exemplo, visa conferir transparência e ampli-

tude ao espaço, em consonância com a dinâmica do atendimento 

pretendido.

De sublinhar, igualmente, que as 14 mesas do equipamento foram 

concebidas à luz de um dos mais representativos ícones da engenharia 

Civil – a ponte – irremediavelmente presente na cidade do porto. 

também a seleção dos materiais predominantes na obra reflete a li-

gação à área profissional em questão, privilegiando-se a utilização da 

madeira, do ferro e do vidro.

o novo espaço pretende, assim, funcionar como um ponto de encontro 

entre engenheiros, mas não só. De acordo com o presidente da região 

norte da oe, Fernando de almeida santos “o novo restaurante será um 

espaço importante de confraternização e aproximação da ordem aos 

membros, mas também palco para futuras iniciativas com relevância 

para os profissionais de engenharia”.  •

REGiãO Centro
Sede CoimBra
rua antero de Quental, 107  –  3000-032 Coimbra
Tel. 239 855 190  –  Fax 239 823 267
E-mail  correio@centro.ordemdosengenheiros.pt

Delegações distritais
aveiro  •  Castelo BranCo
GUarda  •  leiria  •  viseU

www.ordemengenheiros.pt/pt/a-ordem/centro

CUrsos DE ÉtICa E DEoNtoloGIa ProFIssIoNal 2016
a região Centro tem em preparação novos Cursos de Ética e Deontologia profissional. são formadores a Dr.ª Fátima Álvares da Cunha e o eng. rui 

Furtado. estão previstas novas edições em Coimbra (20 e 21 de maio, 23 e 24 de setembro) e em aveiro (11 e 12 de novembro). as inscrições 

poderão ser efetuadas diretamente nos serviços da região Centro, ou via e-mail para dina@centro.ordemdosengenheiros.pt. o custo da inscrição 

é de 35 euros.

a documentação a distribuir aos formandos inclui um exemplar do livro “Ética para engenheiros”, da autoria de arménio rego e Jorge Braga.  •

PrÉMIos “Novas FroNtEIras Da ENGENharIa” 2016
entre 4 de janeiro e 29 de abril de 2016 estão abertas as candidaturas 

para a edição 2016 dos prémios “novas Fronteiras da engenharia”.

na categoria Docentes do ensino superior, o prémio distingue um ar-

tigo publicado em revista científica nacional ou internacional, ou apre-

sentado em congresso científico nacional ou internacional, relativo ao 

ensino da engenharia, da autoria de um docente ou grupo de docentes 

do ensino superior, universitário ou politécnico, de uma escola supe-

rior de engenharia da região Centro de portugal (distritos de Coimbra, 

aveiro, leiria, viseu, guarda e Castelo Branco). o valor do prémio é de 

2.500 euros.

na categoria estudantes do ensino Básico e secundário, é premiado o 

melhor trabalho da autoria de um aluno, ou grupo de alunos, do ensino 

secundário ou do ensino Básico, relativo a engenharia ou tecnologia, 

de escolas localizadas na região Centro, individualmente ou em grupo 

com o máximo de três elementos. o valor do prémio é de 2.000 euros. 

no ano de 2016 os trabalhos a apresentar pelos alunos deverão estar 

subordinados ao tema “a engenharia à nossa volta”.

os candidatos poderão enviar os seus trabalhos, no termos do regu-

lamento, até 29 de abril de 2016, para a sede da região Centro da 

ordem dos engenheiros, sita na rua antero de Quental n.º 107, 3000- 

-032 Coimbra.

o regulamento dos prémios pode ser consultado no portal do enge-

nheiro, em www.ordemengenheiros.pt/pt/a-ordem/centro  •
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ExPosIção “oDE a álvaro DE CaMPos, o PoEta ENGENhEIro”
o Conselho Diretivo da região Centro da ordem dos engenheiros e 

a pintora Élia ramalho inauguraram no dia 19 de novembro, na sede 

da região Centro, em Coimbra, a exposição “ode a Álvaro de Campos, 

o poeta engenheiro”.

a exposição pretende ilustrar alguns poemas e algum do “imaginário” 

deste heterónimo de Fernando pessoa. os quadros da nova série que 

integram esta exposição (2015) aparecem acompanhados de outros 

quadros de séries mais antigas onde este poeta e sua poesia já eram 

evocados: “grandes são os desertos e tudo é deserto”, “ode marítima”, 

entre outros. na mostra aparecem também pinturas sobre poesia de 

mário de sá Carneiro. porquê? pela sua cumplicidade/amizade, cor-

respondência e ligação editorial.

a pintura é na sua maioria acrílico sobre tela, mas também óleo sobre 

tela e técnica mista. a exposição está patente na sede regional até 29 

de fevereiro de 2016.  •

tErtúlIa “40 aNos DE ENGENharIa CIvIl EM CoIMBra”
no âmbito das comemorações dos 40 anos dos primeiros licenciados do Departamento de 

engenharia Civil (DeC) da universidade de Coimbra, a região Centro da ordem dos engenheiros 

e o Departamento de engenharia Civil da Faculdade de Ciências e tecnologia da universidade 

de Coimbra realizaram no dia 11 de dezembro, na sede da região Centro, em Coimbra, uma 

tertúlia sob o tema “40 anos de engenharia Civil em Coimbra: histórias na primeira pessoa”.

a sessão contou com os testemunhos de antigos membros do DeC, com personalidades e vi-

sões distintas, mas marcantes, e incluiu ainda uma palestra sobre a importância daquele De-

partamento para a engenharia em portugal, proferida pelo presidente do Conselho Diretivo da 

região Centro, eng. octávio alexandrino. Foram também entregues os prémios do Concurso 

de Fotografia “obra de engenharia Civil ou do ambiente”.  •

FÓrUM GloBal soBrE o DEsENvolvIMENto
o Fórum regional do Centro das ordens pro-

fissionais (ForCop) promoveu a realização, 

nos dias 4 e 5 de dezembro, do “Fórum global 

sobre o Desenvolvimento: o mundo do pro-

gresso”, iniciativa preparada no âmbito do ano 

europeu do Desenvolvimento.

o ForCop é uma organização que reúne as 

ordens profissionais representadas na região 

Centro do país e decidiu, este ano, desenvolver 

as suas atividades no âmbito da agenda para 

o Desenvolvimento, inspirada nos desígnios 

do estado português, na função social do 

ForCop e na necessidade do desenvolvimento 

centrado nas pessoas, incluindo a criação da 

agenda pós-2015 pelas nações unidas e no 

conceito de objetivos do Desenvolvimento 

sustentável.

o evento teve lugar em Coimbra, no auditório 

do instituto superior de Contabilidade e admi-

nistração, e foi aberto ao público em geral.  •

PalEstra “INDústrIa CIMENtEIra”
no dia 30 de novembro, o auditório da sede 

da região Centro foi palco de mais uma sessão 

técnica, desta feita subordinada ao tema “in-

dústria cimenteira: solução sustentável para o 

destino final dos resíduos (coprocessamento)”. 

a realização da palestra esteve a cargo da em-

presa Cimpor Cimentos, tendo sido oradores 

os engenheiros luís moreira, Diretor de área 

de coprocessamento, e João rolim, Diretor de 

fabricação da fábrica de souselas.

a sessão foi organizada pelo Colégio regional 

Centro de engenharia geológica e de minas. •

rECUrsos MINEraIs E ENErGÉtICos Da PlataForMa CoNtINENtal PortUGUEsa
organizada pelo Colégio regional de enge-

nharia geológica e de minas, no dia 26 de 

novembro, a sessão técnica subordinada ao 

tema “recursos minerais e energéticos da pla-

taforma Continental portuguesa” teve lugar 

nas instalações da região Centro da ordem. 

Foram abordados temas como a proposta de 

extensão da plataforma continental portuguesa, 

os principais recursos minerais e energéticos 

existentes na área da proposta de extensão e 

perspetivas e desafios tecnológicos de pros-

peção e exploração. luís menezes pinheiro, 

professor associado da universidade de aveiro, 

foi o orador convidado.  •
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vIsIta tÉCNICa à FUColI-soMEPal
o Colégio regional Centro de engenharia mecânica promoveu uma 

visita técnica às instalações da Fucoli-somepal. a visita foi repartida 

em duas datas diferentes. no dia 7 de maio foram visitadas as instala-

ções da empresa em Coselhas (Coimbra) e no dia 27 de novembro a 

fábrica da pampilhosa. a Fucoli-somepal é uma empresa que produz 

e comercializa produtos em ferro fundido de grafite esferoidal (também 

conhecido como ferro fundido dúctil ou nodular), entre os quais: vál-

vulas para água e saneamento, acessórios para redes de água e sanea-

mento, dispositivos de fecho para câmaras de visita, acessórios para 

redes de gás e marcos de incêndio e hidrantes enterrados.  •
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oE Nas EsColas Do BásICo E sECUNDárIo
no sentido de suscitar o interesse e de estimular os jovens para a área 

das ciências e tecnologias, na qual a engenharia se insere, criando neles 

a curiosidade para descobrirem um pouco mais sobre este mundo e, 

especialmente, sobre a engenharia, a ordem dos engenheiros (oe) di-

namizou, no dia 20 de novembro – Dia europeu do engenheiro –, e à 

semelhança da iniciativa levada a cabo no ano anterior, uma campanha 

nacional junto de escolas do ensino Básico e secundário de todo o país.

na região Centro, e alcançando cerca de mil alunos, foram organizadas 

sessões de sensibilização nos seguintes estabelecimentos de ensino: 

escola secundária nuno Álvares (Castelo Branco), escola profissional 

de aveiro – unidade de tecnologias (sever de vouga), agrupamento de 

escolas José estevão – eB 2/3 de são Bernardo (aveiro), Colégio da 

via-sacra (viseu), escola secundária eng. acácio Calazans Duarte (ma-

rinha grande) e escola henrique sommer (maceira-leiria).  •

GEoFísICa DE alta rEsolUção Na CaraCtErIzação
E rEaBIlItação DE PatrIMÓNIo EDIFICaDo
os Colégios regionais de engenharia geológica e de minas e de en-

genharia Civil promoveram a realização de uma palestra, que decorreu 

no dia 18 de novembro, no auditório da sede da região Centro, em 

Coimbra, intitulada “geofísica de alta resolução na caracterização e 

reabilitação de património edificado”, onde foram oradores os enge-

nheiros manuel João senos matias, da universidade de aveiro, e nuno 

ricardo silva Barraca, da empresa morph lda.

a geofísica de alta resolução é aplicada com frequência em enge-

nharia Civil, em particular na caracterização de património histórico, 

obras de arte e mais recentemente como guia a projetos de reabilitação 

urbana. os métodos mais utilizados são o georradar, tomografia elé-

trica, ultrassons e tomografia sísmica.

nesta palestra foram apresentados e discutidos resultados de um tra-

balho experimental feito numa parede de adobo, sujeita a esforços 

sísmicos, e três casos de aplicação: museu machado de Castro, ino-

vadomus e mosteiro da Batalha. a aplicação dos métodos geofísicos 

de alta resolução permitiu detetar fraturação, enchimento de fraturas 

por cimento, infraestruturas (elétricas, canalizações), alterações ao 

projeto inicial, patologias como humidade e diferentes elementos 

construtivos (ferro, tijolos, adobos), estruturas soterradas e diferentes 

fases de construção.  •

CUrso DE ForMação EM ÉtICa
E DEoNtoloGIa ProFIssIoNal
em novembro, nos dias 13 e 14, a região Centro da ordem dos enge-

nheiros realizou o Xli Curso de Ética e Deontologia profissional. esta 

ação, frequentada por 118 formandos, teve lugar no auditório da escola 

superior de tecnologia de Castelo Branco e contou com o apoio da 

respetiva Delegação Distrital da ordem e do instituto politécnico de 

Castelo Branco.  •
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Decorreu no dia 16 de dezembro, no auditório do pavilhão de Civil do instituto superior técnico, em lisboa, a 

última aula lecionada pelo presidente da mesa da assembleia da região sul da ordem dos engenheiros (oe), 

eng. luís mira amaral.

a aula, à qual assistiram o presidente e o vice-presidente da região sul, sujeita ao tema “integrando engenharia, 

economia e gestão: uma experiência profissional e académica”, marcou o fim da carreira de docente deste 

prestigiado membro da oe.  •

MIra aMaral lECIoNoU PEla últIMa vEz No tÉCNICo
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laNChE DE Natal Da DElEGação DIstrItal DE Faro
a Delegação Distrital de Faro da ordem dos engenheiros organizou, 

no dia 14 de dezembro, o habitual lanche de natal. este convívio, que 

decorreu na sede da Delegação, contou com elevada participação por 

parte dos membros inscritos por Faro, que assim assinalaram a apro-

ximação da quadra festiva. De salientar que, mais uma vez, foi possível 

contar com a presença do presidente do Conselho Diretivo da região 

sul, eng. Carlos mineiro aires, bem como de mais três elementos da 

Direção desse órgão.  •

no dia 10 de dezembro, no auditório da re-

gião sul da ordem dos engenheiros, o presi-

dente do Conselho Diretivo, eng. Carlos mineiro 

aires, deu as boas-vindas a um leque de ilus-

tres convidados para participar numa sessão-

debate subordinada ao tema “os Desafios 

próximos da economia portuguesa”. Foram 

oradores o Dr. João salgueiro, antigo presi-

dente da Caixa geral de Depósitos, o eng. luís 

mira amaral, presidente do Banco BiC, e o eng. 

luís todo Bom, do isCte. o debate foi mo-

derado pela Dr.ª helena garrido, Diretora do 

“Jornal de negócios”.

nesta sessão, identificaram-se algumas ques-

tões cruciais que podem potenciar o cresci-

mento da economia portuguesa. nas várias 

intervenções, mencionou-se a necessidade 

de mudança de paradigma do país através da 

criação de um Compromisso nacional para a 

reindustrialização e Competitividade, de modo 

a criar riqueza e empregos de qualidade, e que 

reforce e diversifique a oferta de bens e ser-

viços transacionáveis. revela-se urgente um 

maior equilíbrio na balança comercial – com 

maior predominância das exportações relati-

vamente às importações, a criação de uma 

política fiscal mais aliciante, o aproveitamento 

de programas comunitários, a melhoria do 

sistema científico e universitário, a moderni-

zação e atualização da vertente tecnológica. 

torna-se importante também promover a 

inovação empresarial, a qualificação dos re-

cursos humanos, o reforço dos capitais das 

empresas, a melhoria de infraestruturas logís-

ticas e a realização de uma reforma ao nível 

de toda a estrutura do estado.  •

“os DEsaFIos PrÓxIMos Da ECoNoMIa
PortUGUEsa” EM DEBatE Na rEGIão sUl

PortalEGrE vIsIta o laGar Do PaINho
a visita ao lagar do painho decorreu no dia 

5 de dezembro, organizada pela Delegação 

Distrital de portalegre da ordem dos enge-

nheiros. os membros presentes foram guiados 

pela técnica responsável pelo laboratório, 

eng.ª Dulce almeida (Biológica), tendo sido 

possível percorrer todas as instalações da 

empresa, com início, precisamente, no labo-

ratório. houve oportunidade para observar as 

várias fases do fabrico do azeite, desde o 

controlo do produto ainda antes da colheita, 

à receção da azeitona (exclusivamente oriunda 

de olivais próprios), sua transformação e ar-

mazenamento (do fluido).

a empresa elaia lagar envia depois o azeite a 

granel para outra unidade do grupo sovena, 

onde se processa o embalamento, sendo a 

principal marca a “oliveira da serra”.

De seguida, teve lugar um almoço de confra-

ternização na “tasca do montinho”, restaurante 

típico localizado em santo antónio de alcór-

rego, nos arredores de avis.  •



Somos uma Consultora de Comunicação exclusivamente portuguesa  
e independente. Percebemos Portugal e os portugueses, as companhias  
e instituições, como ninguém. É exatamente por isso que os nossos Clientes 
contam connosco para se afirmarem internacionalmente.  
Gerimos diariamente programas de Comunicação em 13 outros países.

UMA VISÃO PORTUGUESA 
DO MUNDO GLOBAL

LPM Comunicação SA 

Edifício Lisboa Oriente - Av. Infante D. Henrique, n.º 333 H, Esc. 49  |  1800-282 Lisboa
T. +351 218 508 110  |  F. +351 218 530 426  |  lpmcom@lpmcom.pt  |  www.lpmcom.pt

programas de relações públicas
SKILL

estratégias de mediatização
MEDIÁTICA

consultoria de comunicação
LPM :

agência de comunicação
INFORFI



rEGIõEs

32 • INGeNIUM  novembro/Dezembro 2015

REGiãO sUl

Faro, Évora E saNtarÉM EsClarECEM Novas lEIs DE QUalIFICação 
ProFIssIoNal E alvarás
o Conselho Diretivo da região sul da ordem 

dos engenheiros (oe) realizou nos dias 12 e 19 

de novembro e no dia 3 de dezembro sessões 

de esclarecimento nas Delegações Distritais de 

Faro, Évora e santarém, relativamente às novas 

leis de Qualificação profissional e alvarás.

a lei n.º 40/2015, de 1 de junho, estabelece a 

qualificação profissional exigível aos técnicos 

responsáveis pela elaboração e subscrição de 

projetos, coordenação de projetos, direção de 

obra pública ou particular, condução da exe-

cução dos trabalhos de diferentes especialidades 

nas obras particulares de classe 6 ou superior 

e de direção de fiscalização de obras públicas 

e particulares, procedendo à primeira alteração 

à lei n.º 31/2009, de 3 de julho. Já a lei n.º 

41/2015, de 3 de junho, vulgarmente conhecida 

por lei dos alvarás, constitui o regime jurídico 

da atividade da construção e veio revogar o 

Decreto-lei n.º 12/2004. todas as sessões con-

taram com a presença dos juristas Dr. Fernando 

Duarte e Dr.ª salomé moreira, dos serviços Ju-

rídicos da oe, e dos respetivos Delegados Dis-

tritais. a sessão que decorreu em santarém 

contou ainda com a presença e participação do 

presidente do Conselho Diretivo da região sul, 

eng. Carlos mineiro aires. •

o auditório da região sul da ordem dos en-

genheiros (oe), em lisboa, foi palco da reali-

zação do seminário “obras subterrâneas com-

plexas, riscos contratuais e CCp: como con-

viver? – limitações e implicações que a atual 

legislação portuguesa impõe à construção de 

obras subterrâneas complexas em portugal: 

o caso dos trabalhos adicionais ao contrato”, 

uma iniciativa que resultou de uma parceria 

entre a região sul da oe e a Comissão por-

tuguesa de túneis (Cpt).

a sessão, decorrida a 2 de dezembro, teve 

início com as boas-vindas do eng. Carlos mi-

neiro aires, presidente da região sul, e do prof. 

João Bilé serra, presidente da Cpt, que assumiu 

também o papel de moderador da sessão. o 

seminário contou com um ilustre painel de 

oradores, provenientes de instituições como 

o tribunal de Contas, o laboratório nacional 

de engenharia Civil e o instituto dos mercados 

públicos, do imobiliário e da Construção.  •

sEMINárIo “oBras sUBtErrâNEas CoMPlExas,
rIsCos CoNtratUaIs E CCP: CoMo CoNvIvEr?”

o Conselho regional sul do Colégio de en-

genharia Química e Biológica promoveu, no 

dia 1 de dezembro, um jantar-debate sob o 

tema “hovione: uma referência portuguesa 

com dimensão global na indústria da saúde”. 

neste evento, que teve lugar no restaurante 

da ordem, em lisboa, esteve presente o pre-

sidente da região sul, eng. Carlos mineiro 

aires, que abriu a sessão, acompanhado de 

alguns membros do Conselho Diretivo. mar-

caram também presença o presidente do Co-

légio nacional de engenharia Química e Bio-

lógica, eng. luís araújo, e os membros do 

Conselho regional do Colégio, tendo o Coor-

denador do Colégio regional, eng. antónio 

gonçalves da silva, procedido à apresentação 

do convidado, o Diretor executivo de produção 

e membro da Comissão executiva da hovione, 

eng. luís gomes.

na sua apresentação, o eng. luís gomes des-

creveu de uma forma concisa e clara a história 

da hovione, a sua dimensão e atividade atual, 

algumas das tecnologias em uso e o perfil dos 

profissionais que trabalham na companhia. 

a empatia com a audiência foi notória dado 

o interesse do tema e a forma eficaz e agra-

dável como o mesmo foi abordado.  •

JaNtar-DEBatE “hovIoNE: UMa rEFErêNCIa PortUGUEsa”

no dia 1 de dezembro, cerca de 50 pessoas 

estiveram presentes na cerimónia de inaugu-

ração da exposição Fotográfica “a luz na en-

genharia e na vida”, resultante do concurso 

de fotografia levado a cabo pela região sul 

subordinado ao mesmo tema e que contou 

com mais de 250 participações. o presidente 

do Conselho Diretivo da região sul, eng. Carlos 

mineiro aires, deu as boas-vindas a todos os 

presentes. em conjunto com o Coordenador 

do Colégio regional sul de engenharia Quí-

mica e Biológica, eng. gonçalves da silva, e 

de dois dos membros do Júri, o eng. adriano 

neves e o eng. Francisco Borba, procedeu à 

entrega dos prémios aos vencedores.  •

“a lUz Na ENGENharIa E Na vIDa” EM ExPosIção Na sEDE rEGIoNal
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rEGIão sUl vIsIta a aGêNCIa EUroPEIa DE sEGUraNça MarítIMa
os membros da região sul da ordem dos engenheiros tiveram a opor-

tunidade de visitar a agência europeia de segurança marítima (aesm

-emsa), em lisboa, numa iniciativa dos Conselhos regionais sul dos 

Colégios de engenharia eletrotécnica e de engenharia naval.

a visita, decorrida a 25 de novembro, teve início com a apresentação da 

agência através do seu Diretor executivo, markku mylly, que realizou uma 

introdução à génese e história da aesm e uma contextualização sobre 

o seu âmbito de ação e intervenção. a aesm fornece assistência técnica 

e apoio à Comissão europeia e estados-membros na implementação e 

desenvolvimento da legislação da união europeia em matéria de segu-

rança marítima e poluição. além do desenvolvimento e atualização da 

legislação, monitoriza a sua implementação e avalia a eficácia das me-

didas adotadas, com o objetivo de prevenir futuros problemas e acidentes, 

contribuindo para a melhoria da segurança nas águas da união. os seus 

decisores são os 28 membros da comunidade europeia, além da noruega 

e islândia. o seu âmbito de ação envolve a investigação de acidentes 

(detendo uma base de dados de cerca de 5.000 acidentes relatados), 

monitorização do ambiente, procurando a diminuição da emissão de 

gases, emissão de certificações marítimas, normas de segurança, cálculo 

e controlo de riscos, além da realização de inspeções.  •

o ENGENhEIro Na EQUIPa
DE saúDE oCUPaCIoNal
a Delegação Distrital de Évora da ordem dos engenheiros (oe), a ad-

ministração regional de saúde do alentejo e a especialização em en-

genharia de segurança da oe promoveram, a 23 de novembro, uma 

conferência intitulada “o engenheiro na equipa de saúde ocupacional 

– a visão da medicina no trabalho”.

a iniciativa, que teve como orador convidado o professor Carlos silva 

santos, Coordenador do programa nacional de saúde ocupacional, 

da Direção-geral de saúde, revelou-se de grande interesse pela procura 

e participação ativa dos presentes, das áreas da saúde e engenharia.  •

solUçõEs PrátICas EM MoraDIas
a Delegação Distrital de santarém promoveu, no dia 19 de novembro, a 

realização de uma noite temática subordinada ao tema “soluções prá-

ticas em moradias”, que contou com a presença de 39 membros. a pa-

lestra teve como orador o eng. Celestino Quaresma, membro Conselheiro 

da ordem dos engenheiros. a sessão terminou com um painel sobre 

fossas séticas, nomeadamente no que concerne à sua construção, com-

posição, funcionamento e vantagens da sua utilização.  •

aBErtUra Das talhas Na aMarElEJa
no passado dia 15 de novembro, o Conselho regional sul do Colégio 

de engenharia agronómica organizou uma visita técnica às vinhas ar-

caicas das imediações da amareleja. serviu de guia virgílio loureiro, que 

durante a viagem de autocarro fez uma introdução histórica sobre o 

vinho de talha, cuja produção se iniciou nas villae romanas do sul do país 

há cerca de dois mil anos. seguidamente, todos os convivas visitaram 

uma taberna tradicional da amareleja, com mais de 150 anos, onde se 

produz o vinho de talha que é servido aos clientes e são mantidos hábitos 

de consumo e de convivialidade antigos, que resistem estoicamente aos 

efeitos da globalização. o momento alto da visita aconteceu na adega 

piteira, também na amareleja, onde todos os convivas assistiram à aber-

tura das talhas, com o vinho a ser clarificado por um filtro natural formado 

por caules esponjosos de uma planta aquática, a junça.

a refeição que se seguiu respeitou, na íntegra, a tradição do local, tendo 

sido servido um caldo de bacalhau com queijo de cabra e ovos escal-

fados, acompanhado por vinho branco de talha da casta roupeiro, e 

um ensopado de borrego acompanhado por vinho tinto de talha da 

casta moreto, cujas uvas com que foi feito vieram das vinhas arcaicas 

visitadas, onde as videiras não são enxertadas, exatamente como os 

romanos faziam há dois mil anos. após as célebres sobremesas alen-

tejanas, foi projetado um filme sobre o vinho de talha.  •

vIsIta ao olIval E laGar DE azEItE MoNtErosa
a Delegação Distrital de Faro levou a efeito uma visita técnica ao olival e lagar de azeite monterosa, em moncarapacho, no concelho de olhão. 

o olival de monterosa ocupa uma área de 20 hectares. os métodos de produção do azeite, sendo basicamente tradicionais, não dispensam 

contudo o recurso a equipamentos modernos e tecnologias das mais avançadas. o resultado é o azeite extra virgem monterosa, largamente 

premiado e destinado maioritariamente à exportação. a iniciativa decorreu no dia 14 de novembro.  •

IMPaCto Das aBElhas Na vIDa hUMaNa
no dia 22 de outubro, a Delegação Distrital de santarém promoveu a 

realização de uma noite temática subordinada ao tema “impacto das 

abelhas na vida humana – prova de mel”.

esta conferência teve como orador o eng. técnico agrário rui poitier, 

atualmente vice-presidente da genearCa – associação técnica de 

apicultura, e contou com o apoio e colaboração do presidente daquela 

associação, o eng. rogério louro. Foram abordados alguns conceitos 

relacionados com as espécies e subespécies de abelhas, as castas de 

indivíduos que integram um enxame (rainha, operária e zangão), o modo 

de orientação das abelhas (através da vista, do olfato, do campo mag-

nético e elétrico e da luz polarizada), o ciclo da recolha do néctar e a 

polinização (transferência de pólen entre flores pelas próprias abelhas).

no final da sessão houve lugar a um debate, com a participação dos 

presentes e com a colaboração de alguns apicultores e produtores de 

mel que se encontravam na sala, seguido de uma prova de sete tipos 

de mel.  •
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ProtoColo CoM o INstItUto PolItÉCNICo DE sEtúBal
a 9 de novembro foi formalizado um protocolo 

de Cooperação entre a ordem dos engenheiros 

(oe) e o instituto politécnico de setúbal (ips). 

Com o objetivo de estimular a cooperação no 

desenvolvimento do ensino e da prática da 

engenharia portuguesa, esta foi mais uma ini-

ciativa promovida pelo Conselho Diretivo da 

região sul da oe. a cerimónia contou, entre 

outros, com a presença do Bastonário da oe, 

eng. Carlos matias ramos, do presidente do 

ips, professor Doutor pedro Dominguinhos, 

do presidente da região sul da oe, eng. Carlos 

mineiro aires, de representantes das direções 

das instituições outorgantes e, também, da 

associação de estudantes daquela instituição 

de ensino.  •
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ENGENhEIros vIsItaM CENtral solar Da aMarElEJa
um grupo de quase 50 membros da ordem dos engenheiros deslocou-

se à amareleja para visitar a Central solar Fotovoltaica lá instalada pela 

acciona, com capacidade de 46,41 mWh pico iniciais, produzindo cerca 

de 93 mil mWh de energia por ano, o suficiente para abastecer 30 mil 

habitações. o grupo foi recebido pela Dr.ª gertrudes Barros, gestora 

e relações públicas da Central, que elucidou os presentes sobre todo 

o processo de instalação da Central. a visita, decorrida a 20 de outubro, 

prosseguiu pelo edifício da subestação, onde o responsável de ope-

ração e manutenção, eng. mário Ferreira, efetuou uma explicação sobre 

o processo de manutenção e esclareceu as questões dos presentes. 

após um passeio pela Central, e ainda antes do regresso a lisboa, o 

grupo almoçou no restaurante “o encalho”.  •

CUltIvo aGríCola – sEssão EM PrEParação
exclusivamente dedicado ao tema do Cultivo agrícola, o seminário a realizar durante o mês de fevereiro de 2016 surge no seguimento das su-

gestões recebidas na secção regional dos açores e enviadas pelos membros desta secção. neste contexto, juntar-se-ão especialistas que têm 

desenvolvido atividade na área da hidroponia (cultivo sem solo) e da agricultura tradicional (cultivo com solo). a sessão compreenderá uma 

componente teórica e visitas de estudo aos diferentes tipos de explorações. um número mínimo e um número máximo de participantes deverá 

ser considerado pelo que será importante assegurar a inscrição/participação através do e-mail geral.acores@acores.ordemdosengenheiros.pt  •

SECçãO REGiOnAl DOS açores
Sede Ponta delGada
largo de Camões, 23  –  9500-304 Ponta delgada – s. miguel – açores
Tel. 296 628 018  –  Fax 296 628 019
E-mail  geral.acores@acores.ordemdosengenheiros.pt

www.ordemengenheiros.pt/pt/a-ordem/acores

realizaram-se, em ponta Delgada, as i Jor-

nadas técnicas sobre otimização e eficiência 

energética dos edifícios, uma iniciativa da 

empresa C. pinheiro, que contou com par-

ceiros como a ordem dos arquitetos – Dele-

gação dos açores, a secção regional dos 

açores da ordem dos engenheiros e a asso-

ciação dos industriais de Construção Civil e 

obras públicas dos açores.

nestas Jornadas, a organização pretendeu 

juntar agentes com responsabilidades diretas 

na área da eficiência energética dos edifícios, 

de modo a antecipar soluções mais eficientes 

no que respeita ao isolamento térmico. o facto 

de os açores se apresentarem como uma re-

gião única em termos climáticos, com ampli-

tudes térmicas muito reduzidas, elevados ín-

dices de humidade relativa do ar, bem como 

invernos de reduzida exposição solar, suscitou 

a discussão e a procura de soluções diferen-

ciadas que permitissem assegurar elevados 

índices de performance energética dos edifí-

cios. por outro lado, a nova legislação, que 

entra em vigor em janeiro de 2016, reforçou 

a pertinência do tema.

o evento decorreu no dia 25 de novembro, no 

hotel açores atlântico, em ponta Delgada.  •

I JorNaDas tÉCNICas soBrE otIMIzação
E EFICIêNCIa ENErGÉtICa Dos EDIFíCIos
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no seguimento de um conjunto de iniciativas levado a cabo pela as-

sociação portuguesa de peritos avaliadores em engenharia (apae), a 

secção regional dos açores da ordem dos engenheiros (oe) acolheu 

nas suas instalações a organização de um colóquio exclusivamente 

dirigido a membros da apae e da oe.

seis tópicos de interesse para quem tem a responsabilidade de avaliar 

as realizações da engenharia nos açores procuraram refrescar conhe-

cimentos e reforçar a abordagem de temáticas que se entendem como 

muito relevantes para o exercício da profissão. assuntos como o código 

das expropriações, os métodos gerais de avaliação, a classificação dos 

solos e ordenamento do território, os direitos da propriedade privada 

e o processo expropriativo ou, ainda, o reforço do código deontológico 

da apae, completaram a jornada de trabalho que a secção regional 

acolheu no dia 27 de novembro, em ponta Delgada.  •

sEMINárIo “QUalIFICação Dos tÉCNICos
INtErvENIENtEs Nos ProJEtos E oBras DE CoNstrUção”
Foi um momento formativo relevante para todos os que procuravam um rigoroso esclarecimento no que respeita 

à situação dos técnicos intervenientes nos projetos e obras de construção. mas foi igualmente um emotivo reen-

contro entre alguns antigos alunos e o seu professor. o seminário subordinado ao tema “Qualificação dos técnicos 

intervenientes nos projetos e obras de Construção”, organizado pela secção regional dos açores, contou com o 

contributo do professor Doutor luís alves Dias.

licenciado e doutorado em engenharia Civil, luís alves Dias é, desde 1978, professor no Departamento de enge-

nharia Civil, arquitetura e georrecursos do instituto superior técnico. autor de mais de cem publicações nacionais 

e internacionais no âmbito da gestão da construção, acumula uma vida académica e profissional plena de expe-

riencia e de conhecimento adquirido ao longo do seu percurso profissional.  •

É com particular entusiasmo que a secção 

regional acolhe os novos membros efetivos, 

jovens engenheiros provenientes de diferentes 

áreas de especialidade cuja presença poderá 

contribuir para a renovação e dinamização 

desta casa, que é de todos. nos últimos dois 

meses passaram a membros efetivos os en-

genheiros andré miguel pereira Castelo (en-

genharia Civil), Joana margarida ribeiro paulo 

(engenharia eletrotécnica), miguel máximo pita 

gonçalves (engenharia eletrotécnica) e vítor 

manuel moniz Fidalgo Caçador (engenharia 

mecânica). a todos a secção regional dá as 

boas-vindas!  •

sECção rEGIoNal a CrEsCEr

Foi inaugurada, no dia 6 de novembro, a nova 

sede da secção regional da madeira da ordem 

dos engenheiros (oe). a iniciativa contou com 

as presenças do presidente do governo re-

gional, do Bastonário da oe e de vários ele-

mentos dos órgãos diretivos nacionais.

Foi um momento determinante para a afir-

mação da oe na região, que agora conta com 

modernas instalações e com uma sala de for-

mação para cerca de 50 pessoas.

aproveitando a presença do Conselho Diretivo 

nacional da oe na madeira, realizou-se um 

jantar-convívio no Forte de nossa senhora da 

Conceição – nini Design Center, que contou 

com 150 participantes e onde foram entregues 

os diplomas aos colegas engenheiros que en-

tretanto obtiveram a outorga do nível de qua-

lificação profissional de membro sénior.  •

SECçãO REGiOnAl DA madeira
Sede FUnCHal
rua visconde anadia, 19 - edifício anadia, 3.º andar, sala s  –  9050-020 Funchal
Tel. 291 742 502  –  Fax 291 743 479
E-mail  madeira@madeira.ordemdosengenheiros.pt

www.ordemengenheiros.pt/pt/a-ordem/madeira

INaUGUração Da Nova sEDE rEGIoNal

avalIaçõEs DE ENGENharIa EM aNálIsE

Com o objetivo de estar 

mais próxima dos seus 

membros, a secção regional dos açores começou em novembro a publicar os eventos e notícias 

relativos à sua atividade numa página de Facebook. a decisão de acrescentar este canal de co-

municação aos restantes prendeu-se com a necessidade de chegar a todos os membros de forma 

rápida e simples. Considerando que o Facebook é uma plataforma de comunicação muito utili-

zada pelos jovens, a iniciativa mereceu bom acolhimento. página disponível em www.facebook.

com/secção-regional-dos-açores-da-ordem-dos-engenheiros-176674409340986  •

sECção rEGIoNal No FaCEBook
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no dia 18 de dezembro, no auditório da secção 

regional da madeira, foi inaugurada a exposição 

“a luz na engenharia e na vida”, iniciativa que 

contou com a presença da secretária regional 

da inclusão e assuntos sociais, Dr.ª rubina leal.

esta ação nasceu no âmbito das comemora-

ções do ano internacional da luz e resulta de 

um desafio lançado pela região sul da ordem 

dos engenheiros (oe), em agosto de 2015, 

com o objetivo de suscitar uma reflexão nos 

participantes e no público sobre a importância, 

significado e impacto da presença da luz na 

vida em  geral e na área da engenharia em 

particular. as imagens serão leiloadas e a re-

ceita arrecadada reverterá para o Fundo de 

provimento para o arrendamento de vítimas 

de violência Doméstica, da associação  pre-

sença Feminina, como forma de associação 

e aproximação da oe a causas sociais de re-

levante interesse público.  •
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a secção regional da madeira e a empresa de 

eletricidade da madeira – eem s.a. associaram- 

-se ao projeto e às iniciativas da Comissão para 

as Comemorações do ano internacional da 

luz, promovendo a Conferência “tecnologias 

da luz como Fator de melhoria da Qualidade 

de vida”, no dia 30 de novembro. a iniciativa 

pretendeu chamar a atenção para a importância 

da luz e das tecnologias óticas na vida dos ci-

dadãos. a Conferência, que se realizou no 

auditório do museu Casa da luz, contou com 

a presença da Diretora regional da economia 

e transportes da região autónoma da madeira, 

Dr.ª isabel rodrigues, e de cerca de cem par-

ticipantes. a sessão de abertura foi presidida 

pelo presidente do Conselho Diretivo da secção 

regional, eng. pedro Jardim Fernandes.

entre os oradores marcaram presença o pro-

fessor Doutor Carlos Fiolhais, presidente da 

Comissão nacional para as Comemorações 

do ano internacional da luz, o professor Doutor 

João nuno pernão, o professor Doutor gon-

çalo Figueira e o eng. alberto van Zeller. Falou- 

-se sobre a luz na ciência, a luz e a cor e tec-

nologias da luz – passado, presente e futuro.

a Conferência contou com o apoio das em-

presas Fluxo de luz e auralight.  •

MaDEIra DIsCUtE “tECNoloGIas Da lUz”

a secção regional promoveu, nos dias 19 e 

22 de outubro, duas visitas técnicas à nave iii 

da Central térmica da vitória (Ctviii) e à uni-

dade autónoma de gás natural dos socorridos 

(uag). as visitas contaram com a participação 

de cerca de 40 colegas engenheiros oriundos 

de diversas especialidades.

a Central térmica da vitória é a maior e a mais 

importante central do sistema eletroprodutor 

da ilha da madeira (propriedade da empresa 

de eletricidade da madeira, s.a.), sendo a nave 

iii, ou Ctviii, constituída por três grupos, se-

mirrápidos, dual-fuel, de 17 mW. iniciada a 

exploração a fuelóleo, em 2010, foi apenas 

possível comutar a operação da Ctviii para o 

funcionamento a gás natural após a construção 

da unidade autónoma de gás natural lique-

feito e realizada a reconversão dos grupos, 

que ocorreu em 2014.

a operação e exploração da Ctv a gás natural 

permitiu uma redução de cerca de 99% nas 

emissões de dióxido de enxofre, 94% nas emis-

sões de partículas, 91% em compostos de azoto 

e 28% nas emissões de dióxido de carbono.

a uag, localizada junto à Central termoelétrica 

dos socorridos, propriedade da gáslink – gás 

natural s.a., é atualmente a maior infraestru-

tura de armazenamento de gás natural lique-

feito do país, permitindo assegurar o forneci-

mento contínuo de gás natural para produção 

de eletricidade até 450 gWh/ano. está inserida 

num projeto, pioneiro e inovador, de imple-

mentação de um gasoduto virtual, que inclui 

uma frota de contentores-cisterna criogénicos 

de 40 pés que se deslocam por mar e estrada, 

entre o terminal de gás natural liquefeito de 

sines, no Continente, e a ilha da madeira, num 

circuito contínuo superior a mil quilómetros.

a visita à Ctviii foi conduzida pelo eng. paulo 

ramos, Diretor técnico da Central. na visita à 

uag dos socorridos os participantes foram 

orientados pelo eng. João sousa, Diretor téc-

nico da respetiva unidade.  •

vIsIta tÉCNICa à UaG Dos soCorrIDos E à CtvIII

CUrso DE ÉtICa E DEoNtoloGIa ProFIssIoNal
teve lugar, nos dias 20 e 21 de novembro, o 8.º Curso de Ética e Deontologia profissional promovido pela secção regional da madeira da ordem 

dos engenheiros. o Curso contou com 33 participantes, que obtiveram aprovação, dos quais dez com distinção.  •

Foi organizada no dia 10 de novembro, véspera de são martinho, uma prova de vinhos madei-

renses. esta iniciativa constituiu uma oportunidade de abrir a nova sede aos colegas engenheiros, 

promovendo um agradável convívio e permitindo aprender um pouco sobre a engenharia do 

vinho. os vinhos em prova foram muito apreciados: palmeira e voltas (branco) e Xavelha (rosé) 

do produtor octávio Ferraz, e pedra de Fogo (tinto) da produtora elsa Ferreira.  •

Prova DE vINhos MaDEIrENsEs
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1. os oBJEtIvos

DE DEsENvolvIMENto Do MIlÉNIo

no início deste milénio, após uma década 

de conferências e cimeiras, a assembleia 

geral das nações unidas, através da reso-

lução 55/2, de 8 de setembro de 2000, por 

ocasião da Cimeira do milénio (nova iorque, 

6 a 8 de setembro de 2000), aprovou a de-

signada “Declaração do milénio das nações 

unidas”, comprometendo todos os países 

numa nova parceria global para reduzir a 

pobreza extrema em todas as suas múltiplas 

dimensões e estabelecendo uma série de 

metas calendarizadas até 2015.

esta Declaração constituiu-se como um 

verdadeiro quadro geral do desenvolvimento 

mundial nos últimos 15 anos, traduzindo-se 

em oito “objetivos de Desenvolvimento do 

milénio (oDm)” que integram objetivos, 

metas e indicadores para monitorizar o pro-

gresso sobre a pobreza em todas as suas 

múltiplas dimensões (Quadro 1).

ao concluir-se, em 2015, o prazo estabele-

cido para os oDm, pode fazer-se um ba-

lanço geral muito positivo sobre os avanços 

civilizacionais conseguidos. De facto, os 

compromissos assumidos em 2000 pelos 

líderes mundiais em “não poupar esforços 

para libertar os nossos semelhantes, ho-

mens, mulheres e crianças, das condições 

abjetas e desumanas da pobreza extrema, 

à qual estão submetidos atualmente mais 

de 1.000 milhões de seres humanos…” con-

tribuíram para se produzir um movimento 

global contra a pobreza extrema, a fome, a 

doença, a iliteracia, a degradação ambiental 

e a discriminação de género, com reflexos 

na melhoria da qualidade de vida para largas 

dezenas de milhões de pessoas em todo o 

mundo.

o relatório final sobre os resultados obtidos 

nos oDm, publicado pela nações unidas 

(un, 2015), confirma que o compromisso 

das nações no estabelecimento de metas 

calendarizadas e parametrizadas pode ser 

eficaz no combate à pobreza e na melhoria 

da saúde e bem-estar das populações. Desse 

relatório, ilustram-se alguns factos signifi-

cativos:

›  o número de pessoas que vive em ex-

trema pobreza diminuiu em mais da me-

tade, passando de 1,9 mil milhões em 

1990 para 836 milhões em 2015;

›  o número de pessoas da classe média 

trabalhadora (com rendimento de 4 us 

dólares por dia), quase triplicou entre 1991 

e 2015;

›  a percentagem de pessoas subnutridas nas 

regiões em desenvolvimento caiu quase 

para metade desde 1990;

›  o número de crianças sem escola, em 

idade escolar, em todo o mundo caiu quase 

OBJETIVOS DE DESENVOLVIMENTO DO MILéNIO

O INCREMENTO DO ACESSO A áGuA POTáVEL 
E A SANEAMENTO COMO MEIO DE COMBATE 
à POBREzA E à DEFESA DA SAúDE PúBLICA

JOsé MANuEl PEREiRA ViEiRA
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do Minho  •  Engenheiro Conselheiro 
e Vice-presidente nacional da Ordem 
dos Engenheiros  •  Diretor-adjunto 

da “INGENIUM”  •  Presidente 
da FEAni – European Federation 
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QuADRO 1 ObJETiVOs
dE dEsENVOlViMENTO 
dO MiléNiO

1.  Erradicar a pobreza extrema 
e a fome

2.  Alcançar o ensino básico universal

3.  Promover a igualdade de género 
e a autonomização da mulher

4.  Reduzir a mortalidade de crianças

5.  Melhorar a saúde materna

6.  Combater o VIH/SIDA, a malária 
e outras doenças

7.  Garantir a sustentabilidade 
ambiental

8.  Criar uma parceria global 
para o desenvolvimento



para metade, para cerca de 57 milhões em 

2015, face a 100 milhões em 2000;

›  a paridade de género no ensino primário 

foi alcançada na maioria dos países;

›  a taxa de mortalidade de crianças me-

nores de cinco anos foi reduzida em mais 

de metade desde 1990;

›  Desde 1990, a mortalidade materna caiu 

45% em todo o mundo;

›  mais de 6,2 milhões de mortes por ma-

lária foram evitadas entre 2000 e 2015;

›  novas infeções pelo vih caíram em cerca 

de 40% entre 2000 e 2013;

›  em 2014, 13,6 milhões de pessoas que 

vivem com vih recebiam terapia anti-re-

troviral a nível mundial, um grande au-

mento quando comparado com apenas 

800 mil em 2003;

›  entre 2000 e 2013, a prevenção, o diag-

nóstico e as intervenções de tratamento 

da tuberculose, salvaram cerca de 37 mi-

lhões de vidas;

›  em todo o mundo, 2,1 mil milhões de pes-

soas tiveram acesso a saneamento me-

lhorado;

›  globalmente, 147 países atingiram a meta 

dos oDm em água potável, 95 países 

atingiram os oDm em saneamento e 77 

países atingiram os oDm em ambos os 

setores;

›  a assistência oficial ao desenvolvimento 

por parte dos países desenvolvidos au-

mentou 66% em termos reais entre 2000 

e 2014, atingindo os 135,2 mil milhões de 

us dólares.

Deve realçar-se que, para além de registar 

enormes progressos, este relatório reco-

nhece também grandes assimetrias tanto 

regionais como nacionais no alcance dos 

objetivos propostos. na realidade, enquanto 

alguns países tiveram ganhos impressio-

nantes na consecução daqueles objetivos, 

outros registaram menos progressos devido, 

frequentemente, a dificuldades económicas 

ou a conflitos armados.

2. ProGrEssos No aCEsso

a áGUa PotávEl E a saNEaMENto

2.1 PANORAMA GERAL

o reconhecimento da água e do saneamento 

como um direito humano, por parte da as-

sembleia geral da onu, em 2010, constituiu 

um ato político de elevado significado es-

tratégico, contribuindo, decisivamente, para 

um novo impulso a nível mundial para ga-

rantir o acesso universal a estes serviços 

fundamentais. este acontecimento, aliado 

ao compromisso político estabelecido nos 

oDm, determinou, por parte de governos e 

instituições internacionais, investimentos 

assinaláveis na construção e manutenção 

de sistemas infraestruturais de abastecimento 

de água e saneamento.

Dentro do objetivo 7 dos oDm (garantir a 

sustentabilidade ambiental), foi incluída uma 

meta que desafiava a comunidade interna-

cional a reduzir para metade a percentagem 

de pessoas sem acesso a água potável segura 

e a serviços básicos de saneamento. a mo-

nitorização da evolução do cumprimento 

desta meta foi realizada com base nos dados 

da situação em 1990, data em que a cober-

tura mundial em redes domiciliárias e outras 

fontes aceitáveis de água potável era de 76%, 

enquanto em sistemas de saneamento “acei-

táveis” a cobertura não ultrapassava os 54%.

eram enormes os desafios que então se co-

locavam na obtenção das metas estabele-

cidas para o ano horizonte de 2015 (cober-

turas de 88% em água potável e de 77% em 

sistemas básicos de saneamento), tanto mais 

que aqueles valores mascaravam significativas 

diferenças entre países com distintos níveis 

de desenvolvimento e falta de informação 

fiável relativamente a muitos outros onde se 

verificavam conflitos armados e formidáveis 

e rápidos crescimentos demográficos. apesar 

de tudo, os progressos verificados foram no-

táveis, cifrando-se agora aquelas coberturas 

em 91% e 68%, respetivamente.

De uma leitura mais fina dos resultados ob-

tidos, podem retirar-se os seguintes dados 

fundamentais: a) a meta mundial dos oDm 

para água potável foi alcançada em 2010, 

sendo agora de 91% a respetiva cobertura 

global; b) não foi atingida a meta proposta 

para sistemas básicos de saneamento, muito 

embora 2,1 mil milhões de pessoas tenham 

obtido acesso a instalações sanitárias me-

lhoradas, desde 1990; c) apesar dos pro-

gressos verificados ainda há um percurso 

longo a percorrer para que os países em 

desenvolvimento atinjam coberturas médias 

próximas das dos países desenvolvidos, 

sendo de realçar a situação de grande atraso 

nas zonas rurais dos países menos desen-

volvidos. no Quadro 2 são referidos alguns 

aspetos de avaliação dos oDm em água e 

saneamento.

seguidamente apresentam-se alguns dos 

aspetos particulares da evolução dos oDm 

a nível mundial relativos à melhoria verifi-

cada em água potável e saneamento, evi-

denciando-se as situações de desigualdade 

entre as populações que vivem em países 

desenvolvidos e países em desenvolvimento.
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QuADRO 2 AVAliAçãO dOs ObJETiVOs dE dEsENVOlViMENTO 
dO MiléNiO EM águA E sANEAMENTO

A meta dos OdM para a água potável foi conseguida em 2010
•	 91% da população mundial utiliza uma fonte melhorada de água potável.

•	 2.600 milhões de pessoas passaram a ter acesso a uma fonte melhorada de água potá-
vel desde 1990.

•	 Desde 1990, o número de países cuja cobertura de água potável melhorada é inferior a 
50%, reduziu-se de 23 para 3.

•	 Para cada 10 pessoas que permanecem sem acesso a fontes melhoradas de água po-
tável, 8 vivem em zonas rurais.

•	 uma em cada 10 pessoas (663 milhões) carece de uma fonte melhorada de água potável.

A meta dos OdM para saneamento não beneficiou cerca
de 700 milhões de pessoas
•	 68% da população mundial utiliza atualmente instalações sanitárias melhoradas.

•	 2.1 milhões de pessoas passaram a ter acesso a saneamento melhorado desde 1990.

•	 Em 2015, a cobertura de instalações sanitárias melhoradas é inferior a 50% em 47 países.

•	 Metade da população rural usa instalações sanitárias melhoradas, em comparação com 
4 em cada 5 pessoas em áreas urbanas.

•	 uma em cada 3 pessoas (2.400 milhões) continua sem acesso a uma instalação de 
saneamento melhorado, e 1 em cada 8 pessoas (946 milhões) pratica defecação a céu 
aberto.
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2.2 PROGRESSOS NO ACESSO

A áGuA POTáVEL

De acordo com as mais recentes estimativas 

de cobertura da população mundial em sis-

temas de abastecimento de água para con-

sumo humano, verifica-se uma taxa de 91% 

da população com acesso a água potável 

de qualidade boa ou aceitável: 58% com 

abastecimento domiciliário servido por redes 

de condutas e 33% através de outros sis-

temas (fontenários públicos, poços prote-

gidos, fontes de águas protegidas prove-

nientes de galerias e da chuva).

estes números significam que 6,7 mil milhões 

de pessoas, em todo o planeta, têm agora 

acesso a água potável (sendo que 4,3 mil 

milhões são servidas por redes domiciliárias), 

correspondendo a um aumento significativo 

de 2,6 mil milhões, desde 1990. a Figura 1 

demonstra a evolução da cobertura global 

em água potável ao longo do período dos 

oDm. não obstante os grandes progressos 

obtidos, a população que ainda utiliza fontes 

de água bruta informais sem garantia de qua-

lidade e com elevados riscos para a saúde 

pública (através de poços ou galerias des-

protegidos, águas superficiais, camiões) estima-

se, agora, em 663 milhões de pessoas, nú-

mero que implica, ainda, um significativo 

esforço a realizar nos próximos anos para se 

garantir a universalidade de acesso a água 

segura.

na Figura 2 apresenta-se a distribuição 

global, por regiões, da cobertura da popu-

lação mundial em termos de abastecimento 

de água de qualidade boa ou aceitável. 

apresentam-se, ainda, os progressos alcan-

çados nas diversas regiões, relacionando-os 

com as metas propostas para cada uma 

delas. Daí se poderá concluir que, das nove 

regiões em desenvolvimento, apenas quatro 

não conseguiram alcançar as referidas metas 

(África do norte, África subsaariana, Cáu-

caso e Ásia Central e oceânia).

numa análise mais fina do gráfico da Figura 

2 verifica-se que, embora com ritmos dife-

renciados, todas as regiões registaram um 

incremento no acesso a fontes de água po-

tável. É particularmente significativo verificar- 

-se que na Ásia oriental a cobertura teve um 

progresso extraordinário (27%), ultrapassando 

a meta dos oDm, sendo de realçar o facto 

de, para este resultado, ter sido decisivo o 

progresso registado na China (1,36 mil mi-

lhões de habitantes), onde mais cerca de 700 

milhões de pessoas passaram a ter acesso a 

redes de água domiciliária.

também as regiões da Ásia do sul e do su-

deste alcançaram a meta estabelecida, onde 

se verificou um incremento significativo no 

acesso (20% e 19%, respetivamente). para 

estes resultados, foram determinantes os 

progressos registados na Índia (país com 

1,25 mil milhões de habitantes). outro as-

peto interessante é verificar que a China e 

a Índia (com mais de um terço da população 

mundial) são responsáveis, em grande parte, 

pela evolução positiva no acesso a fontes 

de água potável, em termos de valores glo-

bais mundiais, uma vez que, em conjunto, 

representam uma quota global de 47% dos 

2,6 mil milhões de pessoas que passaram a 

ter acesso a água potável.

De entre as discrepâncias verificadas nas 

várias regiões do globo, ressalta a obser-

vação de que na região subsaariana, embora 

tenha sido possível aumentar a cobertura 

em 20% (427 milhões de pessoas passaram 

a aceder a água potável neste período), a 

meta dos oDm não foi conseguida. as re-

giões do Cáucaso e Ásia Central, assim como 

da oceânia, falharam as metas estabele-

cidas, tendo sido registados débeis aumentos 

de 5% e de 2%, respetivamente.

as dificuldades de financiamento e os con-

flitos armados são, em parte, responsáveis 

pelos pequenos avanços registados nas 

regiões menos desenvolvidas. mesmo assim, 

houve um incremento de 51% para 69%, 

embora o acesso a sistemas com redes 

domiciliárias apenas tenha passado de 7% 

para 12%. Deve, ainda, ser salientado o facto 

de a taxa de cobertura em abastecimento 

de água potável através de redes domiciliá-

rias não ter sofrido grandes alterações em 

meio urbano mas ter duplicado em zonas 

rurais. no entanto, a disparidade entre zonas 

urbanas e rurais continua a ser muito signi-

ficativa: quatro em cada cinco pessoas que 

vivem em zonas urbanas têm acesso a água 

potável através de redes domiciliárias, o que 

compara com a proporção de uma para três 

pessoas em zonas rurais.

outra constatação de enorme relevância é 

o facto de cerca de 75% dos 2,6 mil milhões 

de pessoas que passaram a ter acesso a 

Figura 1  Progresso global para os OdM 
em acesso a água potável verificado 
no período 1990-2015

Figura 2  Cobertura da população mundial em água potável em 2015 relacionada com os OdM e 
incrementos percentuais verificados no período 1990-2015 (adaptado de uNiCEF/WHO, 2015)



água potável o terem obtido através de redes 

domiciliárias, o que representa uma enorme 

diferença relativamente àquelas que pas-

saram a ter acesso a água potável por via 

de outras fontes aceitáveis.

Face a este crescimento das taxas de co-

bertura das infraestruturas de abastecimento 

de água para consumo humano coloca-se, 

ainda com mais acuidade, o desafio da gestão 

de riscos no âmbito do controlo de quali-

dade da água, na perspetiva de defesa da 

saúde pública, tendo em consideração que 

um sistema de abastecimento de água, ade-

quadamente operado e regulado, pode re-

duzir em cerca de 70% a taxa anual de inci-

dência de doenças de origem hídrica. Con-

tudo, um elevado número desses sistemas 

faz o abastecimento regular ou esporádico 

de água não segura, com significativos im-

pactos sanitários, económicos e sociais.

É com base nesta exigência de controlo de 

qualidade da água para consumo humano 

que a organização mundial da saúde propõe 

uma nova abordagem de avaliação e gestão 

de riscos em sistemas de abastecimento de 

água (Who, 2011), através da implemen-

tação de planos de segurança da água su-

pervisionados por instituições nacionais de 

regulação, a qual pode constituir a melhor 

forma de monitorizar aqueles objetivos 

(vieira & morais, 2005; vieira, 2011).

2.3 PROGRESSOS NO ACESSO

A SISTEMAS BáSICOS DE SANEAMENTO

a meta global proposta para o acesso a um 

sistema básico de saneamento não foi atin-

gida, verificando-se que 2,4 mil milhões de 

pessoas ainda não dispõem de instalações 

sanitárias melhoradas definidas como ins-

talações com alta probabilidade de garantir 

condições de higiene necessárias para evitar 

o contacto das pessoas com os excrementos 

humanos (redes de esgotos, fossas séticas, 

latrinas sanitárias). estima-se que, durante 

o horizonte dos oDm, 2,1 mil milhões de 

pessoas obtiveram acesso a instalações sa-

nitárias melhoradas desde 1990, elevando- 

-se de 54% para 68% a cobertura a nível 

mundial, ainda que não se tenha atingido a 

meta global proposta de 77%.

a Figura 3 demonstra a evolução da cober-

tura global em sistemas básicos de sanea-

mento ao longo do período dos oDm. não 

obstante os avanços animadores conseguidos, 

constata-se que ainda será necessário rea-

lizar um enorme esforço para evitar que 

largos milhões de pessoas, em várias regiões 

do planeta, continuem expostas a sérios riscos 

de saúde pública por disporem de instala-

ções sanitárias inseguras (latrinas precárias) 

ou praticarem defecação a céu aberto.

para além da referida falha na cobertura 

mundial, subsistem grandes disparidades de 

acesso a sistemas básicos de saneamento 

nas diversas regiões do globo. na realidade, 

em contraste com o que se verifica nos 

países desenvolvidos, onde aquele acesso 

é praticamente universal, nas regiões em 

desenvolvimento a cobertura é de 62%, 

caindo para 37% nas regiões menos desen-

volvidas. a Figura 4 ilustra a distribuição 

global, por regiões, da cobertura da popu-

lação mundial em termos de acesso a sis-

temas básicos de saneamento, bem como 

os progressos alcançados nas diversas re-

giões, relacionando-os com as metas pro-

postas para cada uma delas. 

numa breve análise aos dados apresentados, 

verifica-se que o acesso a instalações sani-

tárias melhoradas aumentou em todas as 

regiões, excetuando a oceânia, mas o ritmo 

foi bem diverso nas diferentes regiões. a meta 

dos oDm apenas foi alcançada em quatro 

regiões em desenvolvimento: Cáucaso e Ásia 

Central, Ásia ocidental, Ásia oriental e África 

do norte. nestas regiões é de salientar o sur-

preendente aumento de 28% registado na 

Ásia oriental, fenómeno que não é alheio ao 

impulso determinante protagonizado pela 

China. É, também, de sublinhar o facto de, 

não obstante o grande aumento registado 

no sudeste da Ásia (24%), esta região não ter 

alcançado a meta proposta. por outro lado, 

apesar de, em 1990, as regiões da Ásia do 

sul e da África subsaariana terem partido de 

taxas de cobertura similares (22% e 24%, res-

petivamente), os progressos registados foram 

muito diferentes, com a primeira a conseguir 

um aumento de 25%, enquanto a segunda 

se limitou a apenas 6%. De registar ainda que 

na região da Ásia do sul (que em 1990 pos-

suía a menor cobertura de referência), 576 

milhões de pessoas passaram a ter acesso 

às instalações sanitárias melhoradas ao longo 

do período dos oDm, enquanto no mesmo 

período, a situação permaneceu praticamente 

estagnada na África subsaariana e na oceânia.
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Figura 4  Cobertura da população mundial em sistemas básicos de saneamento em 2015 
relacionada com os OdM e incrementos percentuais verificados no período 1990-2015 
(adaptado de uNiCEF/WHO, 2015)

Figura 3  Progresso global para os OdM 
em acesso a sistemas básicos 
de saneamento verificado 
no período 1990-2015
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outro aspeto relevante refere-se à proporção 

da população que ainda pratica defecação 

a céu aberto. no período entre 1990 e 2015 

esta prática diminuiu significativamente em 

todas as regiões sem acesso a instalações 

sanitárias melhoradas, sendo de destacar que 

as mais expressivas reduções se registaram 

nos países menos desenvolvidos, tendo de-

crescido de 45% em 1990 para 20% em 2015.

por outro lado, estima-se que, atualmente, 

82% da população urbana em todo o mundo 

tem acesso a instalações sanitárias melho-

radas, em comparação com 51% da popu-

lação rural, embora as disparidades entre as 

áreas rurais e urbanas tenham diminuído du-

rante o período dos oDm. em uniCeF/Who 

(2015) pode encontrar-se mais informação 

ao nível das zonas urbanas e zonas rurais.

3. a PErsPEtIva Do FUtUro

em agosto de 2015, por ocasião da Cimeira 

das nações unidas para o Desenvolvimento 

sustentável, foram concluídas as negocia-

ções da denominada chamada agenda 2030, 

que culminaram na aprovação de um do-

cumento ambicioso que propõe 17 obje-

tivos do Desenvolvimento sustentável (oDs) 

e 169 metas correspondentes (Quadro 3). 

É visão estratégica destes oDs a orientação 

das políticas nacionais e as atividades de 

cooperação internacional nos próximos 15 

anos, sucedendo e atualizando os oDm.

aproveitando a experiência de cooperação 

internacional conseguida com os oDm, estes 

oDs pretendem integrar objetivos e metas 

nas três dimensões do desenvolvimento sus-

tentável: económica, social e ambiental. para 

isso foram definidas as seguintes grandes 

áreas de importância crítica para a huma-

nidade e para o planeta: Dignidade (acabar 

com a pobreza e combater a desigualdade); 

pessoas (garantir uma vida saudável, o co-

nhecimento e a inclusão de mulheres e 

crianças); planeta (proteger os nossos ecos-

sistemas para todas as sociedades e os nossos 

filhos); parcerias (catalisar a solidariedade 

global para o desenvolvimento sustentável); 

Justiça (promover sociedades seguras e pa-

cíficas, e instituições fortes); prosperidade 

(fazer crescer uma economia forte, inclusiva 

e transformadora).

na Figura 5 apresenta-se, de forma esque-

mática, os oDm e oDs relacionados com 

as grandes áreas de importância crítica para 

a humanidade e para o planeta.  
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QuADRO 3 ObJETiVOs dE dEsENVOlViMENTO susTENTáVEl

1.  Acabar com a pobreza em todas as suas formas, em todo o Mundo

2.  Acabar com a fome, alcançar a segurança alimentar e a melhoria da nutrição e pro-
mover a agricultura sustentável

3.  Assegurar uma vida saudável e promover o bem-estar para todos, em todas as idades

4.  Assegurar a educação inclusiva e equitativa de qualidade, e promover oportunidades 
de aprendizagem ao longo da vida para todos

5.  Alcançar a igualdade de género e autonomizar todas as mulheres e meninas

6.  Assegurar a disponibilidade e a gestão sustentável da água e saneamento para todos

7.  Assegurar o acesso a uma energia confiável, sustentável, moderna e a preço acessí-
vel para todos

8.  Promover o crescimento económico sustentado, inclusivo e sustentável, o emprego 
pleno e produtivo e o trabalho decente para todos

9.  Construir infraestruturas resilientes, promover a industrialização inclusiva e susten-
tável e fomentar a inovação

10.  Reduzir a desigualdade dentro e entre os países

11.  Tornar as cidades e os assentamentos humanos inclusivos, seguros, resilientes e sus-
tentáveis

12.  Assegurar padrões de produção e de consumo sustentáveis

13.  Tomar medidas urgentes para combater as alterações climáticas e seus impactos

14.  Conservar e utilizar, de forma sustentável, os oceanos, os mares e os recursos mari-
nhos para o desenvolvimento sustentável

15.  Proteger, restaurar e promover o uso sustentável dos ecossistemas terrestres, gerir 
de forma sustentável as florestas, combater a desertificação, deter e reverter a degra-
dação do solo e travar a perda de biodiversidade

16.  Promover sociedades pacíficas e inclusivas para o desenvolvimento sustentável, pro-
porcionar o acesso à justiça para todos e construir instituições eficazes, responsáveis 
e inclusivas a todos os níveis

17.  Fortalecer os meios de execução e revitalizar a parceria global para o desenvolvi-
mento sustentável
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O
s elevados índices de malnutrição 

que assolam a humanidade estão 

intimamente ligados à vergonhosa 

incidência da pobreza e desigualdade que 

grassam no mundo, e aos intricados e de-

gradantes processos sociais e económicos 

que promovem, num extremo, o consumo 

excessivo, e noutro, um misto de escassez, 

barreiras e limitações.

sabe-se, por exemplo, que se os alimentos 

atualmente produzidos fossem equitativa-

mente distribuídos, haveria o suficiente para 

todos, e ninguém estaria sujeito à degra-

dante situação de passar fome. Contudo, a 

extrema pobreza a que alguns grupos so-

ciais estão relegados gera desequilíbrios e 

injustiças no acesso aos alimentos. este 

quadro é agravado pelo facto de os sistemas 

alimentares modernos serem permissivos 

ao desperdício, reduzindo a disponibilidade 

de alimentos em quase um terço da pro-

dução total.

esta realidade chama a atenção para a ne-

cessidade de encarar o binómio “fome/po-

breza” como faces da mesma moeda. Como 

partes de um ciclo vicioso que, ao privar as 

pessoas de direitos essenciais, retira digni-

dade à condição humana. ao abordá-lo é 

preciso ter em conta a sua natureza multi-

facetada, dinâmica e complexa, levando em 

consideração, por um lado, as origens his-

tóricas, sociais, económicas e geográficas 

da pobreza rural e urbana; e, por outro, a 

complexidade dos sistemas alimentares e 

os seus múltiplos fatores: explosão demo-

gráfica, urbanização, economia, fenómenos 

sociais, recursos naturais, alterações climá-

ticas, conflitos sociais, desastres naturais, 

industrialização, tecnologia, instituições, etc.

DEMoGraFIa, PoBrEza

E alIMENtação

De um universo global de cerca de 7 mil mi-

lhões de pessoas, estima-se que 2 mil mi-

lhões de pessoas tenham atualmente carên-

cias nutricionais de várias índoles, 1.200 mi-

lhões vivam abaixo da linha da pobreza e 793 

milhões estejam sujeitas à extrema privação 

de acesso a uma alimentação condigna.

analisadas ao pormenor, estas estatísticas 

sobrepõem-se de forma assustadora. in-

cidem particularmente sobre o mesmo grupo 

de pessoas, encurraladas na condição de 

pobreza, cujas possibilidades e oportuni-

dades estão limitadas por fatores estruturais 

e conjunturais. e escondem algumas reali-

dades mais específicas e igualmente degra-

dantes: 2,5 milhões de crianças que morrem 

anualmente de fome e malnutrição; a rea-

lidade em África, em que uma em cada quatro 

pessoas não tem o que comer; 1,4 mil mi-

lhões de pessoas têm problemas de sobre-

peso, 500 milhões das quais se encontram 

na condição considerada patológica de obe-

sidade.

perante estes factos, e as mais recentes pro-

jeções demográficas, que indicam que a 

população mundial poderá chegar aos 9,3 

mil milhões de pessoas em 2050, estima-se 

que a produção alimentar deve aumentar 

em pelo menos 60%, mesmo tendo em 

conta que o potencial de expansão susten-

tável das áreas de cultivo não ultrapassa os 

20%, segundo as projeções mais otimistas. 

espera-se, por isso, que os ganhos adve-

nham do aumento da produtividade das 

culturas.

Novos háBItos alIMENtarEs

os novos hábitos alimentares estão entre 

os fatores a ter em conta. grande parte deles 

resulta de três circunstâncias: (1) mobilidade 

social e alargamento da classe média, a que 

corresponde um maior consumo de pro-

teína animal (carnes, pescado, ovos e pro-

dutos lácteos), frutas e legumes; (2) a cres-
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cente onda de urbanização que deverá 

atingir um índice de aproximadamente 70% 

em 2050, promovendo estilos de vida mais 

agitados, dietas menos diversificadas, re-

curso ao fast food, comida pré-processada 

e alimentos considerados mais baratos e 

fáceis de preparar; (3) e o envelhecimento 

demográfico, que deverá condicionar as 

escolhas alimentares às exigências das con-

dições de saúde da terceira idade, nomea-

damente doenças crónicas e outras debili-

dades resultantes do envelhecimento.

espera-se que uma melhor divulgação dos 

crescentes avanços científicos sobre nu-

trição, saúde e bem-estar, também ajudem 

a melhorar os hábitos alimentares a nível 

individual, familiar e comunitário, promo-

vendo uma maior diversificação da dieta e 

um maior consumo de legumes, frutas e 

pescado.

alguns analistas projetam mudanças resul-

tantes de possíveis novos fenómenos, como 

a provável popularização do consumo de 

insetos, o desenvolvimento de tecnologias 

que possibilitem a produção da chamada 

“carne artificial” e a descoberta de novas 

fontes de alimentos até hoje desconhecidas 

ou pouco utilizadas.

MErCaDos E volatIlIDaDE

DE PrEços

tanto os fatores demográficos como os há-

bitos alimentares podem ter grandes impli-

cações nos mercados dos alimentos. não 

se espera que a tendência de redução dos 

preços dos alimentos, verificada nos últimos 

50 anos, sofra grandes alterações. mas, tendo 

em conta o surgimento de novos fatores e 

elementos nos sistemas alimentares, os 

choques serão inevitáveis e cada vez mais 

frequentes. 

a favorecer essas tendências, nota-se nas 

últimas duas décadas um ligeiro aumento 

dos preços dos alimentos, acompanhado 

de fenómenos de volatilidade, que agra-

varam a vulnerabilidade dos mais caren-

ciados. os picos mais recentes dessa crise 

ocorreram em 2008 e 2010, cada um deles 

com efeitos devastadores.

um estudo conjunto do Banco mundial e 

da Fao demonstrou que a crise de volatili-

dade de preços ocorrida em 2010 empurrou 

cerca de 44 milhões de pobres para a con-

dição de extremamente pobres, onde a fome 

e a malnutrição são inevitáveis.

todos esses elementos são agravados por 

fatores relacionados com a crescente glo-

balização dos mercados, as vulnerabilidades 

e ineficiências dos mercados agrícolas, bar-

reiras comerciais e demais condicionantes 

políticas, sociais e ambientais.

a QUEstão aMBIENtal

uma questão cada vez mais presente nos 

sistemas alimentares é a necessidade de 

uma abordagem mais sustentável do ponto 

de vista ambiental. isto porque algumas ex-

periências anteriores (particularmente du-

rante a revolução verde) centraram os seus 

esforços na substituição do trabalho hu-

mano por máquinas, para aumentar as áreas 

de cultivo e a capacidade produtiva; a subs-

tituição dos lentos processos de reposição 

natural da fertilidade dos solos através de 

produtos químicos; e o controlo natural de 

pragas por pesticidas altamente poluentes.
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tudo isso com graves consequências am-

bientais, por via da crescente desflorestação, 

contaminação dos reservatórios e cursos 

de água, degradação de solos e redução da 

biodiversidade.

o desafio ambiental tem suscitado uma 

mudança de paradigmas na relação entre a 

produção, o consumo e a base de recursos 

que sustenta a produção alimentar. Cresce 

o coro dos que exigem que a agricultura 

reivindique o seu legítimo espaço de lide-

rança nesse processo.

Novas DINâMICas

Dos sIstEMas alIMENtarEs

os sistemas alimentares têm uma grande 

responsabilidade nos esforços para quebrar 

o ciclo da perpetuação da pobreza. embora 

a pobreza urbana tenha crescido com a 

acelerada onda de urbanização, continua 

um fenómeno com maior concentração no 

meio rural. paradoxalmente, grande parte 

das pessoas afetadas, e que por conse-

quência passa as maiores privações alimen-

tares, corresponde aos produtores agrícolas.

o problema é que grande parte destas pes-

soas pratica uma agricultura de subsistência, 

com limitações de acesso às melhores tec-

nologias, aos mercados e oportunidades de 

crédito, e estão sujeitas a riscos e ameaças 

constantes de natureza económica, social 

e ambiental.

essa relação com a atividade agrícola tem 

complexas ligações históricas e antropoló-

gicas que determinaram a evolução da hu-

manidade, mas que carecem de moderni-

zação e adequação aos mais recentes desa-

fios. existe a consciência de que, ao longo 

de muitas gerações, é na agricultura que 

muitas famílias encontram as melhores pos-

sibilidades de integração efetiva na economia.

só um esforço de organização e dignifi-

cação destas pessoas permitirá aumentar a 

sua produtividade e competitividade, com 

ganhos não apenas no aumento da dispo-

nibilidade de alimentos, mas também na 

redução da pobreza nos grupos mais vul-

neráveis e marginalizados. o alargamento 

da cadeia de valor dos alimentos também 

oferece oportunidades de diversificação, de 

emprego e de geração de rendimentos.

impõe-se, assim, que os sistemas não só 

garantam mais produção e disponibilidade 

de alimentos, mas que também tenham em 

consideração: (1) o valor nutritivo dos mesmos, 

particularmente o teor em proteína, vita-

minas, minerais, gorduras, fibras, antioxi-

dantes, etc.; (2) a aceitação pelos consumi-

dores, não apenas em relação ao preço, 

mas também pela segurança, conveniência, 

origem, procedência; (3) o papel na digni-

ficação e diversificação da cadeia de valor 

dos alimentos; (4) a promoção de maior 

eficiência, através da redução de perdas e 

desperdício, promoção de boas práticas, 

como a reutilização, reciclagem, reaprovei-

tamento, compostagem e uso eficiente da 

energia; (5) e a própria questão da susten-

tabilidade ambiental, que tem várias facetas, 

incluindo práticas agronómicas mais sus-

tentáveis (no que respeita à água, solos, flo-

restas, biodiversidade), a utilização de va-

riedades melhoradas do ponto de vista do 

impacto ambiental e resiliência aos choques 

e mudanças climáticas, e a racionalização 

do uso de agroquímicos.

EM BUsCa DE Novos ParaDIGMas, 

PossIBIlIDaDEs E solUçõEs

embora os fenómenos sociais e econó-

micos, como a pobreza e a fome, sejam 

complexos, existe hoje um profundo co-

nhecimento sobre as suas causas, agravantes 

e condicionantes. sendo a pobreza um fe-

nómeno mais genérico, comparativamente 

à questão mais específica da fome, requer 

uma abordagem mais abrangente.

por isso, as recomendações que têm sido 

feitas privilegiam um amplo leque de me-

didas no campo social, económico e am-

biental, como por exemplo: a erradicação 

do analfabetismo, a redução das desigual-

dades sociais e de género, o investimento 

público e privado para gerar postos de tra-

balho, a adoção de legislação e políticas 

adequadas, a melhoria do ambiente institu-

cional, a promoção de lideranças pró-de-

senvolvimento da condição humana, a me-

lhoria do comércio internacional, etc.

para a questão alimentar, muitas destas me-

didas genéricas continuam fundamentais. 

mas é importante pensar em paradigmas 

específicos: uma agricultura mais inteligente 

face ao clima, mais eficiente na utilização 

dos recursos, menos agressiva aos ecossis-

temas, mais integrada, etc.

É preciso ter em conta alguns fenómenos 

emergentes que os influenciam direta ou 

indiretamente, entre os quais o surgimento 

dos biocombustíveis, da engenharia gené-

tica e o ressurgimento da agricultura bioló-

gica como um nicho.

Finalmente, importa ter presentes algumas 

práticas e possibilidades que podem pro-

mover saltos qualitativos e quantitativos, 

como a agricultura de precisão, o recurso 

aos superalimentos, o potencial dos super-

micróbios fertilizantes, e a possibilidade, que 

já existe em regime experimental, do cultivo 

de desertos.

assumindo o que a pobreza e a fome repre-

sentam, tudo isso requer um compromisso 

global para a erradicação destes fenómenos, 

a adoção de práticas sustentáveis no solo, 

nas florestas e no mar, reformas económicas, 

sociais e institucionais, e a dignificação de 

todos os processos através da multidiscipli-

naridade, partilha de oportunidades e a in-

ternalização das externalidades.  
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A 
expressão do título costuma ser usada 

para distinguir os otimistas dos pes-

simistas. tem sido nestas duas me-

tades em que o mundo se divide na análise 

do sucesso ou insucesso dos objetivos de 

Desenvolvimento do milénio (oDm) das na-

ções unidas. prefiro dizer que o copo está 

a meio. o resto fica ao seu critério.

em 2000, todos os países do mundo cons-

truíram de forma consensual um conjunto 

de objetivos para reduzir a pobreza e as de-

sigualdades até 2015. apesar do consenso 

alargado à sua volta, os oDm foram muitas 

vezes criticados por serem ambiciosos e não 

terem em conta as verdadeiras necessidades 

das pessoas, por serem discriminatórios, por 

serem complexos e impercetíveis à maioria 

das pessoas, por serem considerados res-

ponsabilidade apenas de alguns. porém e 

ainda que nem todos os objetivos tenham 

sido alcançados, muitos foram: há hoje menos 

pessoas a viver em situação de pobreza ex-

trema e são mais as que têm acesso a água 

potável. há mais crianças a frequentar a es-

cola e menos mulheres a morrer no parto 

por causas evitáveis. há sinais de progresso 

no tratamento da malária e do vih/siDa.

Com efeito, apesar do enorme mérito de 

constituírem o primeiro grande consenso 

global em torno da luta contra a pobreza, 

os oDm padeciam de alguns problemas de 

raiz que toldaram a sua eficácia: (i) eram 

discriminatórios, (ii) apenas continham in-

dicadores quantitativos e (iii) não tinham 

força vinculativa.

eram discriminatórios na medida em que 

não eram de aplicação universal (pois os 

oDm, apesar de serem para todos, muitos 

partiam de situações de base muito distintas, 

constituindo encargo muito mais pesado 

para os países menos desenvolvidos do que 

para os restantes) e na medida em que, na 

sua formulação deixavam alguns beneficiá-

rios de fora. veja-se, por exemplo, o oDm5 

que se propunha a reduzir em ¾ a morta-

lidade materna por causas evitáveis, dei-

xando deliberadamente de fora ¼ das mu-

lheres que podem ser vítimas de tais causa 

de morte.

Continham indicadores meramente quan-

titativos, o que permitiu, chegados a 2015, 

alguns países reclamarem grande sucesso 

na sua implementação quando, na realidade, 

não teve qualquer impacto positivo quali-

tativo na vida das pessoas. veja-se, por 

exemplo, o oDm2 que se propunha atingir 

o ensino básico universal. alguns países, 

porque se limitaram a inscrever no sistema 

de ensino toda a população em idade es-

colar, ostentam orgulhosamente uma taxa 

de 100% de sucesso neste objetivo, descu-

rando se efetivamente as pessoas frequentam 

a escola, se o ensino é de qualidade e se 

confere as bases para o desenvolvimento 

humano adequado.

não continha caráter vinculativo na medida 

em que não passou de uma declaração po-

lítica, ou de um tratado de boas intenções 

penhoráveis – como foram em várias cir-

cunstâncias – face a interesses desviantes, 

sectários, normalmente realizáveis em be-

nefício de uns poucos e em detrimento de 

quase todos. Com efeito, muitos interesses 

(económicos e outros) num regime de total 

impunidade (até política) falaram mais alto 

do que a dignidade humana e a vital neces-

sidade de preservar o planeta. recordo que 

aquando da aprovação da Declaração do 

milénio foram feitas contas sobre o custo 

da sua implementação em 15 anos. Céticos 

surgiram afirmando que seria impossível 

angariar tamanho montante em tão curto 

espaço de tempo. todavia, entre março e 

maio de 2009, quando eclodiram os efeitos 

da crise financeira global, apenas para in-

jetar no mercado financeiro, angariaram-se 

30 vezes mais do que aquilo que era im-

COPO MEIO-ChEIO
Ou COPO MEIO-VAzIO?

PEdRO KRuPENsKi
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possível angariar em 15 anos para erradicar 

a pobreza. a vontade política – ou falta dela 

– não chega, pois, para garantir que estes 

objetivos vitais para a humanidade sejam 

cumpridos. são necessários mecanismos 

que vinculem os estados, os governos, as 

organizações públicas e privadas e todos 

nós, ao imperativo civilizacional que é co-

locar as pessoas – todas as pessoas – e a 

sua dignidade no centro das decisões e dos 

comportamentos.

apesar destas fragilidades e debilidades, os 

omD passaram a ser referência para a cons-

trução de muitas das políticas nacionais de 

cooperação para o desenvolvimento. por-

tugal não foi exceção. embora tenha tomado 

como base da política da cooperação, ao 

integrar as opções da união europeia (adap-

tando-as às suas especificidades e relações), 

a contribuição – por via multilateral e bila-

teral – para a implementação dos oDm, 

estes referenciais não aparecem expressos 

nos documentos oficiais, como é o caso da 

orientação estratégica “a Cooperação por-

tuguesa no limiar do século XXi” aprovada 

pelo governo português em 2002. apenas 

em 2005, com a “visão estratégica para a 

Cooperação portuguesa”, aprovada em Con-

selho de ministros, os oDm aparecem como 

referência transversal a toda a política na-

cional de cooperação para o desenvolvi-

mento. Com efeito, os oDm passam a ser 

referência para a construção e implemen-

tação de todas as políticas de cooperação 

em todos os setores e para todos os atores 

(ministérios, organismos públicos e, como 

não poderia deixar de ser, por todas as or-

ganizações da sociedade Civil que trabalham 

no setor da cooperação para o desenvolvi-

mento). todas as políticas, ações, interven-

ções tiveram que, de algum modo, ser mon-

tadas tendo em conta os oDm, contribuir 

para o seu cumprimento e ser critério de 

avaliação de impacto das intervenções de 

cooperação para o desenvolvimento.

esta “visão estratégia” vigorou até 2009, ano 

que previa o seu próprio termo e a neces-

sidade de revisão, que só viria no entanto a 

acontecer em 2014. apesar de durante al-

guns anos a política portuguesa de coope-

ração para o desenvolvimento ter vivido sem 

orientação estratégica clara, a verdade é 

que os oDm continuaram a ser, de forma 

inequívoca e incontornável, o referencial de 

fundo para toda a atuação pública e privada 

(com e sem fins lucrativos) na ação relacio-

nada com a Cooperação para o Desenvol-

vimento. em 2014, com a adoção, em Con-

selho de ministros, do novo “Conceito es-

tratégico para a Cooperação”, apesar de 

aprovado a um ano do fim de vida dos oDm, 

ainda foram feitas várias menções aos oDm 

como referencial, já remetendo, contudo, 

para a agenda sucessora dos oDm: a agenda 

2030, que consagra os objetivos de Desen-

volvimento sustentável (oDs), então em 

processo de construção.

Foi diante de um falhanço parcial dos oDm, 

com causas diagnosticadas, de um mundo 

conturbado salpicado de severas ameaças 

(desigualdades, inseguranças, especulação 

financeira dos alimentos e de outros bens 

essenciais, alterações climáticas, crise dos 

paradigmas políticos e económicos, entre 

tantos outros), da urgência de novas soluções 

e da constatação de que somos a primeira 

geração da história da humanidade com os 

meios para erradicar a pobreza da face da 

terra, que foi construída a agenda de Desen-

volvimento pós-2015, aprovada na 69.ª as-

sembleia geral da onu de setembro de 2015, 

que consagrou os oDs a vigorar até 2030.

Desenganem-se os que acham que esta 

agenda aborda problemas dos outros e que 

a responsabilidade da sua implementação 

é apenas dos estados. somos todos hu-

manos e, como tal, somos todos parte do 

problema. logo, somos, naturalmente, todos 

parte da solução!

esta agenda contém, pelo menos, duas 

evoluções significativas em relação aos oDm 

e que poderão ser determinantes para o seu 

sucesso: uma dessas evoluções é a “locali-

zação da universalidade”. ao contrário dos 

oDm, que consagravam objetivos e metas 

iguais para todos, a nova agenda assenta 

numa universalidade dos objetivos que tem 

em conta as especificidades regionais, na-

cionais e locais. todos têm que cumprir os 

objetivos mas à sua escala e atendendo às 

suas características e estádio.

outra das evoluções da agenda pós-2015 

face aos oDm é a adoção dos oDs como 

elemento nuclear da agenda de Desenvol-

vimento. não haverá lugar a desenvolvimento 

que não garanta o equilíbrio e a horizontali-

dade entre as dimensões económica, a social 

e a ambiental. se assim for – e que assim seja 

–, a hegemonia económica dará lugar e cen-

tralidade às pessoas e ao seu condomínio 

global como fatores a preservar e a fruir.

ora, perante uma agenda que é de todos e 

para todos e que exige o equilíbrio entre as 

dimensões económica, social e ambiental 

(pelo menos) do desenvolvimento, ninguém 

pode ficar de fora. tendo em conta que as 

engenharias – como ramos do saber e pro-

fissão – são orientadas para a criação, o 

aperfeiçoamento e a implementação de 

soluções e utilidades que realizem uma de-

terminada função ou objetivo, não restam 

dúvidas que terão – também – que contri-

buir para a identificação, materialização e 

implementação de soluções que garantam 

o bem-estar comum, assente na centrali-

dade da pessoa e no respeito da sua digni-

dade. a realidade da cooperação e da sus-

tentabilidade é multidimensional e exige 

conhecimentos multidisciplinares. É, então, 

fundamental valorizar, de forma muito clara 

a capacidade das engenharias de criar so-

luções que aproximem o ser humano de si 

próprio e da natureza que o rodeia.

“Os que se encantam com a prática sem 

a ciência são como os timoneiros que 

entram no navio sem timão nem bússola, 

nunca tendo certeza do seu destino.”

Leonardo da Vinci 
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maginar um planeta onde a tecnologia 

permita aos invisuais ultrapassar obstá-

culos; ajude a melhorar o ambiente, a 

combater a pobreza e a exclusão, um pla-

neta onde os equipamentos móveis ligam 

ativamente os médicos e os seus pacientes; 

disponibilizar melhor educação a todos, um 

planeta onde todos podem explorar e inte-

ragir de qualquer forma e em qualquer lo-

calização geográfica, é algo que só pode 

ser feito realisticamente incorporando o 

contributo da engenharia informática.

os objetivos de Desenvolvimento do mi-

lénio da organização da nações unidas 

(onu) são: a erradicação da pobreza e fome 

extrema; a educação primária universal; a 

igualdade de géneros; a redução da mor-

talidade infantil e a melhoria da saúde ma-

ternal; o combate à sida, malária e outras 

doenças; a sustentabilidade ambiental e o 

estabelecimento de parcerias globais para 

o desenvolvimento.

a engenharia informática pode contribuir de 

forma decisiva para ajudar a concretizar estes 

objetivos. são exemplo deste contributo:

› a utilização de redes sociais para partilha 

de objetos, cujo intuito seja facilitar o pro-

cesso de doação de bens materiais que 

poderão já não ter utilidade para umas pes-

soas, mas que são essenciais para outras.

utilizando as plataformas Web a sua abran-

gência torna-se global, com a capacidade 

de aplicação em qualquer parte do mundo, 

possibilitando o envio de produtos de forma 

descentralizada, agregada a uma divisão 

geográfica com cálculos de instituições mais 

próximas, ou para qualquer ponto do globo 

de forma centralizada (através de institui-

ções administrativas, tal como o Banco ali-

mentar Contra a Fome) ou ainda com a ca-

pacidade dos doadores se registarem no 

país para o qual pretendem doar.

também existem projetos privados rele-

vantes nesta área. É o caso da iniciativa por-

tuguesa esolidar (www.esolidar.com), que 

funciona como sendo uma loja solidária 

online onde se pode comprar, vender, doar 

produtos de forma a permitir que as pes-

soas possam apoiar as causas sociais e as 

organizações sem fins lucrativos com que 

mais se identificam e preocupam.

› o prémio lançado em 2014 pela oNU e 

pela União Internacional de telecomunica-

ções (UIt) para reconhecer ao nível global 

as contribuições de mulheres e homens para 

incentivar o potencial das tecnologias de 

informação e comunicação na promoção 

da igualdade de género.

segundo hamadoun touré, secretário-geral 

do uit “As tecnologias de informação e co-

municação (TIC) são as ferramentas mais 

poderosas que já tivemos disponíveis para 

fazer a diferença entre as vidas atuais e fu-

turas das mulheres e construir um mundo 

mais equitativo para todos”.

um excelente exemplo em portugal é o 

“portal para a igualdade” (www.igualdade.

PRESENçA DA ENGENhARIA
INFORMáTICA NOS OBJETIVOS
DE DESENVOLVIMENTO DO MILéNIO

ViTOR sANTOs

Engenheiro Informático  •  Professor Auxiliar 
Convidado da nOVA iMS – nova information 

Management School – Universidade 
nova de lisboa

50 • INGeNIUM  novembro/Dezembro 2015



gov.pt). este portal, nascido, em 2007, do iii 

plano nacional para a igualdade, Cidadania 

e género, tem o objetivo de ajudar à con-

cretização das políticas para a igualdade de 

género, em particular ajudando à sua pro-

moção e divulgação e tornando a infor-

mação acessível a todas as pessoas.

› a contínua e crescente utilização das tec-

nologias em todas as etapas do ensino.

o principal papel das tiC no meio educa-

tivo é o de favorecer a disseminação e cons-

trução de conhecimento. no que respeita 

ao ensino básico, o recurso à internet para 

permitir que a maior parte das crianças tenha 

acesso a conteúdos com qualidade e a poder 

utilizar plataformas de ensino avançadas, 

tanto ao nível pedagógico como tecnoló-

gico, é incontornável, constituindo-se, assim, 

como um forte contributo da engenharia 

informática para o estabelecimento de uma 

educação mais universal e inclusiva. existem 

inumeráveis aplicações de apoio ao ensino 

básico, nas mais diversas línguas, e cobrindo 

todas as áreas, desde a matemática até ao 

ensino das artes e da música. estas aplica-

ções podem ser executadas em diferentes 

plataformas computacionais, em todos os 

sistemas operativos de computadores, de 

dispositivos móveis e na internet.

Da quase infindável lista de aplicações dis-

poníveis, a título de exemplo podemos re-

ferenciar a aplicação educativa educational 

games Words da science4you, que tem por 

objetivo ajudar os mais novos a aprender 

todas as letras do abecedário. É composta 

por quatro jogos educativos com mecânicas 

de ensino e níveis de dificuldade distintos. 

tem o objetivo de estimular capacidades 

cognitivas das crianças, em particular as ha-

bilidades manuais, a capacidade de con-

centração e memória, e a leitura e capaci-

dade verbal.

› o software destinado a incentivar a alte-

ração de comportamentos para prevenir o 

aparecimento de doenças, como são o caso 

das aplicações que visam a melhoria dos 

hábitos de alimentação e qualidade de vida.

alguns problemas de saúde estão associados 

a hábitos alimentares incorretos e ao se-

dentarismo, nomeadamente doenças como 

diabetes, colesterol elevado, hipertensão, 

alergias, anorexia, bulimia, anemia e outros 

problemas resultantes do excesso de peso. 

também a redução da mortalidade infantil 

e a melhoria da saúde maternal, em muitos 

casos, pode ser obtida por maior disponi-

bilização de informação que induza a pres-

tação de maiores cuidados por parte dos 

pais e da sociedade.

projetos como o Mom Now, que tem por 

objetivo disponibilizar uma aplicação móvel 

que informa as mães dos cuidados, alimen-

tação e medicação dos seus filhos, aplica-

ções para recordar quando tomar medica-

mentos (medisafe, hora do medicamento, …) 

ou aplicações que ajudam a prevenir o 

cancro da mama (Breast Cancer awareness 

srior, sensifemme, …) são ilustrativos deste 

tipo de software.

› as aplicações informáticas capazes de 

contribuir para a existência de ganhos de 

eficiência energética e que promovam a 

criação sustentável de valor.

Designadamente os denominados produtos 

com tecnologia verde que podem ser facil-

mente encontrados no mercado para uso 

doméstico e que permitem reduzir a eletri-

cidade consumida de forma inteligente e as 

faturas digitais que evitam a necessidade de 

consumir papel.

um bom exemplar deste tipo de software 

é a solução Wattwater – Water save energy 

desenvolvida pela epal. Consiste numa fer-

ramenta informática que permite assegurar 

a integração dos dados pertinentes para a 

monitorização das variáveis associadas à 

gestão de energia e dessa forma contribuir 

para uma maior eficiência energética e eco-

nómica e otimização operacional. entre 

outras possibilidades, permite automatizar 

a recolha e tratamento dos dados, efetuar 

a correlação entre o consumo de energia, 

os seus custos e os volumes movimentados, 

e configurar alertas, pelo utilizador, de todas 

as variáveis envolvidas.

› a Internet e as plataformas colaborativas.

o desenvolvimento de uma economia do 

conhecimento tem por base as pessoas, o 

empreendedorismo, a inovação e a criativi-

dade. as tecnologias de informação são muito 

relevantes nesta perspetiva, dado que possi-

bilitam a existência de uma plataforma glo- 

bal para a partilha de ideias e conhecimento 

e para facilitar a concretização das ideias. 

a construção e exploração de software co-

laborativo constitui uma área da informática, 

com projetos de investigação, conferências 

e comunidades próprias (por exemplo o 

CriWg – Collaboration researchers inter-

national Working group). existem diversos 

produtos e sistemas no mercado que servem 

áreas específicas – nomeadamente: a edu-

cação, a engenharia de software, a gestão de 

projetos, a investigação, o teletrabalho e a 

telemedicina, entre outros. também existem 

produtos e sistemas genéricos.

um exemplo de uma plataforma colabora-

tiva genérica é o sharepoint comercializado 

pela microsoft que pode ser utilizado como 

plataforma de suporte à colaboração e coo-

peração nos mais variados contextos.

a par de outras engenharias, também a en-

genharia informática tem um papel impor-

tante no que pode ser designado por en-

genharia positiva – uma engenharia a favor 

do mundo e da humanidade, capaz de ajudar 

a concretizar os objetivos de Desenvolvi-

mento do milénio mas também capaz de 

ser ainda mais arrojada. urge, pois, colocar 

a nossa criatividade e conhecimento em 

prol desta demanda.  
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egundo a Convenção sobre os Direitos 

das pessoas com Deficiência da or-

ganização das nações unidas (onu), 

“pessoas com deficiência são aquelas que 

têm impedimentos de longo prazo de na-

tureza física, mental, intelectual ou sensorial, 

os quais, em interação com diversas bar-

reiras, podem obstruir sua participação plena 

e efetiva na sociedade em igualdades de 

condições com as demais pessoas.”

efetivamente, dependendo do tipo de de-

ficiência, estas pessoas podem ter uma vida 

condicionada e um elevado grau de dificul-

dade na interação com a Sociedade, exi-

gindo, geralmente, grande necessidade de 

assistência. segundo dados da organização 

internacional do trabalho, 60 milhões de 

pessoas com deficiência, em idade de tra-

balhar, encontram-se desempregadas, sendo 

as principais vítimas da pobreza e exclusão 

social1. neste contexto, a organização mun-

dial de saúde estimou que cerca de 600 

milhões de pessoas, aproximadamente 10% 

da população mundial, possuem deficiência.

as novas tecnologias, em particular as tec-

nologias de informação e Comunicação 

(tiC), podem, numa primeira abordagem, 

constituir uma barreira para pessoas com 

deficiência. Ditosamente, nos últimos anos, 

vários grupos de discussão e fóruns têm sido 

constituídos para debater este assunto a nível 

científico, como é o caso da conferência 

Dsai2. muitos estudos, desenvolvimentos e 

inovações têm sido também realizados pelos 

grupos de investigação em todo o mundo 

no sentido de tornar estas tecnologias cada 

vez mais acessíveis. não menos importante 

são os esforços desenvolvidos no sentido 

de utilizar as tiC no apoio a pessoas com 

deficiência, numa tentativa de aumentar a 

sua autonomia e de as apoiar nas atividades 

do dia-a-dia. também a nível político, têm 

sido conseguidos progressos, quer ao nível 

da legislação, quer ao nível da sua integração 

AS TECNOLOGIAS DA INFORMAçÃO

E COMUNICAçÃO NO APOIO à ACESSIBILIDADE
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na sociedade. na Cimeira do milénio, que 

decorreu em nova iorque em 2000, os di-

rigentes mundiais reafirmaram obrigações 

comuns para com “todas as pessoas do 

mundo, especialmente as mais vulneráveis”3. 

entre uma série de outros objetivos relacio-

nados com a educação universal ou a igual-

dade de género, os 189 estados-membros 

das nações unidas comprometeram-se, em 

parceria com o setor privado, a tornar aces-

síveis os benefícios das novas tecnologias, 

em particular os das tecnologias da infor-

mação e comunicação.

um caso particular são as pessoas com de-

ficiência visual, pessoas cegas ou com baixa 

visão. a organização mundial de saúde (Who, 

2014) estimou em 2014 que 285 milhões de 

pessoas sofrem de deficiência visual severa: 

39 milhões com cegueira total e 246 milhões 

com baixa visão. Da globalidade da popu-

lação com deficiência visual, cerca de 90% 

vivem em países em desenvolvimento e cerca 

de 82% das pessoas que vivem com cegueira 

têm idade igual ou superior a 50 anos. infe-

lizmente, espera-se que esta percentagem 

suba nas próximas décadas. a deficiência 

visual tem um impacto significativo na qua-

lidade de vida individual, influindo negativa-

mente na capacidade de trabalhar e de es-

tabelecer relações pessoais. Quase metade 

(48%) das pessoas com deficiência visual 

sente-se “moderadamente” ou “completa-

mente” afastada de pessoas ou de objetos 

à sua volta (hakobyan, lumsden, o’sullivan, 

& Bartlett, 2013).

De modo a ultrapassar, ou diminuir, as bar-

reiras impostas pela deficiência visual, extensa 

investigação científica tem sido dedicada à 

criação de sistemas de apoio. a necessidade 

de tecnologia de apoio foi sempre uma cons-

tante na vida diária de pessoas com esta de-

ficiência e manter-se-á no futuro próximo. 

em geral, existem várias definições para “tec-

nologia de apoio”. no entanto, de forma 

comum a todas, entende-se como o con-

ceito de um objeto ou de um equipamento 

que permita a pessoas com deficiência usu-

fruir de inclusão total e integração na socie-

dade, de forma justa e imparcial (Foley & Ferri, 

2012; mountain, 2004; scherer, 2000).

os sistemas de apoio tradicionais, no caso 

da cegueira, incluem objetos como a ben-

gala branca, leitores de ecrã digital, o cão- 

-guia, entre outros. no entanto, o alcance 

da bengala branca é limitado (no máximo 

1,5 metros) e, consequentemente, os utili-

zadores apenas conseguem detetar objetos 

e obstáculos na proximidade imediata e 

apenas ao nível do solo. os cães-guia também 

são usados para navegar para um determi-

nado destino, evitando alguns obstáculos 

que se encontrem porventura na vizinhança, 

conhecidos ou não. no entanto, é difícil 

treinar um número suficiente de cães-guia, 

quer devido ao tempo necessário para o 

treino, quer devido aos elevados custos as-

sociados. além disso, também é difícil para 

muitos cegos cuidar dos cães de forma 

apropriada (takizawa, Yamaguchi, aoyagi, 

ezaki, & mizuno, 2013).

as tecnologias de apoio móveis modernas 

têm-se tornado cada vez mais discretas e 

incluem ou são disponibilizadas através de 

um leque variado de dispositivos móveis 

com elevada capacidade de processamento, 

incluindo tecnologias ubíquas como os 

smartphones. este tipo de tecnologias dis-

cretas pode ajudar a aliviar o estigma cul-

tural associado aos dispositivos mais tradi-

cionais, e evidentes (Bre, 2003).

em novos ambientes, encontrar um caminho 

para um destino pode ser uma tarefa longa 

e pode exigir uma quantidade muito elevada 

de atenção. neste tipo de cenário, a defi-

ciência visual pode ser uma grave limitação 

à mobilidade. por um lado, pessoas com 

deficiência visual necessitam geralmente da 

ajuda de pessoas com visão normal para 

navegar e reconhecer espacialmente os 

elementos presentes num determinado novo 

ambiente, o que consome muito tempo, 

não está sempre disponível e leva a uma 

mobilidade reduzida. por outro lado, em 

certos casos em que existem limitações 

cognitivas, os indivíduos podem ter grandes 

dificuldades em reconhecer novos espaços 

ou seguir direções.

Conhecer as reais limitações ou necessi-

dades de uma pessoa com deficiência é 

uma etapa fundamental no desenvolvimento 

de qualquer projeto que pretenda criar qual-

quer tipo de sistema de apoio. no caso es-

pecífico do desenvolvimento de um sistema 

de navegação e orientação para pessoas 

cegas, um utilizador típico precisa de saber, 

essencialmente, a sua posição atual, a di-

reção para onde está virado, a direção que 

deve tomar para chegar a um destino e o 

caminho para esse local de destino (song 

& Yang, 2010). por outras palavras, precisam 

de saber a sua posição atual e a relação com 

o contexto.

todos os sistemas de orientação/navegação 

de pessoas cegas têm que incluir alguma 

forma básica de localização, ou seja, uma 

estimativa precisa da sua posição e pose 

(manduchi, Kurniawan, & Bagherinia, 2010). 

os métodos mais comuns de localização 

enquadram-se em quatro categorias prin-

cipais: estimação sensorial direta (direct 

sensing), estimação inercial (dead-reckno-

ning), triangulação e reconhecimento de 

padrões (Fallah, apostolopoulos, Bekris, & 

Folmer, 2013).

Frequentemente, as pessoas cegas querem 

saber mais do que apenas a sua localização 

e precisam de estabelecer uma relação entre 

a sua posição e os elementos presentes no 

ambiente envolvente. Capacidades de orien-

tação e mobilidade são essenciais para o 

sucesso de qualquer tarefa de navegação. 

mobilidade corresponde ao evitar de obs-

táculos na vizinhança imediata. orientação 

corresponde à habilidade de estabelecer e 

manter consciência da posição do utilizador 

no espaço, tanto em relação aos elementos 

do ambiente, como em relação ao destino 

que se pretende atingir (ross & Blasch, 2002).

um vasto leque de sistemas e ferramentas 

está disponível hoje em dia. as mais conhe-

cidas, como a bengala e o cão-guia, são as 

mais simples e baratas, mas não fornecem, 

no entanto, informação como contexto, 

velocidade ou distância. nos últimos anos 

têm surgido dispositivos eletrónicos que 

fornecem aos cegos algum tipo de contex-

tualização espacial. À parte de algumas im-

plementações que usam as diversas tecno-

logias da Figura 1, na sua generalidade usam 

sistemas de localização por satélite (gnss) 

e serviços baseados na localização. algumas 
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Figura 1
Tecnologias mais frequentes 
utilizadas nos módulos
de localização

localização

gps rFiD WiFi ... Beacons
visão por 

Computador

3 https://www.unicef.pt/docs/os_objectivos_de_desenvolvimento_do_milenio.pdf



abordagens mais recentes usam técnicas 

de visão por computador para obter infor-

mação contextual e dar instruções de di-

reção. a extração visual de elementos do 

contexto pode ir desde a simples deteção 

de obstáculos, nas abordagens mais sim-

ples, ao reconhecimento de objetos pre-

sentes no ambiente. mais recentemente 

ainda, sensores de visão 3D são usados para 

complementar esta informação com infor-

mação acerca de distância relativa aos ele-

mentos detetados.

navegar pode definir-se, neste contexto, 

como o comportamento necessário para 

chegar a um destino, com todos os pro-

cessos motores, sensoriais e cognitivos que 

isso implica (Kammoun et al., 2012). o pro-

cesso divide-se em quatro fases distintas: 

orientação no ambiente, escolher um ca-

minho, manter-se na rota e reconhecer que 

o destino foi atingido. para isso, todos os 

sistemas de navegação são constituídos por 

três componentes funcionais diferentes, in-

cluindo, obviamente, os sistemas de nave-

gação para cegos: um módulo de locali-

zação, uma base de dados espacial e um 

interface (riehle, lichter, & giudice, 2008). 

os algoritmos de cálculo de rota mais co-

muns usam abordagens baseadas em grafos, 

onde o ambiente é dividido num conjunto 

de nós (ou vértices) que representam locais 

importantes no ambiente, e arestas que 

ligam os nós. uma aresta só deve ligar dois 

nós que sejam mutuamente acessíveis. no 

caso de sistemas de navegação para cegos 

(ou outro tipo qualquer de deficiência), as 

arestas podem ter pesos diferenciados para 

personalizar a rota, dando prioridade a rotas 

mais acessíveis, por exemplo, que não te-

nham escadas, ou que tenham menos obs-

táculos no percurso.

Da grande variedade de técnicas e tecnolo-

gias que podem ser usadas para ajudar um 

cego a orientar e a navegar, os sistemas mais 

eficazes que combinam, de forma simultânea, 

diversos tipo de fontes de dados de locali-

zação, fundindo-os num sistema de locali-

zação híbrido, multissensorial, capaz de for-

necer uma localização e um elevado grau 

de confiança, dando ao sistema de navegação 

a capacidade de localizar o seu utilizador in-

dependentemente do tipo de ambiente, in-

terior ou exterior, estão exemplificados na 

Figura 2.

essa localização, em conjunto com tecno-

logia capaz de detetar objetos no ambiente 

e de uma base de dados espacial, pode ser 

usada para descrever o contexto em volta 

do utilizador, tal como pessoas sem qualquer 

deficiência o fazem, estendendo o alcance 

tradicional da bengala. Juntamente com a 

capacidade de determinar uma rota para um 

destino, é possível hoje fornecer uma expe-

riência de navegação agradável que, apesar 

de ser assente em tecnologia, se aproxima 

da navegação que pessoas sem qualquer 

deficiência fazem naturalmente, ajudando a 

cumprir um dos objetivos de desenvolvi-

mento do milénio que portugal, como es-

tado-membro das nações unidas, se com-

prometeu a cumprir.  
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A ENGENhARIA A LEVAR
MAIS SAúDE A MAIS PESSOAS

iVAN FRANçA

Diretor-geral  
da Siemens Healthcare Portugal

O
s objetivos de Desenvolvimento 

do milénio (oDm) reúnem oito 

ideias que visam ajudar a mudar 

o mundo. Foram lançados no dia 8 de se-

tembro de 2000 na Declaração do milénio 

das nações unidas e adotados pelos 191 

estados-membros. a Declaração traz uma 

série de compromissos concretos que, se 

cumpridos, vão melhorar o destino da hu-

manidade.

a siemens, enquanto empresa comprome-

tida com o desenvolvimento, na área da 

saúde abraça a missão “melhores Cuidados 

para mais pessoas”, que vai ao encontro de 

três dos objetivos de Desenvolvimento do 

milénio e que são fundamentais. são eles: 

a redução da mortalidade infantil, a melhoria 

da saúde materna e o combate ao vih/siDa, 

a malária e outras doenças.

assegurar mais saúde, nas mais diferentes 

etapas da vida, e combater as doenças in-

feciosas leva-nos a olhar para o diagnóstico. 

melhores e mais eficazes métodos de diag-

nóstico diminuem os custos associados aos 

tratamentos e melhoram os prognósticos. 

De acordo com a organização mundial de 

saúde (oms) – dados de 2011 –, cerca de 

30% da mortalidade é causada por doenças 

cardiovasculares, 15% pelo cancro e 15% por 

doenças infeciosas. para além disso, assis-

timos a um envelhecimento populacional 

crescente em várias partes do mundo. isto 

significa que as doenças têm de ser dete-

tadas o mais cedo possível, são necessários 

diagnósticos mais precisos no mais curto 

período de tempo e as opções terapêuticas 

tendem a ser cada vez mais personalizadas. 

É aqui que a engenharia, aplicada à área da 

saúde, e as novas tecnologias desempe-

nham um importante papel.

para o ano que agora começa, a nível mun-

dial, a siemens apostou num aumento do 

valor investido em investigação & Desenvol-

vimento (i&D) que passa a ser de 4,8 mil mi-

lhões de euros e disponibiliza 100 milhões 

de euros para financiamento de novas ideias 

dos próprios colaboradores. este incremento 

demonstra a aposta da empresa em i&D, que 

só nos últimos dois anos cresceu 20%. É ainda 

de realçar que a empresa tem uma história 

ligada à investigação na área das tecnologias 

de saúde com mais de 166 anos, tendo lan-

çado, por exemplo, o seu primeiro tomógrafo 

computorizado há mais de 40 anos.

adicionalmente, as parcerias com institui-

ções de research & Development (r&D) são 

indispensáveis para as suas atividades de 

i&D, pelo que a empresa estabelece mais 

de mil parcerias todos os anos com univer-

sidades, institutos de investigação, parceiros 

industriais e start-ups de todo o mundo.

em portugal, a estratégia de investigação, 

Desenvolvimento e inovação (iDi) assenta 

no desenvolvimento de software, tecnologia 

e competências, fomentando-se as parcerias 

com a comunidade tecnológica-científica.

através desta estratégia, a siemens pretende 

não só entender os desafios com que as 

sociedades lidam atualmente, como, junta-

mente com vários parceiros, providenciar o 
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O FuTuRO: A digiTAlizAçãO

•	 A digitalização é um campo que está a tomar conta de praticamente todos os aspetos 

da nossa vida. De equipamentos interligados nas nossas vidas privadas a sistemas cada 

vez mais complexos interconectados no setor industrial – todos vivemos num Mundo 

cada vez mais digital. A Siemens tem vindo a explorar o potencial que a Digitalização 

encerra em todas as suas indústrias – Indústria do Futuro, Infraestruturas Inteligentes, 

Energia Sustentável, e, claro, Nova Geração de Cuidados de Saúde. A empresa está 

a utilizar a Digitalização para combinar o mundo real e o mundo virtual. O mundo real 

está representado pela nossa enorme base espalhada por todo o Mundo – que abrange 

turbinas a gás e eólicas, comboios e equipamentos médicos de imagiologia 

e diagnóstico laboratorial. 

•	 Ao longo dos anos, a empresa tornou-se líder na eletrificação e automação de centrais 

e redes elétricas, transportes, edifícios e sistemas de produção. Contudo, há já algum 

tempo que outra dimensão foi adicionada a este ambiente de negócios tão familiar: 

o mundo virtual. E a empresa também já está ativa neste campo há muito tempo.  

•	 Ao utilizar tecnologias de digitalização, tem vindo a unir estes dois mundos para 

benefício dos seus clientes. Atualmente, mais de 280 mil equipamentos da nossa 

base mundial instalada estão interligados através de uma ligação segura de internet. 

Estes geram volumes enormes de informação, que em bruto seriam pouco relevantes. 

Contudo, estamos a aplicar sobre esta informação o nosso vasto conhecimento sobre 

as nossas indústrias – Energia, Saúde, Indústria e Infraestruturas – para retirar 

conclusões relevantes. Em suma, estamos a utilizar este conhecimento para aumentar 

a resiliência das redes de energia, para otimizar a eficiência energética de edifícios, 

para ajudar os cirurgiões a levar a cabo intervenções guiadas por imagem – entre 

muitas outras áreas que mantêm o Mundo moderno a funcionar.

•	 Mais informações disponíveis em www.siemens.pt/digitalizacao



conhecimento, os produtos, os serviços e 

as soluções que podem contribuir para 

ajudar a concretizar os objetivos Do milénio.

olhemos para o oDm4 que se focaliza na 

redução da mortalidade infantil. o hospital 

de são João no porto testou um cateter ul-

trafino da siemens que permite monitorizar 

e avaliar intervenções cardíacas em tempo 

real a bebés com menos de 5kg. Deste modo, 

foi possível ultrapassar uma limitação neste 

tipo de procedimentos a crianças tão pe-

quenas. este cateter de reduzida dimensão 

foi utilizado de forma inédita para realizar 

ecocardiogramas transesofágicos a recém-

nascidos e lactentes durante intervenções 

cirúrgicas que visam corrigir problemas car-

díacos congénitos. graças a este novo ins-

trumento, os cirurgiões cardiotorácicos pe-

diátricos conseguem monitorizar a inter-

venção cirúrgica, o que lhes permite avaliar 

e corrigir em tempo real – durante a ope-

ração – problemas que, anteriormente, só 

seriam detetados a posteriori, e que exigi-

riam uma segunda cirurgia.

adicionalmente, olhar os oDm na área da 

saúde passa seguramente pela melhoria da 

saúde materna. e aqui existem apostas na 

contribuição para a melhoria da saúde da 

mulher onde algumas unidades de saúde 

são disso exemplo. o instituto português 

de oncologia (ipo) de lisboa, o hospital da 

luz, em lisboa, e o hospital dos lusíadas, 

também em lisboa, dispõem de tecnologia 

de mamografia siemens com tomossíntese. 

esta tecnologia permite o diagnóstico através 

de uma imagem tridimensional da mama 

(enquanto a mamografia por si só é 2D), 

sobre a qual se pode navegar e analisar 

cortes de um milímetro de espessura, eli-

minando o maior problema do diagnóstico 

mamográfico: a sobreposição das diferentes 

estruturas. por sua vez, o hospital de s. João 

e o sams – prestação integrada de Cui-

dados de saúde dispõem de um mamógrafo 

digital com tecnologia prime, que permite 

reduzir a baixa dose de radiação já disponi-

bilizada pelo sistema em 30%, um fator fun-

damental hoje em dia e que tem sido pre-

ponderante para a indústria conferindo maior 

segurança nos exames realizados.

Finalmente o oDm6, que se foca no com-

bate ao vih/siDa, malária e outras doenças 

infeciosas. o trabalho desenvolvido pela 

siemens nesta área permite melhorar, por 

exemplo, os cuidados de saúde prestados 

em países em vias de desenvolvimento. no 

âmbito da competição “empowering people. 

award 2015” da siemens stiftung, a empresa 

convida investigadores a apresentar solu-

ções low-tech numa de oito categorias de 

fornecimento básico, como o são: água e 

água residual, energia, alimentação e agri-

cultura, gestão de desperdícios, saúde, aco-

lhimento, educação, informação e comu-

nicação. nestas áreas tão diversas como 

complementares, a empresa pretende con-

tribuir para melhorar as vidas de algumas 

das regiões mais pobres do mundo e onde 

estes setores desempenham fatores deter-

minantes no crescimento da prevalência e 

propagação das doenças infeciosas.

outro exemplo desenvolvido nesta área foi 

o projeto levado a cabo pela empresa em 

angola, através do qual foi fornecido ao ins-

tituto nacional de luta contra a sida equi-

pamento de genotipagem que permite 

apurar, com rigor, o fármaco e a respetiva 

dosagem para tratamento do vih/sida. este 

projeto enquadra-se no plano estratégico 

nacional (pen) e tem o apoio da entidade 

onu/siDa.

De uma forma geral, o compromisso da 

siemens para esta área é inovar para fazer 

avançar a saúde humana, contribuindo desta 

forma para ajudar a concretizar os objetivos 

de Desenvolvimento do milénio através de 

melhores, mais rápidos e eficazes diagnós-

ticos, terapêuticas minimamente invasivas, 

projetos de consultadoria e investigação 

inovadores e soluções adequadas às neces-

sidades dos diferentes mercados.  
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E
m particular nas últimas duas décadas, 

portugal afirmou-se muito positiva-

mente em matéria de ambiente, com 

progressos relevantes na execução de in-

fraestruturas e serviços de abastecimento 

de água, drenagem e tratamento de águas 

residuais, gestão de resíduos e, mais recen-

temente, no desenvolvimento e produção 

de energia limpa (oCDe, 2011). nesta ma-

téria, a infraestruturação do país proporcionou 

à engenharia portuguesa, naturalmente, a 

criação e aprofundamento do know-how 

nos domínios da consultoria, construção e 

gestão de infraestruturas. este conhecimento 

foi, em grande parte, construído com par-

cerias internacionais e em resposta à neces-

sidade de adaptar as soluções às condicio-

nantes particulares do país, capacitando a 

engenharia nacional para um melhor de-

sempenho na conceção e construção de 

soluções adaptadas a cada situação.

aproveitando o conhecimento adquirido e 

face à crise económica, muitas das empresas 

portuguesas investiram, com sucesso, na 

cooperação internacional com os países afri-

canos de língua oficial portuguesa (palop), 

locais com claras necessidades de desenvol-

vimento e onde as questões da língua e da 

cultura se afiguram como mais-valias com-

petitivas, relativamente a empresas e institui-

ções concorrentes de outros países. De acordo 

com dados compilados pela parceria portu-

guesa para a Água (ppa, 2015), o cluster da 

água no mercado internacional representou, 

no período de 2007 a 2014, cerca de 20% do 

número de adjudicações a empresas portu-

guesas. segundo a ppa (2015), os projetos 

estão maioritariamente concentrados na 

África subsariana e é em angola e moçam-

bique que se verifica uma presença mais 

marcante de empresas portuguesas no setor 

da água (Figura 1).

nestes países, as empresas portuguesas de 

engenharia têm contribuído para o desen-

volvimento e consolidação de legislação am-

biental, de planos estratégicos nacionais e de 

planos diretores. têm, inclusive, sido adjudi-

catárias de contratos de fiscalização e exe-

cução de infraestruturas, de contratos para 

a formação e capacitação de técnicos locais 

e desenvolvimento de soluções de gestão.

em são tomé e príncipe refere-se, a títu- 

lo exemplificativo, o plano de ação para a 

gestão integrada de resíduos sólidos (2012- 

-2016), com intervenção da tese, e a ativi-

dade da Águas de portugal (adp) no âmbito 

da formação e capacitação. na guiné Bissau 

destaca-se também, no setor da água, a 

presença da adp. no mercado de Cabo 

verde exercem atividade um maior número 

de empresas portuguesas, incluindo, entre 

outras, a ambio, ecoserviços, engidro, hidra, 

tpF planege, fundamentalmente em estudos 

de recursos hídricos e de planeamento de 

sistemas de abastecimento de água e de 

saneamento (financiados, em parte, pelo 

millenium Challenge account, mCa, ou pelas 

Cooperações luxemburguesa ou alemã). 

a Conduril, por exemplo, tem participado 

na execução de diques e sistemas de adução 

e distribuição de água e a moinhos ambiente 

apoiou a instalação e exploração, na cidade 

da praia, de uma miniestação de tratamento 

de águas residuais (etar).

ENGENhARIA
E SERVIçOS PORTuGuESES
CONTRIBUTOS PARA A SATISFAçÃO

DOS ODM NOS PALOP
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Figura 1  Presença de empresas portuguesas, 
em número, no Cluster da água e 
membros da PPA em 2014 (PPA, 2015)
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a presença de empresas portuguesas no 

setor do ambiente, em moçambique e em 

angola, dada a dimensão, desafios e estado 

de desenvolvimento desses países, tem sido 

particularmente significativa. essa presença 

faz-se notar em toda a cadeia de valor (con-

sultoria, fornecimento de bens e equipa-

mentos, construção e exploração) nos seg-

mentos de abastecimento de água, de sa-

neamento e de resíduos urbanos. em angola 

e moçambique ganham realce a presença 

de empresas portuguesas como a adp, 

aqualogos, aquapor, Cenor, Cme, Coba, 

Consulgal-sisaqua, Dst, engidro, efacec, 

grupo monte, hidra, indaqua, mota-engil, 

nemus, procesl, soares da Costa, tpF pla-

nege, teixeira Duarte e tese e tomás de 

oliveira, entre outras, que têm apoiado o 

desenvolvimento e a implementação de 

projetos estruturantes. angola tem também 

beneficiado de apoios internacionais rele-

vantes, nomeadamente do Banco mundial 

para projetos estratégicos do setor, como 

o projeto “Água para Todos” (2007-2017), 

que tem como objetivo garantir o abaste-

cimento de água potável a pelo menos 80% 

da população rural, e o projeto de “Desen-

volvimento Institucional do Setor da Água”, 

que beneficiará nove cidades entre 2011 e 

2019. a união europeia é também financia-

dora, naquele país, nomeadamente do pro-

grama “Saneamento Participado pela Co-

munidade”.

a título exemplificativo realça-se que, em 

moçambique, estão a ser ultimados, pelo 

consórcio engidro, hidra e aquapor, e pela 

visaqua (participada pela aquapor), estudos 

estratégicos relevantes para a administração 

de infraestruturas de Água e saneamento 

de moçambique (aias). É o caso do “Plano 

de Apoio ao Saneamento Urbano na pers-

petiva da redução de emissões e adaptação 

às alterações climáticas (PLASU-AC)” (finan-

ciado pelo Fundo português de Carbono 

através da agência portuguesa para o am-

biente) e o “Plano Diretor de Saneamento 

e Drenagem da Área Metropolitana do Grande 

Maputo” (financiado pelo Banco mundial). 

este último abrange atualmente cerca de 2 

milhões de habitantes, em rápida evolução 

e crescimento. o projeto centra-se no de-

senvolvimento de abordagens sustentáveis 

para drenagem pluvial, drenagem e trata-

mento de efluentes domésticos e gestão de 

lamas fecais. as soluções de engenharia e 

de gestão propostas são as adaptadas a cada 

zona, urbana e periurbana, de cariz centra-

lizado ou descentralizado, que permitem 

garantir a redução significativa de risco de 

inundações e níveis elevados de proteção 

da saúde pública e de preservação dos meios 

recetores, com minimização dos custos so-

cias, ambientais e económicos. nesse âm-

bito, dá-se enfase a soluções de tratamento 

com baixas exigências em energia e rea-

gentes (lagunagem e leitos de macrófitas) 

e à gestão de lamas fecais (recolha, trans-

porte, tratamento e valorização), numa pers-

petiva inovadora de ecoeficiência de solu-

ções de saneamento: uso eficiente de água, 

energia e nutrientes (recuperação de sub-

produtos do tratamento) e com impacto na 

criação de emprego e no desenvolvimento 

económico da população local (numa abor-

dagem alinhada com a “economia circular”).

Dados reportados a 2012 indicam que, ao 

contrário de Cabo verde, os países de an-

gola, guiné-Bissau, moçambique e são tomé 

e príncipe mantêm indicadores não satisfa-

tórios de desenvolvimento sustentável e, 

portanto, se encontravam longe de satis-

fazer parte das metas dos objetivos de De-

senvolvimento do milénio (oDm) (FDC, 2012). 

mais recentemente, a projeção da organi-

zação das nações unidas (onu, 2015) sobre 

o cumprimento do oDm 7 meta 7.C (reduzir 

para metade, até 2015, a proporção de pes-

soas sem acesso sustentável à água potável 

e ao saneamento básico) indica que, “Glo-

balmente, 147 países alcançaram a meta da 

água potável, 95 países alcançaram a meta 

do saneamento e 77 países alcançaram 

ambas”. no detalhe, “a África Subsariana 

ficou aquém da meta do ODM (…). Quase 

metade de todas as pessoas que utilizam 

fontes não melhoradas vivem na África Sub-

sariana, enquanto que um quinto vive no 

Sul da Ásia”. em síntese, países como an-

gola, guiné-Bissau e moçambique mantêm, 



para se desenvolverem, fortes necessidades 

de apoio de serviços de engenharia.

em setembro de 2015, na sede da onu em 

nova iorque, 193 líderes mundiais acordaram 

adotar uma nova agenda para os próximos 

15 anos, identificada como agenda 2030 e 

que integra os objetivos de Desenvolvi-

mento sustentável (oDs) (onu, 2015). esta 

nova agenda, desenvolvida no seguimento 

do anterior compromisso dos oDm, integra 

17 objetivos globais detalhados num total 

de 169 metas. nos oDs, as preocupações 

em matéria de água e ambiente são refor-

çadas. É no oDs6 que se estabelecem ex-

plicitamente as metas de disponibilidade de 

água e saneamento. naturalmente, soluções 

que satisfaçam de forma sus-

tentável e “inteligente” o oDs6 

contribuem para a saúde pú-

blica e o desenvolvimento da 

sociedade, com agregação 

de valor, e contribuirão, por 

sua vez, direta ou indireta-

mente, para a satisfação de 

outras metas e objetivos como: 

redução da pobreza e da fome, 

mortalidade infantil, desigual-

dade e combate à mudança 

climática e seus impactos.

a Figura 2 ilustra a amplitude 

dos compromissos da agenda 

2030: estimular a ação de go-

vernos e dos vários agentes, 

nos próximos 15 anos, em 

domínios de importância cru-

cial para a humanidade, com procura de 

prosperidade, paz, parcerias entre pessoas 

e instituições, para salvaguarda do planeta. 

a preocupação centrada nos 5p, com ajuda 

do conhecimento e da engenharia, afigura- 

-se essencial para acabar com a pobreza 

extrema e assegurar condições de vida com 

dignidade a todos os habitantes do planeta.

a situação em que se encontra a maioria 

dos palop, no indicador de abastecimento 

de água segura mas principalmente no in-

dicador de saneamento, é motivo de grande 

preocupação. essa situação exige mobili-

zação de elevados recursos económicos, 

para infraestruturação, e conhecimento em 

vários domínios (como engenharia, eco-

nomia e Ciências sociais) por forma a mo-

bilizar os diversos atores para o sucesso das 

iniciativas e empreendimentos.

para portugal, e para as empresas portu-

guesas, esses desafios afiguram-se como 

oportunidades e exigem considerar as novas 

realidades, culturas e condicionalismos da-

queles países, novas abordagens e soluções 

e o apelo a conhecimentos técnicos e cien-

tíficos adicionais que tornem portugal com-

petitivo no mercado global. esse esforço ao 

serviço do desenvolvimento dos palop 

exige, naturalmente, o envolvimento de em-

presas públicas e privadas, mas também das 

universidades e instituições de investigação 

nacionais.  
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Figura 2  Representação das dimensões 5P da Agenda 2030
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A
s alterações climáticas e o aumento 

da população mundial, entre outros 

fatores, aumentam o número de 

potenciais desastres naturais e antrópicos. 

a resposta a dar a este tipo de ocorrências 

requer a preparação de ações de socorro e 

mitigação de impactos. no entanto, para 

estes processos é necessária a existência de 

informação geográfica que permita conhecer 

a situação pré e pós ocorrência, sendo em 

muitas situações desejável a sua disponibi-

lidade em tempo quase real.

para obter dados geográficos relativos à si-

tuação pré ocorrência podem utilizar-se 

mapas existentes produzidos pelas entidades 

oficiais dos diversos países. no entanto, 

existem ainda muitos países que não dis-

põem de informação geográfica detalhada 

e atualizada que possa servir de base para 

a elaboração de planos de ação para a res-

posta em caso de catástrofe.

a obtenção de dados geográficos pós ocor-

rência é ainda mais difícil. as entidades ofi-

ciais não têm habitualmente possibilidade de 

obter e disponibilizar informação geográfica 

no espaço de horas ou poucos dias para 

apoiar os trabalhos de mitigação; mesmo 

que seja possível obter informação a partir 

de imagens de satélite conseguidas já depois 

do evento, pois essa obtenção requer a dis-

ponibilidade de recursos materiais e humanos. 

estas dificuldades abrem caminho a fontes 

alternativas de informação geográfica.

Com o aparecimento da Web 2.0 surgiu a 

possibilidade de os cidadãos gerarem infor-

mação geográfica em sistemas colabora-

tivos. este tipo de informação é referida como 

informação geográfica voluntária (good-

child, 2007), informação geográfica Cola-

borativa ou mapas Colaborativos (Coleman, 

2013; haklay, 2013; macgillavry, 2003). neste 

âmbito surgiram muitas iniciativas que per-

mitem recolher dados disponibilizados pelos 

cidadãos, nomeadamente o OpenStreetMap 

(www.openstreetmap.org), o Wikimapia (http://

wikimapia.org) ou o Wikiloc (www.wikiloc.

com). as diversas iniciativas disponíveis têm 

normalmente objetivos e características dis-

tintas, que influenciam a sua popularidade, 

INFORMAçãO GEOGRáFICA
VOLuNTáRIA E A SuA RELEVâNCIA
EM PERíODOS DE CRISE
O CASO DO OpenStreetMap

CidáliA COsTA FONTE

Professora Auxiliar, Departamento 
de Matemática da Faculdade de Ciências 
e tecnologia da Universidade de Coimbra
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tabela 1 Projetos de mapeamento para apoio a situações de catástrofe do HOT

Projetos Duração temporal objetivo

terramoto do nepal

em 2015
(04/2015 – em curso) Criação de mapas detalhados para apoio às ações de socorro e reconstrução

epidemia do Ébola

na África oriental
(03/2014 – em curso)

Criação de mapas detalhados da região para apoio às organizações e criação 

de mapas de localização da ocorrência de infeções

Central african republic 

activation
(03/2013 – em curso)

Criação de mapas do país de forma sistemática para apoiar as instituições hu-

manitárias no apoio a projetos de desenvolvimento

terramoto no afeganistão (10/2015 – 12/2015) Criação de mapas da rede viária e identificação de zonas residenciais

tornado patricia no méxico (10/2015 – 11/2015) Criação de mapas de base das regiões afetadas

tufão haiyan nas Filipinas (11/2013 – 01/2014)
Criação de mapas de base nas áreas afetadas para utilização pelas instituições 

humanitárias no terreno

seca e fome na somália (07/2011 – 12/2011)
incorporação de fontes de dados existentes, como imagens de satélite e rede 

viária

Crise da eleição presidencial 

na Costa do marfim
(10/2010 – 12/2011)

importação de informação existente e criação de mapas a partir de imagens 

de satélite para apoiar a ação da organização internacional para as migrações

terramoto no haiti (01/2010 – 10/2011)

Criação de mapas, inicialmente a partir de imagens da zona afetada obtidas 

antes do terramoto. Decorridas 48h após o evento foram disponibilizadas 

imagens de alta resolução pós-evento, que foram usadas para criar mapas 

para apoio às operações de busca e salvamento



assim como o potencial de utilização desta 

informação para aplicações diferentes das 

inicialmente pensadas pelos seus criadores. 

De entre estas iniciativas destaca-se o Open-

StreetMap, criado em 2004, que alcançou 

um enorme sucesso, suplantando todas as 

expectativas. o OpenStreetMap tem atual-

mente registados mais de dois milhões de 

utilizadores (osmwiki, 2016). os dados criados 

pelos voluntários são disponibilizados online 

em minutos, permitindo a atualização da 

informação em tempo quase real. os pro-

jetos colaborativos onde participam muitos 

voluntários têm a capacidade de criar rapi-

damente grandes quantidades de informação. 

os voluntários que se disponibilizam são 

atualmente à escala mundial, sendo parti-

cularmente importantes aqueles com co-

nhecimento detalhado das zonas a mapear, 

pois possuem informação local que pode 

ser difícil de obter a partir de outras fontes. 

outra característica dos dados disponibili-

zados no OpenStreetMap é que, como a sua 

disponibilização na plataforma é feita ime-

diatamente após a sua criação pelos cida-

dãos, a correção de informação incorreta 

pode ser feita imediatamente pelos próprios 

voluntários, tendo assim o sistema capaci-

dade de autocorreção.

a capacidade de resposta do OpenStreetMap 

durante a crise provocada pelo terramoto do 

haiti levou à criação do Humanitarian Open-

StreetMap Team – hot (https://hotosm.org), 

que tem o objetivo específico de organizar 

os voluntários para criar a informação ne-

cessária para a resposta às situações de ca-

tástrofe (https://hotosm.org/projects/disas-

ter-mapping), bem como projetos com vista 

ao desenvolvimento de comunidades em 

várias partes do mundo (https://hotosm.org/

projects/community). esta iniciativa foi criada 

em 2009 e permitiu dar apoio a várias ocor-

rências, como a crise da epidemia do vírus 

Ébola na africa oriental, o tufão Haiyan nas 

Filipinas ou o terramoto que ocorreu em 

2015 no nepal. na tabela 1 são indicados os 

projetos levados a cabo pelo hot no âmbito 

do apoio a catástrofes.

o hot permite acionar uma grande rede de 

voluntários, criando com muita rapidez mapas 

detalhados e atualizados das zonas afetadas. 

por exemplo, em resposta ao terramoto ocor-

rido no nepal em 2015 foi possível criar ra-

pidamente mapas muito detalhados das zonas 

afetadas. a tabela 2 ilustra o aumento do 

número de elementos disponíveis antes e 

depois do evento, em virtude da atuação da 

equipa do hot, onde se pode ver um grande 

incremento, principalmente no número de 

edifícios e estradas mapeadas. a Figura 1 

mostra o detalhe da informação disponível 

no OpenStreetMap numa zona de Catmandu 

em janeiro de 2016.

a ocorrência de catástrofes suscita em geral 

nos cidadãos uma grande disponibilidade 

para ajudar. no entanto, por vezes, o tra-

balho dos voluntários pode ser difícil de 

organizar e direcionar da melhor forma. 

a participação em grupos como o hot per-

mite canalizar a disponibilidade para cola-

borar de forma útil, que pode nalguns casos 

ser fundamental para o apoio a dar no ter-

reno pelas entidades oficiais e humanitárias. 

Qualquer cidadão pode contribuir para o 

OpenStreetMap, não só na criação de dados 

geográficos em resposta às situações de 

crise, mas também no mapeamento global 

do planeta, gerando informação que se tem 

revelado útil também para outros fins. a in-

formação atualmente existente para por-

tugal é ainda muito limitada, ao contrário 

do que acontece para outros países da eu-

ropa Central, o que inviabiliza a sua utili-

zação para alguns efeitos. assim, convida-

se o leitor a dar a sua colaboração, criando, 

por exemplo, a informação para as zonas 

do país que melhor conhece.  
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Figura 1  detalhe da informação disponível no OpenStreetMap numa zona de Catmandu 
em janeiro de 2016

tabela 2 Comparação do número de elementos disponíveis no OpenStreetMap
para o Nepal antes e depois do terramoto de abril de 2015

Elementos antes do terramoto Depois do terramoto (janeiro 2016)

edifícios 171.925 1.916.248

uso do solo 3.678 66.853

natural 4.185 18.495

pontos 9.243 12.692

estradas 49.183 284.506

linhas de água 5.493 24.651

Caminhos-de-ferro 62 101



1. a hora DE UMa

MUDaNça ENErGÉtICa

no final dos anos noventa ocorreu uma al-

teração do paradigma energético na geração 

de eletricidade em portugal, em consonância 

com objetivos de política energética euro-

peia, em particular a redução das emissões 

de gases com efeito estufa e a criação de 

um mercado europeu de energia (eu Di-

rective 2001/77/Ce).

progressivamente, os objetivos europeus e 

nacionais no domínio das energias renová-

veis (er) fixaram valores crescentes de ge-

ração renovável, em particular eólica, dando 

origem a programas cada vez mais ambiciosos 

e integrados como, em portugal, o e4 – ener-

gias endógenas e eficiência energética.

2. DEsaFIos Do Novo ParaDIGMa

DE GEração DE ElEtrICIDaDE

Para as rEDEs

o facto de o sistema de geração de eletri-

cidade passar a basear-se num mix não 

quase exclusivamente composto por novas 

grandes centrais, construídas de forma muito 

espaçada no tempo, mas sim num crescente 

número de centros geradores mais pequenos 

a partir de er, nomeadamente o eólico, co-

locou um conjunto de novos problemas a 

resolver – pelas entidades responsáveis pelo 

setor elétrico (Dgeg, erse e concessioná-

rias das redes de transporte e distribuição).

esses desafios cobriam diversas frentes, 

desde as novas atribuições de responsabi-

lidades entre as diferentes entidades envol-

vidas, a revisão dos sistemas de remune-

ração da produção, a gestão dos pedidos 

de ligação, a partilha dos custos associados 

e a decorrente alteração de legislação 

(exemplo: Dl 312/2001). num domínio mais 

técnico, englobam um melhor conheci-

mento dos recursos eólicos e sua locali-

zação, o equacionamento da expansão das 

redes nacionais de transporte (rnt) e de 

distribuição (rnD) e da articulação entre 

elas, a necessidade de criar flexibilidade para 

a variabilidade das er (ampliação da capa-

cidade de interligação com a rede espanhola 

e a criação de mais geração hídrica rever-

sível) e ainda as especificações técnicas dos 

geradores a partir das er para garantir a se-

gurança de funcionamento do sistema elé-

trico nacional (sen).

3. atrIBUIção DE CaPaCIDaDEs

E PlaNEaMENto Da rEDE NaCIoNal 

DE traNsPortE

a integração de grandes quantidades de 

geração nas redes elétricas, parte das quais 

localizada bastante longe dos grandes cen-

tros de consumo, implica a necessidade de 

aumentar capacidades de transporte das 

redes, incluindo estender essas redes aos 

locais onde se localizam as grandes con-

centrações dos recursos (zonas montanhosas 

do interior) cujo volume excede largamente 

os consumos locais.

a abordagem geral escolhida no início da 

década passada, dada a dimensão dos ob-

jetivos fixados e tendo presente que a ativi-

dade de geração de eletricidade é livre, foi 

preparar estimativas geográficas atualiza- 

das dos recursos em causa (em especial o 

eólico), juntamente com os pedidos con-

cretos de ligação recebidos, e atualizar pe-

riodicamente o planeamento das rnt e rnD 

por forma a ser possível concretizar os pe-

didos de ligação que permitissem satisfazer 

as metas fixadas. por outro lado, e com base 

nos sucessivos planos da rnt decorrentes, 

fixaram-se e publicaram-se capacidades de 

receção locais futuras, o que permitiu também 

guiar os produtores e gerir, por parte da 

Dgeg, o processo de atribuição de capaci-

dades aos promotores.

no caso dos grandes parques eólicos ligados 

à rnt e à rnD, a definição das soluções de 

ligação foram objeto de significativo tra-

balho de procura de soluções específicas.

logo no início da década de 2000, a ren 

elaborou o “plano específico de Desenvol-

vimento da rnt para as er”, o primeiro 

plano da rnt que cobria os novos objetivos 

de er – basicamente de eólica – então fi-

xados. nos anos subsequentes, e com as 

atualizações em sentido sempre crescente 

desses objetivos, incluindo depois também 

nova grande hídrica (em particular o plano 

nacional de Barragens), as atualizações de 

novos desenvolvimentos da rnt foram in-

tegradas nos “planos de Desenvolvimento 

e investimento da rnt” publicados a cada 

dois anos, e que se encontram disponíveis 

no website da ren.
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Figura 1  localização aproximada das regiões 
de produção renovável e principais 
eixos reforçados da Rede de Transporte
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em todos esses planos, ao longo da década 

de 2000, foi elevada a percentagem de in-

vestimento destinada à integração de ge-

ração a partir de er. Devemos ainda salientar 

uma outra componente importante de in-

vestimento – a destinada ao aumento da 

capacidade de interligação, essencial para 

a integração das er ao permitir trocas bem 

mais elevadas – com o sistema espanhol.

assinala-se ainda que, numa segunda fase 

do processo, o governo optou por atribuir 

novos direitos de produção eólica através 

do leilão de alguns grandes lotes de po-

tência, com vantagens de custos da energia 

gerada e potenciando a criação de uma in-

dústria nacional eólica.

4. rEalIzação Das INFraEstrUtUras

os planos e objetivos referidos no ponto an-

terior criaram um enorme desafio para a con-

cretização efetiva do reforço e crescimento 

da rnt. era necessário estudar, projetar e 

construir novas linhas e subestações, bem 

como remodelar e repotenciar infraestruturas 

existentes – num ambiente hostil de nego-

ciação com os proprietários e com as auto-

ridades ambientais, consequência dos im-

pactes decorrentes. as concessionárias das 

redes de transporte (e de distribuição), tradi-

cionalmente autossuficientes em recursos 

de engenharia para estudos, projeto, nego-

ciação e estabelecimento de servidões, su-

pervisão e fiscalização e gestão da construção, 

tiveram que encontrar mais recursos e optar 

pelo reforço in house ou pelo mecanismo 

de outsourcing, para satisfazer o crescimento 

pretendido. uma vez que o mercado externo 

para estas funções especializadas no domínio 

das linhas e das subestações era muito re-

duzido, houve que, não só promover o apa-

recimento de novas empresas prestadoras 

de serviços (engenharia, negociação no ter-

reno e supervisão), como também mais em-

presas de perfil tradicional (fabricantes e em-

preiteiros) que respondessem às necessidades 

de expansão da rede.

o mercado respondeu (numa primeira fase 

orientada pela engenharia da ren), com 

uma oferta diversificada que, no final da 

década, totalizava cerca de trezentas em-

presas qualificadas pela ren para os ser-

viços, fornecimento de bens e empreitadas 

necessárias.

na primeira década deste milénio foram in-

vestidos cerca de 2.000 milhões de euros 

em cerca de 3.000 km de linhas novas (cerca 

de metade do comprimento da rede exis-

tente), construíram-se cerca de 30 novas 

subestações (uma boa parte das quais para 

a integração das er), remodelaram-se apro-

ximadamente dez subestações completas 

e repotenciaram-se cerca de 2.000 km de 

linhas antigas.

este novo mercado de serviços e produtos 

foi também o suporte de outros clientes, 

nomeadamente empresas de produção re-

novável e que precisavam de linhas e su-

bestações próprias.

a ren, ao ter que expandir o seu investimento 

utilizando esta metodologia de reprodução 

de know-how, conseguiu vencer o desafio 

e contribuiu para a multiplicação do saber 

no setor elétrico português. este saber ad-

quirido permitiu que muitas dessas empresas 

pudessem avançar para mercados externos 

logo que a crise financeira chegou em 2009.

5. avalIação aMBIENtal

todo o esforço de crescimento da rede de 

transporte foi acompanhado de uma mu-

dança do paradigma habitual de avaliação 

ambiental. Foram introduzidas metodologias 

de avaliação ambiental estratégica sobre os 

planos de Desenvolvimento e investimento 

da rede de transporte (pDirt) (registando- 

-se a este propósito que os pDirt foram pio-

neiros neste tipo de avaliação em portugal), 

bem como foi desenvolvida uma abordagem 

de normalização metodológica para a exe-

cução de estudos e avaliações de impacte 

ambiental pelos vários fornecedores de ser-

viços (regista-se, igualmente, que foi criado, 

em colaboração com as autoridades ambien-

tais, um guia metodológico para a elaboração 

de eia, que foi disponibilizado ao mercado).

na componente de ocupação de faixa de 

servidão das linhas, foram igualmente ado-

tadas, por acordo com os respetivos pro-

prietários, metodologias de conversão do 

coberto vegetal dos terrenos afetados pelos 

corredores das linhas, replantando-se novas 

espécies de renovado interesse económico 

com o suporte da ren.

6. CoNClUsõEs

o resultado global desta aproximação me-

todológica para a integração maciça de er 

foi, e continua a ser, um sucesso.

acrescenta-se que, numa abordagem com 

algumas semelhanças a nível global europeu, 

também a partir de 2010 se equacionaram 

soluções globais de desenvolvimento das 

redes europeias para a integração de ele-

vados montantes de er. essas soluções en-

contram-se nos planos tYnDp da entso-e 

disponíveis em www.entsoe.eu  
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Figura 2  desagregação dos investimentos na Rede Nacional de Transportes num período típico 
de estudo (ex. 2006-2011)

Figura 3  Evolução dos investimentos na Rede Nacional de Transportes (milhões de €; valores correntes)



N
o final de setembro de 2015, mais 

de 150 líderes mundiais reuniram-se, 

em Nova Iorque (EUA), para a Cimeira 

das Nações Unidas sobre o Desenvolvimento 

Sustentável, na qual foi adotada uma nova e 

ambiciosa Agenda até 2030 – os Objetivos 

de Desenvolvimento Sustentável.

As agendas globais são importantes? São!

Os Objetivos de Desenvolvimento do Milénio 

(ODM) foram criados para abordar algumas 

das questões mais espinhosas ao nível do 

desenvolvimento: erradicação da pobreza e 

da fome, acesso de todas as crianças à es-

colaridade, travar as epidemias de HIV/Sida, 

malária e tuberculose, reduzir as taxas de 

mortalidade neonatal, infantil e materna.

Houve progressos significativos nas áreas 

abrangidas pelos ODM e esses progressos 

teriam sido improváveis sem a atenção, o 

financiamento e a ação investidos nesses 

objetivos.

No entanto, há muito trabalho inacabado 

nos ODM e há outros grandes desafios para 

a nova Agenda de desenvolvimento global.

• Apesar de ter sido cumprida a meta de 

reduzir para metade a proporção de pes-

soas que vivem em extrema pobreza até 

2015, não é fácil fazer parte da outra me-

tade, ou seja, dos mil milhões para os quais 

a vida pouco mudou em muitos aspetos.

• Além disso, a pobreza infantil está a au-

mentar em 18 dos 28 países da União Eu-

ropeia – algo que tem sido associado pela 

Organização Internacional do Trabalho à 

quebra nos benefícios sociais na área ma-

terno-infantil. A austeridade não tem sido 

boa para os sistemas de proteção social em 

muitos países.

• A desigualdade de género continua ge-

neralizada – apesar do facto conhecido de 

que as sociedades são mais pobres quando 

não conseguem aproveitar todo o potencial 

de metade da sua população. Nos locais 

onde as mulheres estão “longe da vista, 

longe do coração”, sem poder e sub-repre-

sentadas nos círculos de tomada de decisão, 

as suas necessidades estão longe de ser 

uma prioridade.

• O ritmo acelerado de degradação am-

biental é prejudicial para o clima e para ou-

tros ecossistemas, dos quais dependem a 

sobrevivência e o bem-estar da Humani-

dade. O desaparecimento de espécies pre-

judica os níveis de subsistência, saúde e se-

gurança alimentar. Embora os danos cau-

sados aos ecossistemas naturais nos afetem 

a todos, acabam por afetar muito mais 

aqueles que são mais pobres e vulneráveis.

• Não pode haver desenvolvimento sus-

tentável sem paz e estabilidade – infeliz-

mente, o Mundo sofre um grande défice a 

esse respeito.

As emergências humanitárias criadas pela 

guerra e pelos conflitos aumentam a um 

nível que está para lá da capacidade da co-

munidade internacional em lhes dar res-

posta. As despesas associadas à ajuda hu-

manitária triplicaram na última década. Com 

base na tendência atual, nunca haverá di-

nheiro suficiente para atender às necessi-

dades vitais de alívio do sofrimento humano.

É vital trabalharmos para reduzir a necessi-

dade de ajuda humanitária, investindo na 

construção de sociedades mais inclusivas e 

pacíficas. A nova Agenda global prevê o 

acesso de todos à justiça e a instituições 

responsáveis, inclusivas e eficazes, a todos 

os níveis, e medidas sérias para combater 

as desigualdades.

Os Objetivos de Desenvolvimento Susten-

tável são metas universais, aplicáveis a países 

em todos os estágios de desenvolvimento. 

Isso faz com que o desígnio do desenvol-

vimento sustentável, no século XXI, não seja 

algo que diga respeito aos outros, num qual-

quer remoto ponto do globo. Temos todos 

que contribuir e cada país tem trabalho a 

fazer para implementar esse paradigma.

Mas as melhores agendas são aquelas que 

saem do papel e são implementadas. A boa 

notícia é que o Mundo tem mais riqueza, 

conhecimento e tecnologia à sua dispo-

sição. Os desafios que enfrentamos são 

principalmente induzidos pelo Homem. Po-

demos enfrentá-los, desde que não man-

tenhamos os mesmos hábitos, com a vã 

esperança de obter resultados diferentes.

São necessários ajustes radicais na nossa 

maneira de viver, de trabalhar, de produzir, 

de consumir, de gerar energia, de conceber 

transportes e de projetar cidades. Temos de 

apostar na capacitação das pessoas, numa 

melhor governação e de fazer as necessárias 

alterações nas leis e regulamentos. É essen-

cial um compromisso para com a paz e a 
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Por que é que os objetivos
de desenvolvimento sustentável 
são imPortantes?

Helen Clark

Administradora do Programa 
das Nações Unidas para o Desenvolvimento
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estabilidade duradouras, com base em sociedades pacíficas e in-

clusivas.

Uma liderança forte, a todos os níveis, é necessária para alcançar 

um Mundo melhor, como aquele que é preconizado pelos Ob-

jetivos de Desenvolvimento Sustentável.

Em primeiro lugar, é necessária liderança para encontrar finan-

ciamento. O dinheiro não é tudo, mas certamente ajuda, no-

meadamente através da Assistência Oficial ao Desenvolvimento.

Em segundo lugar, é necessário que os líderes políticos se unam 

em amplas coligações. Naturalmente, governos que ajam sozi-

nhos não podem alcançar os objetivos fixados na nova Agenda 

global. A sua liderança é vital, mas insuficiente. A liderança tem 

de ser mais ampla e incluir a Sociedade Civil: organizações não-

governamentais, cientistas, investigadores e académicos, autar-

quias e setor privado.

Em terceiro lugar, a liderança é mais necessária do que nunca 

ao nível do sistema multilateral – incluindo o Programa das Na-

ções Unidas para o Desenvolvimento. O nosso trabalho passa por 

apoiar os países nos esforços para erradicar a pobreza, de uma 

forma que reduza, simultaneamente, a desigualdade e a exclusão, 

e que evite destruir os ecossistemas dos quais a vida depende.

Os novos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável vão orientar 

as políticas de desenvolvimento para os próximos 15 anos, ofe-

recendo a oportunidade de dar resposta às aspirações da cida-

dania global para um futuro mais pacífico, próspero e sustentável.

No entanto, vamos ter de nos esforçar muito para alcançar os 

Objetivos numa altura em que a volatilidade é a nova normali-

dade. A realidade do Mundo em que vivemos deve ser enfren-

tada e é preciso mais investimento preventivo e pro-atividade, 

com conhecimento dos riscos existentes:

›  As crescentes desigualdades e discriminação minam a neces-

sidade da coesão social, pelo que devem ser enfrentadas de 

forma determinada;

›  A degradação ambiental tem de ser travada;

›  A espiral de conflito, instabilidade e crise deve ser interrom-

pida, com estratégias eficazes baseadas na construção de re-

siliência para lidar com crises prolongadas.

Esta é a última geração que terá a capacidade de travar os piores 

efeitos das alterações climáticas. Se adiarmos, em vez de agirmos 

já, será tarde demais. A nossa geração é também aquela que, 

pela primeira vez, tem condições para erradicar a pobreza ex-

trema e garantir um futuro com mais esperança para todos. Para 

conseguirmos tudo isto precisamos de liderança destemida por 

parte de todos.

Se a comunidade mundial estiver coletivamente preparada 

para fazer face ao desafio de alcançar os Objetivos de Desen-

volvimento Sustentável, então existe uma possibilidade de al-

cançar o desenvolvimento sustentável – e com ele melhores 

perspetivas para os povos e para o Planeta.  

Bosch inside.
Eficiência que
funciona.

Confie em especialistas e tecnologias orientadas para o futuro, 
que contribuem para uma maior eficiência e rentabilidade.
O uso eficiente da energia é um fator chave para manter a 
competitividade. Quer seja para a indústria, para empresas, para 
instituições privadas ou públicas, ou mesmo para fornecedores 
de energia, nós ajudamo-lo a encontrar a melhor solução. As 
soluções Bosch têm aplicabilidade diversa, variando desde a 
produção de calor por sistemas de caldeiras industriais a vapor, 
de água quente e água quente sobreaquecida, até módulos de 
cogeração. Os elevados padrões de qualidade e os completos 
serviços oferecidos pela Bosch garantem a durabilidade, a 
rentabilidade, e o funcionamento sustentável da sua instalação e 
do seu negócio.

www.bosch-industrial.com
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Tema de Capa  ›  enTrevisTa  Carlos maTias ramos

Por Nuno Miguel Tomás

Fotos Atelier Sérgio Garcia

Há seis anos, quanto o entrevistei já como 

Bastonário, contava-me que se tinha can-

didatado à direção da ordem em função 

do enorme gosto que tinha pela engenharia. 

a engenharia era “qualidade de vida”, disse-

me, e eu guardei essas palavras na minha 

cabeça. Hoje, a engenharia continua a sig-

nificar qualidade de vida?

Não tenho dúvidas. A Engenharia existe para 

o cidadão, no sentido da defesa do seu bem

-estar e da sua segurança. Todos sabemos 

que não há produto que consumamos no 

dia-a-dia que não tenha incorporada En-

genharia. Desde um simples par de ténis até 

aos aspetos mais sofisticados da vida, a En-

genharia está incorporada em tudo e vi-

vemos com ela. E talvez porque vivamos 

muito com ela, às vezes ela é desvalorizada 

pela Sociedade, o que constitui um desafio 

permanente. Tudo o que é simples na ob-

tenção não avalia a complexidade que está 

por trás da sua concretização. A Engenharia 

é qualidade de vida porque está ao serviço 

do bem-estar das populações.

Falou em desafios. Chegou à direção da 

ordem após escrutínio assente numa cam-

panha com o slogan “prestigiar a enge-

nharia e enfrentar os novos desafios”. Que 

novos desafios se lhe colocaram durante 

estes dois mandatos? muita coisa mudou…

Apanhei, talvez, o período mais difícil dos úl-

timos anos para a Engenharia e para os en-

genheiros. Como sabe, o Estatuto da Ordem 

dos Engenheiros (OE) tem por objetivo a de-

fesa da Engenharia numa lógica da salva-

guarda da sua qualidade, na prática, ao ser-

viço das populações, mas também na defesa 

dos engenheiros garantindo que a profissão 

é prestigiada e não desvalorizada por fatores 

de natureza externa ou de natureza política.

entrou em 2010, no auge da crise…

Nomeadamente da crise da construção civil 

e isso afetou fortemente vários colegas en-

genheiros, o que levou a alterar algumas 

formas de proceder em relação ao pensa-

mento que tinha antes de chegar à OE. Ve-

rifiquei algumas dificuldades, nomeadamente 

na sequência de falências sucessivas de em-

presas de construção civil resultantes da al-

teração do paradigma político do nosso País, 

em que, de repente, se passou de uma si-

tuação de pleno emprego na Engenharia Civil 

para uma situação, de forma crescente, a 

conduzir ao desemprego de alguns profis-

sionais. Profissionais altamente competentes, 

mas com uma idade que tornava difícil a sua 

mobilidade internacional e mesmo nacional.

situação resultante de opções políticas?

Todos sabemos que um país para ser desen-

volvido não pode ser um país que aposta em 

mão-de-obra barata, mas sim em mão-de- 

-obra qualificada na lógica de uma economia 

do conhecimento. E a competitividade de 

um país é exatamente maior ou menor con-

forme consegue ou não incorporar esse co-

nhecimento no desenvolvimento económico, 

no sistema empresarial, nas indústrias, etc. 

E o que já se vem assistindo há muito tempo 

– e isto é, aliás, característico da Europa – é 

“A Engenharia não tem fronteiras. Um bom engenheiro em Portugal é um bom 

engenheiro em qualquer parte do Mundo”, diz Carlos Matias Ramos, Bastonário da 

Ordem dos Engenheiros. Em fim de exercício, o responsável faz um balanço de 

seis anos de trabalho à frente da Ordem e conta à “INGENIUM” quais os principais 

desafios que teve e quais os objetivos que alcançou. Tendo em conta o momento 

que o País vive, “a Ordem, com todas as limitações e dificuldades que tem, contri-

buiu para que houvesse mais reflexão sobre o processo decisório”, refere, defen-

dendo uma maior integração da Engenharia e dos engenheiros nos destinos de 

Portugal. E deixa um alerta: “A Engenharia é qualidade de vida porque está ao ser-

viço do bem-estar das populações”.

Carlos Matias Ramos

“É imperativo o papel 
que a engenharia
deve ocupar para 
a retoma económica 
do país”
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um desinvestimento na indústria e, em con-

sequência, a perda de uma atividade muito 

significativa para os engenheiros, que pas-

saram, muito, para a área dos serviços. O País 

apostou muito nos serviços, esquecendo a 

indústria e disso resultou também algum en-

fraquecimento da nossa capacidade de res-

posta em termos de Engenharia. Temos de 

perceber que o valor acrescentado de um 

produto resulta da incorporação de conhe-

cimento. Esta é uma questão dos países do 

terceiro mundo, onde há mão-de-obra ba-

rata e não há necessidade de incorporar co-

nhecimento para lhe dar o tal valor acres-

centado.

Foi um mandato “atribulado”. Que realiza-

ções elegeria como as mais marcantes 

destes seis anos?

A imagem da Ordem mudou, no sentido da 

sua homogeneização para o exterior. Criámos 

instrumentos de ligação aos Membros de 

grande relevância, tendo apostado fortemente 

na renovação do Portal do Engenheiro e na 

sua adequação às necessidades dos Mem-

bros, bem como na Newsletter Nacional e 

na Revista “INGENIUM”. Também relevo os 

três Congressos em que participei como Bas-

tonário. Posso, com orgulho, dizer que foram 

Congressos com grande sucesso. E naquilo 

que é a relação da Ordem com os Membros 

atingimos todos os objetivos propostos. Ainda 

nesta relação com os Membros, uma das 

apostas que nos propusemos concretizar foi 

dotar as nossas várias Delegações e Regiões 

de instalações altamente capazes e dignifi-

cantes para o exercício da profissão. E posso 

dizer que, durante este mandato, tive a opor-

tunidade de inaugurar instalações em Viana 

do Castelo, Aveiro, Viseu, Guarda, Portalegre, 

Castelo Branco, Santarém, Évora, Faro, Açores 

e Madeira. E participei, recentemente, na as-

sinatura da consignação de instalações para 

a construção da sede da Delegação de Vila 

Real. A sede de Bragança já está também a 

ser construída. Dotámos a Ordem, num pe-

ríodo relativamente curto, de instalações pró-

prias, que aumentaram o património imobi-

liário da nossa Associação, e que, fundamen-

talmente, permitiram uma maior proximidade 

da Ordem aos seus Membros. Por outro lado, 

apostámos muito na questão do emprego, 

para que constituísse um elemento de ligação 

entre uma Associação Profissional e os pró-

prios profissionais, no sentido de ajudá-los a 

procurarem um emprego condigno e ajus-

tado àquilo que são as suas formações e os 

seus objetivos de vida. Apostámos também 

na internacionalização da Engenharia. O País 

abriu-se para o exterior e a Engenharia tinha 

de acompanhar essa abertura e ser ela pró-

pria a dinamizadora dessa abertura.

Dentro dessa lógica, foram efetivados di-

versos acordos de cooperação com asso-

ciações profissionais congéneres…

Associações oriundas de países para os quais 

havia uma orientação no sentido da prática 

da Engenharia. Desde países como o Qatar, 

com o qual estabelecemos um acordo que 

permite que qualquer Membro da OE se ins-

creva automaticamente na associação con-

génere desse país, por exemplo. Mas pas-

sando também pelo reforço da ligação às 

associações dos países da lusofonia, como 
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revista “INGeNIUM”

“Foi para mim um privilégio ter sido 

Diretor da Revista “INGENIUM”. 

É evidente que é aos Membros da 

Ordem responsáveis pela sua execução 

a quem cabe e a quem compete, 

e a quem se deve, dar o valor daquilo 

que a revista atingiu, mas como Diretor 

sinto-me feliz porque penso que 

melhorou bastante nestes seis anos. 

Tornou-se mais apelativa e 

transformou-se naquilo que eu 

considero a melhor revista de 

Engenharia do País. Não sou só eu que 

o digo, mas posso dizê-lo porque 

conheço razoavelmente as revistas todas 

da área de Engenharia que se publicam 

em Portugal. Não é uma publicação para 

especializações A, B ou C, é uma revista 

que se pretende transversal e que, 

tornando-se extremamente difícil 

de concretizar porque a Engenharia 

é do mais diverso que há, atingiu 

o seu objetivo de aproximar 

a Associação Profissional aos seus 

Membros, de forma credível 

e independente, transmitindo-lhes 

o conhecimento que vai sendo 

produzido e de uma forma 

sistematizada.”



angola, moçambique, Cabo verde. apos-

támos igualmente numa relação com os 

países da américa latina, desde o peru, à 

Colômbia e também ao méxico. as dificul-

dades são imensas, como se imagina, mas, 

apesar de tudo, conseguimos algumas pe-

quenas vitórias.

Como está a “questão do Brasil”?

no Dia nacional do engenheiro, em Coimbra, 

em 2010, na presença do primeiro-ministro 

português, assinámos um protocolo com o 

ConFea. Foi uma aposta forte e que, infe-

lizmente, por razões diversas, não chegou 

a bom porto. mas não desistimos do Brasil. 

na vida há duas posições: ou se desiste ou 

se resiste. e a minha posição foi de resistir 

a todas as dificuldades e vicissitudes que 

este processo teve. e, finalmente, em 2015, 

num processo muito longo, com muitas 

peripécias, conseguimos concretizar um 

grande objetivo assinando o chamado termo 

de reciprocidade, que teve lugar em Brasília 

e depois a sua réplica aqui em lisboa. por-

tanto, na parte internacional fizemos o que 

podíamos. temos relações preferenciais 

com a nossa vizinha espanha e temos um 

bom relacionamento com o institute of Civil 

engineering inglês.

E temos responsáveis da oE à frente de 

grandes areópagos internacionais…

sem dúvida que foi muito relevante a eleição 

do vice-presidente nacional, eng. José 

vieira, como presidente da Feani, mas 

também a própria eleição do eng. Carlos 

mineiro aires, presidente da região sul da 

oe, como presidente do WCCe. tudo isso 

resultou de uma política e de um objetivo 

de internacionalização da nossa engenharia 

centrada na atividade que a ordem estava 

a desenvolver. Foi uma resposta aos desa-

fios colocados, uma vez que o país tinha de 

se abrir para o mundo e tínhamos de ga-

rantir que os nossos membros conseguiam 

emprego num país estrangeiro, uma vez 

que o nosso não tinha condições para aco-

lher e aplicar o seu conhecimento.

tudo isso tendo como pano de fundo o 

novo Estatuto da oE, uma questão que 

andou sempre a pairar na ordem nestes 

últimos anos. a ordem atingiu os objetivos 

que pretendia?

nunca se consegue atingir os objetivos 

todos, mas o balanço é relativamente po-

sitivo. este novo estatuto resulta de um es-

tatuto que, na sua época, defendeu a ordem 

– foram mais de 20 anos – e, portanto, há 

sempre evoluções e necessidade de adap-

tações, tendo havido a preocupação de in-

corporá-las na proposta do novo docu-

mento. o estatuto resulta da lei 2/2013, que 

estabelecia o enquadramento para a con-

cretização da proposta da nossa associação 

profissional. tínhamos um prazo muito curto 

para responder à tutela e, com base nesse 

prazo, respondemos, e, com algumas difi-

culdades, conseguimos incorporar alguns 

conceitos que considerávamos fundamen-

tais para um melhor funcionamento da 

ordem. infelizmente, houve aspetos que 

não conseguimos introduzir, nomeadamente 

os atos de engenharia com valor estatutário, 

com força de lei. não houve uma homo-

geneização do tratamento da oe em função 

de ordens similares, em que elas tiveram 

disposições estatutárias que nos foram im-

pedidas de introduzir. Consideramos isso 

uma desvalorização de todo o processo, 

que se pretendia homogéneo tanto quanto 

possível entre as diferentes associações. 

mas, no geral, é um bom estatuto, à parte 

alguns aspetos, que a ordem no seu tempo 

identificou e enviou para a assembleia da 

república para que fossem devidamente 

considerados.

refere-se aos atos de Engenharia?

a força de lei está no estatuto. nós, ao fim 

de bastante mais de dez anos de reflexão e 

discussão, conseguimos dar um ponto final 

à concretização de um grande objetivo que 

era a publicação dos atos de engenharia por 

especialidade. É claro que há sempre dis-

cussões sobre a forma e as fronteiras, o que 

é normal. e foi talvez isso que levou a que 

durante esses anos todos não se concreti-

zasse. mas propusemo-nos fazer e fizemos. 

permita-me valorizar o trabalho do vice-pre-

sidente nacional, eng. Carlos loureiro, que 

“pôs as mãos na massa” e conseguiu atingir 

esse objetivo durante o nosso mandato. os 

atos estão publicados no anexo 2 do Diário 

da república, neles estão integrados os que 

têm força de lei e aqueles que no entender 

da oe, tendo em vista a própria informação 

à sociedade, devem ser as práticas asso-

ciadas a cada uma das especialidades de 

engenharia. estão plasmados de forma sim-

ples e correta, constituindo mais um valor 

acrescentado deste nosso mandato.

Com este novo Estatuto, com todas as for-

mações que existem ao nível do Ensino 

superior – centenas com o nome “Enge-

nharia” – como vai a oE adaptar-se a estes 

tempos próximos, dado ser composta por 

12 Especialidades que, em teoria, deixam 

“de fora” inúmeras áreas de formação?

esse é um dos aspetos negativos do novo 

estatuto. o anterior estatuto estabelecia que 

a criação de especialidades e de especiali-

zações era um problema interno da ordem, 

isto é, competia à assembleia de represen-

tantes da oe a aprovação, em primeiro nível, 

do documento que conduzia ao processo 
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final de criação de uma especialidade ou 

especialização e ao Conselho Diretivo na-

cional da oe competia a aprovação final. 

Com este estatuto, esperávamos que se 

mantivesse este princípio – não percebemos 

porque é que o estado, ou melhor dizendo, 

o seu governo, está a desconfiar de uma 

associação profissional em relação à prática 

de um ato que lhe é intrínseco. Quem tem 

competência e conhecimento sobre as ma-

térias é a associação profissional, não é, de 

certeza, a assembleia da república ou o 

governo. no entanto, o que aconteceu foi 

que esta competência que era da ordem 

deixou de o ser e passou a ser aquilo que, 

no sistema de tutela, é uma competência 

de aprovação de governo.

ainda assim, por proposta da ordem…

tem de ser submetido à ordem e eles aprovam. 

todos sabemos das dificuldades de um pro-

cesso desta natureza. o que significa, na 

prática, que a ordem tem de lutar para a 

criação daquilo que considera adequado 

para o seu melhor funcionamento. vamos, 

certamente, encontrar grandes dificuldades 

pois os ministérios não estão preocupados 

com decisões desta natureza, tendo outras 

que se lhes sobrepõem. um dos aspetos que 

consideramos negativo foi a criação da tu-

tela. passa a haver duas tutelas, a adminis-

trativa e a de mérito – a tutela de mérito é 

da ordem… a ordem tem independência 

completa, mas a tutela administrativa faz 

com que em determinadas situações, como 

esta da criação de especialidades, ela de-

penda da aprovação da tutela. tem de se 

iniciar um processo legislativo para validar a 

criação de qualquer especialidade. ora, a 

engenharia é altamente evolutiva, e nós pro-

pusemos, inclusive, um processo de autori-

zação para desenvolver a criação de pelo 

menos mais três especialidades: uma na área 

da saúde – todos sabemos a relevância que 

a engenharia tem cada vez mais neste setor, 

desde a engenharia Biomédica até um con-

junto de designações de cursos que nos di-

ficultam a introdução dos membros de acordo 

com as especialidades da oe; uma outra na 

área alimentar – engenharia alimentar, um 

pouco ligada à saúde; e outra na gestão in-

dustrial – engenharia e gestão industrial, 

porque achamos que o país tem de apostar 

na indústria e os profissionais vão, de cer-

teza, ser necessários nesta área. a não pos-

sibilidade de internamente desenvolver- 

mos a criação dessas especialidades cria um 
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obJetiVos de deseNVolViMeNto do MiléNio

ao ConClUir-se, em 2015, o Prazo estaBeleCido Para os oBjetivos/metas do 

milÉnio, QUe Balanço Faz dos avanços CivilizaCionais ConseGUidos?

O relatório final publicado pela Nações unidas em 2015, contendo dados baseados nas 

metas calendarizadas e parametrizadas, permite inferir que o balanço é positivo, confir-

mando a importância da existência de compromissos entre os dirigentes dos países e de 

metas que possam ser cumpridas por forma a credibilizar o processo. Temos, no entanto, 

consciência que muito mais poderia ter sido alcançado se os compromissos fossem vincu-

lativos. Mas foi um avanço. Pela sua relevância, permito-me salientar um dos objetivos que 

refere que a percentagem de pessoas subnutridas nas regiões em desenvolvimento redu-

ziu, no período em análise, para cerca de metade. O relatório permite, no entanto, identifi-

car situações inaceitáveis à luz dos desafios que foram colocados, designadamente na união 

Europeia. É o caso da pobreza infantil que aumentou em 18 dos 28 países, situação que 

impõe uma grande reflexão sobre as medidas que têm sido adotadas. Os conflitos armados 

têm sido, sem dúvida, os principais responsáveis por não se terem reduzido as grandes as-

simetrias, tanto regionais como nacionais, no alcance dos objetivos propostos.

de QUe Forma PrátiCa a enGenHaria ContriBUiU Para atinGir esses oBjetivos?

A Engenharia tem por fim último criar condições para o desenvolvimento de soluções que 

garantam a melhoria da saúde e bem-estar das populações. Assim, quando se fala de saúde 

pública fala-se de saneamento, abastecimento de água, no essencial, de bens fundamentais 

para reduzir os riscos de mortalidade, designadamente da mortalidade infantil. Quando se 

diz que o número de pessoas subnutridas caiu quase para metade desde 1990 nas regiões 

em desenvolvimento, quando a população nessas regiões aumenta de forma exponencial, 

estamos a falar de práticas agrícolas que aumentam a produtividade das culturas. Quando 

se fala em desenvolvimento económico e social tem de se ter em conta que ele só é pos-

sível com acesso à água potável, à energia, e com a convicção de que a sustentabilidade 

ambiental passa também por estimular o desenvolvimento de soluções que garantam o 

acesso a estes bens essenciais. Não há saúde, nos moldes que todos desejamos, sem ga-

rantir a satisfação destes objetivos.

QUais os novos desaFios/ProBlemas ColoCados à enGenHaria no sÉCUlo XXi?

A população mundial atingiu, no início do século XX, cerca 1.650 milhões, em 2010 era de 

aproximadamente 6.900 milhões e a ONu estima que em 2050 possa chegar aos 9.149 mi-

lhões de habitantes. Para além dos aspetos relacionados com este acréscimo populacional 

há que referir a evolução das condições que conduzem a uma nova e preocupante reali-

dade. Em 2008 cerca de 50% da população vivia nas cidades, estimando-se que em 2050 

esse número passe para 70%. Este aspeto vai afetar as condições de vida, tendo em conta 

particularmente os aspetos relacionados com as infraestruturas, a mobilidade, o abasteci-

mento e a poluição e os seus efeitos nas alterações climáticas. É fácil concluir, perante este 

cenário, que a Engenharia se encontra confrontada com enormes desafios, dado que o pla-

neta é o mesmo e as necessidades de satisfação da população, sem pôr em causa a sua 

sustentabilidade, só podem ser atingidas com soluções de Engenharia. Essas soluções têm 

de ser ajustadas a cada situação, a cada região face ao seu desenvolvimento económico e 

social, e na perspetiva de que a Engenharia transforma a natureza valorizando o que ela nos 

pode dar, sempre com o propósito de garantia de sustentabilidade.

os enGenHeiros de Hoje estão PreParados Para estes desaFios?

Estão. Mas para isso é necessário que a Sociedade valorize o seu papel. Em Portugal temos 

assistido nas últimas décadas a medidas conducentes à sua não valorização, desvaloriza-

ção que se verifica na razão inversa da facilidade com que a Engenharia ajudou a resolver 

os problemas da Sociedade. A Engenharia, transformando os produtos de uso cada vez mais 

fácil, foi perdendo visibilidade. Para além disso, não há engenheiros na política, o que lhe 

reduz a sua capacidade para uma maior visibilidade e intervenção nos processos de deci-

são. O ‘engenheiro global’ é determinante num mundo globalizado e altamente competi-

tivo. um mundo onde a economia do conhecimento é a forma mais eficaz para uma me-

lhoria das condições económicas e sociais do País. É imperativo o papel que a Engenharia 

deve ocupar para a retoma económica do País.



tEMa DE CaPa  ›  ENtrEvIsta  Carlos MatIas raMos

handicap em relação ao correto funciona-

mento da ordem na “classificação” dos seus 

membros. Quando fui eleito Bastonário havia 

596 cursos com “engenharia” no nome! não 

é preciso perceber-se muito da matéria para 

ver que tudo isso estava errado…

Mas mudaram algumas coisas…

mudaram. a ordem lutou sempre contra 

esta aberração e, neste momento, existirão 

uns 300 cursos que foram ou estarão a ser 

aprovados pela agência de avaliação e acre-

ditação do ensino superior.

Continua a ser um número elevado… 

sim, é um número elevado. e isso desvalo-

rizou muito a engenharia. no entanto, e é 

preciso que também vejamos as coisas pela 

positiva, as escolas portuguesas de enge-

nharia, algumas delas, são já uma referência 

mundial. estão nos rankings internacionais 

em posições que orgulham a engenharia 

portuguesa e o ensino da engenharia por-

tuguesa. há como que dois mundos: um 

mundo de alta capacidade, de muito reco-

nhecimento internacional, e um outro mundo 

que se está a adaptar às necessidades do 

país – porque foram dados passos muito 

grandes no nosso país e houve alguns tro-

peções; agora é necessário haver um ajuste 

em relação a uma realidade que atingiu 

todos os sistemas e escolas de ensino su-

perior de engenharia.

Fazendo a ponte entre formação e mer-

cado de trabalho… as empresas enfrentam 

desafios enormes. tendo em conta o ce-

nário que traçou, defende uma formação 

em Engenharia de espetro mais especiali-

zado ou mais abrangente?

sempre fui defensor – e não é válido só para 

as universidades, mas para qualquer escola 

do ensino superior – que um dos grandes 

papéis da universidade é ensinar a aprender. 

isto é, estimular os alunos para que eles pró-

prios desenvolvam a sua capacidade de 

aprendizagem e escolham, dentro daquilo 

que é ministrado nas aulas, o seu caminho. 

o aluno pode não ter conhecimento sufi-

ciente para definir o seu trajeto de futuro, 

mas juntamente com um tutor – aliás, é um 

dos princípios de Bolonha – deve definir a 

meta mais ajustada para que desempenhe o 

exercício da profissão o melhor possível. mas, 

para além disso, o ensinar a aprender signi-

fica também que ninguém se forma para a 

vida. a evolução tecnológica é de tal maneira 

grande que o que hoje sabemos não é sufi-

ciente para o futuro. todos percebemos o 

que eram as telecomunicações ou a infor-

mática há 30 anos e o que são agora. se um 

indivíduo que se formou há 30 anos não se 

atualizou, se não obteve a formação ajustada 

àquilo que é a evolução tecnológica, perdeu- 

-se no tempo. e o seu exercício profissional 

está fortemente condicionado.

Por isso a ordem criou o sistema 

oE+acCEDdE…

exato. porque verificou, e bem, que na nossa 

sociedade existia uma oferta de formações 

pouco consistente com aquilo que são os 

objetivos que o título da formação deixava 

antever e não havia nada que regulasse essa 

formação e que desse uma ideia à sociedade 

do seu efetivo valor. Quando a oe criou este 

sistema foi com esse propósito, para trans-

formar aquilo que eram formações contínuas 

das mais diversas, em que se misturava qua-

lidade com muito baixa qualidade.

De que forma prática podem a Engenharia 

nacional e as atividades económicas com 

forte componente de Engenharia ajudar o 

País a atravessar o atual cenário socioeco-

nómico que vive? a Engenharia pode cons-

tituir a base da diferenciação económica/

competitiva de Portugal?

É evidente que não é só a engenharia, mas 

a engenharia é determinante. passámos – e 

as consequências são bem evidentes – por 

uma economia virtual, uma economia em 

que os financeiros determinaram o processo 

económico. agora temos de passar para uma 

economia real, baseada no conhecimento, 

porque é isso que nos vai permitir aumentar 

a competitividade. num mundo global, em 

que todos os países se procuram diferenciar 

nos seus produtos, na sua forma de estar, na 

sua economia, a forma mais correta de nos 

posicionarmos é apostando no conheci-

mento. uma economia onde a inovação es-

teja sempre presente em todo o processo de 

produção para que se retire a consciência de 

que a rotina é um processo produtivo ine-

ficaz face à agressividade com que as coisas 

se estão a posicionar no mundo. a engenharia 

é o fator catalisador dessa mudança.

“reindustrialização” foi das palavras mais 

referenciadas pela oE nos últimos anos…

necessitamos de uma economia sustentada 

na indústria, mas numa indústria diferente da 

anterior, não nostálgica em relação ao pas-

sado. veja-se o que aconteceu no calçado 

português, nos têxteis, nas telecomunica-

ções, em toda uma panóplia de áreas em 

que as pessoas mais atentas percebem per-

feitamente que foi a criação de centros tec-

nológicos – onde a engenharia e a tecno-

logia estão sempre presentes – que permitiu 

sair de uma situação terrível para uma si-

tuação menos desfavorável em que a com-

petitividade se está a manifestar com valores 

significativos. só com uma aposta forte na 

inovação – tecnológica, de produto, na 

gestão, no marketing – é que o país poderá 

tornar-se, efetivamente, competitivo. e a en-

genharia é, na prática, a base disso tudo. 

a Ciência pergunta porquê e um investigador 

tem a obrigação de estar sempre na dúvida 

e tentar dar resposta ao porquê. a engenharia 

pergunta por que não. isto é, a engenharia 

tem de transformar o conhecimento que é 

dado pela Ciência em tecnologia. a enge-

nharia é, portanto, uma ponte entre a Ciência 

e a tecnologia.

Mas houve, nos últimos anos, um aumento 

extraordinário do investimento em Ciência 

e tecnologia no nosso País – Engenha- 

ria incluída. Como valorizar e traduzir em 

riqueza esse conhecimento produzido? 

o que tem falhado?

passámos de uma situação muito má para 

uma situação razoável e quase boa em 

termos internacionais. nos últimos 20 anos 

demos um salto qualitativo e quantitativo 

espetacular na criação de conhecimento 

nos jovens. Criámos as condições. temos 

gente! apostámos naquilo que é a nossa 

principal matéria-prima, as pessoas! ao 

apostar nas pessoas temos agora condições 

para dar o salto. e o salto é transformar o 

conhecimento ao serviço da sociedade, da 

economia e do bem-estar das populações. 

e isso faz-se criando investigação com ca-

racterísticas diversas. há a investigação pura, 

que é fundamental nas nossas escolas de 

ensino superior. mas há que ter também in-

vestigação associada ao interesse das em-

presas, isto é, nas empresas e com as em-

presas. e é isso que nos falta. mas falta de 

parte a parte, não culpemos só as escolas, 

culpemos também as empresas e os em-

presários. porque havia uma desconfiança, 

que está a alterar-se, na utilização de dou-

torados, por exemplo, nas empresas. ainda 

há bem pouco tempo esse valor não ultra-

passava os 3%, o que é muito pouco. e é 

este paradigma que tem de mudar: uma 

70 • INGeNIUM  novembro/Dezembro 2015



maior aproximação entre as escolas de en-

sino superior de engenharia e o setor em-

presarial para que haja um mix no sentido 

de se influenciarem mutuamente.

Falou nas pessoas. as oportunidades para 

os engenheiros continuam a estar lá fora?

a engenharia é muito diversa. há uma en-

genharia, chamemos-lhe, mais tradicional, 

e há uma engenharia que seguiu um ca-

minho menos tradicional. por tradicional 

entendamos Civil, eletrotécnica, máquinas, 

mecânica, entre outras. Depois há enge-

nharias que têm um percurso relativamente 

recente e que, forçosamente, têm aborda-

gens e efeitos diferentes. não há dúvida que 

o país e a europa se descuidaram. todos 

temos consciência que a europa percebeu 

que nos últimos 20 anos perdeu 3,5 milhões 

de empregos na área da indústria. porquê? 

porque apostou fundamentalmente, ou 

apenas, na área dos serviços e deslocalizou 

a parte industrial para locais com mão-de- 

-obra mais barata. Com isso perdeu com-

petitividade e capacidade interna. está a 

torcer a orelha em função das opções po-

líticas tomadas, mas estou convencido que 

em breve vamos ter uma europa mais pu-

jante, desde que haja políticos que concre-

tizem, efetivamente, aquilo que é necessário. 

em relação a portugal, especificamente, é 

evidente que nas engenharias há desem-

prego, mas, como costumo dizer, a enge-

nharia não tem fronteiras. um bom enge-

nheiro em portugal é um bom engenheiro 

em qualquer parte do mundo e a prova de 

que os nossos engenheiros são de grande 

qualidade é a procura existente para traba-

lharem no estrangeiro. a própria ordem tem 

sido solicitada, por diversas ocasiões, para 

estimular informação que permita aos mem-

bros saberem quais os destinos onde essa 

procura é mais frequente e mais consistente. 

Cerca de 20% dos engenheiros que se 

formam em portugal vão trabalhar para o 

exterior.

Não é necessariamente mau…

É mau se não estivermos atentos a este pro-

cesso. É bom se estivermos atentos. a esse 

propósito, a ordem fomentou a criação da 

plataforma de mobilidade profissional global 

para perceber o que leva esses jovens a sair 

do país, o que estão a fazer no exterior, de 

que forma estão a evoluir no seu conheci-

mento pelo facto de estarem a trabalhar 

noutras realidades.

Emigração ou Internacionalização?

a questão é essa. esses jovens vão trabalhar 

para o estrangeiro, não pagam impostos cá, 

geram riqueza lá. e a sua formação foi feita 

cá, paga por todos nós. mas com uma po-

lítica adequada, talvez possamos aproveitar 

esses jovens e mais tarde, quando o país 

começar a sair da situação atual, talvez eles 

possam regressar, com um valor acrescido 

em termos de conhecimento, constituindo 

uma aposta forte no desenvolvimento eco-

nómico do país e constituindo pontos fortes 

das redes de internacionalização que a nossa 

economia precisa.

E o próprio Estado precisará desse conhe-

cimento. Que avaliação faz às competên-

cias técnicas que o Estado reúne hoje? tem 

sido muito crítico nesta matéria…

É fácil perceber o que se está a passar no 

estado. o estado foi capturado, em muitos 

casos, pelos partidos políticos. muda um 

governo, mudam todos os processos de 

decisão em relação aos órgãos diretores do 

estado. e isso é a pior coisa que pode haver! 

Junta-se a isso uma política de não reno-

vação dos seus quadros. em muitos dos se-

tores do estado, onde há 20 anos a média 

de idades estava nos 30 anos, hoje essa idade 

média estará nos 50 anos. não houve en-

trada de sangue novo e as reformas do es-

tado não conduziram a um melhor estado, 

conduziram, sim, a um estado empobrecido 

em termos de capacidade decisória. se as 

pessoas fossem avaliadas corretamente, se 

fossem promovidas em função das suas ca-

pacidades técnicas, nomeadamente nos ór-

gãos decisórios, o estado seria melhor ser-

vido. o que vemos é que entra um novo 

governo e uma série de quadros dirigentes 

é alterada. Custa a crer que não haja no país, 

independentemente de cada governo, ór-

gãos da administração central extremamente 

competentes e independentes.

Quais as grandes áreas de intervenção onde 

a oE deixa “marcas” nestes últimos seis anos?

a ordem, com todas as limitações e dificul-

dades que tem, contribuiu para que hou-

vesse mais reflexão sobre o processo deci-

sório. muitas vezes, verificámos que houve 

decisores políticos que não gostaram que 

fossem postos em causa determinados pro-

cedimentos que tinham sido adotados para 

atingir certos objetivos. não é despiciendo 

o que tenho escrito sobre esta matéria, de 

forma consistente e coerente. temos lutado 

para que se estude e depois se decida e que 

não se decida e depois estude para justificar 

a decisão. vejamos o que está a acontecer 

na área dos transportes: muda o governo, 

introduz-se um novo conceito… ninguém 

ganha com isto!

Estando de saída, que mensagem deixa aos 

Membros da ordem?

Devemos encarar a nossa vida como uma 

estafeta, em que temos um testemunho e 

o devemos transmitir, sem o deixar cair, cor-

rendo e ultrapassando, tanto quanto pos-

sível, os obstáculos que se nos afiguram. 

estou convencido que a ordem vai ter à sua 

frente uma equipa empenhada, interessada, 

que defenda os interesses da associação e 

defenda os interesses dos engenheiros e da 

engenharia. espero que o testemunho que 

foi agarrado por esta Direção possa ser 

transmitido em corrida para quem vier a se-

guir. temos que conseguir dar resposta aos 

desafios que forçosamente vão aparecer, 

encontrando, necessariamente, as melhores 

soluções.  
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Por Marta Parrado

Fotos Paulo Neto

De que forma se cruza a atividade do Con-

selho Económico e social (CEs) com os 

objetivos de Desenvolvimento do Milénio 

(oDM) definidos em 2000 pela oNU?

o Ces tem um papel importante porque no 

seu seio são discutidos temas relacionados 

com os aspetos fundamentais da economia 

e da área social no nosso país. na área so-

cial, a parte mais conhecida é a que diz res-

peito à concertação social, onde intervêm 

três atores: o governo e os parceiros sociais, 

quer do lado patronal, quer do lado sindical. 

mas existem outras áreas relevantes. Dentro 

do Ces existe uma outra área exatamente 

com este nome, Conselho económico e 

social, que é constituída por mais de uma 

vintena de instituições que representam a 

sociedade Civil: os parceiros sociais, as re-

giões autónomas, os municípios, as univer-

sidades, os consumidores, as mulheres, as 

pessoas com deficiência, … portanto, é um 

conjunto largo de instituições que o com-

põem. este Conselho económico e social 

tem comissões permanentes, e vou ao en-

contro da sua pergunta, sendo uma delas 

designada de Comissão permanente de po-

lítica económica e social.

em termos formais, o Ces tem o poder de 

dar pareceres. a legislação da assembleia 

da república (ar) determina que há pelo 

menos um parecer obrigatório, que tem que 

ser produzido, não tem necessariamente 

que ser seguido pelo governo, mas tem de 

existir previamente, e estamos exatamente 

nesse momento.

refere-se às Grandes opções do Plano?

exatamente. o governo só pode apresentar 

o orçamento se antes tiver o parecer obri-

gatório do Ces. mas para além disso, dá ou-

tros pareceres, normalmente solicitados pelo 

governo ou pela ar. temos ainda um poder 

de iniciativa, ou seja, podemos tomar inicia-

tivas de desenvolver pareceres, análises, es-

tudos ou discussões sobre aspetos decisivos 

que têm a ver com a política económica e 

social do país. Dado que o Ces é um órgão 

autónomo dos partidos – desde logo o pre-

sidente é eleito na ar por dois terços dos 

votos, sendo a votação secreta –, se entender 

que é interessante dar voz pública a um de-

bate, assim fará. e neste momento um dos 

temas que é importante debater é o pro-

blema da segurança social. e digo-lhe, pra-

ticamente em primeira mão, que vou tomar 

a iniciativa de iniciar em breve um debate 

público no país sobre a segurança social.

Centrado na sustentabilidade da segurança 

social?

não só. mas obviamente que uma das ques-

tões que se coloca desde logo é a questão 

do financiamento. É sabido que a nossa se-

gurança social é financiada por contribui-

ções sobre rendimentos do trabalho, da parte 

patronal e da parte do trabalhador. Discute- 

-se muito se não há lugar a uma nova forma 

de financiamento, recolhendo contribuições 

para a segurança social sobre rendimentos 

que não são necessariamente só os do tra-

balho.

Mas sobre rendimentos individuais?

não, não.

Empresarias?

exatamente, empresariais. há empresas que 

criam valor de uma forma muito significati- 

va e que têm um número muito reduzido 

de empregados. essa é apenas uma ideia. 

nós temos um sistema que é conhecido, 

em termos técnicos, como “pay-as-you-go”, 

em que as gerações atuais pagam os bene-

fícios das anteriores, esperando que as fu-

turas assumam o mesmo encargo. ora, isto 

está posto em causa até pela demografia. 

há cerca de 20 anos que nós não renovamos 

gerações, porque para isso precisamos de 

uma taxa de natalidade de 2.1 e temos uma 

taxa de 1.2 ou 1.3, das mais baixas a nível 

“O ANTERIOR GOVERNO 
FEz AS COISAS CERTAS,
MAS NEM SEMPRE FEz AS COISAS BEM”
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tema de debate prioritário para o seu mandato.

Luís Filipe Pereira, economista de formação, partilha com a “INGENIuM” a sua avaliação da política do anterior Governo, o que 

o distancia do atual Executivo e as medidas que urge implementar na Segurança Social e na Saúde.

Luís Filipe Pereira
Economista, Presidente do Conselho Económico e Social (CES)

QuANdO Fui sECRETáRiO 
dE EsTAdO, lEMbRO-ME dE 
TERMOs FEiTO uM EsTudO 

EM QuE bAsiCAMENTE sE diziA QuE 
A NOssA sEguRANçA sOCiAl é COMO 
uM AViãO A diRigiR-sE CONTRA 
uMA MONTANHA, O PROblEMA 
é sAbER QuANTO TEMPO dEMORA 
A lá CHEgAR



mundial. aliás, o período durante o qual as 

pessoas recebem a pensão para a qual des-

contaram, depois de se retirarem – e ainda 

bem que assim é, porque a medicina tem 

evoluído bastante –, está a alargar progres-

sivamente.

Mas trabalham até mais tarde na sua vida, 

embora a diferença não seja proporcional…

havia uma média no meu tempo [quando 

ocupou o cargo de secretário de estado da 

segurança social, em 1987], portanto há 25 

anos, correspondente ao período durante 

o qual as pessoas usufruíam de uma pensão 

desde que se retiravam da vida ativa até que 

faleciam, e essa média era de 8/9 anos, hoje 

é mais do dobro. ainda bem que assim é, 

como é evidente, mas isto levanta outras 

questões. Quando fui secretário de estado, 

lembro-me de termos feito um estudo em 

que basicamente se dizia que a nossa se-

gurança social é como um avião a dirigir-se 

contra uma montanha, o problema é saber 

quanto tempo demora a lá chegar. e desde 

então fez-se pouco.

Conhecendo a “máquina” portuguesa que 

decisões deveriam ser tomadas sem demora?

penso que a curto prazo vamos ter que de-

finir novas formas de financiamento da se-

gurança social, o que não vai ser suficiente, 

e encarar a introdução de alguns elementos 

de recapitalização. ou seja, nós temos um 

sistema de repartição puro. era de tentar 

combinar alguns elementos de capitalização 

com este sistema, isto é, fazer com que a 

segurança social assegure uma determinada 

pensão, a um determinado nível, mas deixar 

à iniciativa individual o poder descontar para 

outros sistemas de prevenção ou de previ-

dência, e ser a própria pessoa a ter uma parte 

dessa responsabilidade.

seria reduzir o contributo individual para 

a segurança social permitindo o desconto 

para outros?

não, trata-se do chamado plafonamento. 

significa que se tiver um plafonamento a um 

determinado nível, mais tarde vai receber uma 

pensão correspondente a esse nível. o que 

parece justo, porque teremos a pensão que 

resulta da quotização que fazemos. agora, a 

partir da altura em que isto vigorasse, existiria 

uma décalage entre o momento em que 

deixa de receber o mesmo nível de quotiza-

ções, porque só tem receitas sobre o plafond, 

e ainda aguarda as contrapartidas do restante, 

que só lhe aparecem daí a dez ou 15 anos. 

e isto é um problema, daí a falta de coragem 

dos vários governos em tomar decisões. há 

uma resposta para isso, só que hoje é impos-

sível na sociedade portuguesa: que é au-

mentar a dívida pública para cobrir o gap 

entre a queda mais rápida das receitas e o 

timing que as despesas levam a adaptar-se. 

só que isso não foi possível, por razões ideo-

lógicas…

referiu-se há pouco a possibilidades de 

capitalização da segurança social. Em que 

pensa exatamente?

na realidade, já há um elemento de capita-

lização no nosso sistema. e por sinal até fui 

eu que o propus. Chama-se Fundo de Ca-

pitalização da segurança social. a segurança 

social criou um fundo que tem uns milhares 

de milhões e que aplica. a minha ideia na 

altura era criar um fundo que permitisse as-

segurar o pagamento de pensões pelo menos 

durante um ano, se não me engano. hoje 

toda a gente reconhece a utilidade desse 

Fundo, que dura há mais de 20 anos. acho 

que terá que se encarar a hipótese de olhar 

para o sistema da segurança social e tentar 

ver como é que poderemos garantir às po-

pulações rendimentos decentes depois de 

se reformarem. portanto, nós temos um pro-

blema bem sério.

Considera que este Governo, dada a área 

política em que se posiciona, terá maiores 

preocupações e estratégias de natureza 

social?

até pela natureza do governo, à esquerda, 

terá preocupações sociais. mas todos os go-

vernos têm preocupações sociais, a diferença 

está na forma como concretizam essa preo-

cupação. o partido socialista tem tido al-

gumas medidas, e ainda há pouco falei da 

reforma do vieira da silva, que foi positiva, 

sem dúvida. agora, uma coisa é ser positivo, 

outra é pormos no terreno algo que siga um 

caminho concreto, na direção certa.

E não acredita que seja o caso?

tenho muitas dúvidas. eu costumo dizer o 

anterior governo fez coisas certas, mas nem 

sempre fez as coisas bem. perguntaram-me 

na assembleia da república, aquando da 

minha eleição para presidente do Ces, se eu 

estava de acordo com a política do governo. 

a que eu respondi: se era inevitável atuar 

por forma a eliminar os desequilíbrios que 

tínhamos, quer da balança de pagamen- 

tos, quer na área comercial, quer a dívida? 
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era inevitável. portanto o governo fez coisas 

certas, nem sempre fez as coisas bem. uma 

coisa é termos a direção certa, outra coisa é 

fazermos isso bem. e a minha preocupação 

é que, de facto, há uma série de preconceitos 

ideológicos na extrema-esquerda que obje-

tivamente só travam a possibilidade de re-

solvermos o problema da população. não 

ponho em causa que tenham preocupações 

sociais. agora, muitas vezes têm preconceitos 

ideológicos que, por mais bem-intencionados 

que sejam, vão limitar, se é que não vão obs-

taculizar, a solução dos problemas.

Mas já identifica evidências, neste pouco 

tempo de exercício governativo, do que 

acabou de afirmar?

pois veja-se o que está a acontecer com a 

educação. neste momento estou a ouvir 

coisas sobre os exames que ouvi em 1975 

no preC [processo revolucionário em 

Curso]. É praticamente idêntico, o conceito 

é o mesmo. não aprendemos nada? houve 

um movimento, talvez a partir do ano 2000, 

e independentemente dos partidos que che-

gavam ao governo, que tinha uma evolução 

no mesmo sentido. agora tudo isso foi para 

o lixo. a memorização, o esforço, não são 

aceitáveis porque violentam as crianças? 

são preconceitos ideológicos que só veem 

uma parte da realidade e que negam o con-

creto. estamos neste momento a viver uma 

alteração radical, em termos conceptuais, 

na educação. isto é, não estão na direção 

certa, estão na direção errada.

teme que a nível da educação estejamos 

a semear um retrocesso?

obviamente que só há possibilidade de 

termos pessoas bem formadas do ponto de 

vista escolar com exigência. Claro que tem 

que haver um equilíbrio. mas o que é inte-

ressante, e que hoje se pretende negar, é 

que a exigência, que correspondia à meto-

dologia anterior, produziu bons resultados. 

vamos ver os resultados e melhorámos as 

nossas classificações no pisa [programme 

for international student assessment]. há 

uma correlação entre ter exigência, exigência 

no sentido equilibrado do termo, e resul-

tados. e se há áreas em que sabemos a curto 

prazo se as decisões são certas ou erradas 

porque a realidade dá-nos o feedback ra-

pidamente, na educação só saberemos a 

médio prazo, só daqui a uma geração. Daqui 

a uma geração é muito tempo. É óbvio que 

todos temos as nossas ideologias, mas qual-

quer ideologia tem que ser confrontada com 

a realidade, não podemos negar a realidade.

voltando aos objetivos do Milénio, a aus-

teridade não foi uma aliada para o seu cum-

primento.

Com certeza que não. até porque há aí uma 

ideia que se pretende colocar a nível pú-

blico de que a austeridade era quase como 

um complô de pessoas malévolas que que-

riam fazer mal à população. isto é um dis-

curso que não tem o mínimo de sentido. 

pode-se discutir se as medidas foram certas 

ou erradas…

Contudo o desemprego aumentou, os ín-

dices de pobreza aumentaram, os rendi-

mentos diminuíram. Porventura tudo isto 

sucederia mesmo sem austeridade?

essa é que é a questão. alguns dos problemas 

ou erros do governo anterior é não ter sa-

bido explicar à população as medidas que 

tomou e não lhe ter sabido dar esperança. 

as pessoas têm que sentir que os sacrifícios 

que vivem em determinado momento são 

pagos no futuro, que têm vantagem para o 

futuro. esta ideia de que hoje temos sacrifí-

cios mas em nome de uma vida melhor não 

foi passada para a população. a questão 

fundamental é que a austeridade – podemos 

discutir se foi muita ou pouca – é um meio, 

não um fim em si mesma, é um instrumento 

para termos uma situação melhor mais tarde. 

mais: sem haver essa austeridade nunca a 

obteremos. veja o aspeto económico, por 

exemplo. nós temos défices, temos dívida. 

a dívida pesa sobre as contas portuguesas 

e sobre os rendimentos das famílias, porque 

a certa altura transforma-se em impostos 

que alguém tem que pagar. Quando che-

gamos a uma situação em que nem sequer 

havia recursos para pagar os salários aos 

funcionários públicos se houvesse rutura, 

ora isto atesta bem da gravidade. portanto, 

é um desequilíbrio concreto. e isso só se 

combate com medidas concretas, e essas 

medidas passaram por restrições ao nível 

dos rendimentos. agora podemos discutir 

se foi bem ou mal distribuída.

Pois, mas será difícil para uma família de-

sempregada encontrar muitas virtudes 

numa austeridade que promete um futuro 

mais risonho mas que no presente não lhe 

permite comida na mesa.

lá está, podemos discutir o nível de auste-

ridade e a sua distribuição, se foi bem ou 

mal distribuída. mas não pôr em causa a 

austeridade em si. e os números que aí 

estão significam que nós, por exemplo a 

nível económico, conseguimos trazer um 

défice à volta de 10% para cerca de -3%. 

podemos dizer que são números frios. não, 

são números que têm a ver com a vida do 

dia-a-dia. portanto, o governo anterior fez 

as coisas certas, mas nem sempre as fez 

bem. agora, o que está a acontecer é que, 

hoje, nalguns setores da sociedade portu-

guesa tenho dúvidas que estejam a ser feitas 

coisas certas.

refere-se só à educação? Como estamos 

na saúde, uma área que também conhece 

em pormenor.

vamos ver, este governo está a tentar fazer 

uma coisa, e oxalá seja bem-sucedido, que 

é diminuir fortemente a austeridade, o que 

apoio, pois a austeridade é um meio, tomara 

eu ver-me livre dela. mas ainda não há a 

aferição da realidade, que é: é possível ter 

menos austeridade traduzida em eliminar 

todas as medidas do governo anterior, que 

em termos práticos se repercute em baixar 

impostos, em aumentar despesa? a realidade 
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valida isto? oxalá tenham razão. porque o 

objetivo último não é ser de esquerda ou de 

direita, é dar melhores condições às pessoas.

tornou públicas preocupações com as re-

duções sociais.

nós temos que atuar por forma a darmos 

cada vez melhores condições às popula-

ções, sobretudo às mais vulneráveis, que 

vivem normalmente de rendimentos do tra-

balho ou de rendimentos da segurança so-

cial. mas isto só é possível com uma socie-

dade cada vez mais competitiva do ponto 

de vista económico. só podemos ter me-

lhores condições sociais se formos com-

petitivos em termos económicos. e cada 

vez mais a nossa economia está inserida 

numa rede que já não é regional, é mundial. 

nós podemos ter as opiniões que quisermos 

sobre a globalização, mas ela é uma reali-

dade. ainda em termos conceptuais, devo 

dizer-lhe que discordo radicalmente da ex-

trema-esquerda, e com factos concretos: 

fez mais a globalização na China ao integrar 

pessoas que vieram do campo para a ci-

dade, e isso estima-se em 200/300 milhões 

de pessoas, que passaram a ter rendimentos 

melhores, fez mais a globalização com me-

canismos de mercado, do que a retórica da 

união soviética durante 70 anos. isto é a 

realidade das coisas. portanto, acredito numa 

social-democracia, com preocupações so-

ciais. acredito numa evolução da sociedade, 

que é por reformismo, não é por revoluções. 

acredito naquilo que é o modelo europeu, 

que é a iniciativa privada.

Mas regulada?

regulada pelo estado. naturalmente.

E não numa economia protagonizada pelo 

Estado.

Claro que não. nunca deu bom resultado 

em nenhum lado. temos que ter um estado 

regulador, zelador e que dê condições às 

populações mais vulneráveis, mas o aspeto 

económico tem de ser de economia de 

mercado, de iniciativa privada. no fundo o 

que existe na europa. É bom perceber que 

as sociais-democracias europeias, sobre-

tudo a norte do Continente, são aquelas 

que, com todos os seus erros, se aproximam 

mais de um ideal de igualdade do que as 

chamadas sociedades em que o estado é 

omnipresente, mas que, na prática, não é 

eficaz para as pessoas. isto é, temos grandes 

conceitos e muito bonitos, mas na prática 

estamos a atuar ao contrário. Chamo aqui 

de novo a educação, que só poderemos 

comprovar daqui a muitos anos. o que é 

que vai acontecer? o facto de termos pes-

soas mais bem preparadas tem a ver com 

exigência equilibrada. ao prosseguir-se por 

um caminho de facilitismo, que é o que 

parece que está a suceder, a coberto de 

grandes frases altissonantes, está-se a con-

tribuir para resultados que são diametral-

mente opostos àqueles que as pessoas que 

defendem isto dizem. em termos práticos, 

as pessoas com mais rendimentos vão co-

meçar a pôr os filhos na iniciativa privada. 

no futuro serão essas, potencialmente, as 

mais bem preparadas, condenando as ou-

tras, que não têm essa capacidade, a menos 

ambições. portanto, no fundo estamos a 

piorar a situação para as pessoas que su-

postamente dizemos estar a defender. isto 

é uma perversão. aqui sim, estamos a criar 

uma diferença entre pessoas com dinheiro 

e pessoas sem dinheiro.

E a saúde?

há muito que defendo que a saúde precisa 

de uma reforma estrutural. Qualquer sistema 

de saúde, em qualquer país, tem desafios 

que tem que enfrentar e aos quais tem que 

dar resposta: é a resposta da qualidade, por-

tanto as pessoas têm que ter confiança que 

com o sistema de saúde vão ao hospital e 

que dentro das técnicas existentes lhes re-

solvem o problema; é a resposta em termos 

de acesso, que é talvez o nosso principal 

problema, e a nossa Constituição diz que 

qualquer português tem direito a cuidados 

de saúde de uma forma geral, universal e 

tendencialmente gratuita, em qualquer classe 

social, portanto um acesso generalizado, e 

é isso que não tem acontecido; e é a questão 

da resposta atempada, bem traduzida nas 

listas de espera. pergunto: o que me inte-

ressa ter um direito em abstrato se quando 

eu vou exercer esse direito espero cinco 

anos para ter uma cirurgia?

E em termos financeiros?

Depois tem ainda outros dois problemas, 

cada vez mais agudizados: sustentabilidade 

económica e financeira e eficiência. relati-

vamente à eficiência, já no meu tempo era 

mais ou menos consensual que existia entre 

15 a 20% de ineficiência. isto significa que o 

dinheiro que se gasta na área da saúde pode 

gerar mais 15% de cuidados de saúde ou, 

para assegurar este nível de cuidados de 

saúde, se pode gastar menos. outro pro-

blema é a sustentabilidade. na primeira dé-

cada deste século, as despesas de saúde 

aumentaram continuamente 1.1/1.2 por ano, 

enquanto o piB aumentou 0,3/0,4%. há uma 
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pressão enorme para dar resposta às popu-

lações, mas a sua fonte de riqueza não acom-

panha. isto a longo prazo é insustentável. 

e se somarmos o problema da ineficiência, 

ainda agrava. Depois temos o problema de 

acesso, tendo como exemplos o problema 

dos médicos de família e as listas de espera. 

Quando cheguei ao ministério herdei uma 

lista de 150.000 pessoas à espera de cirurgia, 

algumas delas há três/quatro anos. ainda 

hoje existe uma coisa, que é o sigiC [sis-

tema integrado de gestão de inscritos para 

Cirurgia], com base numa ideia que repug-

nava a extrema-esquerda mas que deu ex-

celentes resultados. Que consistia no se-

guinte: os hospitais públicos vão ter que 

responder, em termos de lista de espera, por 

patologia, ou seja, uma operação às varizes 

pode esperar mais tempo do que a operação 

a uma pessoa com cancro. pusemos na al-

tura a Direção geral de saúde a definir os 

tempos clinicamente aceitáveis. Depois, para 

cada uma dessas patologias, se o hospital 

público não respondia, o utente tinha o di-

reito de pedir um voucher e ir onde quisesse. 

isto foi um mecanismo de utilização de téc-

nicas do mercado. por um lado permitiu dar 

resposta a mais pessoas em menos tempo, 

e por outro colocou uma pressão nos hos-

pitais públicos, que sabiam que se não res-

pondessem em tempo aceitável, eram eles 

que pagavam do seu orçamento.

Mas voltando à reforma que propõe.

precisamos de uma reforma estrutural. hoje 

temos um serviço nacional de saúde (sns) 

em que o estado é o único ator.

Mas não advoga a eliminação do sNs…

não, nunca. não estou a falar em acabar 

com o sns, mas sim em reforçá-lo. estou 

de acordo que tem que existir e que é um 

pilar fundamental em termos sociais. mas 

vejamos: no sns o estado é o único ator; é 

o único produtor, porque é ele o proprie-

tário de todos os meios de produção (cirur-

gias, consultas, …); é o único empregador, 

porque todos os médicos, enfermeiros e 

outros profissionais da saúde são funcioná-

rios públicos; é o único financiador, porque 

sai tudo do orçamento geral do estado. 

a meu ver, este sistema tem que se converter 

num outro, chamado sistema nacional de 

saúde, não serviço. aqui as palavras não são 

supérfluas. no que é que consiste? o estado 

continuará a ser o financiador, mas a forma 

de produzir os cuidados de saúde pode 

mudar, pode ser contratualizada com a ini-

ciativa social ou privada. e eu, estado, pago 

por resultados para a população, ou seja, só 

pago o que é realizado e penalizo se o for-

necedor não cumprir o estipulado. Com este 

sistema damos liberdade de escolha às pes-

soas, podendo recorrer a esses hospitais ou 

aos públicos. estamos a pôr em competição, 

no bom sentido, por um fim nobre, produ-

tores de cuidados de saúde, sejam públicos 

ou privados.

Esta reforma não aumenta a despesa pú-

blica? Não pesa no erário público?

não, pelo contrário, baixa. Como aconteceu 

com os hospitais sa. e porque é que re-

sultou? porque demos às equipas a noção 

de responsabilidade. e se eu continuasse lá, 

o caminho a seguir era dar incentivos indi-

viduais, com avaliações individuais, e havia 

de ver se não melhorava para a população. 

não é para a conta geral do estado, é para 

as pessoas, para que sejam mais bem tra-

tadas, de forma mais rápida e mais eficiente.

Enquanto Presidente do CEs considera que 

vivemos hoje numa sociedade que serve a 

Economia ou numa Economia que serve a 

sociedade?

tem que ser uma economia que sirva a so-

ciedade, como é óbvio.

E é essa a realidade?

em termos práticos é esse o objetivo. se me 

pergunta se se tem levado em linha de conta 

suficientemente os objetivos de índole so-

cial, a resposta é difícil, mas diria…

Pergunto-lhe não enquanto personalidade 

marcante da política nacional, mas na qua-

lidade de Presidente do CEs.

o cargo do presidente do Ces é fazer com 

que a discussão a nível social não seja um 

parente pobre das discussões económicas 

que aqui são tidas, mas que também têm 

muito de social. Quando aqui se discute o 

salário mínimo nacional, é um aspeto eco-

nómico, mas também eminentemente social. 

Quando se discute a organização dos tempos 

de trabalho, a contratação coletiva, são as-

suntos que têm impacto económico e social. 

agora, há outras áreas que, sendo eminen-

temente sociais, terão uma relação menos 

próxima com o aspeto económico. se me 

pergunta se o Ces pode ter um papel de in-

dutor de discussões nessas áreas, pois res-

pondo que pode. mas não poderemos dis-

cutir tudo ao mesmo tempo. por isso eu elegi 

a segurança social, que é uma prioridade e 

que é tipicamente social. vamos esperar que 

este tema possa ser colocado na sociedade 

portuguesa pelo Ces, algo que nunca su-

cedeu, com independência, dados estudados 

por universidades, disponibilizando a infor-

mação que a sociedade precisa conhecer.

ocupou lugares de gestão em várias em-

presas de Engenharia. Dada essa expe-

riência, como considera que a Engenharia 

poderá posicionar-se face à concretização 

dos sucessores dos oMD, os objetivos de 

Desenvolvimento sustentável?

a engenharia, sendo eu economista, tem 

um papel muito importante porque lida com 

os aspetos mais concretos, objetivos, da 

formação da riqueza nacional. podemos 

fazer os exercícios que quisermos, podemos 

discutir a sua distribuição, mas sem o passo 

prévio que é a acumulação de riqueza, não 

poderemos ter uma sociedade evoluída e 

com preocupações sociais, porque não te-

remos recursos. e aí a engenharia tem um 

papel decisivo. Como nós, na economia. 

mas o raciocínio do engenheiro é natural-

mente menos discursivo, mais objetivo, mais 

de realização. um engenheiro quando faz 

uma ponte tem que garantir que a ponte se 

mantém de pé. e pode discursar o que quiser, 

mas se não fizer bem os cálculos, a ponte 

cai. enquanto os economistas são capazes 

de lhe dar os acontecimentos em relação 

ao piB, porque é que foi aquilo e não foi 

outra coisa, e o papel aceita tudo. Dito isto, 

ambas as visões são necessárias, contudo 

a engenharia tem um papel absolutamente 

fundamental quando se fala dos omD, de 

crescimento do produto, de melhoria da 

produção de riqueza.  
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INtroDUção

a importância dos sistemas de informação geo-

gráfica (sig) e da análise espacial na epidemiologia 

moderna é deveras reconhecida, mais precisamente 

nos modelos construídos numa matriz epidemic 

intelligence, com vista à deteção e controlo de 

surtos. a importância da localização de casos e o 

cruzamento com dados espaciais que ajudam a ca-

racterizar as doenças, facilitam o trabalho das au-

toridades de saúde pública, contribuindo para uma 

tomada de decisão mais rápida e eficaz, podendo, 

assim, poupar vidas humanas. um dos primeiros 

registos do uso da análise espacial em epidemio-

logia data do século XiX, quando o médico inglês 

John snow conseguiu controlar o surto de cólera 

na cidade de londres através da distribuição espa-

cial dos casos, identificando assim qual a bomba de 

água contaminada.

para a gestão e prevenção de doenças tropicais, 

incluindo a dengue – uma doença emergente com 
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ContriButo Da engenharia geogrÁFiCa 
para o Controlo e a prevenção

Do surto De Dengue na ilha Da maDeira

uma distribuição geográfica, incidência e severidade 

crescentes em todas as regiões tropicais e subtro-

picais do mundo que afeta cerca de 40% da popu-

lação –, as ciências geográficas destacam-se na 

análise da deteção precoce e progressão da doença, 

na sua distribuição geográfica, na comunicação de 

risco e na divulgação da informação (1)(2)(3). a febre 

de dengue é uma doença viral, transmitida por ve-

tor-mosquito, de propagação mais rápida no mundo, 

lidera as arboviroses em humanos, sendo o mos-

quito Aedes aegypti considerado o vetor mais eficaz 

na transmissão da dengue, entre outros vírus, como 

a Chikungunya, Zika e febre-amarela. os mosquitos 

vetores representam atualmente o maior potencial 

letal para os seres humanos, responsáveis por apro-

ximadamente 725.000 mortes por ano (4).

a presença do mosquito Aedes aegypti na ilha da 

madeira foi registada em 2005. após sete anos da 

sua identificação, ocorreu o primeiro surto de dengue 

nesta ilha, o primeiro na europa desde 1928. o surto 

teve início a 26 de setembro de 2012 e terminou 

estUdo de CAso
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em 3 de fevereiro de 2013, registando-se 2.167 casos prováveis. 

neste período confirmaram-se 1.080 casos em laboratório, cor-

respondendo a 50% dos casos prováveis. a partir do “lugar de re-

sidência” foi possível identificar as áreas com incidência mais ele-

vada, ao nível da freguesia. a taxa de incidência acumulada na ilha 

da madeira foi de 80,85/10.000 habitantes e o concelho mais afe-

tado foi o do Funchal, com uma incidência de 156,04/10.000 ha-

bitantes. Desde março 2013 que não se registam casos autóctones 

de dengue na ilha da madeira.

assim, a combinação dos dados climatológicos, entomológicos, 

epidemiológicos e demográficos recolhidos, respetivamente, junto 

do instituto português do mar e atmosfera (ipma), sistema de vigi-

lância entomológico, Madeira Dengue Surveillance System (mDss) 

e Censos 2011, respetivamente, através dos sig, permitiu difundir 

informação geoespacial de apoio à tomada de decisão para uma 

estratégia de controlo e prevenção da dengue na ram. o mDss, 

baseado nos dados reportados por hospitais públicos, centros de 

saúde e unidades do setor privado, considera os dados de diag-

nóstico clínico e laboratorial e ainda a recolha de informação so-

ciodemográfica: morada de residência, atividade diária e link epi-

demiológico, permanência ou viagem recente a zona endémica de 

dengue.

na sequência da necessidade de associação da componente geo-

gráfica aos dados epidemiológicos e considerando a urgência no 

controlo do surto para a saúde pública, no início do surto de dengue, 

os serviços regionais de cartografia, através da Direção regional de 

ordenamento do território e ambiente foram convocados para 

apoiar este trabalho. assim, foi criada uma equipa multidisciplinar 

constituída por membros técnicos de vários serviços regionais, 

entre os quais estava presente um engenheiro geógrafo. para este 

trabalho de análise espacial e mapeamento da doença e de con-

trolo vetorial, foram usados equipamentos munidos com gnss e 

programas de código aberto (ou outros gratuitos), nomeadamente 

Qgis, satscan, geotag, google earth, r project.

MEtoDoloGIas GEoEsPaCIaIs aPlICaDas ao traBalho

o início dos trabalhos de mapeamento da doença deu-se com a 

geocodificação das moradas de trabalho, dos locais visitados e da 

residência, conforme dados contidos nos inquéritos epidemioló-

gicos, dos primeiros 160 casos confirmados. Foi atribuída simbo-

logia diferente para as três classes de endereços e definição das 

linhas que ligavam os diversos locais por cada caso provável, com 

atribuição de cores por dia de declaração da doença. através do 

cruzamento das linhas que ligavam os diversos locais por cada caso 

foi possível identificar os primeiros locais de contágio (Figura 1). 

Com este resultado, procedeu-se a um varrimento destas zonas 

para identificar e eliminar criadouros domésticos e peridomésticos 

e aplicar água do mar nas sargetas de modo a eliminar as formas 

imaturas dos mosquitos Aedes aegypti.

após os primeiros 160 casos, continuou-se com a geocodificação 

da morada de residência dos casos prováveis, contabilizando um 

total de 2.167 pontos desde o início do surto. este processo foi rea-

lizado em duas fases, iniciou-se com a geocodificação automática 

através do google maps geocoding api. posteriormente, com re-

curso ao Qgis, foi efetuado um refinamento do posicionamento 

de cada localização utilizando os dados vetoriais da infraestrutura 

de Dados espaciais da ram (irig-madeira) com o tema endereços, 

da responsabilidade das Câmaras municipais. assim, garantiu-se a 

integridade e a fiabilidade dos dados e da análise espacial, possibi-

litando a contabilização dos casos de dengue ao nível da subsecção 

estatística. esta informação foi uma das bases de trabalho mais im-

portantes para caracterizar o surto ocorrido. Com o Qgis e o Plugin 

Time Manager, realizou-se ainda uma análise espácio-temporal 

para identificar a distribuição e a sequência dos focos de contágios.

pode consultar o filme resultante do trabalho em http://bit.ly/Ca-

sosDenguemadeira.

Foi criado um mapa de risco na ocorrência de um novo surto de 

dengue para os três principais concelhos (Figura 2) onde a taxa de 

incidência expectável (tie) por subsecção estatística estimou a 

ocorrência de doença na reemergência de um novo surto: tie < 1 

será abaixo do expectável; tie =1 será de acordo com o expectável; 

tie > 1 será superior ao expectável. este mapa deve ser analisado 

segundo a possibilidade de reemergência do serotipo Den1 ou in-

trodução de um novo serotipo. Desse modo, foram equacionadas 

as soluções em função dos dois cenários.

para uma melhor identificação da distribuição da doença e dos 

principais focos de contágios procedeu-se ao cálculo dos 10 prin-

cipais clusters espácio-temporais nos municípios de Funchal, santa 

Cruz e Câmara de lobos. os dados geográficos de base usados 

foram os locais de residência dos casos prováveis de dengue e os 
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Figura 1 – Resultado do cruzamento da geocodificação
dos endereços (trabalho, residência e visitas) de casos

de dengue para localização dos primeiros focos de contágio

Figura 2 – Mapa de risco relativo a um novo surto de dengue
nos concelhos com mais alta taxa de incidência
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dados demográficos por subsecção estatística dos Censos 2011, 

do ine. recorrendo-se ao programa gratuito satscan, calcularam- 

-se os clusters com raio máximo de 500 metros, análise retrospe-

tiva espácio-temporal com sete dias de agregação e scanning pelo 

modelo discreto de poisson. Foi identificado o cluster primário de 

santa luzia, no qual o primeiro caso ocorreu a 1 de outubro e o 

último a 23 de novembro de 2012. este foi o primeiro foco a surgir 

e o primeiro a acabar. 

tendo em consideração a existência de locais sensíveis dentro dos 

clusters determinados, como escolas, centros de saúde e hotéis, 

considerou-se mapear os casos prováveis de dengue por faixas 

etárias e sobrepor o tema geográfico das escolas da irig-madeira. 

os resultados foram que o grupo etário com maior taxa de inci-

dência (ti) (15-24 anos) é o menos representado, em percentagem, 

dentro dos clusters espaciais de residência (29%). no sentido oposto, 

o grupo etário com maior representação é o correspondente a uma 

idade superior a 65 anos, com presença de 60% nos clusters de 

residência. Considerando que nos dois clusters principais (santa 

luzia e rua Bela de são tiago) existem mais estabelecimentos es-

colares com alunos na faixa etária dos 15-24 anos, conclui-se que 

foram infetados nas escolas e não nas suas áreas de residência (Fi-

gura 3). Com este resultado, sentiu-se a necessidade de aumentar 

a comunicação para a saúde na comunidade educativa, nomeada-

mente com o projeto “procedimentos de segurança individual e 

coletiva face a riscos epidémicos: a Dengue”, desenvolvido em 

parceria com a Direção regional de educação. assim, o número 

de armadilhas de ovos de mosquitos nos estabelecimentos esco-

lares da região foi aumentado.

os dados entomológicos e epidemiológicos relativos a estes clus-

ters foram integrados ao nível da subsecção estatística para tentar 

identificar qual dos índices entomológicos existentes na literatura 

representaria melhor a experiência vivida na madeira e avaliar os 

níveis de infestação nos municípios onde se registaram a atividade 

do vetor. Foram considerados os seguintes dados entomológicos: 

número de criadouros e número de residências inspecionadas pelos 

técnicos de saúde ambiental (tsa), com codificação da morada. 

os dados epidemiológicos em análise foram: número de casos 

prováveis e ti por subsecção estatística. procedeu-se a um estudo 

de correlação linear (coeficiente de correlação de spearman) dos 

Índice de casa, Índice de recipiente, Índice de Breteau e Índice ste-

gomya. o resultado com maior relevância foi a correlação mode-

rada (0,35) encontrada do Índice stegomya com a ti de casos pro-

váveis (pvalue<0,05).

Foi criada internamente uma plataforma geográfica na Web, deno-

minada “não! mosQuito” (Figura 4), através da autodeclararão (e 

geocodificação) voluntária da presença de mosquito por parte dos 

cidadãos, que consistiu na identificação dos locais infestados e apre-

sentação semanal dos resultados da vigilância entomológica do 

vetor Aedes aegypti (http://iasaude.sras.gov-madeira.pt/naomos-

quito). o objetivo foi apresentar, de uma maneira transparente, aces-

sível e em tempo-útil, os resultados da vigilância entomológica, 

promovendo o empowerment do cidadão para o controlo vetorial 

na região. para além disso, é um canal direto do cidadão aos tsa 

do instituto da administração da saúde e assuntos sociais, ip-ram 

(iasauDe, ip-ram), com pedidos de contacto para esclarecimento 

de dúvidas e apresentação de reclamações. a tecnologia usada foi 

a google api com biblioteca de visualização de heatmap e google 

map com linguagem em Javascript e JQuery. Desde o seu lança-

mento, julho de 2013, até dezembro de 2015, foram geolocalizados 

533 avistamentos de mosquitos por parte dos cidadãos.

no período pós-surto houve necessidade de redistribuir a rede de 

armadilhas de mosquito. o objetivo foi manter o esforço de cap-

tura mas com melhor distribuição espacial. usou-se o geotagging 

de fotografias, com recurso ao programa de código aberto geotag. 

procedeu-se à sua posterior conversão automática em ficheiro de 

pontos com recurso ao Qgis. a nova localização das armadilhas 

foi determinada com recurso à análise espacial de diversas variá-

Figura 5 – Análise espacial multi-variável usada
para a redistribuição das armadilhas de ovos de mosquito

Figura 4 – Plataforma geográfica de auto-declaração
para a geocodificação de locais com presença

de mosquitos  por parte dos cidadãos

Figura 3 – Análise espacial para cálculo da percentagem
de indivíduos infetados, por faixa etária, dentro do cluster 

geográfico de residência



veis que melhor caracterizam potenciais áreas de risco para a saúde 

pública (Figura 5):

a) malha regular de 200 metros;

b) Densidade populacional com quatro classes;

c) mapa de intensidade do número de casos prováveis de dengue;

d) linha da cota dos 200 metros;

e) Áreas de influência em zonas de risco de contágio:

 <250m de escolas;

 <250m centros de saúde.

De entre as diversas finalidades desta rede de vigilância, destaca- 

-se os trabalhos de controlo vetorial, como a identificação de lo-

cais de presença de mosquito para serem, posteriormente, visitados 

pelos tsa; a avaliação de áreas de risco que são a base para os bo-

letins entomológicos enviados semanalmente para os parceiros. 

são ainda realizados diversos geoprocessamentos, como a mode-

lação espacial (ver exemplo do Madeira vector surveillance and 

control 2014/2015 em http://bit.ly/vigilanciaentomadeira2015).

a nível de comunicação para a prevenção de novos surtos, a car-

tografia passou a ter um papel determinante. esta passou a fazer 

parte dos alertas de saúde pública, dashboards, relatórios epide-

miológicos e entomológicos semanais, demonstrando assim, uma 

vez mais, a importância desta ciência na saúde (Figura 6). no total, 

até dezembro de 2015, foram emitidos 1.853 boletins, 826 painéis 

e 68 mapas de alerta de saúde pública.

CoNClUsõEs

À data de início de surto de dengue, o iasaÚDe, ip-ram, autori-

dade regional de saúde da região autónoma da madeira, não con-

tava com nenhum engenheiro geógrafo nos seus quadros. após 

este trabalho passou a dispor de um engenheiro geógrafo incluído 

numa equipa multidisciplinar de analistas responsáveis pelos tra-

balhos de epidemiologia e entomologia da ram. para além do tra-

balho apresentado, parte do geoprocessamento realizado no de-

correr do surto de dengue e da vigilância entomológica e epide-

miológica para a prevenção de um novo surto, realizaram-se outros 

trabalhos de análise e epidemiologia espacial. exemplo disso são a 

Carta de saúde oral da coorte de 2001 na ram, a Distribuição es-

pacial dos casos de hiv/sida da ram, a Carta de equipamentos de 

saúde e estudos da aplicação de hormona de crescimento juvenil 

piryproxifen.  
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Figura 6
Exemplo de cartografia temática 
usada para a prevenção
de novos surtos de doenças 
transmitidas pelo mosquito-vetor 
Aedes aegypti

Cartograma mundo com distribuição geográfica
dos casos de Dengue e por serotipo
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as estruturas de betão armado, e especial-

mente a área das pontes e viadutos, desde 

cedo despertaram a minha atenção, em es-

pecial pelos métodos construtivos aplicados 

na sua execução.

nos últimos anos a construção de novas 

pontes abrandou e temos assistido a um 

crescente aumento na reabilitação neste 

tipo de estruturas, o que não deixa de pro-

porcionar novos desafios e a aplicação de 

novos processos construtivos.

após terminar o mestrado na área de estru-

turas tive a oportunidade de desenvolver a 

formação adquirida ao longo do curso na 

empresa tecnovia – sociedades de emprei-

tadas, s.a., à qual desde já expresso o meu 

agradecimento pelas oportunidades de for-

mação pessoal e profissional que foram es-

senciais para o meu desenvolvimento.

no relatório elaborado procurei evidenciar 

o acompanhamento, planeamento e gestão 

necessários para a boa conclusão das em-

preitadas. o estágio permitiu-me também 

o desenvolvimento de projetos de dimen-

sionamento e métodos construtivos, de 

forma a obter processos de trabalho eficazes 

durante a execução das obras, minimizando 

a duração das diferentes atividades e com 

o objetivo de maximizar os meios envol-

vidos.

esta experiência na área de direção de obra 

demonstrou-me também o quanto impor-

tante é a comunicação constante entre co-

legas envolvidos neste tipo de obras e a in-

terdisciplinaridade entre as várias partes en-

volvidas na execução das obras, para que 

estas sejam bem concebidas e concluído 

dentro do prazo.

a primeira obra em que participei no de-

correr do estágio, “ip3 – substituição dos 

pilares das três pontes do ip3”, as estruturas 

são constituídas por tabuleiros vigados de 

betão armado pré-esforçado, com vãos in-

teriores de 40,0 m. os encontros são do 

tipo em cofre aberto e os pilares são cons-

tituídos por fustes cilíndricos com 2,60 m 

de diâmetro, encimados por capitéis lami-

nares pré-esforçados. os capitéis apresentam 

altura variável entre 0,80 m nas extremidades 

e 3,60 m ao eixo e largura de 0,60 m. as 

fundações dos pilares são diretas, apresen-
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a lCW Consult, empresa portuguesa de con-

sultoria de engenharia Civil, recebeu, no dia 

4 de novembro, em londres, o prémio ino-

vação em pontes, uma das categorias dos 

prestigiados Be inspired awards, patrocinados 

pela empresa norte-americana Bentley.

o projeto da ponte sobre o rio Ceira, junto 

à cidade de Coimbra, da autoria de victor 

Barata, coadjuvado por rui tavares e João 

henriques, foi a obra premiada. esta ponte, 

com cerca de 1 km de extensão e 26,4 m de 

largura, cujo vão principal de 250 m sobre o 

rio se situa a 140 m de altura, faz parte do 

lanço tomar/Coimbra da autoestrada a13 e 

foi aberta ao tráfego em 24 de abril de 2014.

a obra foi construída por avanços suces-

sivos em consola, em viga-caixão, corres-

pondendo a um dos maiores vãos, a nível 

internacional, nesta tipologia estrutural.

a lCW Consult realiza estudos e projetos de 

infraestruturas de transportes e de infraes-

truturas hidráulicas, designadamente pontes 

e estruturas especiais, túneis, barragens, es-

tradas, caminhos-de-ferro e requalificações 

ambientais, em portugal e em múltiplos 

países da américa, de África e da Ásia.  

lCW Consult recebe Prémio Inovação em Pontes

ColÉgio naCional De engenharia CiVil
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tando forma circular com 6,0 m de diâmetro.

as obras foram construídas entre os anos 

de 1976 e 1979 segundo os projetos da au-

toria do professor edgar Cardoso; o con-

junto dos fustes dos pilares destas obras de 

arte apresentavam anomalias decorrentes 

da degradação provocada por reações al-

calis-sílica que originou fendilhação acen-

tuada, colocando em causa a manutenção 

em serviço das obras e tornando assim ne-

cessária uma intervenção de substituição 

dos pilares.

a segunda obra, “iC1 – ponte dos esteiros”, 

é uma ponte constituída por dois arcos de 

alvenaria de tijolo, apoiados num pilar no 

leito do ribeiro e em dois encontros nas 

margens, elementos esses constituídos por 

alvenaria de pedra argamassada de dimensão 

variável.

o tabuleiro tem uma extensão longitudinal 

de aproximadamente 11,10 m e a plataforma 

rodoviária apresenta uma largura total de 

5,10 m, acomodando uma faixa de rodagem, 

bermas e guarda corpos de alvenaria.

os arcos que suportam o apoio 

do tabuleiro são constituídos 

por blocos de tijolo cerâmico 

maciço, com corda de 5,05 m 

e o pilar formado por pedra 

de alvenaria constituída por 

segmentos retos de 6,00 m 

de desenvolvimento e uma 

largura média de 1,00 m, ter-

minando em quebra-mares 

circulares.

os encontros – e1 localizado 

do lado norte e e2 a sul – são 

igualmente constituídos por 

alvenaria de pedra argamas-

sada, prolongando-se em muros de ala de 

alvenaria rebocada em ambos os lados da 

obra de arte. 

as principais intervenções na estrutura foram 

o reforço dos arcos e a substituição do re-

boco existente por reboco reforçado com 

fibra de vidro, garantindo as condições de 

segurança na sua utilização.

a área de Direção de obra onde tenho es-

tado envolvido tem-me permitido uma 

aprendizagem diária e uma absorção cons-

tante de conhecimentos, com a certeza que, 

por me ter encontrado rodeado de profis-

sionais extremamente qualificados e pro-

fissionais, me facilitou este processo. É sem 

dúvida gratificante ultrapassar diariamente 

os desafios que vão surgindo e aprender 

sempre um pouco mais com a resolução 

de cada um deles.  

Figura 1  Execução dos novos pilares na Ponte do Cunhedo, sobre o rio Mondego

Figura 2  Alçado jusante após a reabilitação
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a 62.ª assembleia geral do Con-

selho europeu de engenheiros 

Civis (eCCe) teve lugar em praga, 

na república Checa, nos dias 30 

e 31 de outubro, organizada pela 

Câmara Checa de engenheiros, 

CKait (www.ckait.cz).

o eCCe reúne cerca de 25 as-

sociações nacionais represen-

tantes de engenheiros civis, visando promover o intercâmbio entre 

essas associações, estabelecer plataformas comuns de entendimento 

relativas ao exercício da profissão e transmitir as preocupações con-

sensuais às instâncias da união europeia (www.ecceengineers.eu). 

É atualmente presidido por Wlodzimierz szymczak (polónia), que, 

em outubro de 2014, sucedeu ao eng. Fernando Branco, atualmente 

a exercer as funções de vice-presidente, como presidente anterior, 

tal como previsto nos estatutos desta associação.

a aprovação dos novos estatutos do eCCe foi o ponto central desta 

assembleia geral, motivando um debate intenso sobre a proposta 

preparada por um grupo de trabalho liderado por Fernando Branco. 

entre outras alterações, destaca-se o aumento da duração dos 

mandatos da Comissão executiva de dois para três anos.

nesta assembleia foi também anunciada uma mudança de estra-

tégia, que inclui uma completa reformulação das Comissões de 

trabalho, que serão extintas na próxima reunião geral, em março 

de 2016. a partir de então, o eCCe selecionará os temas mais rele-

vantes e oportunos para a defesa dos engenheiros civis e do setor 

da construção em geral, criando grupos de trabalho para cada tema 

que terão como objetivo a elaboração de um documento para pos-

terior apresentação às instâncias 

comunitárias em Bruxelas.

a emissão de um Cartão eu-

ropeu de engenheiro Civil, apro-

vada anteriormente, foi anun-

ciada como eminente, tendo 

sido aprovados os procedimentos 

a adotar pelos seus futuros por-

tadores. numa primeira fase, 

apenas os membros das associações profissionais que integram o 

eCCe, como é o caso da ordem dos engenheiros, poderão ser 

portadores deste cartão.

um último assunto relevante que foi referido foi a participação do 

eCCe nas negociações em curso tendo em vista a celebração do 

acordo de parceria transatlântica de Comércio e investimento 

(transatlantic trade & investment partnership – ttip) entre os es-

tados unidos da américa e a união europeia. a participação do 

eCCe nestas negociações visa acautelar algumas questões rele-

vantes para o exercício da profissão de engenheiro Civil, designa-

damente, facilitando os processos migratórios, com uma maior 

facilidade de concessão de licenciamento para o exercício da pro-

fissão, garantindo, contudo, o respeito pelo cumprimento dos re-

gulamentos nacionais, bem como a manutenção das devidas res-

ponsabilidades profissionais tanto no âmbito civil como criminal.

precedendo a assembleia geral, foram realizadas as reuniões das 

Comissões de trabalho.

a próxima reunião do Conselho europeu de engenheiros Civis será 

organizada pelo Colegio de ingenieros de Caminos, Canales y 

puertos (espanha) e terá lugar em madrid, em março de 2016.  

62.ª assembleia Geral do Conselho Europeu de Engenheiros Civis

ColÉgio naCional De engenharia CiVil

Decorreu no porto, no dia 1 de outubro, um 

Workshop sobre “redes neuronais artificiais” 

(rna), promovido pelo instituto superior de 

engenharia do porto e pelo grupo adp, que 

reuniu mais de 200 pessoas, entre docentes, 

estudantes e profissionais de vários setores 

de atividade e empresas, em particular li-

gadas à gestão de infraestruturas de sanea-

mento básico. Com uma participação maio-

ritariamente composta por engenheiros, 

releva-se a presença da engenharia Civil em 

grande destaque, decorrente da intervenção 

que esses técnicos têm no setor das águas.

Foram apresentados diversos casos de es-

tudo de aplicação de rna, nomeadamente 

na gestão de estações de tratamento de 

Águas residuais, mas também na gestão de 

ativos físicos, na modelação hidráulica e 

gestão da eficiência térmica dos edifícios, 

além de o evento ter contado com a parti-

cipação de várias empresas (aquasis, Base-

form, efacec, iBm, navia, paralise e requimte) 

que apresentaram os seus produtos no net-

working realizado durante o almoço.

o Workshop contou com uma sessão de Ice 

Breaking ao início da manhã, para promover 

Workshop “redes Neuronais artificiais”
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a interação entre todos os presentes (ora-

dores, empresas e participantes), contribuindo 

para um entrosamento inicial e permitir a 

realização de um inquérito sobre a temática 

abordada, cujos resultados foram apresen-

tados durante a mesa redonda que encerrou 

os trabalhos, constituída por cinco persona-

lidades do tecido empresarial e da área da 

investigação.

o evento teve por mote o prémio WeX Água 

e energia 2015 alcançado este ano, na tur-

quia, por um projeto da adp e de várias ins-

tituições de ensino superior envolvidas na 

organização do Workshop.  

mais informações disponíveis em 

www.isep.ipp.pt/Page/viewPage/ 

/workshopredesneuronaisartificiaiscomunicoes

ColÉgio naCional De

engenharia CIVIL ESPECIALIzAçãO EM

seGUrança no traBalHo da ConstrUção

•  Geofísica de alta resolução na caracterização e reabilitação de património edificado  »  ver secção Regiões  »   CENtro iniCiAtiVAS REGiOnAiS

realizou-se com assinalável sucesso, dia 18 de novembro, no au-

ditório da ordem dos engenheiros (oe) praticamente lotado, em 

lisboa, o seminário “gestão da segurança de equipamentos na 

Construção”, iniciativa inserida na campanha da autoridade para as 

Condições de trabalho (aCt) “prevenção de riscos profissionais 

com máquinas e equipamentos de trabalho”. organizado pela es-

pecialização em segurança no trabalho da Construção da oe, o 

seminário contou com o apoio da aCt e da associação de em-

presas de Construção, obras públicas e serviços (aeCops).

na sessão de abertura, presidida pela eng.ª Cristina machado, pre-

sidente do Colégio nacional de engenharia Civil da oe, participaram 

o eng. pedro Braz, inspetor-geral do trabalho, o Dr. Costa tavares, 

Diretor na aeCops, e o eng. José eduardo marçal, Coordenador 

da especialização, tendo todos salientado a extrema relevância do 

tema para um desempenho da engenharia que se reflita na redução 

efetiva da sinistralidade na indústria da construção.

seguiram-se, durante a tarde, oito intervenções asseguradas por 

membros da especialização em segurança no trabalho da Cons-

trução, por um técnico superior de segurança no trabalho e por re-

presentantes da aCt, da aeCops, do Catim, do isQ e da peri, in-

tercaladas com dois períodos de debate com participação intensa 

e interessada da audiência.  

seminário “Gestão da segurança de Equipamentos na Construção”
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ao longo das últimas décadas, tem vindo a assistir-se a um aumento 

do interesse e da investigação acerca de métodos automatizados 

de deteção, rastreio e mapeamento de emissões químicas. as apli-

cações são inúmeras e incluem operações de busca e salvamento, 

desminagem e deteção de fugas de substâncias tóxicas ou explo-

sivas, bem como monitorização ambiental, mapeamento de emis-

sões poluentes e estudo de ecossistemas subaquáticos.

muitas das aplicações mencionadas envolvem cenários perigosos, 

nos quais seria desejável limitar a presença e exposição de humanos 

e animais. no entanto, a utilização de agentes biológicos perma-

nece a solução mais prática e mais comum. Com este trabalho de 

estágio, desenvolvido na École polytechnique Fédérale de lausanne, 

na suíça, pretendeu-se dar um contributo para a substituição dos 

agentes biológicos envolvidos na localização de fontes de odor por 

robôs autónomos.

a localização de fontes de odor é, essencialmente, um problema 

de procura. no entanto, quando comparada com problemas do 

mesmo âmbito, está sujeita a dificuldades acrescidas, derivadas dos 

próprios fenómenos de transporte de matéria. À medida que uma 

substância química se afasta da fonte, por ação do vento ou da 

corrente, forma uma pluma de odor que, sob a ação de turbulência 

de pequena escala, se separa em pacotes discretos. a distribuição 

resultante invalida a utilização de métodos clássicos baseados em 

gradientes. acresce que as plumas são dinâmicas e podem oscilar, 

variando em forma e em posição. os sensores disponíveis apre-

sentam também limitações de tempo de resposta, seletividade e 

sensibilidade, reduzindo a capacidade de recolha de informação e 

contribuindo para uma grande discrepância em termos de desem-

penho face aos equivalentes biológicos.

o trabalho focou-se no processo central da localização de fontes 

de odor: o seguimento da pluma química. propôs-se um algoritmo 

distribuído de seguimento de plumas aéreas que tem como princípio 

operacional a utilização de mais de um robô, em formação, permi-

tindo assim medir a concentração em diferentes locais em simul-

tâneo, o que ajuda a superar o problema da inconstância da pluma.

o algoritmo desenvolvido baseia-se em três componentes: contro- 

lo de formação, centragem na pluma e deslocação a barlavento. 

o controlo de formação é feito com base na teoria dos grafos, em 

particular recorrendo a um mecanismo de retroação envolvendo a 

matriz de laplace, que possibilita a convergência para uma disposição 

arbitrária sem líderes, utilizando apenas as posições relativas dos robôs 

vizinhos. a direção do vento é usada para orientar a formação e para 

deslocar os veículos contra a corrente que transporta o odor. as vá-

rias medidas de concentração permitem centrar os robôs na pluma 

e ajustar a envergadura da formação com vista a delimitá-la.

o algoritmo foi desenvolvido e testado com recurso a simulações 

de alta-fidelidade, utilizando um modelo de filamentos para a pro-

pagação do odor. em seguida, foi implementado em robôs com 

sensores para a concentração de odor e a direção do vento e uti-

lizado para seguir uma pluma de etanol num túnel de vento (Fi-

gura 1). Foram realizadas experiências com diferentes formações e 

número de robôs. os resultados mostram que o algoritmo é capaz 

de seguir a pluma até à origem, com erro final médio de 4 cm e 

distância viajada em excesso de apenas 0,5%. a Figura 2 apresenta 

as trajetórias resultantes de uma das experiências, mostrando como 

o dimensionamento da formação permite ainda a recolha de in-

formação sobre a forma da pluma. o desenvolvimento e ensaio 

das soluções continuaram após a conclusão do estágio, tendo o 

algoritmo sido adaptado para utilização em formações 3D, veículos 

aquáticos e cenários sem vento detetável.  
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Figura 1  Túnel de vento utilizado nas experiências

Figura 2  Trajetórias seguidas por cinco robôs numa formação retangular
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realizou-se no passado dia 20 de novembro, 

na eXponor – Feira internacional do porto, 

o 12.º encontro nacional do Colégio de en-

genharia eletrotécnica da ordem dos enge-

nheiros (oe). tem sido prática do Colégio 

agendar estes encontros no período e no 

local em que decorra o enDiel – encontro 

para o Desenvolvimento do setor elétrico e 

eletrónico, proporcionando aos participantes 

a possibilidade de assistirem a dois eventos 

com interesse manifesto para os profissio-

nais da área. na sessão de abertura, além 

dos representantes da oe, associaram-se a 

este evento o presidente da animee – as-

sociação portuguesa das empresas do setor 

elétrico e eletrónico, eng. Carlos Cardoso, 

e o Diretor-geral de energia e geologia, eng. 

Carlos almeida.

Foram abordados três grandes temas desen-

volvidos por colegas de reconhecida com-

petência nestas áreas: “a luz e tecnologias 

inerentes”, uma forma de o Colégio se as-

sociar ao ano internacional da luz que está 

a decorrer (eng. Barata da mota e eng. vitor 

vajão); “produção de energia Distribuída” e, 

em particular o “autoconsumo (upaC)” e a 

“pequena produção (upp)”, por ter sido ob-

jeto de novo quadro legal (eng. Filipe pinto, 

Dgeg e eng. Catarino alves, eDp Distribuição); 

“Qualidade de serviço do setor elétrico – 

vertente técnica”, tema sempre atual e que 

consubstancia o protocolo existente entre a 

erse – entidade reguladora dos serviços 

energéticos e a oe (prof. Jorge esteves, erse).

o eng. machado e moura, presidente do 

Colégio nacional de engenharia eletrotéc-

nica da oe, e o eng. Carlos loureiro, vice

-presidente nacional da oe, procederam 

ao encerramento do encontro.  

12.º Encontro Nacional do Colégio de Engenharia Eletrotécnica
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GONçALO PERESTRELO  ›  gfperestrelo@gmail.com

MelHoR estáGio 2015
Tema:  Metodologia para determinação simultânea de parâmetros de leis constitutivas 

de chapas metálicas anisotrópicas, com recurso a um único ensaio

Autor: Pedro andré Dias Prates

Orientador: Luís Filipe Martins Menezes

o estágio formal foi apresentado à ordem 

dos engenheiros para admissão à categoria 

de membro efetivo, na especialidade de en-

genharia mecânica. o estágio foi realizado 

no Centro de engenharia mecânica da uni-

versidade de Coimbra (CemuC), sob a orien-

tação do professor luís Filipe menezes.

a modelação do comportamento plástico 

de chapas metálicas é um dos aspetos fun-

damentais a considerar na simulação nu-

mérica de processos de conformação de 

chapas metálicas. a natureza não-linear do 

comportamento plástico de chapas metá-

licas torna a sua caracterização complexa, 

dependendo de fatores tais como: (i) mo-

delo constitutivo escolhido para descrever 

o encruamento e anisotropia do material; 

(ii) ensaios experimentais disponíveis, en-

globando a geometria de provete, condi-

ções de ensaio e metodologias de análise; 

e (iii) estratégia de identificação de parâme-

tros constitutivos.

os parâmetros constitutivos são geralmente 

identificados utilizando metodologias clás-

sicas, a partir de ensaios com deformação 

homogénea na zona de medição (e.g. ensaios 

de tração e de corte, a diversas orientações 

no plano da chapa, e ensaios de expansão 

biaxial). porém, os processos de estampagem 

envolvem deformação não homogénea.
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neste trabalho foi desenvolvida uma meto-

dologia de análise inversa para identificar os 

parâmetros das leis constitutivas que regem 

o comportamento plástico de chapas me-

tálicas durante o processo de estampagem, 

com recurso a apenas um único ensaio me-

cânico, biaxial em provete cruciforme. utili- 

zou-se uma abordagem simples do ponto 

de vista experimental, analisando as evolu-

ções de carga durante o ensaio, para os dois 

eixos do provete, e as distribuições de de-

formação equivalente e de trajetória de de-

formação num dado instante do ensaio, ao 

longo dos eixos. o provete cruciforme foi 

otimizado de forma a abranger, tanto quanto 

possível, a gama de trajetórias que ocorre 

durante os processos de estampagem.

Com base num estudo sobre a influência 

dos valores dos parâmetros constitutivos 

nos resultados do ensaio cruciforme (aná-

lise direta), propôs-se uma metodologia de 

identificação inversa dos parâmetros que se 

baseia na minimização sequencial da dife-

rença entre os resultados experimentais e 

numéricos do ensaio. Cada etapa da se-

quência utiliza uma função-objetivo distinta 

de acordo com o tipo de resultados a mi-

nimizar, com recurso ao algoritmo de le-

venberg-marquardt. esta metodologia per-

mite a identificação simultânea dos parâ-

metros de vários critérios de plasticidade e 

leis de encruamento. os seus resultados 

foram comparados com os da estratégia 

baseada na minimização de uma única fun-

ção-objetivo, que envolve todos os parâ-

metros constitutivos e resultados do ensaio 

cruciforme, e com uma metodologia clás-

sica. Concluiu-se que a utilização de uma 

única função-objetivo pode conduzir a in-

consistências na descrição do comporta-

mento plástico do material, nomeadamente 

o encruamento. Quanto às metodologias 

clássicas, a estratégia proposta utiliza apenas 

um ensaio, o que evita a tarefa árdua e exi-

gente de realização e análise de múltiplos 

ensaios de tração, corte e/ou expansão 

biaxial, para determinação das respetivas 

curvas de encruamento, tensões limite de 

elasticidade e coeficientes de anisotropia.

todas as simulações foram realizadas com 

recurso ao programa DD3imp – Deep Dra-

wing 3d implicit, um código de simulação 

numérica de processos de estampagem, 

criado e em contínuo desenvolvimento no 

CemuC.  

agradecimentos

o autor agradece aos professores marta oliveira 

e José valdemar Fernandes, do CemuC, 

o estímulo e acompanhamento deste estágio, 

e à Fundação para a Ciência e a tecnologia pelo 

apoio através de uma Bolsa de Doutoramento 

(ref. sFrh/BD/68398/2010).

ColÉgio naCional De engenharia MeCâNiCA

os processos de fabricação aditiva assistidos por computador nos 

dias de hoje vêm sendo uma tendência crescente em aplicações 

industriais complexas e estruturalmente sólidas. a possível liberdade 

e complexidade das formas previstas por estas famílias de tecno-

logias pode proporcionar uma gama sem precedentes de oportu-

nidades em projetos e engenharia. ao mesmo tempo, existe ainda 

um campo aberto em técnicas de modelação e simulação quando 

aplicado a estes processos. não se limitando a uma aplicação in-

dustrial particular, o Colóquio euromeCh, a realizar entre 9 e 11 

de maio de 2016, na universidade de aveiro, tem por objetivo ser 

um fórum privilegiado de discussão científica focado no estado da 

arte, bem como nos desafios futuros em formulações matemáticas/

físicas e nos correspondentes procedimentos de modelagem e si-

mulação para as tecnologias dentro do ramo da fabricação aditiva, 

no seu sentido mais amplo, com particular ênfase para os processos 

de fabricação, como, por exemplo, impressão em 3D, de ligação 

granular, a deposição de extrusão e sinterização.  

mais informações disponíveis em http://587.euromech.org

EUroMECh
Modelling and simulation of
additive Manufacturing Processes
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Figura 1  a. geometria e dimensões 
do provete cruciforme; b. trajetórias 
de deformação (ε2/ε1) em função 
da distância ao centro do provete (d)

a

b

promovida pelo laeta – laboratório associado de energia, trans-

portes e aeronáutica, unidade de investigação financiada pela FCt 

– Fundação para a Ciência e a tecnologia, que congrega o maior 

grupo de investigação em engenharia mecânica do país, e organi-

zada pelo inegi – instituto de Ciência e inovação em engenharia 

mecânica e engenharia industrial, a Conferência de engenharia me-

cânica – Cem2016 decorre no porto, de 1 a 3 junho de 2016. a or-

ganização pretende criar um fórum que envolva os diversos interes-

sados e parceiros, não apenas da academia, mas também de labo-

ratórios, indústria, grupos de investigação e entidades financiadoras.

tópicos em discussão: avanços em tecnologia aeronáutica e ae-

roespacial, tecnologias facilitadoras e emergentes, tecnologias de 

transportes, energia, sistemas de engenharia e complexidade, edu-

cação e engenheiro mecânico global.

mais informações disponíveis em www.fe.up.pt/cem2016

CEM2016 – Conferência
de Engenharia Mecânica

ColÉgio naCional De engenharia MeCâNiCA
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o epnm 2016, organizado pela aDai – associação para o Desen-

volvimento da aerodinâmica industrial, da universidade de Coimbra, 

e pelo institute of structural macrokinetcs and materials science, 

da russian academy of science, decorrerá entre 20 e 24 de junho 

de 2016, em Coimbra.

De entre os tópicos a serem abordados neste simpósio referem-se 

os relativos à soldadura por explosão, processamento dos materiais 

por choque e explosão, consolidação de pó e materiais compó-

sitos, síntese de novos materiais por ondas de detonação e choque, 

entre outros.

mais informações disponíveis em www.ism.ac.ru/events/EPNM2016

EPNM 2016 – xIII International symposium 
on Explosive Production of New Materials: 
science, technology, Business, and Innovations

ColÉgio naCional De engenharia MeCâNiCA
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a Conferência emmC15 decorrerá entre os dias 7 e 9 de setembro 

de 2016, em Bruxelas, Bélgica, organizada sob os auspícios da eu-

ropean mechanics society. a Conferência pretende reunir investi-

gadores que têm um interesse comum na mecânica dos materiais, 

eventualmente com backgrounds de diferentes domínios (enge-

nharia mecânica ou Civil, Física, Química etc.). 

Daí as contribuições poderem vir a incluir investigações experimen-

tais, modelos teóricos e métodos computacionais avançados com 

vista a uma melhor compreensão da mecânica de materiais a várias 

escalas. referem-se, entre outros, os seguintes tópicos a abordar 

no congresso: mecânica de polímeros, de compósitos e de metais, 

previsões de fadiga e vida útil, mecânica de materiais altamente 

porosos, técnicas avançadas de modelagem, mecânica dos mate-

riais em aeronáutica.

mais informações disponíveis em http://sites.uclouvain.be/emmc15

EMMC15 – European Mechanics of Materials Conference

ColÉgio naCional De

engenharia GEolÓGICa E DE MINas
esPeCialidades e esPeCializações vertiCais

TERESA BuRGuETE  ›  teresa.burguete@gmail.com

MelHoR estáGio 2015
Tema:  acompanhamento de desmontes de maciços rochosos 

com recurso a explosivos

Autor: samuel Pedrosa Guerreiro

Orientador: Pedro Alexandre Marques Bernardo

este estágio profissional, com a duração de 

12 meses, decorreu na empresa orica mining 

services portugal, s.a., subordinado ao tema: 

Desmonte de rochas com recurso a explo-

sivos. ocorreu, essencialmente, em cinco 

locais distintos, mencionados por ordem 

cronológica: pedreira de monte Chãos (sines), 

minas da somincor (neves-Corvo) e almina 

(aljustrel) e obras de construção dos túneis 

do marão e do descarregador de cheias com-

plementar da barragem da Caniçada (Braga). 

o acompanhamento da escavação na pe-

dreira de monte Chãos, para posterior am-

pliação do porto de sines, decorreu durante 

os quatro primeiros meses de estágio. as 

principais tarefas compreenderam o auxílio 

no carregamento dos explosivos, a progra-

mação do sistema de iniciação eletrónico 
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(Unitronic 600), a monitorização de vibra-

ções e a elaboração de relatórios diários, de 

desmonte e vibrações.

seguiu-se um período (meados de novembro 

de 2014) de aprendizagem e acompanha-

mento das operações de manutenção efe-

tuadas nos sistemas de carregamento a granel 

(Emupump) nas minas: somincor e almina. 

os conhecimentos adquiridos, nestes locais, 

foram uma vantagem no auxílio necessário 

na obra seguinte (túnel do marão), acompa-

nhada desde o final de novembro de 2014 

até ao início de fevereiro de 2015, onde se 

usou o mesmo método de carregamento de 

explosivos. neste último local, esteve também 

responsável pela formação técnica dos tra-

balhadores do empreiteiro sobre a utilização 

do sistema de iniciação eletrónico, tornan-

do-os autónomos.

após um novo período de aperfeiçoamento 

do conhecimento das técnicas de manu-

tenção da Emupump, nas referidas minas, a 

partir do início de abril de 2015, na obra da 

Caniçada, iniciou a manutenção daquele sis-

tema, para além de programar o sistema de 

iniciação eletrónico, dar formação sobre os 

procedimentos operacionais e de segurança 

destes dois últimos sistemas e ainda facultar 

apoio técnico ao nível do registo de vibra-

ções. em todas as obras realizaram-se, também, 

análises de risco, de forma a assegurar que 

eram satisfeitos os requisitos de segurança 

exigidos pela orica (Figura 1).

este estágio permitiu consolidar e adquirir 

uma quantidade incomensurável de conhe-

cimentos técnicos (e não só) que, devido à 

sua especificidade, não seria possível obtê

-los a nível universitário. De facto, qualquer 

uma das tarefas propostas, apesar do apoio 

de alguns conhecimentos académicos, con-

sistiu numa experiência totalmente nova.

o auxílio no carregamento com explosivos, 

quer encartuchado, na pedreira de sines, 

quer a granel, nas obras do marão e Cani-

çada, permitiu não só aprender os proce-

dimentos operacionais e de segurança, como 

também percecionar as condicionantes e 

dificuldades inerentes a esta operação. as 

análises de risco manifestaram-se úteis na 

sensibilização e construção de espírito crí-

tico em relação a um dos pilares fundamen-

tais da indústria mineira: a segurança. os 

detonadores eletrónicos, pelas suas vanta-

gens em termos de desempenho técnico, 

ambiental e da segurança, como se esque-

matiza na Figura 2, tendem a substituir os 

restantes sistemas de iniciação, pelo que as 

responsabilidades de programação, teste e 

disparo, foram indiscutivelmente uma mais- 

-valia.

ademais, a possibilidade de ter trabalhado 

em locais de natureza distinta, de colaborar 

com profissionais de áreas tão diferentes, de 

frequentar tantas ações de formação e de 

aprender a utilizar um software da orica, de 

máxima utilidade no dimensionamento de 

diagramas de fogo, o SHOTPlus-T, fez com 

que as expectativas fossem largamente su-

peradas.

em suma, pode afirmar-se que o estágio 

concedeu a possibilidade de contactar com 

as mais relevantes atividades, condicionantes 

e dificuldades inerentes ao desmonte de ro-

chas com explosivos, tendo este funcionado 

como alavanca para a inserção no meio pro-

fissional, onde já se encontrava o candidato 

a membro efetivo da ordem dos engenheiros, 

mesmo antes de o ter terminado.  

ColÉgio naCional De engenharia GeolóGiCA e de MiNAs

no centenário da concessão da mina da urgeiriça, celebrado a 5 de 

dezembro, estiveram presentes cinco deputados da assembleia da 

república. Foi apresentado o trabalho que tem vindo a ser desen-

volvido, onde já foram investidos 21 milhões de euros, e o que se 

prevê fazer em 2016 e 2017, já orçado em cerca de 14 milhões de 

euros. em janeiro de 2016, a eDm pretende arrancar com a primeira 

empreitada da fase final da recuperação ambiental da antiga área 

mineira da urgeiriça, que consiste numa nova estação de tratamento. 

no âmbito de uma segunda empreitada que deverá iniciar-se no 

final do primeiro trimestre de 2016, será feita a descontaminação 

química e radiológica de todos os edifícios do perímetro, sendo o 

objetivo proceder à descontaminação de todo o interior para manter 

a memória dos equipamentos que lá se encontram e para que 

Minas da Urgeiriça

90 • INGeNIUM  novembro/Dezembro 2015

Figura 1  bos (“basis of safety”) para ambiente 
subterrâneo (à esquerda) 
e de superfície (à direita)

Figura 2  Organograma relacionando as principais vantagens dos sistemas de iniciação eletrónicos
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aqueles possam ser usufruídos. a recuperação ambiental da antiga 

área mineira da urgeiriça ficará concluída com uma terceira obra 

que consiste numa nova estrutura de confinamento lateral à Bar-

ragem nova.

Depois de assinados os protocolos de cedência em regime de co-

modato de alguns edifícios para uso das comunidades locais, e do 

parque de jogos, houve discursos dos presidentes da associação 

dos ex-trabalhadores das minas de urânio, da Casa do pessoal dos 

mineiros da urgeiriça, da Junta de Freguesia de Canas de senhorim, 

da Câmara municipal de nelas e da eDm.

após a sessão protocolar seguiu-se um almoço e a apresentação 

de um filme sobre o Centenário das minas da urgeiriça, que se re-

velou um importante documento para a história do urânio em 

portugal. houve ainda algumas atividades de índole cultural, tais 

como um desfile do grupo de Bombos de Canas de senhorim e 

do grupo de Cantar alentejano de serpa, entre outros.  

ColÉgio naCional De engenharia GeolóGiCA e de MiNAs

assim se canta o hino dos mineiros, pro-

fissão homenageada a 4 de dezembro.

as minas de são Domingos, embora encer-

radas há quase 50 anos, mantêm vivas a tra-

dição e memórias mineiras. Com a primeira 

edição em novembro de 2014, este ano as 

Jornadas interdisciplinares da mina de são 

Domingos tiveram lugar a 4 de dezembro, 

subordinadas ao tema “minas, tecnologias 

e educação: Convergências”. o evento 

dividiu-se em duas sessões. a primeira de-

dicada à “história da geologia, história da 

exploração mineira, património e sociedade” 

teve como oradores maria margaret lopes, 

que apresentou uma perspetiva histórica 

sobre o mobilismo geológico e a deriva dos 

continentes; Álvaro pinto, que fez uma apre-

sentação sobre a recuperação da mina do 

lousal, de “regresso” ao fundo da mina, con-

siderado um exemplo de sucesso na reabi-

litação do património geomineiro da Faixa 

piritosa ibérica e que conta já com uma ga-

leria visitável; José manuel Brandão falou 

sobre a valorização pedagógica e interpre-

tação do património mineiro; e miguel re- 

go relembrou os 50 anos de memórias da 

polícia privada da mina de são Domingos. 

a encerrar a sessão da manhã prestou-se 

homenagem ao mineiro, assistindo a um 

vídeo sobre o hino a santa Bárbara.

Como preâmbulo da segunda sessão acon-

teceu o ponto alto do evento – uma visita 

guiada por João matos à exposição sobre 

geodiversidade da região. este projeto, de-

senvolvido já este ano pelo lneg – labora-

tório nacional de energia e geologia, em 

conjunto com a Fundação serrão martins e 

o município de mértola, traduz-se numa co-

leção de 19 blocos de rocha, patente junto 

ao monumento do mineiro, no jardim da an-

tiga mina. através desta mostra é salientada 

e valorizada a riqueza geológica do território 

compreendido entre mértola, pomarão e as 

minas de são Domingos e Chança, situado 

na Zona sul portuguesa e no setor norte da 

Faixa piritosa ibérica. Com idades entre os 

380 milhões de anos (ma) e os 333 ma, cor-

respondentes aos períodos devónico supe-

rior a carbónico médio, as rochas da coleção 

testemunham os paleoambientes sedimen-

tares e vulcânicos marinhos que ocorreram 

nesse tempo geológico no sul de portugal. 

inserido na rota da pirite, uma rede de per-

cursos temáticos da Faixa piritosa, uma das 

maiores províncias mineiras do mundo, o 

projeto de geodiversidade terá continuidade 

na sua vertente educacional, através da pro-

dução de um website e do envolvimento das 

escolas da região de mértola.

as apresentações da sessão da tarde foram 

da responsabilidade de João paulo príncipe, 

que falou sobre hermínio martins, um pen-

sador da tecnociência; de Jorge Ferreira, 

que referiu o caso da exploração mineira 

em são Domingos como ilustração da ocu-

pação do território nacional à degradação 

ambiental; de maria Clara Costa, com pro-

jetos de investigação envolvendo o trata-

mento de águas ácidas da mina de são Do-

mingos e de outras fontes; e ainda Florbela 

martins, que apresentou um caso muito in-

teressante, e a ser de considerar replicar 

noutros estabelecimentos de ensino, sobre 

ensino e aprendizagem em ciências (físico-

química e biologia) tendo a mina de são 

Domingos como objeto de estudo.

o evento científico encerrou com o desejo 

coletivo de que 2016, ano em que acon-

tecem os 50 anos de encerramento da mina, 

se concretizem reabilitações que conduzam 

a outro sucesso socioeconómico de recu-

peração do património geomineiro.

não é somente nas regiões mineiras que se 

comemora o dia do mineiro. a cerca de 250 

km a norte da mina de são Domingos, no 

instituto superior técnico, em lisboa, ainda 

mais a norte, na Faculdade de engenharia 

da universidade do porto, a academia e a 

indústria juntam-se para também celebrar 

este dia, animado pela participação ativa 

dos futuros engenheiros desta arte.  

santa Bárbara
Santa Bárbara bendita
Trá-lá-lá-lá-lá-lá-lá-lá
Padroeira dos mineiros



a 24 de novembro teve lugar no lneC – laboratório nacional de 

engenharia Civil uma sessão técnica dedicada à apresentação da 

nova norma np 2074:2015 “avaliação da influência de vibrações 

impulsivas em estruturas”. esta norma “destina-se a estabelecer um 

critério de limitação de valores das grandezas físicas características 

das vibrações impulsivas e com um número de ocorrências limi-

tado, com o objetivo de obviar a que ocorram quaisquer danos 

(com origem neste tipo de solicitações dinâmicas) nas estruturas”.

a sessão contou com apresentações de caráter científico, como a 

proferida por Dinis da gama sobre a propagação de ondas nos ter-

renos, tendo em vista a caracterização, o domínio e o controle dos 

seus efeitos sobre o ambiente, nas estruturas construídas e nas po-

pulações, aplicação da norma e instrumentação por Carlos aroeira, 

sistemas de engenharia da specman, calibração e rastreabilidade 

por luís Ferreira do isQ. a orgânica normativa foi apresentada por 

Fátima inglês e a utilização prática da norma por pedro Bernardo.

a sessão contou ainda com uma mesa redonda após as apresen-

tações, em que estiveram presentes entidades convidadas cujas 

competências profissionais são afetadas de alguma forma pela apli-

cação desta norma: Joaquim Ferreira da Costa da Dgeg, Jorge 

pereira gomes do lneC, teresa Burguete do Colégio de engenharia 

geológica e de minas da ordem dos engenheiros (oe), Jorge Fra-

dique da spa, José góis da ap3e, arnaldo reis da Brisa, nadir pla-

sencia da eDp e Francisco ramalho da Dn-psp. Cada representante 

teve oportunidade de expor o papel de cada organização, tendo a 

oe sido apresentada como veículo para indicação de especialistas 

em caso de dúvidas técnicas ou casos de conflito e tendo-se dis-

ponibilizado para continuar a promover sessões técnicas e de es-

clarecimento que os seus membros possam considerar pertinentes 

para o coletivo. a discussão final foi animada, tendo-se colocado, 

entre outras, questões sobre o universo de aplicabilidade da norma 

– é só para vibrações impulsivas devendo consultar-se os critérios 

do lneC e a Din 4150 para as vibrações contínuas; questões rela-

cionadas com acreditação de entidades estrangeiras no que se re-

fere a calibrações acreditadas – em caso de dúvida consultar o 

ipaC; e ainda a importância desta norma para as seguradoras.  

ColÉGIos

o gabinete de promoção do programa-Quadro e a ordem dos 

engenheiros (oe), através do Colégio nacional de engenharia geo-

lógica e de minas, organizaram em 24 de novembro, no auditório 

da oe em lisboa, uma sessão de informação e divulgação das 

oportunidades de financiamento de investigação & inovação no 

horizonte 2020 na temática das matérias-primas.

na sessão foram apresentados e discutidos os tópicos de investi-

gação que estão a concurso e que abrangem toda a cadeia de valor 

das matérias-primas.

o evento contou com um representante da Comissão europeia, 

Dg groWth, Flor Diaz-pulido (Deputy head of unit raw mate-

rials). Foram ainda discutidas as iniciativas ao nível europeu que 

contribuem para a inovação nesta área nomeadamente a parceria 

europeia de inovação.  

Infoday nacional horizonte 2020 na temática das matérias-primas

ColÉgio naCional De engenharia GeolóGiCA e de MiNAs

Nova Norma NP 2074:2015
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a primeira edição do mmh teve lugar em sevilha, espanha, entre os 

dias 3 e 6 de novembro. a inauguração esteve a cargo do ministro 

do emprego, empresa e Comércio da Junta da andaluzia, José sán-

chez maldonado, acompanhado pelo presidente da aminer – aso-

ciación de empresas investigadoras, extractoras, transformadoras 

minero-metalúrgicas y de servicios, Francisco moreno ruiz, pela vi-

ce-presidente da Câmara municipal de sevilha, Carmen Castreño 

lucas, e pelo presidente da província de huelva, ignacio Caraballo. 

mais de meia centena de apresentações, mesas redondas e seminá-

rios constituíram a espinha dorsal deste congresso mineiro. Conta-

bilizaram-se mais de 10 mil visitantes e o impacto económico direto 

estimado é superior a 3,5 milhões de euros, subindo este valor para 

5 milhões quando avaliado o impacto indireto.

a ordem dos engenheiros (oe), através do Colégio de engenharia 

geológica e de minas, esteve presente no salão de exposições, em 

conjunto com outras instituições nacionais, eDm – empresa de De-

senvolvimento mineiro, Dgeg – Direção-geral de energia e geo-

logia e lneg – laboratório nacional de energia e geologia.

em representação da oe, para 

além da presença do presi-

dente do Colégio de enge-

nharia geológica e de minas, 

contou-se com a participação 

de caráter científico de teresa 

Burguete (na foto) que, após 

o filme institucional do Co-

MMh – Metallic Mining hall 2015
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légio, fez uma apresentação subordinada 

ao tema “processos de fecho da mina no 

desenvolvimento sustentável de regiões 

mineiras. o caso da Faixa piritosa ibérica”. 

a outra intervenção científica portuguesa 

esteve a cargo de João matos que, em re-

presentação do lneg, apresentou os “novos 

desafios de exploração no setor português 

da Faixa piritosa ibérica”. no final do con-

gresso foram atribuídos prémios Carreira a 

personalidades que se distinguiram pela sua 

trajetória profissional, destacando-se o co-

lega alfredo Franco. a próxima edição do 

mmh sevilha tem já data marcada para 17 

a 19 de outubro de 2017.  

este evento proporciona oportunidade para 

divulgação, junto de investidores do setor 

mineiro, dos recursos minerais dos países 

participantes. portugal já participou por di-

versas vezes, quer por via de entidades pú-

blicas, quer através de entidades privadas. 

o congresso possibilita o desenvolvimento 

de redes de contacto com todos os ramos 

da indústria extrativa, bem como a par-

ticipação em sessões técnicas de elevado 

interesse. À semelhança de eventos ante-

riores, conta-se com mil expositores e com 

a participação de cerca de 25 mil visitantes 

com origem em mais de cem países. um 

dos “palcos” mais interessantes do evento 

é o Core shack, onde serão divulgados 

novos projetos de prospeção e a evo-

lução de resultados de prospeção e pes-

quisa em curso. 

Decorre de 6 a 9 de março de 2016 em to-

ronto, no Canadá.

mais informações disponíveis em

www.pdac.ca/convention

PDaC Convention 2016
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MelHoR estáGio 2015
Tema:  sistemas de proteção e combate a incêndios e classificação de áreas 

para um terminal de armazenagem de combustíveis líquidos

Autora: Milene João Cristino Pereira

Orientador: José Manuel Costa Pinto Salgueiro Rêgo

a indústria química envolve os mais variados 

processos produtivos, cada vez mais auto-

matizados e com elevados riscos. os danos 

provocados por acidentes ocorridos no pas-

sado em instalações industriais foram muito 

graves, elevando a preocupação relativa-

mente a estas instalações, o que com o 

passar do tempo levou à criação de legis-

lação de segurança apropriada. Como re-

sultado, os complexos industriais onde 

existem áreas de alto risco de incêndio pas-

saram a ter de possuir meios de proteção 

adequados, tendo como principal objetivo 

proteger as pessoas, a instalação e o meio 

ambiente.

ColÉgio naCional De

engenharia QUíMICa E BIolÓGICa
esPeCialidades e esPeCializações vertiCais

JOãO GOMES  ›   jgomes@deq.isel.ipl.pt

ao contrário de outros setores, as operações 

mineiras dependem da localização das ja-

zidas com opções limitadas para gerir a cap-

tação/utilização de água e consequentes 

custos e impactes ambientais. Cada vez mais 

é relevante a investigação em técnicas para 

gerir a utilização de água em explorações 

mineiras e drenagem de águas ácidas. o Con- 

gresso internacional em gestão de Água na 

indústria mineira tem como objetivo criar 

uma plataforma para discussão das questões 

que afetam a dinâmica do setor mineiro e 

encontrar decisões chave que conduzam à 

mudança inteligente. os profissionais do setor 

darão a conhecer as melhores práticas utili-

zadas na gestão de água, sendo este um fator 

chave no sucesso do projeto mineiro.

o Congresso tem lugar em santiago, no 

Chile, de 18 a 20 de maio de 2016.

mais informações disponíveis em

https://gecamin.com/waterinmining

Water in Mining 2016
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Com o objetivo da admissão à ordem dos 

engenheiros, milene pereira, mestre em en-

genharia Química pelo instituto superior 

técnico, universidade de lisboa, desenvolveu 

o estágio na empresa technoedif engenharia 

s.a., tendo abordado as diversas vertentes 

do projeto e conceção de instalações de 

segurança para um terminal de armaze-

nagem de Combustíveis líquidos, entre os 

quais a conceção dos sistemas de proteção 

e combate a incêndios, a conceção do sis-

tema de deteção de gás e incêndio e a clas-

sificação de áreas perigosas ateX.

a technoedif engenharia s.a. é uma empresa 

portuguesa, independente, de prestação de 

serviços de engenharia nas áreas de indús-

tria e energia. É atualmente a maior empresa 

portuguesa de engenharia para indústrias de 

processo (refinação de petróleo, petroquí-

mica, química) e energia, tendo adquirido 

experiência e conhecimento nos grandes 

projetos em que tem participado, em por-

tugal e no estrangeiro.

no âmbito do referido estágio foi efetuado 

o projeto de segurança da instalação, que 

foi dividido em duas fases. 

numa primeira fase foi efetuado o estudo 

sobre a filosofia de segurança, tendo sido 

analisadas normas e legislação em vigor 

que, em conjunto com a identificação dos 

diferentes cenários de perigo associados 

aos componentes, acessórios e substâncias 

perigosas presentes na instalação, permitiu 

estabelecer um leque de medidas de pro-

teção a adotar. Desta análise resultou um 

projeto de segurança que engloba:

›  a identificação das distâncias de segu-

rança dos equipamentos;

›  a identificação de componentes de se-

gurança ativos e passivos a serem incor-

porados no projeto da instalação; 

›  o estabelecimento de procedimentos e 

boas práticas a serem implementados 

durante o funcionamento da instalação.

a segunda fase incidiu na implementação 

das medidas definidas na filosofia de pro-

teção, traduzidas nos Diagrama de instru-

mentação e tubagem (p&iD) do sistema de 

proteção e Combate a incêndios e layout 

de segurança. nesta fase foi também efe-

tuada a classificação de áreas perigosas onde 

se identificaram as zonas onde poderão estar 

presentes atmosferas explosivas, traduzidas 

na planta de classificação de áreas.

os custos associados ao desenvolvimento e 

implementação do projeto de segurança da 

instalação não são desprezáveis, uma vez 

que representam uma parte considerável do 

custo total da conceção, projeto e cons-

trução. todavia, tornou-se claro que devido 

à natureza dos riscos inerentes a esta infraes-

trutura, estima-se que exista um claro bene-

fício pela opção de utilização de um projeto 

com medidas de segurança apropriadas, re-

duzindo-se o risco de acidentes, assim como 

as consequências resultantes de acidentes 

não evitados. existem ainda benefícios asso-

ciados às seguradoras com a redução dos 

prémios de seguro das instalações.

em suma, a implementação de medidas de 

segurança numa instalação industrial apre-

senta pontos fortes e fracos. Como princi-

pais pontos fortes temos a redução do risco 

de acidentes graves e controlo/redução das 

suas consequências. Como pontos fracos 

o condicionamento do projeto a outras áreas 

de engenharia e o custo associado ao de-

senvolvimento e implementação dos sis-

temas de segurança. numa sociedade cada 

vez mais orientada para a segurança, com 

o objetivo “zero incidentes”, é fácil concluir 

que a segurança industrial revela-se aos dias 

de hoje como uma das principais áreas de 

projeto da indústria, sendo essencial quando 

envolvida a utilização de substâncias peri-

gosas.  

ColÉgio naCional De engenharia QUíMiCA e biolóGiCA

Decorreu no passado dia 22 de outubro, na 

agência portuguesa do ambiente (apa), uma 

reunião com a associação portuguesa das 

empresas Químicas (apeQ), que teve por 

objetivo a abordagem dos trabalhos de re-

visão do BreF lvoC – large volume or-

ganic Chemicals, onde a apeQ teve a opor-

tunidade de alertar para as preocupações 

identificadas neste BreF e apresentar pro-

postas para ultrapassar os aspetos em aberto, 

para que a apa ficasse em sintonia com as 

propostas da indústria, procurando assim 

preparar e antecipar a reunião técnica final 

do BreF que se realizará em janeiro de 2016, 

e que será, na prática, a última oportunidade 

para se assegurar a melhor qualidade do 

documento, com vista a evitar posteriores 

constrangimentos em sede dos licencia-

mentos ambientais futuros. esta reunião foi 

preparada com o envolvimento das em-

presas dos setores tratados em maior de-

talhe neste BreF e com o suporte do eu-

ropean Chemical industry Council (CeFiC), 

que se encontra a organizar reuniões idên-

ticas nos outros países, com a colaboração 

das associações desses países.

os resultados da reunião foram bastante 

positivos, tendo os técnicos do setor de li-

cenciamento da apa afirmado a vontade de 

aprofundar a colaboração com a apeQ nos 

assuntos/trabalhos relacionados com este 

BreF, como apoio à tomada de posição para 

a reunião técnica final do BreF.  

revisão do BrEF lvoC
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Figura 2  Exemplo de simulação do cálculo 
hidráulico do sistema de spray de água 
para arrefecimento dos tanques 
de armazenagem

Figura 1  Extrato do modelo 3-d da instalação
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a agência portuguesa do ambiente (apa) promoveu, no passado 

dia 8 de outubro, uma sessão de divulgação do Decreto-lei n.º 

150/2015 (seveso iii). na sessão foram abordados os seguintes 

temas: transposição da Diretiva seveso iii; enquadramento de es-

tabelecimentos e alterações; ordenamento do território e prevenção 

de acidentes graves; atuação da igamaot; divulgação de infor-

mação e participação do público; instrumentos, tramitação de pro-

cedimentos e disposições transitórias; e novas disposições relativas 

aos planos de emergência.

a sessão foi muito concorrida e focou, em particular, o aspeto da 

divulgação da informação ao público. neste tema convirá referir 

que o operador pode sempre restringir essa divulgação bastando 

para tal justificar a confidencialidade do processo ou da informação, 

a confidencialidade das informações comerciais ou industriais, a 

segurança pública e defesa nacional, o segredo de justiça, a con-

fidencialidade de dados pessoais e os direitos de propriedade in-

telectual.

o operador pode ainda recorrer às disposições previstas na lei n.º 

19/2006, de 12 de junho, que regula o acesso à informação sobre 

ambiente. para suportar a nova legislação seveso iii, a apa tem 

disponível no seu site o “guia para a verificação do enquadramento 

do Dl n.º 150/2015” e em preparação um conjunto de documentos 

de apoio aos operadores.

mais informações disponíveis em

www.apambiente.pt/index.php?ref=17&subref=304

regime de prevenção de acidentes graves – sEvEso III
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o secretário-geral das nações unidas, Ban Ki-moon, apresentou 

aos estados-membros das nações unidas (onu) um relatório-sín-

tese* sobre o trabalho desenvolvido para a definição e negociação 

da agenda pós-2015, que inclui os 17 novos objetivos de Desen-

volvimento sustentável (oDs), que guiarão o desenvolvimento global 

até 2030. estes 17 objetivos são um conjunto universal de objetivos, 

metas e indicadores que os estados-membros deverão colocar nas 

respetivas agendas políticas ao longo dos próximos 15 anos.

a indústria Química europeia, através do CeFiC, está empenhada 

em ajudar no alcance dos objetivos traçados pela onu e irá de-

sempenhar um papel fundamental dado ser, atualmente, uma das 

maiores e mais diversificadas indústrias que impactam nas ativi-

dades económicas, tanto ao nível das indústrias tradicionais, como 

nas tecnologicamente avançadas, atuando ainda como um impor-

tante motor para a inovação de outros setores.

* relatório disponível em www.un.org/en/ga/search/view_doc.asp? 

symbol=a/69/700&referer=http://www.un.org/en/documents/&lang=E

Novas metas de sustentabilidade – Desafios e oportunidades

ColÉgio naCional De engenharia QUíMiCA e biolóGiCA

Os 17 Novos Objetivos sustentáveis das Nações unidas

o projeto greenup foi concluído com su-

cesso em finais de junho de 2015. a resiquí-

mica pode, neste momento, lançar duas no- 

vas resinas de poliéster insaturado preparadas 

respetivamente com 29% e 54% de matérias

-primas de fontes renováveis. este projeto 

foi financiado pelo Qren, no âmbito do pro-

grama operacional Fatores de Competitivi-

dade, sistema de incentivos “i&Dt empresas 

– projetos individuais”, e contou com o apoio 

da universidade de Coimbra.

mais informações em www.eris.com.pt/pt

Projeto GreenUP
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o skid tank é um sistema integrado de armazenamento e forne-

cimento de gases do ar: azoto, árgon e oxigénio. o sistema foi de-

senhado pela empresa devido à crescente procura de gases para 

aplicações de corte laser e soldadura por arco. tem também apli-

cação noutros setores, tais como a alimentação, laboratórios e in-

vestigação & desenvolvimento.

mais informações disponíveis em www.airliquide.pt

air liquide lança skid tank para fornecimento de gases liquefeitos
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o grupo solvay está a criar novas oportu-

nidades na sua fábrica portuguesa da póvoa 

de santa iria, através de um upgrade das 

atividades peróxidos e da abertura do perí-

metro industrial, estrategicamente locali-

zado, a outras empresas.

ao longo dos últimos 19 meses, na sequência 

do encerramento da produção de carbonato 

de sódio em portugal, a unidade de negó-

cios global peróxidos da solvay adotou um 

conjunto de medidas tendentes a melhorar 

a competitividade a largo prazo da sua fá-

brica, que tem uma longa tradição no ser-

viço à indústria líder portuguesa da pasta e 

papel e no fornecimento de soluções des-

tinadas aos setores têxtil e mineiro, e à de-

sinfeção hospitalar e industrial, bem como 

ao tratamento de efluentes. a unidade de 

peróxido de hidrogénio encontra-se agora 

integrada com a fábrica de clorato de sódio. 

medidas visando a excelência, para aumentar 

a eficiência energética e reduzir a emissão 

de Co2, foram implementadas através de 

um projeto de aproveitamento do excesso 

de hidrogénio para a produção de vapor, 

como forma de energia, o que reduz os 

custos de produção. o layout industrial foi 

reconfigurado com novas redes de utilidades, 

já totalmente operacionais, e cerca de 30 

hectares de terreno encontram-se agora 

disponíveis para o desenvolvimento de novas 

atividades. a localização da área industrial 

na proximidade de lisboa, do aeroporto in-

ternacional e de portos comerciais, po-

sicionam-na idealmente para responder às 

necessidades de clientes locais e regionais 

e de parceiros industriais.

mais informações disponíveis em www.solvay.pt

solvay apoia competitividade das atividades
peróxidos na Póvoa e abre área industrial a parceiros
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a hovione tem cinco milhões de euros para 

apoiar projetos inovadores na área da saúde. 

peter villax, administrador da empresa de 

capital 100% nacional, diz que já estão iden-

tificados os primeiros projetos e que o in-

vestimento nestas start-ups deve ser apro-

vado a curto prazo. a hovione Capital estará 

focada em projetos na área dos produtos de 

saúde, excluindo à partida a área do medi-

camento. sobram assim, a título exemplifi-

cativo, projetos na área dos dispositivos mé-

dicos, registos de saúde eletrónicos e solu-

ções de monitorização de doenças crónicas.

mais informações disponíveis em

www.hovione.pt

hovione cria capital de risco para apoiar start-ups na área da saúde
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Desde 2001 que as empresas do Complexo Químico de estarreja, 

subscritoras do programa voluntário “responsible Care”, tomaram 

a iniciativa de criar um painel comunitário, o paCopar, que tem 

sido um sucesso na abertura e colaboração íntima com a comu-

nidade local, tendo obtido o primeiro prémio europeu “responsible 

Care award 2005”, atribuído pelo CeFiC.

em termos de qualidade de vida, a realidade de estarreja atual, no 

que respeita à atividade industrial química sediada no concelho, é 

incomparável com a situação de há décadas atrás, nos aspetos 

económico, social e ambiental. e se permanecem situações, her-

dadas do passado, a merecer futuras intervenções em prol do au-

mento dessa qualidade de vida, as empresas do Complexo, inte-

gradas no painel comunitário, saberão dar a resposta que melhor 

se adequa aos interesses da comunidade.

mais informações disponíveis em www.cuf.pt/irj/cuf/pt

ambiente em Estarreja – Uma longa caminhada

•  Jantar-debate “Hovione: uma referência portuguesa”  »  ver secção Regiões  »   sUl 

•  “A Luz na Engenharia e na Vida” em exposição na sede regional  »  ver secção Regiões  »   sUl 
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ColÉgio naCional De

engenharia Naval
esPeCialidades e esPeCializações vertiCais

TIAGO SANTOS  ›  t.tiago.santos@gmail.com

o Colégio de engenharia naval da ordem dos engenheiros e o ins-

tituto superior técnico encontram-se a organizar as 14.as Jornadas 

de engenharia e tecnologia marítima, a realizar nos dias 5 e 6 de 

julho de 2016. as Jornadas decorrerão em paralelo com a 3.ª Con-

ferência internacional sobre engenharia e tecnologia marítima –  

– marteCh 2016.

o âmbito das Jornadas é lato, cobrindo todos os aspetos das ati-

vidades marítimas, incluindo: projeto de navios (estruturas, hidro-

dinâmica, máquinas); construção e reparação naval; transporte 

marítimo e portos; pescas e aquacultura; recursos energéticos ma-

rinhos; exploração de petróleo e gás natural no mar; navios mili-

tares e de fiscalização; náutica de recreio e marítimo-turística.

as apresentações serão realizadas em português e serão promo-

vidos workshops mais informais sobre temas de atualidade a definir.

mais informações disponíveis em

www.centec.tecnico.ulisboa.pt/martech2016

ou através do e-mail martech@centec.tecnico.ulisboa.pt

14.as Jornadas de Engenharia e tecnologia Marítima

Chegou a portugal o navio de investigação 

e levantamentos técnico-científicos em 

águas profundas Kommandor Calum, que 

irá ser rebatizado Mar Portugal. o navio fi-

cará ao serviço do ipma – instituto portu-

guês do mar e da atmosfera, substituindo 

o Noruega. este navio encontrava-se dotado 

de laboratórios de hidrografia, Biologia, Quí-

mica, amostragem e acústica, tendo reali-

zado campanhas de bio-oceanografia e 

pescas, estudando oceanografia e plâncton, 

sedimentos e fauna bentónica, e realizando 

ainda rastreio acústico, arrasto pelo fundo 

e arrasto pelágico. o Noruega encontrava- 

-se em fim de vida (foi construído em 1978), 

requerendo importantes e vultuosos traba-

lhos de manutenção.

os trabalhos de alargamento da plataforma 

continental portuguesa foram no entanto 

realizados por navios oceanográficos da ma-

rinha, o Almirante Gago Coutinho e o D. Car- 

los I. a partir do primeiro destes navios operou 

o rov (Remotely Operated Vehicle) Luso, 

comprado em 2008 por três milhões de 

euros, e que permite mergulhar a 6.000 m. 

o novo navio irá agora operar este rov.

Mar Portugal será assim o terceiro nome de 

um navio construído em 1986 no estaleiro 

hall, russel & Company e que teve como 

primeiro nome RMAS Salmaid, tendo sido 

construído como navio de amarração e sal-

vamento submarino, operando com a Royal 

Navy até 2008. em 2016 o navio fará 30 

anos de idade, muito embora tenha sido 

sujeito a significativos trabalhos de modifi-

cação em 2012 no estaleiro polaco epg.

os trabalhos efetuados em 2012, na polónia, 

envolveram a remoção de estruturas e equi-

pamentos, a instalação de um novo pórtico 

com capacidade para 10 t (a um alcance de 

14 m) e de um impulsor de popa por forma 

a dotar o navio de capacidade de posicio-

namento dinâmico, a criação de uma moonpool 

no convés de vante, a melhoria dos sistemas 

de navegação, o aumento da superestrutura 

em um pavimento, para aumentar as aco-

modações disponíveis, e trabalhos diversos 

inerentes à quinta inspeção de renovação 

de classe. após estes trabalhos, o navio 

operou para uma companhia privada esco-

cesa, tendo realizado trabalhos de geotecnia 

marinha, oceanografia, levantamentos geo-

físicos e operação de rov’s.

o Mar Portugal custou agora 7,9 milhões de 

euros e os trabalhos de modificação prevê-

se que orçarão entre um e dois milhões de 

euros, preparando-o para a investigação pes-

queira. o restante montante até aos 13 mi-

lhões de euros destina-se à compra de equi-

pamentos científicos. Deste montante total, 

1,9 milhões provêm dos cofres nacionais, 

sendo todo o restante proveniente do me-

canismo Financeiro do espaço económico 

europeu (mFeee), que tem a noruega, a is-

lândia e o liechtenstein como doadores.  

Portugal tem novo navio de investigação oceanográfica
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kommandor Calum Mar Portugal Noruega alm. Gago Coutinho

Comprimento fora a fora 72,6 47,5 68,3

gt 2.290 495 –

Boca 14,9 13,8 13,1

Calado 4,2 5,9 5,6

Deslocamento – 950 2.285

porte bruto 620 – –

motores 2 ruston / 13492 kW 1.500 hp 2 gen. electric 800 hp

velocidade máxima 15 nós 13 nós 10,5 nós

autonomia 40 dias 29 dias (7.700 milhas) 30 dias (4.000 milhas)

geradores 4 × 400 kW 2 × 231 hp 4 × 970 hp

estaleiro de construção
hall, russel r 

Company aberdeen
mjellem & Karlsen 

Bergen
tocoma Boat 

Company

entrega 28-10-1986 1978 01-1985

tripulação 16 12 34

técnicos 30 18 15
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a internet das Coisas tem vindo a desenvolver-

se para os mais diversos campos de apli-

cação industriais e de serviços. um deles 

são os portos, enquanto interfaces entre 

diversos modos de transporte, com cres-

centes necessidades de promoção da in-

termodalidade e de rápido escoamento de 

passageiros e mercadorias. neste âmbito, o 

porto de hamburgo tem em curso um in-

teressante conjunto de projetos de aplicação 

da internet das Coisas às atividades portuá-

rias, que decorrem numa área de 43 km2, 

contendo 300 postos de amarração, tendo 

o porto movimentado em 2014 mais de 145 

milhões de toneladas de carga incluindo 9,7 

milhões de teu.

uma componente central de aplicação con-

siste num sistema de informação e controle 

marítimo que integra cartas de navegação 

eletrónicas, posição dos navios, nível da maré, 

estado dos postos de atracação nos termi-

nais portuários, altura das pontes, locais de 

trabalhos de construção, atividades de mer-

gulhadores. esta informação provém de di-

versos sistemas independentes, sendo agora 

integrada num sistema único, incluindo a 

possibilidade de utilizar tablets para introduzir 

informação atualizada adicional no sistema.

planeia-se também introduzir sensores gps 

em diversos equipamentos como gruas flu-

tuantes, locomotivas, veículos da adminis-

tração portuária, de modo a gerir estes re-

cursos de forma mais eficiente. adicional-

mente, podem ser instalados sensores de 

temperatura, direção e força de vento, po-

luição do ar, medição de caudais no rio, por 

forma a obter informação em tempo real 

destes parâmetros na área portuária.

estas tecnologias serão também aplicadas 

ao transporte rodoviário e ferroviário por 

meio de sensores fixos que obterão infor-

mação em tempo real da situação nas vias 

rodoviárias e ferroviárias, incluindo quais-

quer disrupções na circulação por motivo 

de acidentes ou pontes levadiças levantadas 

para a passagem de navios. Com base nesta 

informação, será possível até realizar previ-

sões de curto prazo das condições de cir-

culação e enviar a informação pertinente 

(tempos previstos de circulação) para os 

painéis de informação rodoviários e para 

tablets e telemóveis. toda a informação será 

centralizada num centro de controlo de trá-

fego rodoviário na área portuária. as con-

dições locais percecionadas pelos sensores 

podem ser utilizadas para ajustar os níveis 

de iluminação das vias rodoviárias, permi-

tindo poupanças de energia, e para planear 

a manutenção.

uma outra vertente importante consiste na 

gestão dos parques para veículos de mer-

cadorias e para veículos ligeiros, prevendo- 

-se a utilização de uma aplicação que mostre 

os parques existentes, mas também a ca-

pacidade disponível em determinado mo-

mento, e que permita a reserva de espaço 

de estacionamento, reduzindo a quantidade 

de camiões à procura de estacionamento, 

bem como o seu estacionamento em áreas 

residenciais. esta informação será combi-

nada com a informação de tráfego e com 

o estado de saturação das portarias dos ter-

minais de contentores, sendo disponibili-

zada aos condutores dos camiões utilizando 

uma aplicação que poderá indicar-lhes, por 

exemplo, o tempo previsto de chegada ao 

terminal.  

Internet das Coisas ao serviço dos portos
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no dia 17 de outubro, o navio-tanque Tokyo 

Spirit encalhou junto ao molhe de proteção 

da marina de Cascais, na sequência de pro-

blemas com a sua amarração, quando se 

encontrava fundeado. trata-se de um na-

vio-tanque de dimensão suezmax, com 274 

m de comprimento, construído em 2006 

no Japão. o navio encontrava-se em lastro 

e tem duplo-casco, pelo que a possibilidade 

de derrame era limitada a eventual com-

bustível de propulsão, o que não veio a ve-

rificar-se, assim como também não se re-

gistaram acidentes pessoais.

o navio acabou por ser desencalhado com 

recurso a diversos rebocadores (chegaram 

a ser sete), provenientes de lisboa, setúbal 

e sines. o navio foi posteriormente rebo-

cado para o estaleiro da lisnave, em setúbal, 

Encalhe em Cascais do navio-tanque tokyo Spirit

ColÉgio naCional De engenharia NAVAl
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com danos no seu fundo. os primeiros re-

bocadores a acorrerem ao local foram im-

potentes para solucionar a situação, mas a 

chegada dos rebocadores Monte da Luz, 

Castelo de São Jorge e Castelo de Sines, 

com capacidades de tração de 53 t, 80 t e 

78 t, permitiu libertar o navio na maré alta. 

os dois últimos são os rebocadores de maior 

capacidade de tração a ponto fixo existentes 

na nossa costa.

não obstante a manobra final bem coorde-

nada entre todas as unidades presentes, a 

costa portuguesa encontra-se muito exposta 

a estes eventos e os meios disponíveis são 

relativamente limitados. pelo contrário, a 

costa espanhola encontra-se protegida por 

uma frota de rebocadores salvadegos aonde 

pontificam o Don Inda (baseado na galiza) 

e o Clara Campoamor, com capacidades de 

tração de 228 t. em agosto passado o Don 

Inda rebocou um navio porta-contentores 

de 9.400 teu que havia perdido a propulsão 

a 18 milhas do porto galego de la Coruña. 

por outro lado, a França tem em operação 

o Abeille Bourbon e o Abeille Liberté, com 

capacidade de tração de 200 t, baseados 

em Brest e Cherbourg, respetivamente.

o acidente na galiza não é totalmente ines-

perado, pelo que os rebocadores europeus 

mencionados têm vindo em anos recentes 

a realizar exercícios de reboque de navios 

porta-contentores de última geração, para 

avaliar as reais dificuldades do reboque de 

navios com áreas expostas ao vento muito 

significativas. numerosos navios de grandes 

dimensões, deste e de outros tipos, como 

o Tokyo Spirit, passam todos os dias ao longo 

da nossa costa, parecendo limitados os 

meios disponíveis para fazer face a algum 

acidente, sempre suscetível de causar graves 

danos ambientais, o que não foi o caso desta 

vez.  
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MelHoR estáGio 2015
Tema:  Produção de ortofotomapas digitais com sensores de médio formato

Autor: Bruno Miguel Bezerra de Freitas

Orientadora: Ana Cláudia Teodoro

a engenharia geográfica tem, cada vez mais, um papel preponde-

rante no mundo da engenharia e do planeamento. os ortofoto-

mapas, como base cartográfica de um sistema de informação geo-

gráfica (sig), permitem obter uma pluralidade de informação de 

grande rigor espacial, elevando cada vez mais os sig e a engenharia 

geográfica como uma ferramenta de apoio à decisão.

o presente estágio, realizado em conjunto com a empresa infopor-

tugal s.a., teve como principal objetivo percorrer e avaliar todos os 

procedimentos inerentes à produção de ortofotomapas, através de 

processos automáticos, bem como analisar e aferir a qualidade po-

sicional (precisão e exatidão) dos mesmos.

a produção de ortofotomapas (resultante da atividade fotogramé-

trica) requer dois processos distintos. na base estão duas etapas 

(Figura 1): o voo fotográfico, que começa com o estudo da pro-

posta de trabalho e termina na cobertura por fotografia aérea; e a 

determinação de apoio, que vai desde a marcação de pontos de 

apoio até à restituição fotogramétrica. segue-se depois a segunda 

e última fase: a restituição do pormenor.

Figura 1  Esquema geral das operações fotogramétricas
  (Redweik, P. (2007). Fotogrametria Aérea. Faculdade de Ciências da universidade 

de Lisboa, Lisboa. Pág. 3.)
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João Casaca

Engenheiro Geógrafo, investigador-coordenador do lnEC,

Membro Conselheiro da OE

manuel pimentel e vilalobos (n. 1650 e f. 1719, em lisboa) era filho 

do cosmógrafo-mor luiz serrão pimentel e fez os estudos prepa-

ratórios no Colégio de santo antão, onde frequentou a famosa aula 

da esfera, antes de se licenciar em Direito, em Coimbra. em 1679 

tornou-se cosmógrafo do rei e sucedeu ao pai, no cargo de cos-

mógrafo-mor, em 1687.

a “arte de navegar” de manuel pimentel teve várias edições até ao 

século XiX, a primeira das quais em 1699 e a segunda, mais com-

pleta, em 1712, que serve de base a este texto. na primeira parte 

da obra, “princípios necessários para a melhor inteligência na na-

vegação”, encontra-se um capítulo iii, “Que coisas sejam graus, 

minutos e segundos e quantas léguas entram no grau”, onde ma-

nuel pimentel propõe a adoção de uma nova légua náutica, tal que 

o comprimento do arco de um grau de círculo máximo do “globo 

terráqueo” fosse 18 léguas.

o comprimento da légua de 18 ao grau seria baseado na medição 

do abade picard: “Cada grau de círculo máximo, comforme a ob-

servação dos matemáticos de Paris, feita no ano de 1672, tem 

342.360 pés régios de Paris, e como 27 destes pés se igualam a 40 

palmos craveiros, haverá no grau palmos craveiros 507.200, e estes 

repartidos por 18 léguas que atribuímos ao grau, terá cada légua 

destas 28.178 palmos cra veiros (c. 6.200 m)”.

Apontamento Histórico

a légua de Manuel Pimentel
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o voo fotogramétrico (com a câmara DigiCam h39 – médio for-

mato) é a primeira etapa, que deve ser realizado num dia com boas 

condições climatéricas, ou seja, sol encoberto por nuvens pouco 

densas de forma a, devido à luz difusa, resultarem menos zonas 

sombrias, minimizando assim os erros em pós processamento. 

segue-se a segunda etapa, a mais técnica: correção das fotografias 

aéreas com o software Flexcolor manipulando as propriedades da 

fotografia, histogramas, brilho, contraste e textura; recolha de pontos 

de apoio, obtidos no sistema de coordenadas geográficas etrs89/

pttm06 utilizando o modo rtK1, apoiado na renep – rede na-

cional de estações permanentes, da Dgt – Direção-geral do ter-

ritório; a orientação externa, com o processamento efetuado no 

software grafnav (novatel); a aerotriangulação, com recurso a vá-

rios módulos do software application master, e verificação da pre-

cisão exigida pela Dgt para a produção de cartografia. a geração 

e edição do modelo Digital do terreno (mDt) são realizadas através 

do módulo matCh t do software application master. por fim, a 

produção de ortofotos foi efetuada através do módulo orthomaster 

do application master. o último processo consiste na produção e 

correção de ortofotomapas utilizando o software orthovista.

neste trabalho, realizado sobre o concelho de ponte da Barca, não 

foram obtidos os resultados esperados. tendo em conta as carac-

terísticas da câmara fotogramétrica, surgiram alguns problemas 

associados, como, por exemplo, o efeito de arrastamento (o efeito 

deve-se a uma aceleração ocasional provocada por uma oscilação 

compensatória da placa inercial (no ângulo de rotação roll) no mo-

mento do disparo da câmara). este problema reflete-se ao nível da 

componente altimétrica das coordenadas, o que levou a que fosse 

obtido um valor para o desvio padrão superior ao estabelecido pela 

Dgt para cartografia na escala 1:2000. Deste modo, este trabalho 

não foi concluído na forma aqui apresentado, pois não foram ga-

rantidas as exatidões exigidas.  
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Figura 2  Ortofotomapa – Ponte da barca (zona urbana)

1 RTK – Real Time Kinematic
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Com a sua légua náutica de 18 ao grau, manuel pimentel procurou 

atingir dois importantes objetivos, a saber: i) dotar a navegação de 

um modelo esférico com uma circunferência adequada (c. 40.000 km); 

ii) facilitar as operações aritméticas com frações, dado que 18 tem 

um número razoável de partes aliquotas (divisores inteiros).

a légua náutica de manuel pimental, que esteve em uso nos sé-

culos Xviii e XiX, é uma légua comprida (c. 6.200 m), embora no 

Brasil se usasse uma légua itinerária maior, com 3.000 braças (c. 

6.600 m). em meados do séc. XiX (1855), no reinado de D. maria ii, 

foi introduzida uma “légua métrica”, com apenas 5.000 m, que, 

apesar de uma duração muito breve, ficou registada na memória 

da população. terá sido a coexistência destas duas léguas, na se-

gunda metade do século XiX, que terá dado origem à expressão 

popular “grande como a légua da póvoa”, tomando a légua da 

póvoa como a légua náutica de 18 ao grau.

era tradição antiga em portugal o uso de uma légua de 18 ao grau, 

referida por vários autores, entre os quais Duarte pacheco pereira 

(Esmeraldo de Situ Orbis, 1505-08), valentim Fernandes (reportório 

dos tempos, 1518) e D. João de Castro (Da geografia por modo de 

Diálogo, 1545). esta légua ainda, no século Xvii, se encontrava do-

cumentada em escalas gráficas de cartografia. no princípio do sé-

culo Xvi, por razões desconhecidas, foi adotada em toda a penín-

sula ibérica uma légua náutica de 17 e ½ ao grau. esta légua, ainda 

em uso no tempo de manuel pimentel, era muito pouco prática 

pois: “… este número (17 e ½) foi o menos acomodado que se podia 

achar, porque não tem parte alguma inteira em que se possa re-

partir sem quebrado, e assim causa bastante embaraço aos que 

não são muito aritméticos”.

a antiga légua náutica portuguesa de 18 ao grau era uma légua 

mais curta (c. 5.450 m) a que correspondia um modelo esférico da 

terra com uma circunferência (perímetro de um círculo máximo) 

cerca de 35.300 km. a légua de 17 e ½ ao grau era a légua caste-

lhana de 20.000 pés de Burgos (c. 5.572 m) a que correspondia um 

modelo esférico da terra com cerca de 35.100 km.

uma explicação possível para a légua de 17 e ½ é que esta procu-

rava conjugar a légua castelhana com um modelo esférico próximo 

de 35.000 km, já que, tomando 18 léguas ao grau com a légua cas-

telhana, resultaria uma esfera com cerca de 36.100 km de circun-

ferência, o que era suposto excessivo pelos cosmógrafos da época 

(princípio do século Xvi). por outro lado, uma légua de apenas 17 

ao grau corresponderia a uma esfera muito pequena com cerca de 

34.100 km. Deve notar-se que as grandes viagens portuguesas e 

castelhanas foram realizadas sob a hipótese cosmográfica de uma 

terra com dimensões mais pequenas (12%) do que as reais.  

Virgínia Manta

Delegada do Colégio de Engenharia

Geográfica na Comissão

realizou-se de 16 a 20 de novembro, em 

saint Julian’s, malta, a reunião anual das Co-

missões 3 (spatial management information) 

e 7 (Cadastre & land management) da Fig 

– Federação internacional de geómetras.

no encontro realizaram-se dois workshops 

com tópicos que refletem os interesses de 

cada uma das Comissões, mas cujo tema 

comum era “Crowdsourcing of land infor-

mation – the role of Citizens and experts 

in sensing geographical information”.

Do programa constaram seis sessões téc-

nicas, cinco sessões conjuntas das duas co-

missões, que contaram com mais de 20 au-

tores, e duas keynote speakers, a prof.ª maria 

attard, Diretora do institute for Climate Change 

and sustainable Development, e a Dr.ª Claire 

ellul da university College london.

os eventos contaram com mais de 80 par-

ticipantes de todo o mundo, entre as quais 

18 young surveyors. entre os participantes 

destacamos as presenças de Chryssy pot-

siou, presidente da Fig (que não só proferiu 

o discurso de abertura como apresentou um 

trabalho técnico), maurice Barbieri, presidente 

do Clge – Council of european geodetic 

surveyors, paul munro-Faure, da Fao, e ro-

bert Foster, presidente honorário da Fig.

a relevância do tema do evento prende-se 

com o facto de as soluções de serviços de 

aquisição e registo de terras serem, a nível 

global, muito limitadas: 75% da população 

mundial não tem acesso a sistemas formais 

de registo e salvaguarda dos seus direitos à 

terra. a maioria destas pessoas é pobre, 

sendo as mais vulneráveis da sociedade, 

sem qualquer nível de segurança da posse, 

estando constantemente a viver em ameaça 

de despejo.

a Fig representa mais de 350 mil surveyors 

em todo o mundo. no entanto, se se tiver 

em conta que existem mais de 1.100 milhões 

de moradores em favelas, pode concluir-se 

que não existem profissionais suficientes pa- 

ra a necessária realização de cadastro a nível 

mundial pelo que se estão a procurar solu-

ções para responder às necessidades cada 

vez mais prementes de dados sobre a posse 

da terra.

a internet e outras ferramentas online ofe-

recem aos cidadãos a possibilidade de estes 

utilizarem os seus conhecimentos, tempo 

pessoal e energia, através de Crowdsour-

cing/informação geográfica voluntária (vgi), 

para fazer trabalhos, obter dados, criar con-

teúdos e soluções, ou desenvolver tecno-

logias, utilizando a inteligência e os conhe-

cimentos coletivos. muito recentemente a 

reunião anual da Comissão 7 da FIG

ColÉgio naCional De engenharia GeoGRáFiCA
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vgi foi diretamente aplicada à aquisição de 

dados e à gestão dos direitos de terra.

um dos workshops tentou explorar o tema 

da envolvência dos cidadãos, através de vgi, 

dentro de um novo modelo de colaboração 

para administração de terras, que será muito 

mais inclusivo para os mais desfavorecidos 

e vulneráveis, aumentando o acesso a mer-

cados de terras, como forma de ajudar a 

apoiar a redução da pobreza. as metodolo-

gias apresentadas, que fomentam o envol-

vimento da comunidade, centram-se essen-

cialmente na recolha de dados por residentes 

e representantes da comunidade, na agre-

gação dos dados, na verificação pela comu-

nidade, e, posteriormente, na apresentação 

do inventário/banco de dados às autoridades 

– formalização. a conclusão apontou no 

sentido da importância de se estabelecerem 

formas de acomodar a vgi informal nos sis-

temas formais de administração de terras.

Foram ainda abordadas questões de credi-

bilidade da vgi (interoperabilidade, incerteza, 

qualidade, autenticidade, validade) através 

do estudo de processos e casos e foram 

dadas a conhecer ferramentas de gestão da 

terra e soluções de informação espacial ino-

vadoras de modo a enfrentar os desafios.

os temas deste evento podem, assim, resu-

mir-se nas seguintes palavras-chave: Citizen 

empowerment, Crowdsourced land rights, 

global land rights infraestructure e mobile 

Devices.  
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realizou-se a 29 e 30 de outubro, nos au-

ditórios do aquartelamento da amadora da 

academia militar, a CnCg2015 – viii Con-

ferência nacional de Cartografia e geodesia, 

que teve como tema “informação geoes-

pacial para as gerações futuras: oportuni-

dades e desafios”.

Durante os dois dias do evento, que contou 

com cerca de 200 participantes, decorreram 

13 sessões técnicas (ver Quadro 1) e houve 

uma exposição de posters onde foram apre-

sentadas um total de 71 comunicações, quer 

científicas, quer técnicas. Do programa 

constaram ainda duas sessões plenárias e a 

sessão Young surveyors.

a sessão de abertura contou com a pre-

sença dos membros da Comissão de honra, 

eng. matias ramos, Bastonário da ordem 

dos engenheiros (oe), Dr.ª Carla tavares 

(presidente da Câmara municipal da ama-

dora), tenente-general José Costa (Coman-

dante da academia militar), prof. Doutor 

João Catalão (em representação do Diretor 

da Faculdade de Ciências da universidade 

de lisboa), prof. Doutor mário Caetano (em 

representação do Diretor-geral da Direção- 

-geral do território), Contra-almirante José 

seabra de melo (Diretor-geral do instituto 

hidrográfico) e o Coronel José rodrigues 

(Diretor do Centro de informação geoes-

pacial do exército). estiveram também pre-

sentes os presidentes da Comissão Cientí-

fica, eng. agria torres, e da Comissão or-

ganizadora, eng.ª teresa sá pereira.

a primeira sessão plenária foi destinada à 

conferência proferida por georg gartner. 

este professor de Cartografia na universi-

dade técnica de viena, ex-presidente da 

associação internacional de Cartografia, fez 

uma apresentação com o título “the rele-

vance of modern Cartography”. a segunda 

sessão plenária foi destinada à conferência 

de eugene mcgovern, professor no instituto 

de tecnologia de Dublin. esta teve como 

tema “education and training in the spatial 

information sciences – Challenges and 

opportunities”.

a sessão Young surveyors, cuja organização 

esteve inteiramente a cargo do grupo de 

jovens do Colégio de engenharia geográfica 

que integra a rede internacional Fig Young 

surveyors, contou com cinco intervenções: 

Young surveyors network – portugal (inês 

villas Boas); o que fazem os engenheiros 

(Bill Williams); as startups e a informação 

CNCG2015 – vIII Conferência Nacional de Cartografia e Geodesia
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sessão de abertura

Quadro 1 Temas das sessões técnicas

gnss / aplicações em geociências Deteção remota – produtos e aplicações

hidrografia / gestão de infraestruturas e recursos sig e aplicações web

oceanografia e monitorização costeira altimetria por satélite

informação geográfica – aplicações em energia imagens – aplicações

monitorização de estruturas / técnicas terrestres interferometria sar

informação geográfica – aplicações Cartografia

Fotogrametria – técnicas e produtos Cadastro predial

Prof. georg gartner (à esquerda)
Prof. Eugene Mcgovern (à direita)

Pormenor da visita à capela
do Palácio da bemposta

sessão de encerramento
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geográfica (Diana Ferreira); por amor de 

Deus. pára! (Diogo silva); empregabilidade 

de perfis técnicos: talento vs. competências 

(rita oliveira).

no final do primeiro dia houve uma visita ao 

palácio da Bemposta, integrado no aquar-

telamento de lisboa da academia militar, 

seguido de um jantar nas instalações desta 

academia.

para assinalar o internacional map Year (2015- 

-2016), decorreu uma exposição com o tema 

“i love maps”. as três instituições portuguesas 

que editam cartografia oficial (Direção-geral 

do território, o instituto hidrográfico e o 

Centro de informação geoespacial do exér-

cito) apresentaram algumas reproduções de 

mapas históricos, representativos da quali-

dade e beleza dos produtos que têm sido 

produzidos por estes organismos.

no hall dos auditórios decorreu uma expo-

sição técnica de equipamentos e serviços 

com stands das empresas geosea solutions, 

instituto hidrográfico, leica geosystems, 

Cme, geoide, infraestruturas de portugal e 

topcon.

Comunicações da Conferência disponíveis em

http://viiicncg.ordemengenheiros.pt

Cartaz anunciando a exposição “i love Maps” e Exposição “i love Maps”

Entidades patrocinadoras e apoiantes
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a Faculdade de Ciências da universidade do 

porto acolheu no dia 12 de outubro o XXi 

encontro nacional de engenheiros geó-

grafos. À semelhança do último encontro, o 

período da manhã incluiu a apresentação 

das atividades desenvolvidas pelo Colégio de 

engenharia geográfica e uma sessão de pa-

lestras Curtas, enquanto no período da tarde 

foi privilegiado o convívio entre membros, 

numa visita guiada à zona da sé do porto.

o encontro iniciou-se com uma apresen-

tação do programa da sessão, realizada pela 

presidente do Colégio, eng.ª teresa sá pe-

reira, que destacou as atividades mais rele-

vantes desenvolvidas pelo Colégio no último 

triénio, assim como a publicação de instru-

mentos legais que importam para o exer-

cício da profissão. seguiu-se a alocução de 

boas vindas a todos os presentes, dada pelo 

presidente do Conselho Diretivo da região 

Centro, eng. octávio alexandrino, em re-

presentação do Bastonário. no seu discurso, 

o responsável destacou o novo estatuto da 

ordem e a publicação dos atos de enge-

nharia.

a eng.ª maria João henriques relatou sucin-

tamente as participações do Colégio em 

atividades da Fig, nomeadamente na as-

sembleia geral e na Working Week 2015. De 

destacar o interesse da Fig em promover, 

junto da onu, o estabelecimento do “sur-

veyor Day”, de forma a dar mais visibilidade 

à profissão. a eng.ª virgínia manta apresentou 

os trabalhos da reunião da Comissão 7, Ca-

dastro, da Fig, na qual participou. informou 

que a Comissão reunirá em 2016, em Coimbra, 

na última semana de outubro. após esta reu-

nião está previsto a organização de uma 

Conferência e de uma visita técnica. a eng.ª 

virgínia informou ainda que o programa será 

desenvolvido conjuntamente pelo Colégio 

de engenharia geográfica e pela Comissão 

7 da Fig.

os Conselhos regionais norte, Centro e sul 

e o representante no Conselho de admissão 

e Qualificação da ordem dos engenheiros, 

respetivamente, eng.ª alexandrina meneses, 

eng.ª elisa almeida, eng. luís santos e eng. 

José alberto gonçalves reportaram, igual-

mente, as atividades desenvolvidas nos res-

petivos órgãos da ordem.

a segunda parte da sessão teve um caráter 

mais técnico. iniciou-se pela apresentação 

do eng. Bruno Freitas, cujo estágio profis-

sional foi distinguido com o prémio de me-

lhor estágio de engenharia geográfica em 

xxI Encontro Nacional de Engenheiros Geógrafos



ColÉGIos

2015. o título da apresentação foi “produção 

de ortofotomapas digitais com sensores de 

médio formato”, tendo o trabalho sido de-

senvolvido na empresa infoportugal.

a sessão continuou com um painel de short 

talks no qual se abordaram novos temas e 

rumos da engenharia geográfica: extração 

de informação geográfica a partir de imagens 

aéreas (vant) – eng. José alberto gonçalves; 

uso dos dados sentinel 2 para monitori-

zação costeira – eng.ª ana Cláudia teodoro; 

novas aplicações da retrodispersão acústica 

– eng. rúben santos; geração de mapas di-

nâmicos para monitorização temporal da 

temperatura de uma escombreira em auto-

combustão – eng.ª lia Duarte; os desafios 

do jovem surveyor – eng.ª lisbeth Christina.

após o almoço seguiu-se uma visita guiada 

ao morro da sé. neste visitou-se o arqueos-

sítio da rua de D. hugo, um núcleo museo-

lógico que apresenta as descobertas arqueo-

lógicas que ocorreram no local, na década 

de 1980. as escavações então efetuadas mos-

traram que a zona foi ocupada desde o sé-

culo iv a.C., sendo que a primeira ocupação 

identificada (a cerca de três metros de pro-

fundidade) data da idade do ferro e trata-se 

de vestígios de um castro. em camadas pos-

teriores encontram-se vestígios da ocupação 

romana e medieval. seguiu-se uma visita à 

sé do porto, tendo a mesma terminado com 

um passeio a pé até gaia, passando pelo ta-

buleiro superior da ponte D. luís.  
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o gisDaY, ou Dia dos sistemas de infor-

mação geográfica, é um evento interna-

cional que, desde 1999, divulga os sistemas 

de informação geográfica junto das escolas, 

comunidade científica e empresarial, e pú-

blico em geral. Já foi celebrado por mais de 

10 mil organizações em cerca de 80 países.

em portugal, ao longo dos últimos anos, 

são várias as instituições públicas e privadas 

que relembram a data e organizam ativi-

dades comemorativas. este ano, fruto da 

parceria entre várias entidades, realizou-se 

pela primeira vez um evento comemorativo 

em formato web conferência, onde foram 

transmitidas, ao vivo, várias palestras envol-

vendo intervenientes de diferentes pontos 

e entidades de portugal, bem como de ou-

tros países lusófonos, tais como Brasil, an-

gola e moçambique.

mais informações disponíveis em

https://sites.google.com/site/gisdayoaz2015

e em www.geoeduc.com/compartilhando-

-experiencias-no-uso-do-gis-veja-tudo-o-que- 

-aconteceu-no-primeiro-gisday-de-lingua-

-portuguesa

GIsDaY
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o artigo “solar energy potential on roofs and Facades in an urban 

landscape” recebeu o prémio melhor artigo, relativo ao biénio 2014- 

-2015, na revista “solar energy”. os autores são os professores paula 

redweik, Cristina Catita e miguel Brito, do Departamento de enge-

nharia geográfica, geofísica e energia da Faculdade de Ciências da 

universidade de lisboa (FCul). no artigo é apresentado um algo-

ritmo inovador para determinação 

do potencial solar numa zona urbana 

a partir de dados obtidos por altime-

tria de laser (liDar). este algoritmo 

permite calcular a energia solar que 

chega a cada metro quadrado de 

fachada, telhado ou terreno, durante 

intervalos de tempo que podem ir 

de uma hora a um ano. uma simu-

lação feita para a área do campus da 

FCul permitiu a seguinte conclusão: 

o potencial solar urbano, conside-

rando as fachadas, duplica em re-

lação ao que se atinge, considerando 

apenas os telhados dos edifícios.

este estudo tinha sido já apresentado na “ingenium” n.º 139 (edição 

de janeiro/fevereiro de 2014), integrado no tema “as Cidades do 

Futuro”.

mais informações disponíveis em

www.sciencedirect.com/science/article/pii/s0038092x13003460

“solar Energy” distingue artigo português
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PEDRO CASTRO REGO  ›  regopedro@hotmail.com

MelHoR estáGio 2015
Tema:  Melhoramento de pastagens permanentes de altitude

Autor: Manuel Daniel Felizes simões dos santos

Orientadora: Ana Maria da Silva Monteiro
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a agricultura da região da guarda carac-

teriza-se por uma agricultura de altitude, 

onde as pastagens representam uma das 

culturas dominantes na sua expressão eco-

nómica e de paisagem.

esta especificidade proporcionou condições 

para a exploração de pequenos ruminantes, 

tendo resultado um produto de elevado 

valor acrescentado que é o Queijo da serra 

da estrela.

Contudo, é uma região cuja especificidade 

é ainda difícil de compreender, devido às 

características edafo-climáticas, e da própria 

altitude, que limitam as opções de investi-

mento, comparativamente ao resto do país.

assim, o projeto pa 40490 do proDer me-

dida 4.1, “melhoramento de pastagens per-

manentes de altitude”, que serviu de base 

ao relatório de estágio de admissão à ordem 

dos engenheiros, foi criado a pensar na sus-

tentabilidade da pecuária da região da guarda, 

baixando custos de produção e preservando 

a qualidade dos seus produtos regionais. 

teve por objetivos a determinação de cul-

tivares melhoradas de gramíneas e de legu-

minosas com a finalidade de elaborar e co-

mercializar misturas de sementes de espé-

cies pascícolas e forrageiras com parâmetros 

de adaptabilidade, produtividade e qualidade 

que permitam a manutenção de pastagens 

permanentes de altitude nas condições 

edafo-climáticas da região da guarda, du-

rante vários anos.

pactuante, esteve também a consciência 

ambiental, ou seja, tendo em conta que é 

uma zona de montanha, difícil de trabalhar 

e com relevos complicados, 

com as pastagens permanentes, 

pretende-se criar alimento pa- 

ra o gado, com o mínimo pos-

sível de mobilização do solo, 

evitando a sua erosão, aumen-

tando o teor de matéria orgâ-

nica e a sua capacidade de re-

tenção de água.

o melhoramento da pastagem 

à base de leguminosas permite 

também a fixação de azoto atmosférico no 

solo, resultando numa alternativa ao uso de 

adubos azotados.

Consequentemente, pela sua riqueza bio-

diversa, estas pastagens contribuem para a 

fixação do carbono, atuando na prevenção 

das alterações climáticas do planeta, com-

pensando os efeitos negativos da libertação 

de gases de efeito de estufa provenientes 

dos sistemas de produção animal.

Concomitantemente, a pecuária faz parte 

integrante deste equilíbrio natural, coope-

rando para a preservação das espécies her-

báceas e da sua biodiversidade, para além 

de que a recuperação/manutenção de pas-

tagens pode contribuir para 

a prevenção dos incêndios, o 

não abandono das terras e a 

fixação de pessoas.

a conjugação destas carac-

terísticas leva a que as pas-

tagens permanentes permitam 

aumentos de produtividade 

sustentados. adicionalmente, 

o recobrimento do solo pelos 

táxones semeados exerce um 

controlo mais eficaz da vege-

tação espontânea, menos nu-

tritiva, em geral, ou até tóxica 

e/ou agressiva. pela importância 

da sua identificação, foi produ-

zido para os empresários agrí-

colas, um livro fotográfico de 

bolso com as infestantes tóxi- 

cas e agressivas das pastagens 

da região.

Como resultado do projeto, entre outras 

contribuições, foi produzido o livro “plantas 

Forrageiras de pastagens de altitude” (mon-

teiro et al., 2014), disponível online, que 

ilustra e descreve todos os táxones das fa-

mílias das leguminosas e gramíneas da re-

gião da serra da estrela, bem como a com-

posição química da maior parte das espé-

cies, determinada, na maioria dos casos, no 

âmbito do projeto.

em síntese, a agricultura é hoje a base de 

toda a fileira alimentar, representando esta, 

provavelmente, um dos principais setores 

económicos a nível global. e atendendo ao 

facto de que a tecnologia agrícola não tem 

aplicação global, este tipo de 

projetos é fundamental para 

o conhecimento dos recursos 

naturais e da adequação téc-

nica local, bem como para o 

incremento da diversidade de 

produtos que é fundamental 

na afirmação de uma região 

ou país, numa estratégia glo-

balizável.  



ColÉGIos

a ordem dos engenheiros (oe), através do Colégio de engenharia 

Florestal, e o FsC portugal organizaram pela primeira vez uma con-

ferência conjunta tendo como tema principal a Certificação FsC 

das áreas públicas. a iniciativa decorreu no dia 9 de dezembro, no 

auditório da oe em lisboa, e teve como tema “Certificação Flo-

restal – uma ferramenta para a produtividade da floresta”. o evento 

teve como principal objetivo apresentar os casos de sucesso na 

certificação de áreas públicas nacionais e debater os desafios que 

se colocam a um crescimento mais acentuado da Certificação FsC 

nas propriedades sob gestão pública.

o encontro foi organizado conjuntamente entre o Colégio nacional 

de engenharia Florestal da oe e o FsC portugal, beneficiando do 

facto de a oe ser uma organização de excelência, neutra e inde-

pendente, que tem como missão contribuir para o progresso da 

engenharia, estimulando os esforços dos seus membros nos do-

mínios técnico-científico, profissional e social, bem como defender 

o cumprimento das regras de ética profissional. o reconhecimento 

da importância da Certificação Florestal no quadro do desenvolvi-

mento do setor levou a que a ordem aceitasse o convite de se 

tornar membro do FsC portugal e integrar a Comissão de reso-

lução de Conflitos para o triénio de 2014-2016.

presente há nove anos em portugal, o FsC quase que quintuplicou 

a área florestal certificada atingindo cerca de 11% da área florestal 

portuguesa (cerca 360 mil hectares), distribuídos por 22 certificados 

de gestão florestal. em termos da indústria de base florestal, portugal 

dispõe atualmente de 179 certificados de Cadeia de Custódia, abran-

gendo vários setores: pasta e papel, cortiça, madeira e mobiliário, 

entre outros, com um aumento de 23% nos últimos dez meses.

“este evento foi um primeiro exemplo de como o FsC portugal 

pretende comunicar de forma mais efetiva e dinâmica com os 

agentes do setor florestal, neste caso em particular com as enti-

dades públicas, com o objetivo de aumentar a área florestal certi-

ficada sob gestão do estado e estabelecer um conjunto de exem-

plos dinamizadores reforçando o papel da certificação FsC” refere 

o eng. Carlos tavares Ferreira, presidente do FsC portugal.

o evento teve dois momentos distintos, uma primeira parte com 

apresentações de áreas já certificadas contou com as apresenta-

ções da mata nacional do Bussaco, representada pelo Dr. nelson 

matos, da Companhia das lezírias, representada pelo eng. rui alves, 

e do Campo de tiro de alcochete (grupo aChar), apresentação 

conjunta do tenente gil mourão e eng.ª isabel melo. ainda na pri-

meira parte, o iCnF partilhou duas intervenções: Diferentes mo-

delos de gestão de Áreas públicas, pela eng.ª Zita Costa, e apoios 

públicos à Certificação Florestal, pelo eng. nuno sequeira.

a segunda parte consistiu num debate interativo em formato de mesa 

redonda, moderado pelo eng. sousa de macedo, presidente do Co-

légio de engenharia Florestal da oe, e contou com os contributos do 

eng. nuno oliveira, em representação dos parques de sintra montes 

da lua, e do eng. louro alves, do parque Florestal de monsanto, tendo 

ambos os intervenientes falado sobre a sua recente experiência com 

a Certificação FsC. na mesa redonda participaram ainda o presidente 

da Câmara municipal de Coruche, Francisco silvestre de oliveira, e o 

presidente da Direção da associação para a Certificação Florestal do 

minho-lima, viana da rocha, que debateram os desafios de manter 

vivo o compromisso com a Certificação Florestal. o debate foi alar-

gado aos colegas da assistência, gerando-se um clima saudável de 

diálogo entre os presentes. o eng. antónio sousa de macedo agra-

deceu ao FsC, aos oradores da Conferência e a todos os presentes, 

salientando e reforçando a importância de uma gestão florestal sus-

tentável e responsável, e como consequência a Certificação Florestal, 

concluindo ser indispensável para o seu sucesso o contributo da en-

genharia Florestal e dos seus profissionais.  

Conferência “Certificação de áreas Públicas – Uma realidade ou ficção?”
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Com a consciencialização crescente dos problemas ambientais, 

nomeadamente no que concerne à eficiência energética e aos 

gases com efeito de estufa, a indústria do cimento tem sido alvo 

de preocupação, uma vez que para cada tonelada de clínquer 

portland é gerada quase a mesma quantidade de Co2.

a produção mundial de cimento contribui com mais de 6% das 

emissões de Co2, a nível mundial, levando a que a indústria cimen-

teira tenha vindo a desenvolver estratégias para mitigar as emissões, 

tais como o uso de adições ou substitutos parciais do cimento.

a reutilização de resíduos e subprodutos industriais em betão é 

fundamental para produzir betão mais “verde”, conduzindo à me-

lhoria da qualidade do ar, à redução do volume de resíduos para 

aterro e, contribuindo ainda, para a sustentabilidade nas indústrias 

do cimento e betão.

assim, a utilização de subprodutos industriais como adições, em 

substituição parcial do clínquer portland, conduz a poupanças subs-

tanciais em energia e custos na indústria cimenteira.

a presença de materiais de substituição adequados no cimento (adi-

ções) é conhecida por contribuir para a durabilidade. os cimentos 

portland compostos com adições, que contêm um elevado volume 

de cinzas volantes provenientes de centrais termoelétricas, ou de 

escória granulada de alto-forno da indústria do aço, correspondem 

a excelentes exemplos de ecologia industrial porque oferecem uma 

solução para reduzir o impacto ambiental de várias indústrias.

Foi inicialmente considerado um grupo de, sobretudo, resíduos 

agroindustriais, incluindo:

›  os resíduos agrícolas, como a casca de arroz, casca de amêndoa 

de noz, castanha, avelã e pinhão, assim como bagaço de azei-

tona e uva;

›  os resíduos industriais, como as escórias de biomassa da Cen-

tral de produção de energia de mortágua, alimentada por bio-

massa constituída por resíduos florestais recolhidos na área.

na primeira fase do projeto foram contactadas empresas, averi-

guados os resíduos por elas produzidos e o interesse ou não das 

mesmas em valorizá-los.

na segunda fase foram determinadas experimentalmente as con-

dições favoráveis de incineração (e moagem) dos resíduos, de modo 

a obter materiais benéficos em termos de reatividade com o ci-

mento.

nas terceiras e quartas fases foi estudado o efeito de cada adição 

obtida em argamassa e betão, sobretudo no que respeita à dura-

bilidade. alguns ensaios foram realizados em argamassa e betão 

auto-compactável. embora o betão auto-compactável inclua os 

mesmos materiais que o betão comum, as adições são utilizadas 

em proporções muito mais elevadas e daí a sua importância neste 

material de construção inovador.

o resíduo de vidro foi considerado como substituto parcial do ci-

mento/adição tendo-se realizado vários estudos em argamassa e 

betão, assim como em betão auto-compactável, inclusivamente 

numa empresa de pré-fabricação. este resíduo excedeu todas as 

expectativas sendo que apenas será necessário investigar a forma 

de estabilizar este material em meio aquoso de modo a garantir a 

homogeneização do betão onde será incorporado. outro resíduo 

também com algumas vantagens do ponto de vista de durabilidade 

do betão, por exemplo em termos de resistência aos cloretos, foram 

as lamas graníticas que resultam de exploração de pedreiras para 

produção de agregados graníticos. ao longo do projeto também 

se foi verificando que muitos resíduos, sobretudo agroindustriais, 

não têm aplicabilidade em betão em geral devido a uma consti-

tuição química inadequada.

Fonte: www.poci-compete2020.pt

Betão “mais verde”
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apoiado pelo Compete, o projeto ther-

moCer visa o desenvolvimento de pavi-

mentos cerâmicos com características tér-

micas melhoradas, por incorporação de 

materiais com mudança de fase (pCm), para 

a gestão passiva do consumo de energia 

em edifícios. indicado para pisos radiantes 

elétricos, este produto permitirá beneficiar 

das propriedades de acumulação e liber-

tação de calor dos pCm, possibilitando a 

deslocação dos picos de consumo de energia 

e, consequentemente, a obtenção de uma 

redução dos custos decorrentes das polí-

ticas de tarifas diferenciadas de eletricidade. 

esta funcionalidade e a sua contribuição 

Projeto na temática da construção sustentável: thermoCer
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para a racionalização energética do parque 

edificado apresentam vantagens para a 

gestão das infraestruturas de distribuição e 

de produção de energia elétrica, com con-

sequente diminuição dos custos para o uti-

lizador e para o cumprimento dos objetivos 

de redução dos gases com efeito estufa.

Com a incorporação de pCm, este novo 

produto será indicado para pisos radiantes 

elétricos e permitirá beneficiar das proprie-

dades de acumulação e libertação de energia 

dos pCm, possibilitando a concentração do 

consumo de energia elétrica em determi-

nados períodos do dia e, desta forma, obter- 

-se um benefício económico do utilizador 

que recorre às tarifas de preço diferenciado 

(em portugal designadas por tarifa bi-ho-

rária e tri-horária). a investigação foi cen-

trada no desenvolvimento do processamento 

cerâmico para a obtenção de um pavimento 

bi-estratificado denso-poroso. o estrato 

superior denso permite manter a qualidade 

estrutural e estética do material, enquanto 

o estrato inferior, significativamente poroso, 

permite a incorporação do pCm. 

Fonte: www.poci-compete2020.pt
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À primeira vista, as embalagens alimentares 

desenvolvidas na universidade de aveiro 

(ua) parecem-se com as de plástico vulgar-

mente utilizadas pela indústria alimentar e 

superfícies comerciais. mas qualquer seme-

lhança com os materiais sintetizados a partir 

de derivados do petróleo está apenas no 

aspeto. a biodegradabilidade inerente às 

embalagens de amido é a grande vantagem 

em relação aos plásticos, pois o aumento 

considerável nos últimos 20 anos de em-

balagens sintéticas [plásticos] tem agravado 

o problema de eliminação de resíduos.

Desenvolvido exclusivamente a partir da 

batata, o bioplástico da ua para embalar 

alimentos pretende acabar com a ditadura 

do plástico sintético. É que, para além de 

ser biodegradável, os ingredientes do novo 

bioplástico promovem uma melhor con-

servação dos alimentos quando comparados 

com os plásticos tradicionais.

produzidas à base de amido, um dos hi-

dratos de carbono presentes nas batatas e 

cujas propriedades permitem obter películas 

transparentes, resistentes à rotura, inodoras 

e sem sabor, os testes já realizados nas 

bioembalagens produzidas neste trabalho 

de colaboração entre os Departamentos de 

Química e de engenharia de materiais e Ce-

râmica, nas unidades de investigação Qopna 

e CiCeCo, apontam-na como uma barreira 

eficaz entre o alimento e o exterior.

os filmes de amido perdem mais de 90% 

do seu peso após 31 dias de incubação com 

um sistema orgânico, enquanto um simples 

saco de plástico poderá demorar centenas 

de anos para ser degradado e as boas pro-

priedades de barreira, nomeadamente ao 

oxigénio e ao vapor de água, dos filmes de 

amido também são uma mais-valia, quando 

comparados com os materiais sintéticos.

os investigadores querem acrescentar mais 

propriedades ao plástico nascido da batata. 

“vamos desenvolver filmes capazes de mo-

nitorizar, por exemplo, a absorção de oxi-

génio, a libertação de dióxido de carbono 

e o teor de humidade, características en-

volventes na deterioração de alimentos 

frescos”. além disso, também querem au-

mentar o tempo-de-prateleira dos alimentos 

através da incorporação de compostos ativos 

extraídos da casca da batata, como, por 

exemplo, a cutina, pelas propriedades de 

barreira e resistência mecânica, e os polife-

nóis, conhecidos pelas suas propriedades 

antimicrobianas e antioxidantes. assim, 

preparam-se para adicionar às películas já 

desenvolvidas moléculas capazes de detetar 

a degradação dos alimentos, sensores de 

humidade e de temperatura. um dos obje-

tivos é, por exemplo, desenvolver materiais 

colorimétricos que respondem às alterações 

das propriedades físico-químicas dos ali-

mentos [como indicadores de tempo, tem-

peratura, ph ou frescura], permitindo ao 

consumidor uma avaliação da qualidade dos 

seus alimentos.

por outro lado, a indústria de processamento 

da batata também gera em abundância sub-

produtos resultantes da fabricação de pro-

dutos alimentares feitos a partir de batata, 

como a casca (6% a 10%) e outros resíduos 

resultantes do corte e remoção de defeitos 

(15%). este fluxo de subprodutos representa 

um esforço significativo na gestão de resí-

duos, o que compromete a sustentabilidade 

das indústrias de processamento de batata. 

a valorização dos seus subprodutos surge, 

então, como foco de investigação.

Fonte: http://greensavers.sapo.pt

aveiro desenvolve embalagens alimentares a partir da batata
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Figura 1  Peças de azulejo de faiança

a.  Vista de lado do tardoz do material antes 
e depois da incorporação de PCM;

b.  Vista da face bela e da face do lado do tardoz 
na peça com PCM

a b a b

Figura 2  Peças de material denso-poroso 
ThermoCer

a.  Vista da face bela e da face do lado do tardoz 
da peça antes da incorporação de PCM;

b.  Vista da face bela e da face do lado do tardoz 
da peça com PCM
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Duas organizações globais, a ais e a aCm, com um reconhecido 

impacto na educação em sistemas de informação, estão atualmente 

a rever as suas recomendações para um conjunto de programas 

curriculares de programas de mestrado em sistemas de informação. 

nesse contexto, estão a pedir ajuda aos profissionais de sistemas 

na definição do futuro dos programas de pós-graduação da infor-

mação/informática. a ajuda traduz-se no enviar de feedback sobre 

as competências desejadas nos futuros graduados de tais programas.

o inquérito online está disponível em http://goo.gl/hMaaIJ

Inquérito online na área de sistemas de Informação

ColÉgio naCional De

engenharia INForMátICa
esPeCialidades e esPeCializações vertiCais

VíTOR SANTOS  ›  vsantos@novaims.unl.pt

ColÉgio naCional De

engenharia Do aMBIENtE
esPeCialidades e esPeCializações vertiCais

JOãO TIAGO DE ALMEIDA  ›  jtalmeida@gmail.com

MelHoR estáGio 2015
Tema:  Utilização e integração dos sistemas de Informação Geográfica 

no planeamento e na gestão de áreas classificadas – sítios de ramsar 
de Portugal Continental

Autora: vanessa Irene silvério Quico

Orientadora: Paula Alexandra Faria Fernandes Sarmento e Silva

o estágio de admissão à ordem dos engenheiros foi realizado no 

instituto de Conservação da natureza e das Florestas, instituto pú-

blico (iCnF, ip), no âmbito de um estágio profissional. o estágio foi 

orientado pela eng.ª paula sarmento, presidente do iCnF.

este instituto tem por missão assegurar a execução das políticas de 

conservação da natureza, sendo, também, a autoridade nacional 

para a conservação da natureza e da biodiversidade. as áreas clas-

sificadas são fundamentais para a preservação e conservação dos 

valores naturais e da biodiversidade. estas áreas são, em muitos casos, 

verdadeiros santuários para fauna e flora, contribuindo igualmente 

para a vida humana com numerosos serviços do ecossistema.

as tipologias de áreas classificadas dependem, fundamentalmente, 

dos valores naturais que visam proteger. Dentro desse leque en-

contram-se as Áreas protegidas (ap), os sítios de interesse Comu-

nitário (siC), as Zonas de proteção especial (Zpe), ambos rede na-

tura 2000, e os sítios ramsar.

estes últimos, os sítios ramsar, derivam de uma convenção inter-

nacional: a Convenção das Zonas húmidas de importância inter-

nacional, vulgarmente denominada por Convenção de ramsar, ra-

tificada em 1975. as zonas húmidas são ecossistemas fundamentais 

em vários aspetos, tais como: o controlo de cheias, a recarga de 

aquíferos, a mitigação das alterações climáticas, locais de descanso, 

alimentação e nidificação da avifauna, entre outros.

portugal ratificou a convenção de ramsar em 1980, tendo subme-

tido à convenção o estuário do tejo e a ria Formosa. atualmente 

são 31 os sítios ramsar de portugal: 13 na região autónoma dos 

açores e 18 em portugal Continental.

tendo por base a boa prossecução da missão do iCnF, e devido à 

complexidade da gestão territorial, verificou-se a necessidade de 

aferição das delimitações das áreas classificadas, de modo a tornar 

essa gestão mais eficiente. as várias áreas classificadas sobrepõem-

se numerosas vezes com os sítios ramsar, já que os valores que 

protegem ou são os mesmos ou são complementares. nesse sen-

tido, com vista à uniformização da informação geográfica do iCnF, 

pretendeu-se fazer uma análise detalhada das discordâncias entre 

a delimitação de sítios ramsar e outras áreas classificadas existentes 

na mesma zona.

assim, o desenvolvimento do trabalho teve por objeto a utilização 

e integração dos sistemas de informação geográfica (sig) no pla-

neamento e na gestão territorial de áreas classificadas, nomeada-

mente ao nível dos sítios ramsar e da sua interseção com as ap, 

siC e Zpe (Figura 1). Deste modo, foi desenvolvida uma metodo-

logia de análise das potenciais discordâncias, recorrendo à análise 

geoestatística, onde foi verificada a interseção entre a área do sítio 

ramsar com outras áreas classificadas para calcular o seu índice 

de coincidência (iC).
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após a análise do iC de cada um dos sítios ramsar foram identifi-

cadas as situações que poderão justificar a alteração de limites 

destas áreas classificadas. Foram, então, propostas soluções de 

base técnico-científica para a justaposição ou aproximação dos li-

mites destas áreas, com recurso às ditas ferramentas de análise 

quantitativa integradas com a análise espacial.

tendo em consideração o objetivo definido, estabeleceram-se di-

ferentes níveis de intervenção consoante a complexidade da inter-

venção a realizar na alteração dos limites. para a determinação da 

escala de intervenção consideraram-se vários indicadores: os iC, 

como indicadores quantitativos, mas também indicadores qualita-

tivos como a observação do atual uso do solo através da análise 

de ortofotomapas, dos valores naturais presentes nas áreas e, ainda, 

as próprias condicionantes impostas pela Convenção.

todas estas considerações resultaram numa escala de quatro níveis 

de intervenção, onde o nível 4 reflete a necessidade de grandes 

alterações aos limites do sítio ramsar e o nível 1, pelo contrário, 

revela que não são necessárias quaisquer modificações no limite. 

os resultados obtidos foram compilados esquematicamente para 

uma mais fácil leitura e compreensão, podendo ser observados na 

Figura 2.

o relatório produzido apresenta-se, sobretudo, como um material 

de apoio à decisão que reflete a vantagem e necessidade de inte-

gração dos sig no planeamento e na gestão territorial de áreas clas-

sificadas do iCnF.
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Figura 2  Esquema do resumo dos resultados da análise 
das áreas dos sítios Ramsar de Portugal Continental

Figura 1  Exemplo da cartografia produzida com a visualização 
da sobreposição das várias áreas classificadas (Paul do boquilobo)

Estuário do Tejo
(c/ AP)

Paul da Tornada
(c/ AP)

Estuário do Mondego

Serra da Estrela

Ribeira do Vascão

Paul de Arzila
(c/ AP)

Paul de Taipal
(c/ zPE)

Lagoas de Bertiandos
e S. Pedro (c/ AP)

Paul de Madriz

Polje Mira Minde

Paul do Boquilobo
(c/ AP)

Rio de Alvor
(c/ SIC)

Sopal de Castro Marim
(c/ AP)

Lagoa de Albufeira

Pateira de Fermentelos

Ria Formosa

Estuário do Sado

Lagoas de Sto. André
e Sancha

NA

Possível Coincidência
100%

Não exite possibilidade 
de coincidência

Não exite possibilidade 
de coincidência

Coincidente 100%

Possível Coincidência
100%

Não exite possibilidade 
de coincidência

Difícil Coincidência
100%

Não exite possibilidade 
de coincidência

4. Ajustes significativos
e complexos

3. Ajustes significativos

2. Pequenos ajustes

1. Sem alterações
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Devo ressalvar, ainda, a importância dos programas de estágios para 

os jovens engenheiros portugueses onde, muitas vezes, se defrontam 

pela primeira vez com a profissão. Foi o meu caso. o estágio pro-

fissional no iCnF mudou o curso da minha carreira profissional, en-

riquecendo-a e conferindo-me vários saberes práticos essenciais 

ao melhor desempenho das funções de um engenheiro.  

ColÉgio naCional De engenharia Do AMbieNte

a Comissão europeia (Ce) adotou recente-

mente um novo e ambicioso pacote da eco-

nomia circular para estimular a transição da 

europa para uma economia circular e visando 

impulsionar a competitividade a nível mun-

dial, potenciar a criação de emprego e pro-

mover um crescimento económico susten-

tável. Com esta política, a Ce pretende ajudar 

as empresas e os consumidores a fazerem a 

transição para uma economia mais forte e 

mais circular, com uma utilização mais sus-

tentável dos recursos. as medidas definidas 

contribuirão para “fechar o ciclo” de vida dos 

produtos através de mais reciclagem e reu-

tilização e conferem vantagens ao binómio 

ambiente/economia. os planos aproveitarão 

ao máximo o valor e a utilização de todas as 

matérias-primas, produtos e resíduos, pro-

movendo poupanças de energia e diminuindo 

as emissões de gases com efeito de estufa. 

as propostas abrangem todo o ciclo de vida: 

da produção ao consumo, à gestão dos re-

síduos e ao mercado das matérias-primas 

secundárias. este pacote ultrapassa barreiras 

na própria Comissão e insere-se inteiramente 

nas grandes prioridades políticas, visto que 

combate as alterações climáticas e promove 

em simultâneo a criação de emprego, o cres-

cimento económico, o investimento e a jus-

Economia Circular – Fechar o Ciclo
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tiça social. neste contexto, enquadram-se 

as seguintes principais medidas:

›  Financiamento de mais de 650 milhões 

de euros no âmbito do programa hori-

zonte 2020 e de 5,5 mil milhões de euros 

no âmbito dos fundos estruturais;

›  ações destinadas a reduzir os resíduos 

alimentares, incluindo uma metodologia 

comum de medição, uma melhor indi-

cação da data e instrumentos para cum-

prir o objetivo mundial de desenvolvi-

mento sustentável de reduzir para metade 

os resíduos alimentares até 2030;

›  elaboração de normas de qualidade apli-

cáveis às matérias-primas secundárias e 

orientadas para o aumento da confiança 

dos operadores no mercado único;

›  medidas do plano de trabalho em matéria 

de conceção ecológica para 2015-2017 

que promovem a reparabilidade, a dura-

bilidade e a reciclabilidade dos produtos, 

para além da eficiência energética;

›  revisão do regulamento sobre adubos, a 

fim de facilitar o reconhecimento, no mer-

cado único, dos adubos orgânicos e ba-

seados em resíduos e reforçar o papel dos 

bionutrientes;

›  estratégia para o plástico na economia 

circular, abrangendo questões de reci-

clabilidade e biodegradabilidade, a pre-

sença de substâncias perigosas contidas 

nos plásticos e o objetivo de desenvolvi-

mento sustentável de reduzir substan-

cialmente o resíduo marinho;

›  uma série de ações sobre a reutilização 

da água, incluindo uma proposta legisla-

tiva sobre requisitos mínimos para a reu-

tilização das águas residuais.

em matéria de gestão de resíduos, a Ce aposta 

numa proposta legislativa revista que fixa ob-

jetivos claros de redução da produção e de-

fine uma via ambiciosa e a longo prazo para 

a gestão e a reciclagem. para garantir a sua 

efetiva aplicação, os objetivos de redução 

dos resíduos, constantes da nova proposta, 

são acompanhados de medidas concretas 

destinadas a superar os obstáculos no ter-

reno e as diferentes situações nos vários es-

tados-membros. os principais elementos da 

proposta revista no que respeita à gestão de 

resíduos são:

›  um objetivo comum europeu de reciclar 

65% dos resíduos urbanos até 2030;

›  um objetivo comum europeu de reciclar 

75% dos resíduos de embalagens até 2030;

›  um objetivo vinculativo de redução da 

deposição em aterro a um máximo de 

10% de todos os resíduos até 2030;

›  a proibição de depositar em aterros re-

síduos provenientes de recolha seletiva;

›  promoção de instrumentos económicos 

para desencorajar a deposição em aterros;

›  Definições simplificadas e aperfeiçoadas 

e métodos de cálculo harmonizados para 

as taxas de reciclagem em toda a união 

europeia;

›  medidas concretas para promover a reu-

tilização e estimular a simbiose industrial 

– transformar um subproduto de uma 

indústria em matéria-prima para outra;

›  incentivos económicos para os produ-

tores colocarem produtos mais ecológicos 

no mercado e para apoiar regimes de va-

lorização e reciclagem (nomeadamente, 

de embalagens, pilhas, equipamentos elé-

tricos e eletrónicos e veículos).

mais informações disponíveis em

http://europa.eu/rapid/press-release_IP-

-15-6203_pt.htm

espeCialiZação em traNsPortEs E vIas DE CoMUNICação

esPeCializações Horizontais

ALICE FREITAS  ›  aafreitas@ordemdosengenheiros.pt

a Comissão executiva da especialização em 

transportes e vias de Comunicação da 

ordem dos engenheiros (oe) associou-se 

mais uma vez, no dia 3 de dezembro, ao 

Fórum de auditores de segurança rodo-

viária na realização do seu iii encontro, sobre 

“segurança rodoviária em meio urbano”.

a segurança rodoviária afeta a qualidade de 

vida das populações e é, cada vez mais, o 

resultado das ações complementares de di-

versos agentes, que intervêm no espaço ur-

bano em que as infraestruturas rodoviárias 

se implantam, ou nos meios de transporte 

existentes e na sua utilização específica.

III Encontro do Fórum de auditores de segurança rodoviária



ColÉGIos

112 • INGeNIUM  novembro/Dezembro 2015

os dados mais recentes de sinistralidade rodoviária continuam a 

evidenciar que o maior número de acidentes com vítimas se veri-

fica em zonas urbanas, pelo que a realização deste encontro pre-

tendeu contribuir para uma maior sensibilização sobre a impor-

tância deste problema, através de uma abordagem atual e abran-

gendo diversas perspetivas e vertentes.

o encontro reuniu 150 participantes, entre académicos, especia-

listas na reconstrução de acidentes e diversos outros técnicos, assim 

como responsáveis pela construção e operação de infraestruturas 

no espaço urbano, agentes reguladores e outros responsáveis pela 

segurança rodoviária.

as intervenções foram asseguradas por representantes da polícia 

de segurança pública de lisboa, Câmara municipal de lisboa, Con-

sultores y reconstructores de accidentes, C. santos vp – mercedes 

Benz, Federação portuguesa de Cicloturismo e utilizadores de Bi-

cicleta, liberty seguros e Faculdade de Ciências e tecnologia da 

universidade de Coimbra, com comentários e debate moderados 

pelo eng. Jorge Jacob, presidente da autoridade nacional de se-

gurança rodoviária, na primeira sessão, e pelo eng. Jorge Zúniga 

santo, membro da Comissão executiva da especialização em trans-

portes e vias de Comunicação da oe, na segunda sessão.

os oradores presentes, através das suas diferenciadas intervenções, 

proporcionaram uma excelente oportunidade de divulgação e de 

debate dos variados aspetos que envolvem a segurança rodoviária 

em ambiente urbano, relativamente aos seus desenvolvimentos 

mais recentes e também às expectativas de evolução no futuro 

próximo, que envolvem os veículos nos seus diversos tipos e as 

características das infraestruturas rodoviárias que os suportam.  
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visita à Base aérea n.º 6 no Montijo

no dia 10 de novembro efetuou-se uma vi-

sita à Base aérea n.º 6 no montijo (Ba6), 

organizada pela Comissão executiva da es-

pecialização em transportes e vias de Co-

municação da ordem dos engenheiros.

os 30 participantes foram recebidos pelo 

Comandante da Base, Coronel antónio 

Carlos de amorim temporão, que fez uma 

apresentação detalhada, a nível nacional, 

de instalações da Força aérea portuguesa.

a missão desta Ba6 consiste em garantir a 

prontidão das unidades aéreas e o apoio 

logístico-administrativo de unidades e ór-

gãos nela sediados mas dependentes de 

outros comandos, bem como a segurança 

interna e a defesa imediata. são suas com-

petências: garantir a prontidão das unidades 

aéreas atribuídas; garantir a exploração dos 

serviços de aeródromo e de rádio ajudas; 

executar as tarefas logísticas e administra-

tivas de apoio geral; garantir a segurança 

militar e a defesa imediata da área onde se 

encontra implantada e de outros pontos 

sob a sua jurisdição; apoiar logística e ad-

ministrativamente o Centro de treino de 

sobrevivência da Força aérea; apoiar logís-

tica e administrativamente a esquadrilha de 

helicópteros da marinha.

atualmente, para o desempenho da sua 

missão, a Ba6 conta com as frotas C-130 

hercules para a execução de missões de 

transporte; C-295m para efetuar missões de 

transporte, vigilância marítima e busca e 

salvamento; Falcon 50 para o transporte 

aéreo especial (por exemplo de altas enti-

dades ou de órgãos humanos para trans-

plantes); e helicópteros eh-101 merlin para 

transporte, busca e salvamento e vigilância 

e reconhecimento.

nas instalações da Ba6 funciona também o 

Centro de treino de sobrevivência da Força 

aérea que tem por missão ministrar cursos 

de sobrevivência e salvamento individual, 

incluindo em ambientes de natureza nuclear, 

radiológica, biológica ou química, bem como 

ainda no domínio do reconhecimento e ina-

tivação de engenhos explosivos.

a unidade apoia logisticamente a esqua-

drilha de helicópteros da marinha, que opera 

helicópteros Westland lynx mK95.

sobre o tema que à visita também interes-

sava, a questão portela+1, como é natural 

– por ainda nada haver de oficial –, o Co-

mandante da Ba6 aflorou algumas hipóteses 

de reconversão do espaço por ela ocupado, 

ficando bem claro que a ser ocupada na to-

talidade para fins de exploração pela aviação 

comercial, tem de ser transferida com todas 

as valências que detém para outro local.

esta ação contemplou ainda uma visita às 

pistas e aos dois hangares de manutenção 

e revisão de aeronaves.  

espeCialiZação em tRANsPoRtes e ViAs de CoMUNiCAção

seminário “Novos Investimentos na Ferrovia – Estratégias
e articulação Intermodal”

realizou-se no dia 9 de novembro, em lisboa, 

no auditório da sede nacional da ordem dos 

engenheiros (oe), um seminário promovido 

pela Comissão executiva da especialização 

em transportes e vias de Comunicação, su-

bordinado ao tema “novos investimentos 

na Ferrovia – estratégias e articulação in-

termodal”.

este seminário teve o intuito de propor-

cionar uma visão informada e atualizada 

sobre os novos investimentos na ferrovia, 

com destaque para a análise das estratégias 

e da articulação intermodal. teve subjacente 

a importância da conectividade entre a rede 

espeCialiZação em tRANsPoRtes e ViAs de CoMUNiCAção
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de transportes nacional e de outros países, 

crucial para o crescimento e competitivi-

dade das exportações nacionais e, como 

base, o novo quadro de financiamento das 

infraestruturas de transportes desenhado 

pela união europeia (ue) para o período de 

2014 a 2020, que pode representar a última 

oportunidade de portugal para aceder a 

fundos estruturais, e onde o acordo de par-

ceria pt2020 prevê o financiamento comu-

nitário de 1.700 milhões de euros para pro-

jetos nos vários modos de transporte – aéreo, 

rodoviário, ferroviário e marítimo-portuário, 

correspondendo a um investimento global 

que se estima em cerca de três mil milhões 

de euros. estiveram presentes mais de 200 

participantes.

o seminário iniciou-se com uma intervenção 

do Bastonário da oe subordinada ao tema 

“seleção e avaliação do investimento pú-

blico” em que foi salientada a premência do 

não desperdício dos financiamentos pre-

vistos, mas numa lógica de um adequado 

processo de seleção e enquadramento dos 

investimentos públicos. seguiu-se uma outra 

sobre o “enquadramento da implementação 

da rede transeuropeia de transportes e do 

mecanismo interligar a europa”, feita pelo 

eng. José valle, Coordenador da especiali-

zação em transportes e vias de Comuni-

cação da oe, tendo colocado um conjunto 

de questões relativas quer a soluções para 

assegurar  a necessária intermodalidade e 

interoperabilidade integrada dos sistemas 

de transporte, em particular das ligações 

ferroviárias por bitola europeia com o centro 

da europa, quer a opções a nível interno 

que não deixam de se refletir naquela rede, 

podendo vir a condicionar a competitivi-

dade e o crescimento económico do país.

o enfoque relativo às questões ferroviárias 

e que se prendem com a bitola a adotar foi 

tratado na intervenção do eng. mário lopes, 

presidente da aDFersit, subordinada ao tí-

tulo “o imperativo da Bitola europeia”, que 

reforçou a convicção de que portugal de-

verá adotar, de forma clara, a bitola europeia 

nas novas ligações ferroviárias, nomeada-

mente com o exterior.

a última intervenção coube ao Dr. antónio 

ramalho, presidente da infraestruturas de 

portugal, sobre o tema “soluções e Finan-

ciamentos assegurados para a rede Ferro-

viária”, em que foi apresentado o plano de 

intervenções previsto para a rede Ferroviária 

nacional e respetivas interligações internas 

e externas, procurando em simultâneo dar 

resposta às questões levantadas nas inter-

venções anteriores.

seguiu-se um intenso e participado debate 

entre todos os presentes, o que, tendo em 

conta a importância e atualidade das ma-

térias abordadas, levou a considerar opor-

tuna a realização de uma nova sessão.  
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partindo das palavras do eng. Joaquim valente – que infelizmente 

já nos deixou e ao qual deixamos a nossa sentida admiração pes-

soal e profissional – que passamos citar “…a funcionalidade e a se-

gurança encontram-se interligadas, solucionando as questões fun-

cionais também os problemas de segurança serão resolvidos…”. 

esta afirmação servirá de ponto de partida para algumas das refle-

xões que temos vindo a fazer e a introduzir na nossa prática pro-

fissional, aquando da realização de inspeções no âmbito da segu-

rança Contra incêndio em edifícios (sCie) ou no atendimento pre-

sencial sobre projetos de sCie.

na nossa opinião teremos sempre um mau projeto de sCie se a 

sua implementação prejudicar o normal funcionamento de um 

edifício e das atividades aí desenvolvidas. Da mesma forma que a 

segurança não deverá limitar o aparecimento de novos materiais, 

tecnologias inovadoras ou arquiteturas mais arrojadas, devendo 

desenvolver soluções que respondam a estes novos desafios, 

também no caso em estudo, a segurança deverá encontrar a me-

lhor opção que dê satisfação às exigências regulamentares e às 

questões funcionais. os exemplos são variados e extensos:

›  Como garantir o seccionamento de um caminho de evacuação 

(de modo a garantir a compartimentação corta-fogo) sem pre-

judicar o fluxo das pessoas num edifício escolar ou das camas 

num hospital? a introdução de dispositivos de retenção que con-

servem as portas normalmente na posição de abertas e que, em 

caso de incêndio, as libertem automaticamente, provocando o 

seu fecho por ação do referido dispositivo;

›  se pensarmos num teatro ou auditório e na necessidade de o 

dotar de acessos fáceis e da existência de vãos na fachada “se-

cundária” de forma a permitir as cargas e descargas ao palco, ao 

responder a estas questões funcionais damos satisfação à aces-

sibilidade das fachadas (para o combate ao incêndio), aos pontos 

de penetração, à largura das vias de acesso e à localização dos 

hidrantes;

›  ainda nos teatros a exigência de uma saída alternativa para os 

camarins serve em simultâneo para permitir o acesso de serviço 

a estes locais. De igual modo os circuitos interiores dos artistas 

de acesso ao palco devem ser distintos e independentes (do 

ponto de vista da resistência ao fogo) dos caminhos de evacuação 

do público;

›  nos hotéis as escadas de serviço podem ser utilizadas, em de-

terminados cenários de incêndio, como caminhos de evacuação, 

se compatibilizarmos as exigências funcionais com as exigências 

de segurança;

›  a gestão de stocks e a forma como se organizam os materiais 

armazenados, introduzindo a limitação das alturas de armaze-

nagem e o aumento da rotatividade dos artigos, estamos a di-

minuir a carga de incêndio;

›  a criação de atravessamentos por debaixo das racks dos arma-

zéns diminui as distâncias a percorrer até ao exterior e simulta-

neamente melhora as ligações interiores dos armazéns;

›  a localização das áreas técnicas ou do compartimento das cal-

deiras (com potência instalada superior superior a 70 kW), deverá 

permitir o aceso para realizar trabalhos de manutenção e para 

operar com estes equipamentos, devendo situar-se ao nível do 

plano de referência e na periferia do edifício, de acordo com o 

rJsCie;

›  a escolha dos detetores de incêndio, de um sistema de alarme 

contra incêndio, para um determinado local, deverá estar de 

acordo com as atividades e riscos inerentes;

›  o isolamento entre utilizações-tipo distintas tem como princípio 

a separação entre as diferentes funções de um edifício e tem por 

objetivo garantir a evacuação em segurança do edifício se ocorrer 

um incêndio numa das utilizações-tipo. É o caso, por exemplo, 

de um edifício de utilização-mista com estacionamento nas 

caves, comércio no r/chão e habitação nos pisos superiores, as 

diferentes funções do edifício encontram-se isoladas dotadas de 

vias verticais ou horizontais independentes;

›  por último, se pensarmos num dos princípios mais importante 

do rJsCie, os espaços interiores dos edifícios e dos recintos 

devem ser organizados para permitir que, em caso de incêndio, 

os ocupantes possam alcançar um local seguro no exterior pelos 

seus próprios meios, de modo fácil, rápido e seguro. Dito de 

outra forma, os percursos de evacuação das pessoas devem 

adotar a seguinte regra sequencial: conduzir as pessoas dos lo-

cais até uma via horizontal ou vertical protegida e posteriormente 

até uma saída para o exterior. se contrariamos esta regra estamos 

a prejudicar a funcionalidade do edifício, se por exemplo a eva-

cuação de um local obrigar a atravessar outro local, interrom-

pendo o seu normal funcionamento. ou ainda, se depois de uma 

via protegida as pessoas confluírem num local com uma deter-

minada função.

pode concluir-se que da mesma forma que a simbiose implica uma 

relação mutualmente vantajosa entre dois ou mais organismos vivos 

de espécies diferentes, também entre a segurança e a funcionali-

dade pode e deve existir uma estreita colaboração.  

espeCialiZação em ENGENharIa DE sEGUraNça

esPeCializações Horizontais

ALICE FREITAS  ›  aafreitas@ordemdosengenheiros.pt
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Nacional de Proteção Civil; Rita Maria Salvado e Almiro Canêlhas, Arquiteta – Autoridade Nacional de Proteção Civil.

testemunho de homenagem ao Engenheiro Joaquim valente1

Funcionalidade e segurança no projeto de sCie, uma relação de simbiose2
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estratégia nacional para a segurança e saúde no trabalho 2015-2020

Conferência “Por um trabalho seguro, saudável e Produtivo”

a resolução do Conselho de ministros n.º 77/2015, de 18 de se-

tembro, aprovou a estratégia nacional para a segurança e saúde no 

trabalho 2015-2020, sob o desígnio “por um trabalho seguro, sau-

dável e produtivo” (ensst 2015-2020). a ensst 2015-2020, enquanto 

instrumento de política global assente numa visão holística e inte-

grada destinada à promoção da segurança e saúde no trabalho, tem 

em vista dar resposta à necessidade de promover a aproximação aos 

padrões europeus em matéria de acidentes de trabalho e doenças 

profissionais, bem como contribuir, designadamente, para a redução 

constante e consolidada da sinistralidade laboral e para a melhoria 

dos níveis de saúde e de bem-estar no trabalho.

a Comissão executiva da especialização em engenharia de segu-

rança da ordem dos engenheiros (oe), dando continuidade a an-

teriores iniciativas de divulgação e promoção dos instrumentos de 

política pública nacional em matéria de segurança e saúde no tra-

balho, considerou do maior interesse e atualidade a realização de 

uma Conferência subordinada ao tema “estratégia nacional para a 

segurança e saúde no trabalho 2015-2020”, tendo como orador 

convidado o eng. pedro pimenta Braz, inspetor-geral da autoridade 

para as Condições do trabalho, a qual teve lugar em 15 de de-

zembro, no auditório da oe, em lisboa.

a Conferência teve como desiderato proporcionar a divulgação 

dos objetivos gerais, estratégicos e específicos da ensst 2015- 

-2020 junto dos profissionais de engenharia, em geral, e dos es-

pecialistas em engenharia de segurança, em particular.

na sessão de abertura, o eng. Carlos loureiro, vice-presidente na-

cional da oe, enfatizou a importância do tema em debate e o con-

tributo da engenharia para a concretização dos objetivos preconi-

zados, a que se seguiu a intervenção do Coordenador da especia-

lização em engenharia de segurança, eng. antónio oliveira, que 

enquadrou a iniciativa nas atividades da Comissão de especialização 

e salientou a oportunidade de obter com a sua realização infor-

mação e esclarecimentos potenciadores de uma maior adesão e 

envolvimento dos profissionais de engenharia na concretização da 

ensst 2015-2020.

nesta Conferência estiveram presentes 40 participantes, apre-

sentando-se de seguida uma breve síntese dos temas abordados. 

após considerações de ordem geral associadas à evolução da te-

mática da segurança e saúde no trabalho em portugal no passado 

recente, com ênfase particular à situação em matéria de estatística 

de acidentes de trabalho e doenças profissionais, incluindo a sua 

contextualização no plano da união europeia e internacional, e 

explicitação da metodologia adotada na elaboração da ensst 2015- 

-2020, foram abordados de forma individualizada os objetivos ge-

rais, estratégicos e específicos consagrados na mesma, que a seguir 

se enunciam.

OBJETIVOS GERAIS

assumindo que a ensst 2015-2020 constitui o quadro global da 

política de prevenção de riscos profissionais e de promoção do 

bem-estar no trabalho, no horizonte de 2015-2020, são objetivos 

gerais da mesma:

›  prevenir e reduzir o número e a gravidade dos acidentes de tra-

balho e das doenças profissionais;

›  promover a saúde e o bem-estar dos trabalhadores, bem como 

a sua capacidade de trabalho;

›  Fomentar a inovação, qualidade e eficiência.

OBJETIVOS ESTRATéGICOS

a ensst 2015-2020 tem em vista o alcance dos três objetivos es-

tratégicos seguintes:

›  promover a qualidade de vida no trabalho e a competitividade 

das empresas;

›  Diminuir o número de acidentes de trabalho em 30% e a taxa de 

incidência de acidentes de trabalho em 30%;

›  Diminuir os fatores de risco associados às doenças profissionais.

apresenta-se de seguida uma síntese das suas linhas-força:

ProMovEr a QUalIDaDE DE vIDa No traBalho 

E a CoMPEtItIvIDaDE Das EMPrEsas

a prevenção de riscos profissionais e a promoção de condições 

mais seguras e saudáveis nos locais de trabalho são essenciais para 

melhorar a qualidade do emprego, o bem-estar no local de tra-

balho, a competitividade das empresas, designadamente através da 

redução do absentismo relacionado com os acidentes de trabalho 

e as doenças profissionais.

manter os trabalhadores saudáveis tem um impacto positivo direto 

e quantificável na produtividade e na saúde do trabalhador, contri-

buindo para melhorar a sustentabilidade dos sistemas de segurança 

social.

a qualidade de vida no trabalho resulta do esforço conjunto de 

empregadores, trabalhadores e da sociedade para melhorar a saúde 

e o bem-estar nos locais de trabalho.

Considera-se por isso relevante promover: uma cultura de pre-

venção; a consulta e a participação ativa dos trabalhadores no pro-

cesso de melhoria da organização do trabalho; a adoção de me-

didas destinadas a melhorar o bem-estar no trabalho, tendente à 

espeCialiZação em eNGeNHARiA de seGURANçA
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adaptação do trabalho ao homem e à sua compatibilização com 

a vida familiar; a saúde física e mental dos trabalhadores; a vigilância 

da saúde.

DIMINUIr o NúMEro DE aCIDENtEs DE traBalho EM 30% 

E a taxa DE INCIDêNCIa DE aCIDENtEs DE traBalho EM 30%

no período de 2008 a 2012 houve uma diminuição do número de 

acidentes de trabalho (mais significativa para os mortais) e da taxa 

de incidência global, refletindo: investimento de todos os parceiros 

na prevenção; intensificação dos meios e métodos de informação; 

ação inspetiva por parte da administração de trabalho; maior cum-

primento das obrigações legais por parte das empresas e dos seus 

trabalhadores.

portugal apresenta, face aos índices de acidentes de trabalho dos 

países europeus, o valor mais elevado no que respeita aos acidentes 

de trabalho não mortais e o segundo no que se refere aos acidentes 

de trabalho mortais, o que impõe a adoção de ações concertadas 

de todos os agentes envolvidos, por forma a inverter esta situação.

são considerados prioritários os seguintes setores de atividade, aten-

dendo ao histórico de sinistralidade: indústria transformadora*; cons-

trução*; comércio por grosso e a retalho*; alojamento; restauração 

e similares; atividades administrativas; serviços de apoio e atividades 

de saúde humana e apoio social (*setores considerados prioritários).

DIMINUIr os FatorEs DE rIsCo

assoCIaDos às DoENças ProFIssIoNaIs

É determinante a prevenção eficaz das doenças relacionadas com 

o trabalho, o que exige uma atuação precoce ao nível dos fatores 

de risco que as podem desencadear.

os custos associados às doenças profissionais são inúmeros e di-

versos, destacando-se os relacionados com a perda de produtivi-

dade, com a saúde e consequente perda de qualidade de vida, os 

custos administrativos (seguros, indemnizações, etc.) e a erosão 

progressiva da capacidade de trabalho, afetando, assim, trabalha-

dores, famílias, empresas e sociedade.

para tal atuação é necessário um conhecimento o mais fidedigno 

possível de tais doenças, bem como a existência de dados estatís-

ticos o mais possível próximos da realidade, por forma a desen-

volver sistemas de análise e criar sistemas de alerta relativamente 

a doenças profissionais.

OBJETIVOS ESPECíFICOS

a ensst 2015-2020 encontra-se estruturada em seis objetivos es-

pecíficos, que a seguir se indicam, os quais compreendem a adoção 

de 31 medidas, estando estabelecidos para cada medida os respe-

tivos indicadores, metas, entidades envolvidas e sua relação com 

os objetivos estratégicos associados e antes mencionados, con-

templando a participação de entidades públicas e privadas, em-

presas, parceiros sociais e institucionais e universidades:

›  Desenvolver e implementar políticas públicas de segurança e 

saúde no trabalho;

›  melhorar a prevenção das doenças profissionais e dos acidentes 

no trabalho;

›  apoiar as empresas na implementação da segurança e saúde no 

trabalho, designadamente as micro, pequenas e médias empresas;

›  promover a informação, formação, participação e cooperação 

nos locais de trabalho;

›  promover o cumprimento da legislação em matéria de segurança 

e saúde no trabalho;

›  reforçar a cooperação internacional em matéria de segurança 

e saúde no trabalho.

no âmbito da apresentação dos objetivos específicos, o eng. pedro 

pimenta Braz detalhou cada uma das medidas previstas, sua natu-

reza e alcance, tendo no período de debate sido enfatizado a im-

portância do envolvimento das empresas para as medidas previstas 

serem desenvolvidas, bem como a ambição inerente à meta de 

diminuição do número de acidentes de trabalho em 30% e da taxa 

de incidência de acidentes de trabalho em 30%, não obstante o 

desiderato superior de atuar no sentido de uma eliminação total 

dos mesmos.

a ensst 2015-2020 contempla ainda uma avaliação intercalar 

(2018) e final (2022), no quadro da monitorização prevista adotar, 

podendo ainda ser objeto de uma revisão em 2016, decorrente da 

avaliação e revisão do quadro estratégico europeu em matéria de 

saúde e segurança no trabalho.

a encerrar a Conferência, o eng. antónio oliveira referiu a Decla-

ração universal dos Direitos humanos, adotada pela organização 

das nações unidas em 10 de dezembro de 1948, a qual consagra 

no seu artigo 3° que “todo o indivíduo tem direito à vida, à liber-

dade e à segurança pessoal”. salientou que a ensst 2015-2020 se 

constitui num instrumento de política pública da maior relevância 

na garantia da sustentabilidade dos sistemas económicos e sociais 

nacionais e referência de prosperidade e felicidade coletivas. em 

complemento, enfatizou o desígnio “por um trabalho seguro, sau-

dável e produtivo” da ensst 2015-2020 e a esse propósito elaborou 

sobre o “trabalho” como componente essencial da dignidade e 

realização do ser humano e as condições de segurança e saúde no 

trabalho como pressupostos do anteriormente exposto e alicerces 

para o pleno contributo individual no desenvolvimento da socie-

dade e inerente produtividade e competitividade da economia. re-

levou ainda que caberá à engenharia em geral, e ao corpo de co-

nhecimentos da engenharia de segurança em particular, um con-

tributo essencial para o alcance dos objetivos da ensst 2015-2020. 

a terminar, agradeceu o privilégio da presença do eng. pedro pi-

menta Braz, inspetor-geral da autoridade para as Condições do 

trabalho, pela excelência da Conferência proferida e os maiores 

sucessos na sua concretização, tendo ainda manifestado o inte-

resse e disponibilidade da Comissão de especialização, e certa-

mente da oe, em acompanhar e participar em atividades futuras 

no âmbito da concretização da ensst 2015-2020.  
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a Prevenção de acidentes Graves envolvendo
substâncias Perigosas – os Desafios do Novo Quadro legal

a ocorrência de acidentes de grande di-

mensão relacionados com a libertação de 

substâncias perigosas, com repercussões 

sociais e custos ecológicos e económicos 

na generalidade muito significativos, criou 

a necessidade de serem definidos meca-

nismos para a prevenção e controlo dos 

riscos associados, bem como para a limi-

tação das suas consequências para a saúde 

humana e para o ambiente.

o Decreto-lei n.º 150/2015, de 5 de agosto, 

estabelece o novo regime de prevenção de 

acidentes graves que envolvem substâncias 

perigosas e de limitação das suas conse-

quências para a saúde humana e para o 

ambiente, transpondo para a ordem jurídica 

interna a Diretiva n.º 2012/18/ue, do parla-

mento europeu e do Conselho, de 4 de 

julho de 2012, relativa ao controlo dos pe-

rigos associados a acidentes graves que en-

volvem substâncias perigosas.

a especialização em engenharia de segu-

rança da ordem dos engenheiros (oe), tendo 

presente a importância desta temática e 

tendo em consideração a recente alteração 

do quadro legal aplicável, promoveu a rea-

lização de uma Conferência subordinada ao 

tema “a prevenção de acidentes graves en-

volvendo substâncias perigosas – os Desa-

fios do novo Quadro legal”, a qual teve lugar 

em 19 de novembro, na oe em lisboa. no 

âmbito da Conferência foi intenção que 

fossem apresentadas as perspetivas da au-

toridade competente e da indústria química, 

nomeadamente através dos seguintes temas: 

natureza dos riscos em presença, objetivos, 

âmbito e evolução legislativa e suas carac-

terísticas e requisitos aplicáveis aos opera-

dores, ordenamento do território e prevenção 

de acidentes graves, informação e partici-

pação do público, planos de emergência, 

experiência da indústria e desafios futuros.

Foram oradores convidados a eng.ª maria 

do Carmo Figueira, Diretora do Departa-

mento de avaliação ambiental da agência 

portuguesa do ambiente (apa), e o eng. 

José Barardo ribeiro, assessor técnico da 

associação portuguesa das empresas Quí-

micas (apeQ) e Coordenador do programa 

Responsible Care. estiveram presentes 55 

participantes, permitindo-nos mencionar as 

presenças do eng. luis araújo, presidente 

do Colégio de engenharia Química e Bio-

lógica da oe e Diretor-geral da apeQ, e do 

eng. antónio gonçalves da silva, Coorde-

nador do Colégio regional sul de enge-

nharia Química e Biológica da oe.

o debate permitiu, em geral, responder às 

interrogações formuladas. refere-se a arti-

culação entre o regime jurídico de prevenção 

de acidentes graves envolvendo substâncias 

perigosas e o regime jurídico de segurança 

contra incêndios em edifícios, cujos âmbitos 

são objeto de especificidades próprias, sendo 

expectável que a autoridade nacional de pro-

teção, que detém atribuições nos dois re-

gimes, promova os esclarecimentos neces-

sários à garantia do cumprimento dos mesmos 

pelos operadores económicos industriais e 

as soluções em matéria de engenharia de 

segurança por parte dos seus profissionais.

as apresentações encontram-se disponíveis em 

www.ordemengenheiros.pt/pt/centro-de- 

-informacao/dossiers/apresentacoes/ 

/a-prevencao-de-acidentes-graves- 

-envolvendo-substancias-perigosas-os- 

-desafios-do-novo-quadro-legal

espeCialiZação em eNGeNHARiA de seGURANçA

Conferência “regime Jurídico de segurança Contra Incêndios
em Edifícios – Desenvolvimentos recentes”
o Decreto-lei n.º 224/2015, de 9 de outubro, procedeu a altera-

ções ao Decreto-lei n.º 220/2008, de 12 de novembro, o regime 

Jurídico da segurança Contra incêndio em edifícios e recintos.

Decorreram cerca de sete anos sobre a data de entrada em vigor 

do referido regime jurídico, tendo-se constatado a necessidade de 

proceder a alguns ajustamentos, identificados quer pela autoridade 

espeCialiZação em eNGeNHARiA de seGURANçA
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nacional de proteção Civil (anpC), quer pela Comissão de acom-

panhamento, quer, ainda, através da experiência colhida ao longo 

daquele período. a Comissão de acompanhamento da aplicação 

do Decreto-lei n.º 220/2008, de 12 de novembro, foi criada pelo 

seu art.º 35º, sendo presidida pela anpC com a participação, entre 

outras entidades, da ordem dos engenheiros (oe).

as alterações agora introduzidas passam pela clarificação de alguns 

aspetos do articulado, pela correção de erros ou gralhas e pela har-

monização de requisitos técnicos. refere-se, especificamente, a tí-

tulo de exemplo, os ajustamentos relativos à periodicidade das ins-

peções, de acordo com a experiência prática e o ciclo de manu-

tenção dos equipamentos e instalações. também os recintos itine-

rantes e provisórios mereceram particular atenção, havendo lugar 

nesta nova redação a um tratamento específico desta matéria.

a especialização em engenharia de segurança da oe, ciente da 

importância deste regime jurídico, promoveu a realização da Con-

ferência “regime Jurídico da segurança Contra incêndios em edi-

fícios – Desenvolvimentos recentes”, a qual teve lugar a 17 de no-

vembro, em lisboa.

a iniciativa teve como orador o eng. José oliveira, Diretor nacional 

de planeamento de emergência da anpC. esta iniciativa, na qual 

estiveram presentes 155 participantes, destinou-se a constituir um 

primeiro momento de divulgação das alterações ao referido regime 

jurídico e constituir um espaço de esclarecimento e troca de expe-

riências entre os engenheiros neste domínio tão essencial à segu-

rança dos sistemas económicos e sociais vitais da sociedade.  

•  O Engenheiro na Equipa de Saúde Ocupacional  »  ver secção Regiões  »   sUl iniCiAtiVAS REGiOnAiS

espeCialiZação em ENGENharIa DE ClIMatIzação

esPeCializações Horizontais

ALICE FREITAS  ›  aafreitas@ordemdosengenheiros.pt

a especialização em engenharia de Climatização da ordem dos 

engenheiros (oe), em estreita colaboração com a secção nacional 

da rehva e o Capítulo português da ashrae, promoveu uma vez 

mais, no dia 22 de outubro, as Jornadas de engenharia de Clima-

tização, que desde o ano 2000 têm vindo a ser realizadas ininter-

ruptamente. o evento deste ano incidiu sobre “a Climatização na 

indústria” e procurou aprofundar e divulgar o conhecimento atual 

sobre estas matérias.

o Coordenador da especialização, eng. serafin graña, evidenciou 

na abertura da sessão as razões da escolha deste tema, salientando 

a sua importância, dado que a engenharia de Climatização, ao ser 

uma disciplina transversal, está presente em todos os setores de 

atividade, desde o setor primário (agricultura), ao secundário (in-

dústria) e ao terciário (serviços). a especialização tem dedicado ao 

longo das anteriores Jornadas bastante atenção aos subsetores da 

habitação e de serviços pela importância que estes revestem no 

quadro da redução da utilização de energia e no impacto da re-

dução da correspondente fatura energética.

a par dos edifícios, a indústria é um dos setores que a união eu-

ropeia pretende explorar, para compreender o papel que esta pode 

desempenhar de modo a que possam ser atingidos os objetivos 

climáticos e energéticos já estabelecidos para 2020, 2030 e também 

na transição para 2050. na união europeia o aquecimento e o ar-

refecimento na indústria representam entre 2% a 16% do custo im-

putado ao total de produção, mas poderá atingir 40% ou mais nas 

indústrias de utilização intensiva de energia. a grande parte desta 

utilização é na forma de aquecimento em média ou alta tempera-

tura e em arrefecimento e também no aquecimento dos espaços. 

em muitas indústrias, a utilização do aquecimento no processo in-

dustrial poderá atingir valores muito superiores à utilização de 

energia elétrica. implementar políticas que façam com que o aque-

cimento e o arrefecimento industrial se torne mais eficiente, de 

baixo carbono e renovável, é um considerável desafio para a tran-

sição energética da união europeia.

15.as Jornadas de Engenharia de Climatização

sessão de abertura das 15.as Jornadas de Engenharia de Climatização
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ainda durante a sessão de abertura, a eng.ª isabel sarmento, Coor-

denadora-adjunta da especialização, fez a apresentação da rehva, 

de que a oe é membro através da especialização de Climatização, 

evidenciando os objetivos estratégicos e as atividades desenvol-

vidas a nível europeu por esta Federação.

seguidamente, a eng.ª isabel sarmento, enquanto presidente da 

ashrae portugal Chapter, fez a apresentação do Capítulo portu-

guês, evidenciando também os seus objetivos estratégicos e as ati-

vidades desenvolvidas em portugal.

o Bastonário da oe, eng. Carlos matias ramos, que presidiu à aber-

tura, expressou por fim a sua satisfação por mais esta organização 

da especialização e enalteceu o esforço que esta tem vindo a de-

senvolver no sentido de tornar muito visível a sua intervenção na 

sociedade portuguesa e a procura permanente da sua valorização. 

a oe, com estas ações, tem dado um contributo relevante para a 

engenharia e para os seus profissionais. apesar de os últimos anos 

terem sido bastante difíceis para alguns membros da ordem, foi com 

muito agrado que o responsável anunciou que no dia 28 de outubro, 

em lisboa, seria finalmente ratificado o protocolo estabelecido entre 

portugal e o Brasil, onde se reconhece o exercício da profissão nos 

dois países, resultado do acordo estabelecido entre a oe de portugal 

o Conselho Federal da engenharia e agronomia (ConFea) e os Con-

selhos regionais de engenharia e agronomia (Crea) do Brasil e que 

tem sido defendido pela oe desde há muitos anos.

seguidamente, deu-se início ao programa proposto para estas Jor-

nadas. o programa esteve dividido em duas grandes sessões te-

máticas. Durante a manhã vários especialistas procuraram apro-

fundar e divulgar o conhecimento de tecnologias e de práticas, 

atuais, em especial nas pequenas e médias indústrias, sem deixar 

de observar o que se passa a nível das grandes indústrias, dando 

lugar a uma reflexão partilhada sobre os desafios que se colocam, 

no presente, ao nível da condução e da manutenção das instala-

ções e da otimização de procedimentos visando obter níveis ele-

vados de eficiência energética.

Cada orador salientou os aspetos considerados relevantes na sua 

atividade, dando especial destaque a conceitos base que deverão 

estar sempre bem presentes. Foram apresentados interessantes 

casos práticos e exemplos demonstrativos do que deverão ser as 

boas práticas em cada um dos setores.

apresenta-se, de seguida, uma síntese de cada uma das apresen-

tações, evidenciando-se apenas algumas ideias chave, dado que a 

versão completa está disponível no portal do engenheiro.

o eng. luis Costa debruçou-se sobre a “movimentação e trata-

mento de ar na indústria”, nas suas múltiplas aplicações exempli-

ficando com vários casos práticos.

seguiu-se o eng. João Cardoso com uma apresentação sobre o 

tema “avaC na indústria Farmacêutica”, debruçando-se sobre con-

ceitos, projeto, instalação e operação, enumerando os aspetos ine-

rentes a regulamentos, normas e documentação e terminologia 

utilizada. salientou o conceito base que deverá estar subjacente a 

uma instalação, nomeadamente, classificação quanto à concen-

tração de partículas, controlo da pressão do ar e controlo da con-

centração de partículas. Caracterizou os princípios do projeto e de 

uma instalação de avaC para a indústria farmacêutica, bem como 

a qualificação dessa instalação durante as suas várias fases: projeto, 

instalação, operação e desempenho. Foi também salientado que 

os caudais de ar tratado para salas limpas são calculados não só 

para redução das cargas térmicas, mas também para a diluição de 

bastonário da OE, Eng. Carlos Matias Ramos

Filtragem e despoeiramento (Eng. luis Costa)

Comparação entre taxas RPH de salas limpas e edifícios
de serviços “normais” (Eng. João Cardoso)

General Purpose Spaces To Meet heating And Cooling Loads

6 25 600air Change Per hour (aCh)

15

Cleanroom Spaces To Mainly Dilute and Remove Particles
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modo a reduzir a concentração de partículas. salientou a impor-

tância de se efetuar o devido balanceamento de modo a não com-

prometer a eficiência energética da instalação

a “tecnologia do Frio na indústria vitivinícola” foi o tema da apre-

sentação do eng. eduardo Cardoso, nascido e criado na região du-

riense. Começou por referir a história do vinho e dos processos 

para a sua obtenção, comparando os aspetos microbiológicos 

versus agroindústria e mostrando toda a cadeia de valor desde o 

plantio até aos consumidores finais. referiu-se às várias fases e 

processos subjacentes à produção, nomeadamente à fermentação, 

ao arrefecimento de uvas, ao arrefecimento de mostos-pré-fer-

mentação e fermentações, à estabilização do vinho, ao armazena-

mento em barricas ou caves, às temperaturas para degustação. 

apresentou dados interessantes divulgados pela Confederação na-

cional das Cooperativas agrícolas de portugal, Crl – Confagri, no 

âmbito do projeto tesla, com um exemplo de balanço energético 

tipo de uma adega típica de 30.000 hl/ano e os valores médios da 

produção de vinho tinto (sem envelhecimento), o tipo de produção 

mais frequente, numa adega típica de 30.000 hl de vinho/ano dos 

quatro países estudados (França, itália, portugal e espanha).

seguiu-se o eng. Bruno Domingos com uma apresentação sobre 

o tema “gestão de utilidades na indústria – a atualidade e os novos 

Desafios”. tomando como referência a unidade Cervejeira de via-

longa, apresentou as estruturas das utilidades nessa indústria e as 

estratégias para planos de redução de consumos energéticos e a 

valorização e gestão da informação de consumos para aumento 

da eficiência energética e identificou os fatores de sucesso na ma-

nutenção das utilidades.

a encerrar a sessão da manhã, o eng. andré pina apresentou-nos 

um estudo sobre “Distribuição urbana de Calor e Frio”.

neste âmbito referiu o umi – urban modeling interface, que está 

a ser desenvolvido pelo sustainable Design lab no massachusetts 

institute of technology. o umi é um ambiente de desenho em 

rhino para arquitetos e planeadores urbanos interessados na mo-

delação do desempenho ambiental de bairros e cidades no que 

concerne o uso de energia, iluminação natural, conforto exterior 

e acessibilidade pedonal. 

Durante a tarde, o eng. Jorge Facão abordou o tema “será reno-

vável a energia obtida a partir de Bombas de Calor?”. referiu o en-

quadramento europeu e o enquadramento nacional, bem como 

as metodologias subjacentes, exemplificando com um estudo com-

parativo entre bomba de calor e sistema solar.

por último, o eng. vasco Ferreira, da Comissão europeia, Dg energia 

(Divisão de eficiência energética), apresentou o tema da “energia 

balanço de energia de uma dega típica de 30.000 hl de vinho/ano
(Eng. Eduardo Cardoso)

Receção de uvas e extração

Prensagem

Estabilização

Engarrafamento, armazenamento e distribuição
20,5% do consumo total de energia

Iluminação

Processos auxiliares
13,4% do consumo total de energia

CoNsUMo total
DE ENErGIa 

ElÉtrICa

91,6% do consumo 
total de energia

CoNsUMo total
DE ENErGIa 

tÉrMICa
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Percentagens a azul correspondem 
ao consumo de eletricidade

Percentagens a vermelho
correspondem ao consumo
de energia térmica

7,5%

16,5%

6,3%

6,3%

41,6%

4,5%

9,2%

4,2%

4,2%

Fermentação alcoólica

Plano de redução de consumos energéticos. ssC – Metodologia TPM
(Eng. bruno domingos)

MISSãO

medir, uniformizar, desenvolver análise perdas e identificar 
custos relacionados.

Definir prioridades e promover uma gestão integrada das 
atividades da cervejeira por forma a garantir em contínuo 
uma minimização e eliminação de perdas.
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aCt Do
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PDCa

sistemas centralizados de calor e frio (Eng. André Pina)

vaNtaGENs

•  maior eficiência
•  potencial introdução de renováveis

DEsvaNtaGENs

•  alto investimento inicial
•  investimento a longo-prazo

•  sistemas centralizados de produção de calor e frio estão identificados como 
potenciais alternativas mais sustentáveis às soluções descentralizadas

(Eng. Jorge Facão)

a energia renovável captada pela bomba de calor é:
eres=Qusable*(1-1/spF);

Qusable calor fornecido pela bomba de calor.
apenas bombas de calor com spF>(1,15/h) podem ser consideradas como equipamentos
que captam energia renovável (h elétrico até 2020 é de 45,5%). são bombas de calor
que ultrapassam 115% de eficiência com base no consumo total de energia primária,
ou seja com rácio de energia primária maior do que 1,15.

Necessidades 
caloríficas

100%
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30%

Energia gratuita

70%
Qusable

ERES

(Eng. Vasco Ferreira)
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na união europeia, a energia na indústria e a eficiência energética” 

e dados sobre os resultados e progressos alcançados.

todos os temas motivaram interessantes debates, tanto na parte 

da manhã como na parte da tarde, entre os vários oradores e a au-

diência que praticamente encheu o auditório da ordem e que foi 

permanecendo até ao fim dos trabalhos que se prolongaram até 

ao final do dia. as sessões e os debates tiveram sequencialmente 

a moderação dos membros da Comissão de especialização, eng. 

Carlos soares e eng. serafin graña.

Durante as Jornadas, à semelhança 

dos anos antecedentes, foi feita a 

apresentação de mais um manual 

técnico da rehva traduzido para 

português, desta feita sobre o tema 

“ventilação por mistura”. a apresen-

tação do manual esteve a cargo da 

eng.ª isabel sarmento. o manual, 

que foi distribuído, como habitual-

mente, a todos os participantes, 

continuará ao dispor dos interes-

sados na oe.

seguiu-se a apresentação do tra-

balho vencedor da Competição 

estudantes prémio avaC 2014, “es-

tudo experimental e numérico da eficiência de ventilação como 

indicador da qualidade da difusão de ar”, pelo seu autor eng. Joa-

quim Fernandes monteiro. refira-se que este trabalho foi apresen-

tado na assembleia anual da rehva, em riga (letónia), que de-

correu de 7 a 9 de maio e onde representou portugal na compe-

tição internacional de estudantes de climatização promovido por 

essa Federação.

por fim procedeu-se ao encerramento do evento, que ficou a cargo 

do Coordenador da especialização, eng. serafin graña, e do pre-

sidente da região sul, eng. Carlos mineiro aires, que expressaram 

a sua satisfação pela forma como decorreram as Jornadas, agra-

decendo a todos os oradores e participantes, nomeadamente aos 

jovens que pautaram este ano por uma forte presença. também 

aos patrocinadores foram dadas palavras de apreço pela sua cola-

boração, a qual muito contribuiu para o sucesso das mesmas.

a presença de um elevado número de patrocinadores de referência 

no setor permitiu um interessante convívio e troca de informações 

e, seguramente, uma oportunidade de atualização de conheci-

mentos técnicos.

todas as apresentações das Jornadas estão disponíveis no portal 

do engenheiro, na área reservada à especialização de engenharia 

de Climatização.  

Manual REHVA n. º 19
Coleção Engenharia n.º 28

sessão de encerramento das 15.as Jornadas de Engenharia de Climatização

espeCialiZação em ENGENharIa aCústICa

esPeCializações Horizontais

ALICE FREITAS  ›  aafreitas@ordemdosengenheiros.pt

6.as Jornadas de Engenharia acústica

o grande auditório da Faculdade de enge-

nharia da universidade do porto (Feup) re-

cebeu, no dia 18 de novembro, as 6.as Jor-

nadas de engenharia acústica. o evento, de 

âmbito nacional, foi organizado pela espe-

cialização em engenharia acústica da ordem 

dos engenheiros (oe) e contou com a pre-

sença de cerca de 250 engenheiros.

as Jornadas, cuja abertura esteve a cargo 

do vice-presidente da região norte da oe, 

eng. José manuel Freitas, e do Coordenador 

da especialização em engenharia acústica 

da oe, eng. luís santos lopes, tiveram por 

temas “a Componente acústica da reabili-

tação de edifícios” e “os novos Critérios 

internos para reconhecimento de Compe-

tências na Área do projeto acústico de edi-

fícios”, tendo integrado cinco painéis.

em representação do laboratório nacional 

de engenharia Civil (lneC), o eng. Jorge 

patrício relatou a contribuição desta insti-

tuição para a qualidade acústica da edifi-
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cação, apresentando estatísticas sobre o 

panorama europeu nesta temática e abor-

dando o sistema de classificação acústica 

de edifícios desenvolvido pelo lneC.

o eng. rui Calejo, em representação do 

ni&Dea – núcleo de investigação e Desen-

volvimento em engenharia acústica da Feup, 

deu conta da atividade desenvolvida na área 

da conceção e caracterização do desem-

penho acústico de soluções construtivas, 

especificamente destinadas à reabilitação 

de edifícios.

o iteCons – instituto de investigação e De-

senvolvimento tecnológico em Ciências da 

Construção, representado pela eng.ª Julieta 

antónio, apresentou a grande diversidade 

de ensaios laboratoriais que é possível rea-

lizar nas suas instalações em Coimbra, em 

particular os que se destinam à determinação 

das grandezas caraterísticas do desempenho 

acústico de elementos construtivos.

Coube ao eng. octávio inácio, Coordenador

-adjunto da especialização, abordar os atos 

de engenharia acústica e a sua articulação 

com o enunciado geral de atos de engenharia 

publicados no regulamento n.º 420/2015. 

Já o eng. rui ribeiro, vogal da especialização, 

apresentou, em conjunto com o eng. oc-

távio inácio, os novos critérios internos para 

reconhecimento de competências necessá-

rias à subscrição de projetos de condiciona-

mento acústico de edifícios, tendo em conta 

as responsabilidades que o legislador atribuiu 

às ordens profissionais neste domínio.

no final dos painéis decorreu um período 

de debate, em que a assistência se mostrou 

bastante participativa. o eng. luís santos 

lopes apelou à apresentação de novas can-

didaturas à outorga do título de especialista 

em engenharia acústica, referindo os crité-

rios gerais para atribuição do mesmo, cons-

tantes dos novos estatutos da oe, e do re-

gulamento das especializações, tendo também 

sugerido a consulta da página da especia-

lização no portal do engenheiro, na qual 

serão brevemente incluídas algumas “per-

guntas e respostas frequentes” relativas à 

aplicação dos novos critérios de reconhe-

cimento de competências para subscrição 

de projetos de condicionamento acústico 

de edifícios.

as Jornadas foram encerradas com uma bre- 

ve alocução do Diretor da Feup, eng. João 

Falcão e Cunha.  

ENGENharIa aCústICa espeCialiZação em avalIaçõEs DE ENGENharIa

esPeCializações Horizontais

ALICE FREITAS  ›  aafreitas@ordemdosengenheiros.pt

Especialização em avaliações de Engenharia apoia estudantes bolseiros

por solicitação da universidade autónoma da Baixa Califórnia (mé-

xico), estabeleceu a ordem dos engenheiros (oe) um convénio de 

apoio a estudantes bolseiros do mestrado do programa de ava-

liação, que passaram um período de investigação e de elaboração 

das suas teses com participação da especialização em avaliações 

de engenharia da oe.

neste contexto foram recebidos os seguintes alunos: Dr.ª Dulce 

tânia paola Félix arciga, que desenvolve a tese “avaliação da Co-

leção elias Fontes: Colecionador de obras de arte moderna e Con-

temporânea do noroeste”; arq.ª nydia Yoana hernandez mejía, cujo 

trabalho de tese pretende conhecer o impacto das obras a serem 

desenvolvidas na praça 11 de Julho nos preços do imobiliário da 

envolvente; eng. Jorge Castillo muñoz que efetua a “avaliação de 

um imóvel histórico: antigo palácio municipal”.

esta colaboração mantém-se em duplo sentido e espera-se que 

continue.  



COMPENSAçãO DO FATOR DE POTÊNCIA,
ATENDENDO AO NOVO REGIME
DE FATuRAçãO DE ENERGIA REATIVA

Resumo

Tendo em consideração os novos princípios de faturação de energia 

reativa, segundo os despachos n.º 7253/2010, de 26 de abril, e n.º 

12605/2010, de 4 de agosto, é objeto do presente trabalho fazer 

uma análise diária aos consumos das energias ativas e reativas, por 

forma a obter uma solução que mantenha a tangente de θ, menor 

que o valor de 0,3, a fim de não haver penalização de energia reativa, 

nas horas fora de vazio. O tema da alteração da integração da 

energia reativa, de mensal para diária, apenas diz respeito a 

consumidores de Muito Alta Tensão (MAT), de Alta Tensão (AT) e 

de Média Tensão (MT). É também feita neste trabalho uma abordagem 

ao tema da forma da determinação das perdas no ferro dos 

transformadores de potência e das perdas no cobre nos enrolamentos 

dos referidos transformadores de potência, de acordo com o Guia 

de Medição, Leitura e Disponibilização de Dados de Energia Elétrica, 

para consumidores com a medição de energia a tensão diferente 

da tensão de fornecimento.

Comunicação engenharia eletrotécnica

RibEiRO FERNANdEs

Engenheiro Eletrotécnico

AbstrAct

Power factor compensation, considering

the new reactive energy tariff

Taking into consideration the new principles of reactive energy billing, 

according to orders nr. 7253/2010, from 26th April, and nr. 12605/2010, 

from 4th August, the goal of this paper is to present an analysis on 

active and reactive energy daily consumption. This study aims to 

obtain a solution that keeps the θ tangent below the 0,3 value in order 

to avoid reactive energy penalties during peak hours. This study also 

reflects the change regarding reactive energy billing from daily to 

monthly which only applies to Very High Voltage, High Voltage and 

Medium Voltage consumers. Finally, it is presented an insight on 

energy loss calculation from the iron parts and copper windings of 

the power transformers, according to the official Electrical Energy 

Readings, Measurement and Data Availability Guide. This is done for 

the specific case where consumers have a different measurement 

voltage than the one currently being supplied.
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1.  INtroDUção

após a entrada em vigor, a partir de 1 de ja-

neiro de 2012, dos novos princípios de fa-

turação de energia reativa, segundo os des-

pachos n.º 7253/2010, de 26 de abril, e n.º 

12605/2010, de 4 de agosto, o cálculo da 

potência das baterias de condensadores e 

seus escalões terá que ser mais cuidadoso, 

atendendo essencialmente ao período de 

integração diário da energia reativa, para os 

pontos de entrega em muito alta tensão 

(mat), alta tensão (at) e média tensão (mt). 

para os pontos de entrega em Baixa tensão 

especial (Bte), o período de integração da 

energia reativa continua a ser igual ao pe-

ríodo de faturação (mensal).

além destes factos, teremos que ter também 

em atenção que todos os pontos de entrega 

em muito alta tensão, alta tensão e média 

tensão já possuem telecontagem e que as 

perdas na medição a tensão diferente da 

tensão fornecida obedecem ao disposto nos 

pontos 38.1, 38.2, e 38.3 do guia de medição, 

leitura e Disponibilização de Dados de energia 

elétrica de 23 de dezembro de 2011.

2.  PoNtos DE ENtrEGa EM BaIxa 

tENsão EsPECIal, ClIENtEs 

ForNECIDos EM BaIxa tENsão 

CoM PotêNCIa CoNtrataDa 

sUPErIor a 41,4 kva

neste setor (Baixa tensão especial) não existem 

alterações, pois o período de integração con-

tinua mensal; apenas salvaguardar que a tan-

gente da relação entre a energia reativa con-

sumida fora das horas de vazio e a energia 

ativa consumida em igual período seja inferior 

ou igual a 0,3, ou o cosseno da mesma re-

lação igual ou superior a 0,96. a análise desta 

compensação pode ser feita através dos va-

lores retirados das faturas mensais do respe-

tivo comercializador, pelo diagrama mensal 

dos consumos do operador da rede de dis-

tribuição, ou pela eDp online.

verificamos que a maior potência da bateria 

(18,6 Kvar) é no mês de novembro. sele-

cionar-se-á uma bateria de potência supe-

rior aos valores existentes no mercado.

3.  PoNtos DE ENtrEGa EM MÉDIa 

tENsão, alta tENsão E MUIto alta 

tENsão, Mas CoM MEDIção a tENsão 

DIFErENtE Da tENsão 

DE ForNECIMENto

neste tipo de instalações em que a medição 

da potência e das energias ativa e reativa 

em clientes finais não seja efetuada à tensão 

de fornecimento, as quantidades medidas 

devem ser referidas à tensão de forneci-

mento tendo em conta as perdas nos trans-

formadores de potência. para determinar as 

quantidades medidas à tensão de forneci-

mento são consideradas as perdas no ferro 

dos transformadores de potência e as perdas 

no cobre dos seus enrolamentos.

3.1. PERDAS NO FERRO

em média tensão, caso o cliente não tenha 

procedido à entrega do boletim de ensaios 

do transformador de potência, o operador 

da rede de distribuição considerará como 

potência de perdas no ferro em KW o que 

consta na coluna potência de perdas do 

Quadro 3, correspondente ao nível da tensão 

primária e à potência nominal do transfor-

mador de potência em causa.
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Quadro 3 Perdas no ferro dos transformadores de potência em MT

Nível de tensão* 10 kv Nível de tensão 15 kv Nível de tensão 30 kv

Potência
Nominal

Potência
de perdas de ferro

Potência
nominal

Potência
de perdas de ferro

Potência
nominal

Potência
de perdas de ferro

kva kW kva kW kva kW

25 0,175 25 0,175 25 0,175

50 0,190 50 0,190 50 0,230

63 0,225 63 0,225 63 0,275

100 0,320 100 0,320 100 0,380

125 0,375 125 0,375 125 0,425

160 0,460 160 0,460 160 0,520

200 0,525 200 0,525 200 0,625

250 0,650 250 0,650 250 0,780

315 0,750 315 0,750 315 0,875

400 0,930 400 0,930 400 1,120

500 1,075 500 1,075 500 1,275

630 1,250 630 1,250 630 1,450

800 1,500 800 1,500 800 1,750

1.000 1,700 1.000 1,700 1.000 2,000

* para níveis de tensão inferiores a 10 kv aplicam-se os valores da tabela para 10 kv.

Quadro 1 Consumos mensais retirados das faturas do comerciante

an
o

Meses

kW Consumos kWh kW kvar kWh

Potência 
Contrat.

Ponta Cheias vazio
super
vazio

total ativa 
Fora vazio

Pot.
tomada

reativa
Cons. f. v.

reativa
Fact. f. v.

totais

20
12

Jul. 93,00 5.236 11.356 4.125 1.463 16.592 86 8.126 – 22.180

ago. 93,00 4.525 10.313 3.117 1.293 14.838 81 7.155 – 19.248

set. 100,00 10.848 24.780 7.487 3.035 35.628 100 17.191 – 46.150

out. 100,00 16.631 37.554 11.773 4.787 54.185 88 26.118 – 70.745

nov. 106,00 22.151 51.284 15.528 6.327 73.435 106 34.918 – 92.290

Dez. 106,00 27.951 67.179 19.646 8.066 95.130 97 43.666 – 122.842

20
13

Jan. 106,00 33.128 81.718 23.371 9.761 114.846 89 51.894 – 147.978

Fev. 106,00 39.029 98.082 27.016 11.251 137.111 92 60.660 – 175.378

mar. 106,00 44.086 112.354 30.212 12.631 156.440 84 68.170 – 199.283

abr. 106,00 49.733 126.595 33.681 14.117 176.328 88 76.191 – 224.126

mai. 106,00 54.826 138.206 37.001 15.547 193.032 81 83.978 – 245.580

Jun. 106,00 60.535 150.915 40.926 16.947 211.450 88 92.957 – 269.323

totais 1.234,00 368.679 910.336 253.883 105.225 1.279.015 1.080 571.024 0 1.638.123

Quadro 2

Cálculo da Potência da Bateria de Condensadores: Q = P(tg&’ - tg&)

an
o

Meses
Potência tomada

(kW)
total ativa Fora vazio

(kWh)
reativa Consumida 
Fora vazio (kvar)

tg&’
(atual)

tg&
(a obter)

Q - Necessária 
(kvar)

20
12

Jul. 86 16.592 8.126 0.49 0.30 16.32

ago. 81 14.838 7.155 0.48 0.30 14.76

set. 100 35.628 17.191 0.48 0.30 18.25

out. 88 54.185 26.118 0.48 0.30 16.02

nov. 106 73.435 34.918 0.48 0.30 18.60

Dez. 97 95.130 43.666 0.46 0.30 15.42

20
13

Jan. 89 114.846 51.894 0.45 0.30 13.52

Fev. 92 137.111 60.660 0.44 0.30 13.10

mar. 84 156.440 68.170 0.44 0.30 11.40

abr. 88 176.328 76.191 0.43 0.30 11.62

mai. 81 193.032 83.978 0.44 0.30 10.94

Jun. 88 211.450 92.957 0.44 0.30 12.29

Exemplo de Cliente baixa Tensão Especial
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3.2. PERDAS NO COBRE

DOS ENROLAMENTOS

o coeficiente de perdas no cobre dos en-

rolamentos (Pcu) é função do regime de 

carga, do valor da potência nominal de cada 

transformador de potência e da tensão de 

fornecimento.

“Diariamente” são determinados fatores de 

carga com base na potência média tomada 

em cada período de integração de “15 mi-

nutos”, a que corresponderão coeficientes 

de perdas no cobre aplicáveis a cada um 

desses períodos de integração.

os coeficientes de perdas no cobre utili-

zados em cada período de 15 minutos têm 

por base a tabela constante no Quadro 4.

3.3. MéTODO DE CáLCuLO

DAS GRANDEzAS ELéTRICAS

as regras de cálculo apresentadas neste 

ponto aplicam-se ao cálculo da potência 

ativa, da energia ativa e da energia reativa.

3.3.1. Potência ativa (pa)

a potência ativa medida (P’a) será afetada 

da potência de perdas no ferro (Ppf) dos 

transformadores de potência, sendo a soma 

resultante afetada da % definida para as 

perdas no cobre dos enrolamentos, de 

acordo com a seguinte fórmula:

• Pa = (P’a + Ppf) × (1 + Pcu/100)

onde Pcu é o valor da % de perdas no cobre 

dos enrolamentos determinado de acordo 

com o ponto 3.2.

3.3.2. Energia ativa (ea)

a energia ativa medida (E’a) será afetada do 

valor correspondente às perdas no ferro (Eapf) 

dos transformadores, sendo a soma resul-

tante afetada da % definida para as perdas 

no cobre dos enrolamentos, de acordo com 

a seguinte fórmula:

• Ea = (E’a + Papf) × (1 + Pcu/100)

onde Pcu é o valor da % de perdas no cobre 

dos enrolamentos determinado de acordo 

com o ponto 3.2.

o valor da energia elétrica correspondente 

às perdas no ferro (Eapf) em cada período 

de integração de 15 minutos é calculado 

como sendo o produto da potência de perdas 

no ferro dos transformadores, pela duração 

do período de integração.

3.3.3. Energia reativa (er)

no caso da determinação da energia reativa 

a faturar nas instalações com medição a 

tensão diferente da tensão de fornecimento 

prevalecem as regras gerais de faturação de 

energia reativa, nomeadamente, as que se 

referem à exclusividade de faturação de 

energia reativa indutiva nos períodos fora 

de vazio e da energia reativa capacitiva nos 

períodos de vazio.

Considera-se que a energia reativa consu-

mida pelo transformador corresponde a 10% 

da energia ativa (E’a) transitada no mesmo 

período.

para referir a energia reativa consumida (in-

dutiva) ou a energia reativa fornecida à rede 

(capacitiva), ao primário do transformador, 

o algoritmo a aplicar a cada período de 15 

minutos para o cálculo do valor de perdas 

deve determinar-se de acordo com as se-

guintes regras:

a)  se e’c < ou = 0.1 x e’a então eip e ecp 

devem ser determinadas da seguinte forma:

 • eip = 0.1 x e’a - e’c

 • ecp = - e’c, em que:

 •  e’c - energia reativa capacitiva medida 

em cada período de 15 minutos

 •  e’a – energia ativa medida em cada pe-

ríodo de 15 minutos

 •  eip – perdas calculadas para a energia 

reativa indutiva (participação da rede 

para compensar o consumo de energia 

reativa do transformador

 •  ecp – perdas calculadas para a energia 

reativa capacitiva (participação do cliente 

para compensar o consumo de energia 

do transformador

b)  se e’c > 0.1 × e’a então eip e ecp devem 

ser determinadas da seguinte forma:

 •  eip = 0

 •  ecp = - 0.1 × e’a

a energia reativa consumida designada por 

indutiva (eri), referida ao primário do trans-

Quadro 4 Perdas (%) em função
do fator de carga (Pcu)

N
ív

el
 

te
ns

ão Pot.
(kva)

< 25%
≥ 25%;
< 50%

≥ 25%;
< 50%

≥ 75%

10
 e

 1
5 

kv
*

50 0,18 0,70 1,58 2,81

100 0,12 0,47 1,06 1,89

160 0,10 0,40 0,89 1,58

250 0,09 0,35 0,79 1,40

400 0,08 0,31 0,70 1,24

500 0,08 0,30 0,68 1,20

630 0,07 0,28 0,63 1,11

30
 k

v

50 0,23 0,91 2,04 3,62

100 0,13 0,54 1,21 2,16

160 0,11 0,43 0,97 1,72

250 0,10 0,39 0,87 1,55

400 0,09 0,34 0,77 1,36

630 0,07 0,28 0,64 1,14

* para níveis de tensão inferiores a 10 kv aplicam-se os 
valores da tabela para 10 kv.

Quadro 5 Consumos mensais retirados das faturas do comercializador

an
o

Meses

kW Consumos kWh kW kvar kWh

Potência 
Contrat.

Ponta Cheias vazio
super
vazio

total ativa 
Fora vazio

Pot.
tomada

reativa
Cons. f. v.

reativa
Fact. f. v.

totais

20
12

Jun. 203,9 2.933 10.005 2.195 1.053 12.938 78,4 8.045 – 16.185

Jul. 203,9 3.468 11.368 1.937 951 14.836 85,4 5.353 – 17.724

ago. 203,9 3.366 11.758 2.189 1.110 15.124 153,4 10.008 – 18.422

set. 203,9 6.701 27.677 12.599 5.286 34.378 203,9 22.645 – 52.263

out. 203,9 5.708 14.349 3.067 2.165 20.057 127,4 15.270 – 25.288

nov. 203,9 6.054 12.776 3.187 1.898 18.830 93,4 14.217 – 23.915

Dez. 203,9 5.735 11.942 4.000 2.099 17.677 117,4 11.538 – 23.776

20
13

Jan. 203,9 7.337 16.235 3.580 2.619 23.571 124,4 14.828 – 29.770

Fev. 203,9 5.534 12.691 3.592 2.323 18.225 99,4 12.444 – 24.141

mar. 203,9 4.410 11.133 3.196 2.005 15.543 100,4 11.044 – 20.744

abr. 203,9 3.234 8.618 2.281 1.252 11.853 94,4 9.946 – 15.386

mai. 203,9 3.599 12.702 2.254 1.376 16.301 86,4 6.755 – 19.931

totais 2.446,8 58.079 161.253 44.077 24.136 219.332 1.364,0 139.091 0 287.546

Quadro 6

Cálculo da Potência da Bateria de Condensadores: Q = P(tg&’ - tg&)

an
o

Meses
Potência tomada

(kW)
total ativa Fora vazio

(kWh)
reativa Consumida 
Fora vazio (kvar)

tg&’
(atual)

tg&
(a obter)

Q - Necessária 
(kvar)

20
12

Jun. 78 12.938 5.045 0,39 0,30 7,05

Jul. 85 14.836 5.353 0,36 0,30 5,19

ago. 153 15.124 10.008 0,66 0,30 55,49

set. 204 34.378 22.645 0,66 0,30 73,13

out. 127 20.057 15.270 0,76 0,30 58,77

nov. 93 18.830 14.217 0,76 0,30 42,48

Dez. 117 17.677 11.538 0,65 0,30 41,40

20
13

Jan. 124 23.571 14.828 0,63 0,30 40,93

Fev. 99 18.225 12.444 0,68 0,30 38,04

mar. 100 15.543 11.044 0,71 0,30 41,20

abr. 94 11.853 9.946 0,84 0,30 50,87

mai. 86 16.301 6.755 0,41 0,30 9,84



formador é determinada pela seguinte ex-

pressão:

 •  eri = e’i + eip, em que:

 •  eri – energia reativa consumida referida 

ao primário do transformador

 •  e’i – energia reativa indutiva medida em 

cada período de 15 minutos

a energia reativa fornecida à rede, designada 

por capacitiva (erc), referida ao primário do 

transformador é determinada pela seguinte 

expressão:

 •  erc = e´c + ecp, em que:

 •  erc – energia reativa fornecida à rede 

referida ao primário do transformador

4.  ExEMPlo PrátICo DE UMa 

INstalação EM MÉDIa tENsão

CoM MEDIção DE ENErGIa

a tENsão DIFErENtE Da tENsão

DE ForNECIMENto

no Quadro 5 figura o mapa dos consumos 

mensais retirados das faturas do comercia-

lizador e do diagrama dos consumos do 

operador da rede de distribuição, ou da eDp 

online.

o mês de maior potência tomada foi se-

tembro, o que nos indica a maior potência 

da bateria (73,13 Kvar). mas estes valores de 

energia reativa, totais mensais, são o soma-

tório da reativa diária (integração diária) e 

não nos asseguram num qualquer dia, de 

um qualquer mês, a correta necessidade de 

compensação para esta instalação.

Façamos o seguinte exercício para esta ins-

talação com os consumos diários para o 

período de 16 de novembro a 15 de de-

zembro de 2012, que corresponde à fatura 

do mês de novembro. estes consumos diá-

rios foram retirados do diagrama diário do 

operador da rede de distribuição. os valores 

da potência tomada são os valores máximos 

diários deste mês. Como estes consumos 

não incorporam as perdas, pois são valores 

do equipamento de contagem, então, no 

valor da energia reativa a custo zero impu-

semos o valor de 10% da ativa para as res-

petivas perdas, sendo portanto o valor a 

custo zero de 20% da ativa.

analisemos alguns indicadores que integram 

o Quadro 7: a maior potência de compen-

sação aparece no dia 19 de novembro e 

com um valor de 39,64 Kvar superior ao do 

valor total do mês que é de 34,63 Kvar.

perante este exemplo (valores de compen-

sação diária sempre diferentes da compen-

sação obtida através dos valores totais men-

sais), teremos que analisar para qualquer 

instalação deste tipo (integração diária da 

energia reativa) os valores diários destas 

grandezas. no exemplo apresentado os va-

lores obtidos para a potência total da bateria 

de condensadores é mais baixa que a do 

Quadro n.º 6 (valores totais mensais). 

nota: verificamos também que nos sábados 

(linhas amarelas) não existem consumos em 

horas de ponta (ciclo semanal), o que nos 

chama a atenção para o (valor mínimo do 

1.º escalão) que será referido no capítulo 

das Conclusões deste trabalho. 

também nos domingos (linhas verdes) e 

para o ciclo semanal não existem consumos 

de energia ativa e, portanto, não há medição 

de consumos de energia reativa indutiva.

4.1.  ExEMPLO PRáTICO DE uMA 

INSTALAçãO COM MEDIçãO 

DE ENERGIA A TENSãO IGuAL 

à TENSãO DE FORNECIMENTO

o mês de maior potência tomada foi ou-

tubro, o que nos indica a maior potência da 

bateria (43,40 Kvar). Façamos também neste 

exemplo o seguinte exercício para esta ins-

talação com os consumos diários para o 

período de 9 de novembro a 8 de dezembro 

de 2012, que corresponde à fatura do mês 

de novembro. 
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Quadro 7

2012 ativa
vazio

N

ativa 
super 
vazio

ativa
Ponta

ativa
Cheias

P. Máx.
vazio

P. Máx.
Fora
vazio

Ind.
vazio

Ind.
Fora 
vazio

Cap.
vazio

Cap.
Fora 
vazio

total 
ativa Fora 

vazio

reativa
a custo 

zero

reativa
a faturar

tg&’
(atual)

tg&
(a obter)

Q - Necessária

Mês Dia

N
ov

em
br

o

16 88 117 300 613 32 87 172 673 0 0 913 182,6 490,4 0,74 0,30 38,03

17 261 92 0 126 35 22 300 111 0 0 126 25,2 85,8 0,88 0,30 12,78

18 158 39 0 0 14 0 67 0 0 0 0 0,0 0,0 0,00 0,30 0,00

19 24 32 309 594 10 92 19 660 0 0 903 180,6 479,4 0,73 0,30 39,64

20 38 44 293 571 18 84 23 622 0 0 864 172,8 449,2 0,72 0,30 35,27

21 47 71 254 561 20 85 46 608 0 0 815 163,0 445,0 0,75 0,30 37,91

22 68 87 262 571 27 82 137 628 0 0 833 166,6 461,4 0,75 0,30 37,22

23 48 59 272 634 20 91 34 639 0 0 906 181,2 457,8 0,71 0,30 36,88

24 179 82 0 105 24 24 209 76 0 0 105 21,0 55,0 0,72 0,30 10,17

25 151 29 0 0 11 0 64 0 0 0 0 0,0 0,0 0,00 0,30 0,00

26 22 30 267 547 9 88 19 425 0 6 814 162,8 262,2 0,52 0,30 19,55

27 34 45 320 611 13 88 19 641 0 0 931 186,2 454,8 0,69 0,30 34,19

28 59 78 273 548 22 72 44 559 0 0 821 164,2 394,8 0,68 0,30 27,42

29 42 56 258 519 16 88 19 550 0 0 777 155,4 394,6 0,71 0,30 35,89

30 35 46 251 507 14 66 19 516 0 0 758 151,6 364,4 0,68 0,30 25,13

D
ez

em
br

o

1 237 49 0 0 26 0 77 0 0 0 0 0,0 0,0 0,00 0,30 0,00

2 227 51 0 0 16 0 62 0 0 0 0 0,0 0,0 0,00 0,30 0,00

3 37 50 309 636 14 91 18 631 0 0 945 189,0 442,0 0,67 0,30 33,46

4 59 64 287 607 23 84 38 609 0 0 894 178,8 430,2 0,68 0,30 32,02

5 46 58 264 552 20 82 22 499 0 0 819 163,8 335,2 0,61 0,30 25,36

6 43 56 325 607 16 91 19 610 0 0 932 186,4 423,6 0,65 0,30 32,26

7 56 74 265 505 21 80 37 564 0 0 770 154,0 410,0 0,73 0,30 34,60

8 363 43 0 0 40 0 105 0 11 0 0 0,0 0,0 0,00 0,30 0,00

9 199 42 0 0 21 0 0 0 306 0 0 0,0 0,0 0,00 0,30 0,00

10 35 45 264 562 13 86 0 466 96 15 826 165,2 300,8 0,56 0,30 22,72

11 40 54 282 608 15 85 22 582 0 0 890 178,0 405,0 0,66 0,30 30,18

12 56 64 284 575 24 90 34 539 0 0 859 171,8 367,2 0,63 0,30 29,47

13 50 57 309 619 19 85 18 602 0 0 928 185,6 416,4 0,65 0,30 29,64

14 62 74 261 565 24 82 37 563 0 0 826 165,2 397,8 0,68 0,30 31,29

15 131 44 0 68 20 12 46 19 0 0 68 13,6 5,4 0,28 0,30 -0,25

Máximo do mês 40 92 8.728,4 0,30 -27,60

totais 2.895 1.742 5.912 12.411 – – 1.726 12.393 413 21 18.323 3.664,6 8.728,4 0,68 0,30 34,63
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Quadro 8 Consumos mensais retirados das faturas do comercializador

an
o

Meses

kW Consumos kWh kW kvar kWh

Potência 
Contrat.

Ponta Cheias vazio
super
vazio

total ativa 
Fora vazio

Pot.
tomada

reativa
Cons. f. v.

reativa
Fact. f. v.

totais

20
12

mai. 726,0 23.822 70.574 14.376 7.559 94.396 447,0 27.990 – 116.331

Jun. 726,0 21.919 71.088 14.959 7.342 93.007 479,0 26.308 – 115.308

Jul. 726,0 23.616 81.904 14.382 8.322 105.520 537,0 35.734 – 128.224

ago. 726,0 25.208 82.900 15.571 7.480 108.108 608,0 38.781 – 131.159

set. 726,0 27.447 113.775 23.608 11.636 141.202 571,0 53.615 – 176.446

out. 726,0 36.885 120.506 27.598 13.076 157.391 639,0 57.906 – 198.065

nov. 726,0 48.786 112.604 24.137 13.508 160.850 670,0 48.021 – 198.495

Dez. 726,0 32.738 74.670 18.700 8.898 107.408 387,0 28.071 – 135.006

20
13

Jan. 726,0 42.049 96.426 13.668 8.952 138.475 659,0 34.944 – 161.095

Fev. 726,0 33.950 76.866 13.595 7.994 110.816 700,0 26.528 – 132.405

mar. 726,0 37.814 93.468 21.611 10.512 131.282 826,0 34.517 – 163.405

abr. 726,0 18.381 53.237 12.330 6.108 71.618 470,0 16.629 – 90.056

totais 8.712,0 372.615 1.047.458 214.535 111.387 1.420.073 7.193,0 429.044 0 1.745.995

Quadro 9

Cálculo da Potência da Bateria de Condensadores: Q = P(tg&’ - tg&)

an
o

Meses
Potência tomada

(kW)
total ativa Fora vazio

(kWh)
reativa Consumida 
Fora vazio (kvar)

tg&’
(atual)

tg&
(a obter)

Q - Necessária 
(kvar)

20
12

Jun. 479 93.007 26.308 0,28 0,30 -8,21

Jul. 537 108.520 37.343 0,35 0,30 28,94

ago. 409 108.108 38.871 0,36 0,30 36,21

set. 571 141.202 53.615 0,38 0,30 45,51

out. 639 157.391 57.906 0,37 0,30 43,40

nov. 670 160.850 48.021 0,30 0,30 -0,97

Dez. 687 107.408 28.071 0,26 0,30 -26,55

20
13

Jan. 659 138.475 34.944 0,25 0,30 -31,40

Fev. 700 110.816 26.528 0,24 0,30 -42,43

mar. 726 131.282 34.517 0,26 0,30 -26,92

abr. 470 71.618 16.629 0,23 0,30 -31,87

mai. 447 94.396 27.990 0,30 0,30 -1,56

Quadro 10

2012 ativa
vazio

N

ativa 
super 
vazio

ativa
Ponta

ativa
Cheias

P. Máx.
vazio

P. Máx.
Fora
vazio

Ind.
vazio

Ind.
Fora 
vazio

Cap.
vazio

Cap.
Fora 
vazio

total 
ativa Fora 

vazio

reativa
a custo 

zero

reativa
a faturar

tg&’
(atual)

tg&
(a obter)

Q - Necessária

Mês Dia

N
ov

em
br

o

9 772 666 2.443 5.674 414 610 384 2.163 0 0 8.117 2.435,1 0,0 0,27 0,30 -20,45

10 1.386 590 0 221 411 71 622 211 2 0 221 66,3 144,7 0,95 0,30 46,49

11 761 147 0 0 43 0 1.008 0 0 0 0 0,0 0,0 0,00 0,30 0,00

12 136 163 2.241 5.142 100 583 314 1.934 0 0 7.383 2.214,9 0,0 0,26 0,30 -22,18

13 667 577 2.446 5.772 330 627 252 2.670 1 0 8.218 2.465,4 204,6 0,32 0,30 15,61

14 680 568 2.411 5.810 393 617 316 2.665 1 0 8.221 2.466,3 198,7 0,32 0,30 14,91

15 615 553 2.454 5.303 310 594 270 2.657 2 0 7.757 2.327,1 329,9 0,34 0,30 25,26

16 700 576 2.274 5.299 348 662 376 2.240 11 0 7.573 2.271,9 0,0 0,30 0,30 -2,79

17 1.306 550 0 425 316 79 904 317 0 0 425 127,5 189,5 0,75 0,30 35,22

18 900 170 0 0 56 0 1.177 0 0 0 0 0,0 0,0 0,00 0,30 0,00

19 163 193 2.340 5.441 110 626 381 2.173 0 0 7.781 2.334,3 0,0 0,28 0,30 -12,98

20 730 652 2.493 5.522 348 656 391 2.661 0 0 8.015 2.404,5 256,5 0,33 0,30 20,99

21 694 637 2.302 5.466 350 599 440 2.600 0 0 7.768 2.330,4 269,6 0,33 0,30 20,79

22 709 638 2.203 5.085 339 585 390 2.405 0 0 7.288 2.186,4 218,6 0,33 0,30 17,55

23 722 635 2.465 5.727 355 634 368 2.238 0 0 8.192 2.457,6 0,0 0,27 0,30 -17,00

24 2.005 718 0 863 381 167 653 232 0 0 863 258,9 0,0 0,27 0,30 -11,88

25 1.400 280 0 0 80 0 657 0 0 0 0 0,0 0,0 0,00 0,30 0,00

26 236 281 2.358 5.555 144 626 200 2.209 0 0 7.913 2.373,9 0,0 0,28 0,30 -13,05

27 719 632 2.370 5.273 385 670 426 2.212 0 0 7.643 2.292,9 0,0 0,29 0,30 -7,09

28 630 565 2.230 5.528 291 631 317 2.381 0 0 7.758 2.327,4 53,6 0,31 0,30 4,36

29 708 621 2.125 5.130 353 571 381 2.188 0 0 7.255 2.176,5 11,5 0,30 0,30 0,91

30 665 486 2.157 4.938 347 596 368 2.089 0 0 7.095 2.128,5 0,0 0,29 0,30 -3,32

D
ez

em
br

o

1 1.844 474 0 0 351 0 815 0 3 0 0 0,0 0,0 0,00 0,30 0,00

2 1.338 255 0 0 87 0 603 0 3 0 0 0,0 0,0 0,00 0,30 0,00

3 228 263 2.604 4.990 117 648 170 2.153 0 0 7.594 2.278,2 0,0 0,28 0,30 -10,68

4 291 325 2.253 4.807 129 561 179 2.150 1 10 7.060 2.118,0 32,0 0,30 0,30 2,54

5 234 254 2.206 4.469 92 595 108 1.836 12 2 6.975 2.092,5 0,0 0,26 0,30 -21,88

6 233 292 2.431 4.965 87 630 105 1.992 1 1 7.396 2.218,8 0,0 0,27 0,30 -19,32

7 294 354 1.981 4.357 107 576 76 1.642 12 1 6.338 1.901,4 0,0 0,26 0,30 -23,57

8 2.367 395 0 0 143 0 211 0 35 0 0 0,0 0,0 0,00 0,30 -42,90

Máximo do mês 414 670 0 0,0 0,0 0,00 0,30 0,00

totais 24.133 13.510 48.787 112.062 – – 12.862 48.018 84 14 160.849 48.254,7 1.909,2 0,30 0,30 -0,99



estes consumos diários foram retirados do 

diagrama diário do operador da rede de dis-

tribuição. os valores da potência tomada 

são os valores máximos diários deste mês. 

aqui, como não há perdas, o valor da energia 

reativa a custo zero será de 30% da ativa.

analisemos também alguns indicadores 

neste mapa: as maiores potências de com-

pensação aparecem nos dias 10 e 17 de no-

vembro (sábados), onde não há faturação 

de energia em horas de ponta, e por esse 

motivo existe um valor de energia reativa a 

custo zero muito mais baixo e consequen-

temente valores de energia reativa a faturar 

mais elevados.

assim, deve ser dada atenção a estes casos 

e analisar o porquê desta energia reativa não 

ser compensada pela bateria de condensa-

dores existente.

por outro lado, verificamos que nos dias 11, 

18 e 25 de novembro e 2 de dezembro (do-

mingos), assim como no feriado do primeiro 

de Dezembro, não existe consumo de rea-

tiva indutiva, pois não há consumo de ativa.

também neste exemplo, pelas mesmas ra-

zões atrás citadas, é necessário e prudente 

analisar para qualquer instalação deste tipo 

(integração diária da energia reativa) os va-

lores diários das grandezas de energia total 

ativa fora das horas de vazio e a energia 

reativa consumida fora de vazio. no exemplo 

apresentado os valores obtidos para a po-

tência total da bateria de condensadores 

são muito baixos e o valor total do mês é 

menor que zero.

nota: verificar que nesta análise e nos sá-

bados não existem consumos em horas de 

ponta (ciclo semanal), o que nos chama a 

atenção para outro tipo de problema (con-

sumos reativos em vazio dos transformadores 

de potência), e que será referido nas Con-

clusões deste trabalho. também nos do-

mingos, e para o ciclo semanal, não existem 

consumos de energia ativa e portanto não 

há medição de consumos de energia reativa 

indutiva.

5.  CoNClUsõEs

para quaisquer instalações de muito alta 

tensão, alta tensão e média tensão, o cál-

culo das baterias de condensadores para 

compensação da energia reativa consumida 

fora das horas de vazio, e pela simples razão 

que a energia reativa passou de integração 

mensal a diária, torna-se necessário fazer 

um estudo de comparação diária entre a 

energia ativa foras das horas de vazio e a 

energia reativa consumida nestas mesmas 

horas, a fim de ser encontrada a verdadeira 

potência de compensação. para fazer este 

exercício de comparação diária, obviamente 

que não é através da informação dos dados 

constantes nas faturas emitidas mensal-

mente pelos comercializadores de energia, 

mas sim obtendo os diagramas de consumo 

diário para qualquer instalação deste tipo 

(muito alta tensão, alta tensão e média 

tensão), e que poderá ser solicitado à eDp 

Distribuição.

entretanto, e para instalações com medição 

de energia à tensão de fornecimento, deve 

ser dada atenção especial ao possível em-

prego de baterias ligadas diretamente aos 

transformadores de potência, para com-

pensar a energia reativa em vazio destes 

transformadores, nos períodos de menor 

consumo (fins de semana em ciclo semanal).

para instalações com medição de energia 

a tensão diferente da tensão de forneci-

mento, recomendamos também especial 

atenção ao valor escolhido para o primeiro 

escalão da respetiva bateria, pois existem 

instalações, quer na indústria, quer no ter-

ciário, em que ao fim de semana, funda-

mentalmente aos sábados, a energia ativa 

consumida é mínima, versus energia reativa, 

o que obriga a um valor muito baixo do 1.º 

escalão, para entrar em funcionamento a 

respetiva bateria.

por outro lado, este exercício, apresentando 

vários indicadores do consumo diário (po-

tência tomada, energia ativa em horas de 

ponta, cheias, vazio e super vazio e a energia 

reativa indutiva e capacitiva), pode também 

ser aproveitado para análise da eficiência 

energética da instalação.

temos verificado que para grande parte das 

instalações que anteriormente não eram 

penalizadas com consumos de energia rea-

tiva indutiva, após janeiro de 2012, as suas 

faturas de energia já contêm penalizações 

desta mesma energia.  
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Resumo

uma parte do Orçamento do Estado de 

Portugal é reservada à ajuda ao desenvolvimento 

de outros países, atribuída sob a forma de 

donativos ou de empréstimos, sendo Cabo 

Verde um dos países que mais apoio tem 

recebido, sobretudo para a construção de 

equipamentos, infraestruturas e habitação 

social. O programa Casa Para Todos, desenvolvido 

pelo Governo de Cabo Verde para promover 

a construção de habitação social, foi um 

dos comtemplados pela cooperação portuguesa. 

Este artigo aborda a fiscalização da construção 

de projetos do programa, analisando as suas 

especificidades, dificuldades e exigências, 

assim como a sua importância para garantir 

a adequada implementação do esforço dos 

portugueses para a melhoria das condições 

de vida das populações locais.

 Palavras-chave 

Fiscalização, Cabo Verde,
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1.  a CooPEração PortUGUEsa 

EM CaBo vErDE

numa época de restrições orçamentais em 

portugal, importa que haja uma seleção mi-

nuciosa de todas as despesas públicas, com-

plementada por uma transparência e clari-

ficação de todos os investimentos realizados. 

acrescenta-se que este rigor de controlo e 

isenção não devia ocorrer unicamente neste 

período mas nortear todas as políticas or-

çamentais públicas e privadas.

parte da despesa do estado é absorvida, 

principalmente, com despesas de funcio-

namento do próprio estado, prestações so-

ciais e despesas de capital. todavia, há uma 

pequena percentagem, transversal a todos 

os ministérios, que visa a cooperação para 

o desenvolvimento. em 2012, no seu todo, 

dos países membros do Comité de ajuda 

ao Desenvolvimento da organização para 

a Cooperação e Desenvolvimento econó-

mico (CaD/oCDe), somou aproximada-

mente 125 mil milhões usD, cerca de 95 mil 

milhões de euros, sendo que portugal se 

situou no 20.º lugar no ranking dos 24 países 

doadores (Figura 1).

Com a resolução do Conselho de ministros 

n.º 82/2010, que concretiza a “visão estra-

tégica para a cooperação portuguesa”, re-

conhece-se a importância de assegurar “a 

maior coerência entre políticas nacionais 

que afetem os países em desenvolvimento 

e a política de cooperação para o desen-

volvimento representa um elemento fun-

damental para a racionalidade, eficiência e 

eficácia da cooperação portuguesa”. a mesma 

resolução salienta que “a descoordenação 

e a incoerência de políticas têm custos eco-

nómicos elevados, quer para as populações 

dos países em desenvolvimento, quer para 

os próprios contribuintes nacionais”. anali-

sando, entre 2008 e 2012, a componente 

Donativos da ajuda pública ao Desenvolvi-

mento (apD) apresentava uma tendência 

decrescente, tendo a componente emprés-

timos Concessionais e linhas de Crédito 

ganhado uma forte expressão, sobretudo 

nos últimos três anos.

em 2012, o peso da componente relativa a 

empréstimos Concessionais e linhas de 

Crédito atingiu os 70% da apD Bilateral, en-

quanto a ajuda em Donativos se cifrou nos 

30% (Figura 2).

AbstrAct

Supervision of the construction of social 

housing in Cape Verde

Part of the portuguese national budget is 

reserved for development aid of other 

countries, given in the form loans or donations. 

Cape Verde is one of the countries that has 

received more funding aid for the construction 

of amenities, infrastructures and social housing. 

The program “Casa Para Todos” (House for 

All), developed by the Cape Verdean Government, 

to promote the construction of social housing, 

was contemplated with the portuguese 

cooperation. This paper deals with the project 

management of the buildings of this program, 

evaluating its specificities, difficulties and 

demands, as well as the importance of these 

issues to the adequate implementation of 

the portuguese effort towards the improvement 

of the living conditions of the local populations.

 Keywords 

project management, Cape Verde,

construction, social housing

mailto:ppalhinha@centralprojectos.pt
mailto:jc@centralprojectos.pt


Dos cerca de 309 milhões de euros dispo-

nibilizados para a apD, quase metade (131 

milhões de euros) foi canalizada sob forma 

de empréstimos concessionais para um 

único país, atualmente considerado de de-

senvolvimento médio, Cabo verde.

Cabo verde tem sido desde 2010 um dos 

principais beneficiários da apD portuguesa, 

totalizando uma média de 85 milhões de 

euros entre 2008 e 2012. uma parte expres-

siva destes montantes refere-se a emprés-

timos Concessionais e linhas de Crédito 

destinadas à construção de equipamentos 

e infraestruturas e a investimentos nos se-

tores das energias renováveis e habitação 

social, bem como a apoio ao orçamento.

nos acordos de cooperação que portugal 

estabeleceu com outros países, alguns deles 

antes de a crise obrigar ao pedido de ajuda 

externa, como é o caso do assinado com o 

governo de Cabo verde a 29 de janeiro de 

2010 para o financiamento da construção 

de habitação social, é imperioso que sejam 

cumpridos os desígnios por ambas as partes, 

garantindo que o capital nacional é aplicado 

justamente para o fim a que foi destinado. 

importa salvaguardar que não se repetem 

erros e se maximizam todos os proveitos 

que estas iniciativas podem trazer para o 

país e para as empresas nacionais envol-

vidas.

2.  CaBo vErDE: o País E a ECoNoMIa

Cabo verde é um país constituído por dez 

ilhas, povoadas por cerca de 500 mil habi-

tantes, numa área total correspondente a 

apenas 5% do território português, locali-

zado na costa africana a cerca de 500 km 

a oeste do senegal. o arquipélago está lo-

calizado na zona sub-saheliana, com um 

clima árido ou semiárido, sendo a ocorrência 

de chuva muito irregular e geralmente com 

fraca pluviosidade (média anual equivalente 

a um décimo do registado no alentejo) e 

anos seguidos de seca em algumas ilhas.

Cabo verde possui uma economia subde-

senvolvida que sofre com uma carência 

persistente de recursos naturais e com o 

crescimento populacional. os principais 

meios económicos são a agricultura (ainda 

que pouco desenvolvida), o aproveitamento 

da riqueza marinha do arquipélago, a pres-

tação de serviços e, mais recentemente, o 

turismo, que tem ganhado crescente rele-

vância, sendo o motor da atual economia 

e representando um quarto da riqueza pro-

duzida.

os fluxos gerados pela economia, desde 

sempre, foram insuficientes para financiar 

o seu desenvolvimento, devido aos cons-

trangimentos relativos à referida falta de re-

cursos, ao défice da balança comercial e à 

dimensão e fragmentação do território.

a pequena e aberta economia cabo-ver-

diana é estruturalmente vulnerável, dado o 

seu elevado grau de abertura e a depen-

dência da ajuda financeira externa, sendo 

suportada pelas remessas dos imigrantes e 

pela cooperação estrangeira, destacando- 

-se o apoio à manutenção da paridade fixa 

entre o escudo cabo-verdiano e o euro e o 

programa do governo norte-americano que 

se destina a combater a pobreza mundial 

– millenium Challenge account.

mesmo assim, e apesar do contexto eco-

nómico internacional desfavorável, a eco-

nomia cabo-verdiana desenvolveu-se sig-

nificativamente, crescendo em média, na 

última década, 6%. esta transformação foi 

sustentada por um vasto programa de cons-

trução de infraestruturas por parte do go-

verno em domínios vitais, como os trans-

portes terrestres, marítimos e aéreos, o 

abastecimento de água, o fornecimento de 

energia elétrica e as telecomunicações.

todavia, no início de 2013, um relatório do 

Fundo monetário internacional (Fmi) apontou 

que a dívida externa já se cifrava nos 81% 

em 2012, número que deveria subir para os 

88,6%, em 2013, e, continuando em sentido 

ascendente em 2014, para os 92,2%. o Fmi 

encorajava fortemente o governo para a 

contenção de gastos de capital e centrar o 

seu trabalho na melhoria da qualidade do 

investimento público.

as exportações portuguesas para Cabo 

verde, mesmo conhecendo um ligeiro re-

trocesso nos últimos anos, resultado também 

da abertura do mercado à entrada de pro-

dutos asiáticos, representaram em 2012 

cerca de 40% das importações do país, as-

cendendo a aproximadamente 250 milhões 

de euros.

3.  o MErCaDo Da CoNstrUção 

DE CaBo vErDE

o mercado da construção em Cabo verde 

conheceu um franco crescimento na dé-

cada passada, até se verificar alguma estag-

nação desde 2008, mas, representando 

ainda um valor a rondar os 11% do produto 

interno Bruto, cifrando-se em mais de 100 

milhões de euros.

a expectativa face à conjuntura internacional 

(e consequente diminuição dos apoios e fi-

nanciamento externos) e às dificuldades da 

economia local é que nos próximos anos 

exista um significativo abrandamento. al-

guma da exígua dinâmica existente resulta 

da construção de um conjunto de empreen-

dimentos de habitação de interesse social, 

denominado programa Casa para todos (Fi-

gura 3).
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Figura 1  Ranking de doadores CAd/OCdE Fonte: www.instituto-camoes.pt

Figura 2  APd bilateral Portuguesa por tipo 
de financiamento de 2008 a 2012

 Fonte: www.instituto-camoes.pt
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este abrandamento teve um forte impacto 

nas empresas portuguesas (empreiteiros, 

projetistas e fiscalização) existentes no mer-

cado, assim como na importação de pro-

dutos oriundos de portugal, principalmente 

máquinas e materiais de construção que re-

presentavam mais de 20% do total exportado.

a dimensão reduzida do setor da construção 

cabo-verdiano abarca um número elevado 

de empresas, várias delas oriundas da europa 

e da proveniência de programas de coope-

ração para o investimento em infraestruturas, 

criando grandes dificuldades às empresas 

locais devido à maior competitividade, a me-

lhores meios e às condições mais vantajosas 

na obtenção de financiamento.

na última década têm sido mediatizados 

alguns problemas em obras estruturantes 

que têm suscitado a desconfiança da opi-

nião pública sobre a construção das grandes 

empreitadas que se desenvolvem em Cabo 

verde, destacando-se: a queda de uma ponte 

na ilha da Boa vista pouco tempo após a 

conclusão dos trabalhos e entrada em fun-

cionamento; a construção do anel da ilha 

do Fogo que viu o seu custo final muito 

acima do adjudicado para uma extensão 

que foi reduzida para menos de metade do 

previsto; e alguns problemas técnicos e de 

controlo dos custos em alguns projetos de 

construção de barragens.

assim como em outras áreas, o setor da 

construção também está aberto à entrada 

de empresas estrangeiras, existindo alguma 

facilidade na sua formação e condições sim-

plificadas para obtenção de alvará. algumas 

das principais dificuldades com que estas se 

deparam resultam da insularidade, originando 

dificuldades e custos elevados de transporte 

e logística, a necessidade de importação da 

quase totalidade dos equipamentos e mate-

riais de construção (incluindo alguns inertes) 

e a dificuldade em encontrar mão-de-obra 

capaz de responder aos desafios colocados. 

uma parte dos técnicos superiores locais 

com experiência – engenheiros e arquitetos 

– frequentaram o ensino superior na europa 

ou américa latina, existindo atualmente um 

número significativo de técnicos sem colo-

cação, com pouca experiência, que estu-

daram no exterior ou em instituições de en-

sino superior em Cabo verde (universidade 

de Cabo verde e universidade Jean piaget). 

os técnicos profissionais mais especializados 

(eletricistas, canalizadores, serralheiros, entre 

outros) recebem formação na área nas várias 

instituições locais para o efeito, mas apre-

sentam carências de diversa ordem. a mão- 

-de-obra não qualificada não é maioritaria-

mente cabo-verdiana, mas proveniente de 

países africanos vizinhos, principalmente da 

guiné Bissau.

porém, existem grandes vantagens para as 

empresas portuguesas presentes no mer-

cado, designadamente: a ausência de bar-

reiras linguísticas; a existência de uma forte 

ligação histórico-cultural entre povos; a 

habituação e o sentimento de qualidade re-

lativamente às marcas e produtos; a forte 

presença das empresas nacionais no mer-

cado; as boas relações institucionais; a exis-

tência de vários acordos de cooperação; o 

sistema de transportes e logística mais fa-

vorável; e a ligação e estabilidade do escudo 

de Cabo de verde face ao euro.

4.  o ProGraMa Casa Para toDos

em 2005 foi elaborado um estudo do pro-

blema habitacional em Cabo verde estabe-

lecendo um défice em torno de 40 mil ha-

bitações. Como forma de combater o pro-

blema, o governo de Cabo verde declarou 

o ano de 2009 como ano da habitação e 

lançou o programa Casa para todos, que 

se traduzia num conjunto de estratégias, 

medidas e programas para promover a cons-

trução de cerca de 8.000 habitações de in-

teresse social. Como uma das fórmulas de 

concretização do programa, o governo de 

Cabo verde negociou uma linha de crédito 

(através da Caixa geral de Depósitos) com 

o governo português (garante do financia-

mento) de 200 milhões de euros, para o fi-

nanciamento da construção, assinado a 29 

de janeiro de 2010. o prazo de execução 

previsto na linha de Crédito era de cinco 

anos, sendo previsível que não consiga ser 

implementado na totalidade nesse período 

devido a atrasos, quer em algumas obras, 

quer nas imputações de alguns projetos.

o financiamento português prevê a cober-

tura de 90% dos custos, cabendo o restante 

ao governo de Cabo verde, através do mi-

nistério do ambiente, habitação e ordena-

mento do território. o acordo estabelece 

também que:

›  a construção e a fiscalização estejam a 

cargo de consórcios de empresas portu-

guesas e locais, com comparticipação 

maioritária nacional de 51% e o restante 

cabo-verdiano;

›  80% dos materiais a incorporar na cons-

trução têm que ter origem portuguesa e 

o restante em Cabo verde;

›  os materiais a aplicar e os equipamentos 

a implementar estariam isentos de taxas 

e impostos.

as empreitadas, objeto dos concursos, se-

riam realizadas em regime de conceção- 

-construção, tipo “chave-na-mão”, cabendo 

aos concorrentes a elaboração da proposta, 

incluindo o anteprojeto. este já teria que 

abranger a elaboração de estudo geotéc-

nico e conceção de infraestruturas de abas-

tecimento de água, drenagem de esgoto, 

fornecimento de energia e rede de teleco-

municações em consonância com as res-

petivas concessionárias – responsáveis por 

informar das condições existentes no local 

e todas as instalações a dotar no empreen-

dimento.

o programa englobou meia centena de 

empreitadas, totalizando a construção de 

mais de 6.000 habitações, quase três cen-

tenas de espaços comerciais e mais de uma 

centena de espaços comuns destinados ao 

desporto e lazer, distribuídos pelas várias 

ilhas, excetuando a ilha Brava. Quase me-

tade das habitações foi destinada a famílias 

com rendimentos reduzidos – inferiores a 

360 euros mensais – e as restantes para fa-

mílias com rendimentos entre os 360 e os 

1.636 euros. este valor limite superior já in-

clui um ajuste a posteriori, elevando-o 270 

euros, por forma a aumentar o número de 

Figura 3  Estaleiro do Programa Casa Para Todos na Praia, ilha de santiago]



famílias abrangidas e fomentando a procura 

que se revelava algo escassa.

Já Cabo verde conseguia financiamento 

em condições muito vantajosas para suprir 

uma parte das suas necessidades habitacio-

nais com condições condignas, assim como: 

impulsionar a criação de um número signi-

ficativo de empregos diretos e indiretos na 

realização dos empreendimentos; salva-

guardar a participação das empresas locais 

em todo o processo, ainda que com uma 

posição minoritária (mas ao contrário de 

outros que apenas permitem o acesso ao 

concurso a empresas do país financiador); 

dinamizar o mercado da construção num 

período de crise acentuada; revitalizar zonas 

degradadas e criar novos polos urbanos; e 

troca de conhecimentos através da coope-

ração entre os intervenientes dos consór-

cios. além dos ganhos diretos conseguidos 

pelo programa, é esperado um conjunto de 

ganhos indiretos, designadamente a criação 

de um novo paradigma para populações 

menos favorecidas e pouco acostumadas 

de vivência em comunidade, assimilando 

novos hábitos de cidadania.

Com este acordo, o estado português criava 

um impulso para a internacionalização de 

um número significativo de empresas nacio-

nais ligadas ao setor da construção: emprei-

teiros, empresas de fiscalização, gabinetes 

de projeto, fabricantes de materiais, empresas 

de transporte e comerciantes (Figura 4).

os empreiteiros portugueses, que deposi-

tavam esperanças fundamentadas na exis-

tência de uma oportunidade de negócio 

neste programa, depararam-se com três 

grandes adversidades: desde logo, o facto 

de terem que concorrer num processo de 

conceção-construção com um investimento 

inicial significativo sem garantia de obter 

qualquer retorno. segundo, a enorme afluência 

que se verificou ao concurso, em grande 

parte gerada pela crise existente no mercado 

nacional. por fim, os preços base estipulados 

para a construção foram muito baixos, con-

siderando incluídos os custos da totalidade 

do projeto e a execução da infraestruturação 

básica no empreendimento, pois em grande 

parte das localidades esta não existia, obri-

gando à sua realização (designadamente: 

equipamentos urbanos de abastecimento 

de água, de escoamento de esgotos e de 

fornecimento de energia elétrica; iluminação 

pública; drenagem de águas pluviais; vias de 

circulação; e arranjos exteriores), com custos 

médios globais por habitação de cerca de 

30 mil euros. este fator originou a recla-

mação e relutância dos empreiteiros em 

participar e entregar as suas propostas. Cal-

culando o preço base por metro quadrado 

de área bruta em cadernos de encargos de 

concurso para a apresentação das propostas 

para construção da habitação, quase exclu-

sivamente tipologias t2 e t3, obtêm-se va-

lores inferiores a 300 euros.

5.  a ExPErIêNCIa DE FIsCalIzação

assim como para os empreiteiros, este pro-

grama revelou-se uma excelente oportuni-

dade para a internacionalização das em-

presas portuguesas de fiscalização, permi-

tindo colmatar a redução muito acentuada 

do mercado nacional e servir de base para 

a procura de novos clientes, quer em Cabo 

verde, quer aproveitando futuramente a po-

sição geoestratégica do país.

todavia, a atratividade do programa originou 

uma procura massiva, desencadeando uma 

concorrência excessiva e preços para a pres-

tação de serviços muito reduzidos, pondo 

em causa, inclusive, requisitos de qualidade 

fundamentais.

a internacionalização das empresas não foi 

acompanhada pela participação de um nú-

mero significativo de técnicos nacionais, 

mas, principalmente, com o recurso a locais. 

Face às dificuldades existentes em portugal 

para os profissionais com conhecimentos e 

experiência e à oportunidade para exercerem 

as atividades de fiscalização, participando na 

salvaguarda da correta implementação dos 

fundos de cooperação nacionais, de facto, 

poderiam ter sido salvaguardados numerus 

clausus nos termos do acordo entre os países.

a equipa de fiscalização, além do coorde-

nador, engenheiros civis e eletrotécnicos e 

equipa de topografia, incluía forçosamente 

um conjunto de fiscais residentes locais, 

que em muitos casos possuíam algumas 

carências nos conhecimentos técnicos e 

pouca ou nenhuma experiência nesta função, 

tendo desempenhado anteriormente apenas 

as funções de encarregados de obra. estes 

técnicos, responsáveis pelo acompanha-

mento diário, pouco habituados ao controlo 

de qualidade com base em ensaios e re-

gistos documentais, exigiam um esforço 

contínuo de sensibilização e formação para 

o desempenho adequado das funções e 

garantia do produto final desejado.

a fiscalização de habitação social, associada 

a uma menor complexidade técnica, revela-

se mais problemática do que o reconhecido, 

pois, além da existência de um conjunto de 

requisitos, tecnologias e metodologias lo-

cais a implementar, salienta-se, sobretudo, 

a gestão do cumprimento de prazos de 

execução das obras, muitos deles irrealistas 

(fundamentados na necessidade de reduzir 

custos, designadamente de estaleiro e da 

afetação de técnicos e equipamento de 

apoio à obra), e do controlo dos custos ba-

seados em valores previstos em proposta 

que não permitem a sua materialização.

o controlo pela fiscalização do clausulado 

em caderno de encargos apresentava um 

grau de dificuldade acrescido devido à in-

suficiente qualidade de alguns projetos de 

execução, assim como: empreiteiros sele-

cionados apresentarem lacunas graves na 

preparação e planeamento da obra; desco-

nhecimento da realidade local, particular-

mente na gestão logística para ultrapassar 

a insularidade; o desconhecimento do de-

sempenho da mão-de-obra; e a pouca dis-

ponibilidade de equipamento de apoio. Com 

frequência, as propostas revertiam em so-

luções e opções que contrariavam o esta-

belecido no clausulado em concurso, fo-

mentando a existência de conflitos para a 

obtenção de um produto de acordo com 

os requisitos do dono de obra e, posterior-

mente, do comprador/utilizador final.

a fiscalização de empreendimentos, que ti-

veram como base concursos de conceção- 

-construção por valor global, tipo “chave na 

mão”, adjudicados tendo por base propostas 
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Figura 4  Estaleiro do programa Casa Para Todos na Praia, ilha de santiago
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técnicas e financeiras e anteprojetos defi-

citários e/ou desajustados, implicava a aná-

lise, alteração e negociação do que à partida 

devia servir evidentemente como referência.

o previsto estabelecia que a intervenção da 

fiscalização iniciar-se-ia após a consignação 

e a concessão do adiantamento ao emprei-

teiro, sendo que, na maioria dos casos, este 

ainda não tinha sequer iniciado a realização 

do projeto de execução. Considerando que 

estava estipulado que o prazo começaria a 

contar 15 dias após a adjudicação, um grande 

número de empreitadas iniciou-se sem que 

existisse projeto de execução, ou que o 

mesmo fosse tão-pouco concluído nas se-

manas seguintes, pondo em causa os prazos 

de execução, assim como o tempo neces-

sário e a qualidade da análise e validação 

dos mesmos pela fiscalização. Face à ne-

cessidade de controlo de custos pelos em-

preiteiros, a opção pelo reduzido desenvol-

vimento de um número significativo de pro-

jetos de execução causava diversas contra-

riedades na materialização do conceptua-

lizado, assim como do controlo do planea-

mento e de custos pela fiscalização.

ainda que abarcando os princípios gerais 

que regem as atividades da construção, a 

legislação cabo-verdiana apresenta algumas 

carências em algumas matérias de índole 

mais específica, assim como a ausência de 

normalização, remetendo, na generalidade, 

para as normas estrangeiras.

um fator positivo a assinalar em todo o pro-

cesso foi o esforço da gestão de projeto para 

promover a sucessiva melhoria dos cadernos 

de encargos que foram sendo lançados pos-

teriormente, colmatando deficiências que 

se foram detetando, e fazendo-o numa co-

laboração profícua com as equipas de fis-

calização envolvidas no programa.

o controlo de qualidade nas empreitadas 

era assegurado nos empreiteiros com maior 

dimensão por laboratório próprio para os 

ensaios mais comuns na construção, de-

signadamente para inertes, betão, solos, 

aterros, alguns pré-fabricados e betumi-

nosos. porém, os equipamentos, frequen-

temente, apresentavam algumas carências 

a nível da calibração, pois, na maioria dos 

casos, a mesma acarretava o seu transporte 

para portugal. o laboratório de engenharia 

Civil de Cabo verde, localizado na praia, 

além dos problemas relacionados com a 

sua existência num pequeno e insular país 

e mercado e a correspondente dificuldade 

em possibilitar uma implementação abran-

gente a nível territorial, dispõe de meios re-

lativamente escassos – comparando com 

a realidade portuguesa –, com dificuldades 

para obtenção e calibração de equipamentos 

e capacitação dos técnicos. a existência de 

laboratórios dos empreiteiros, muitas vezes, 

com meios mais ajustados e técnicos mais 

qualificados, previsivelmente a um custo 

mais reduzido, também reduz as possibili-

dades de implementação no mercado. no 

entanto, o concurso previa o recurso ao 

laboratório de engenharia Civil para ensaios 

de proveniência, qualidade e controle dos 

materiais e das tecnologias.

muitas das propostas apresentadas pelos 

empreiteiros para construção ostentavam 

prazos de execução, no mínimo, ambiciosos, 

ou, mais corretamente, deveriam ser con-

sideradas como não possuindo os meios 

humanos e materiais para almejar a con-

clusão dos trabalhos no prazo estipulado. 

o dono de obra, face à necessidade de 

cumprimento dos prazos contratuais e de 

desembolso dos montantes estabelecidos 

pelos financiadores, assim como de renta-

bilização do investimento com a venda das 

habitações, não poderia condescender nem 

abrir qualquer precedente face ao incum-

primento das metas temporais fixadas. muitos 

empreiteiros, não dando a devida impor-

tância às análises, alertas e solicitações da 

fiscalização relativamente ao andamento 

dos trabalhos e recursos em estaleiro, crendo 

numa condescendência do dono de obra 

e ao histórico de outras empreitadas levadas 

a cabo por entidades no território, foram 

surpreendidos com a imposição de multas 

pecuniárias relativas ao incumprimento dos 

prazos estabelecidos e do pagamento de 

custos acrescidos para o dono de obra ori-

ginados pela derrapagem.

algo unânime para as empresas de fiscali-

zação era as preocupações relacionadas 

com as falhas graves no cumprimento, pelos 

empreiteiros, de requisitos mínimos de se-

gurança e saúde no trabalho, e que não 

eram salvaguardadas adequadamente pela 

lei, nem pelo concurso, sendo difícil uma 

atuação sem fundamentação aplicável, assim 

como contra a prática corrente no território.

uma realidade que não deveria ser esque-

cida era a disparidade entre ilhas do arqui-

pélago, existindo, principalmente em san-

tiago e s. vicente, uma maior disponibilidade 

e facilidade de angariação de mão-de-obra 

com alguma experiência, a possibilidade de 

recorrer a equipamentos de apoio à cons-

trução e facilidade em aquisição ou impor-

tação de materiais devido à existência das 

principais ligações portuárias diretas. nestas 

ilhas, assim como no sal e em Boa vista, 

onde tem existido uma vasta edificação ho-

teleira e para habitação, os processos e re-

cursos implementados na construção não 

variavam muito do que se fazia em portugal, 

ainda que com alguma escassez de meios. 

todavia, nas outras ilhas, mais periféricas, 

ou em algumas zonas mais remotas das 

“principais” ilhas, as contrariedades são muito 

superiores, além da dificuldade em fazer 

transitar os materiais e equipamentos, existia 

uma quase obrigatoriedade de recurso a 

técnicas tradicionais locais, sendo natural a 

produção em obra de produtos como betão 

ou alvenaria de bloco, abobadilhas, vigotas 

ou lancis. a mão-de-obra disponível era 

pouco qualificada, alternando as funções 

no estaleiro com outras atividades, como a 

agricultura, e com alguma experiência apenas 

nos processos construtivos mais tradicio-

nais cabo-verdianos, designadamente alve-

naria de bloco ou pedra, dita estrutural, com 

apenas alguns elementos horizontais de 

betão armado. uma das principais dificul-

dades era o recrutamento de trabalhadores 

com conhecimento na execução de aca-

bamentos ou atividades com necessidade 

de formação mais especializada, nomeada-

mente eletricistas, canalizadores, serralheiros, 

carpinteiros ou soldadores. nestes estaleiros 

existia pouca disponibilidade de equipa-

mentos de apoio, sendo os meios mecâ-

nicos para transporte e elevação de cargas 

muito reduzidos, isto, agravado pela muita 

dificuldade na sua manutenção ou repa-

ração (Figura 5).

este afastamento também era sentido na 

relação com a gestão de projeto e re- 

presentação do dono de obra, a cargo da 

Figura 5  Estaleiro do programa Casa Para Todos 
em santa Catarina, ilha do Fogo



iFh – imobiliária, Fundiária e habitat, s.a. 

(sociedade anónima de capitais públicos 

cabo-verdianos), que se encontrava sediada 

e com toda a sua equipa técnica na cidade 

da praia, muitas vezes demasiado afastada 

dos estaleiros.

este programa, pelo investimento envolvido 

e pelo impacto social de um conjunto de 

obras deste cariz, teve uma envolvente po-

lítica muito proeminente, sendo comum a 

realização de cerimónias públicas, designa-

damente de lançamento da primeira pedra, 

de inauguração e de distribuição das chaves 

aos moradores. ao longo dos trabalhos as 

obras foram também sendo visitadas por 

ministros do governo de Cabo verde, de-

putados da assembleia nacional e presi-

dentes, vereadores e eleitos das Câmaras 

municipais. a grande maioria destes acon-

tecimentos mereceu destaque nos principais 

meios de comunicação cabo-verdiana, assim 

como um escrutínio das principais incidên-

cias em obra. além do interesse local, também 

existiu o interesse de países com relações 

políticas com Cabo verde, verificando-se a 

visita de comitivas oficiais, designadamente 

de portugal, inclusive do primeiro-ministro 

e vários ministros, da China e de deputados 

de timor leste. a fiscalização foi um inter-

locutor permanente, tendo que se disponi-

bilizar para informar, acompanhar, esclarecer, 

mas também garantir a permanência em 

segurança de todos estes visitantes em co-

operação com o empreiteiro.

6.  Notas FINaIs

Cabo verde é um dos países que mantém 

relações seguras e duradoras a vários níveis 

com portugal, mantendo-se como um dos 

destinos mais atrativos para a internaciona-

lização das empresas de construção e fis-

calização.

nestes últimos anos tem sido implemen-

tado um amplo programa de investimento 

em infraestruturas para dotar o país de me-

lhores condições para a criação de riqueza 

e melhoria da qualidade de vida da popu-

lação, na sua maioria recorrendo à coope-

ração estrangeira. o programa Casa para 

todos, financiado em grande parte por por-

tugal, promoveu a criação de mais de 6.000 

habitações de interesse social, construídas 

e fiscalizadas, obrigatoriamente, por con-

sórcios de empresas maioritariamente por-

tugueses, assim como a origem de 80% dos 

materiais a serem aplicados. esta oportuni-

dade permitiu a internacionalização e o au-

mento do volume de negócios de um nú-

mero significativo de empresas portuguesas 

em tempos de crise no mercado nacional 

e no local. todavia, verificou-se que os va-

lores para a edificação e para a prestação 

de serviços de fiscalização eram muito re-

duzidos. muitas das empresas, mesmo as já 

conhecedoras do mercado, depararam-se 

com dificuldades acrescidas pelas particu-

laridades deste arquipélago africano e pelo 

necessário planeamento e gestão logística 

para o desempenho da atividade.

a fiscalização das empreitadas, em regime 

de conceção-construção por valor global, 

tipo “chave na mão”, desencadeou que as 

equipas se adaptassem a uma realidade dis-

tinta, com recursos mais reduzidos, tanto 

na edificação, como no controlo e inspeção. 

as principais contrariedades verificavam-se 

devido à existência de empreitadas com or-

çamentos muito deficitários, à reduzida 

qualidade dos projetos, a prazos de con-

ceção desajustados aos recursos, aos re-

quisitos logísticos necessários e às falhas 

significativas nas condições de segurança e 

saúde nos estaleiros.

a fiscalização tem um papel fulcral, desig-

nadamente no controlo dos custos, prazos 

e qualidade da construção. todavia, quando 

a construção resulta de um programa de 

apoio ou cooperação de um país, esta função 

ganha um desígnio nacional na garantia da 

aplicação justa do esforço dos portugueses 

em território estrangeiro para melhoria das 

condições de vida das populações locais.  
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1. Foi remetida à região sul da ordem dos 

engenheiros, uma queixa de uma Câmara 

municipal, que chegou ao conhecimento 

do Conselho Disciplinar da região sul em 

6 de novembro de 2012, contra o enge-

nheiro arguido, na qualidade de autor de 

projeto de uma empreitada de remodelação 

de um espaço camarário para ser instalada 

uma incubadora cultural.

2. no decurso da empreitada, cujo projeto 

foi da autoria do engenheiro arguido, sur-

giram diversas dúvidas na interpretação do 

referido projeto e das suas peças, como na 

definição de erros e omissões.

3. neste seguimento, foi o engenheiro ar-

guido devidamente notificado para se pro-

nunciar sobre as dúvidas colocadas quer pelo 

dono de obra, quer pela empresa adjudica-

tária da empreitada, nomeadamente se as 

mesmas se podiam considerar como erros 

e omissões do projeto. não obstante, ter sido 

o autor do projeto, por diversas vezes, inter-

pelado para o efeito, a verdade é que situa-

ções houve em que não obteve o município 

qualquer resposta em tempo útil, pertur-

bando, assim, o normal andamento dos tra-

balhos e gerando atrasos significativos na 

execução da empreitada.

4. a participante fez ainda referências le-

gais: [Consagra, a lei n.º 31/2009, de 3 de 

julho, no seu artigo 12.º, n.º 2, alínea e), que 

o autor do projeto está, na sua atuação, 

especialmente obrigado a prestar assistência 

técnica à obra. para efeitos da referida lei, 

entende-se por assistência técnica, “os ser-

viços a prestar pelo autor de projeto ao 

dono de obra, ou ao seu representante, sem 

prejuízo do cumprimento de outras obri-

gações legais ou contratuais que lhe in-

cumbam, que visam, designadamente, o 

esclarecimento de dúvidas de interpretação 

do projeto e das suas peças, a prestação 

de informações e esclarecimentos a con-

correntes e empreiteiro, exclusivamente 

através do dono da obra, e ainda o apoio 

ao dono da obra na apreciação e compa-

ração de soluções, documentos técnicos 

e propostas”.]

5. “além disso, a obrigação de garantir a as-

sistência técnica necessária à obra encontra-

se ainda regulada na portaria n.º 701-h/2008, 

de 29 de julho, sendo que durante a exe-

cução da obra, a assistência técnica com-

preende o esclarecimento de dúvidas de 

interpretação de informações complemen-

tares relativas a ambiguidades ou omissões 

do projeto, bem como elaboração das peças 

de alteração do projeto necessárias à res-

petiva correção e à integral e correta carac-

terização dos trabalhos a executar no âm-

bito da referida correção, bem como a apre-

ciação de documentos de ordem técnica 

apresentados pelo empreiteiro ou dono da 

obra, incluindo, quando apropriado, a sua 

compatibilidade com o projeto [cfr. artigo 

9.º, n.º 3, alíneas a) e b)].”

6. Concluiu a Câmara que: “tendo em conta 

que o autor do projeto não diligenciou no 

sentido de prestar a assistência técnica ne-

cessária, considera-se ter o mesmo violado 

uma obrigação que lhe estava contratual e 

legalmente imposta. [...] estando, conse-

quentemente, o autor do projeto em in-

cumprimento, foi decidida a resolução san-

cionatória definitiva do contrato de aquisição 

de serviços para elaboração do projeto de 

execução de remodelação e ampliação e 

foi disso mesmo notificado o engenheiro 

arguido, por ofício.

7. tendo o engenheiro arguido sido notifi-

cado para que se pronunciasse sobre os 

factos contra ele enunciados, este veio a 

responder através de carta, afirmando […] 

“que sempre prestou os seus serviços com 

a diligência e pontualidade devidas, nunca 

prejudicando o cliente.”

8. indicou o engenheiro arguido que “nas 

reuniões que tiveram lugar no âmbito da 

elaboração de projetos, o programa inicial 

patenteado a concurso foi sucessivamente 

alterado, obrigando a alterações, na docu-

mentação de projeto. a equipa projetista 

sempre providenciou as alterações ao pro-

jeto a título gracioso.”

9. e que “as alterações decorreram de o 

programa inicial ser inexequível, face à vo-

lumetria disponível para construção e aos 

recursos financeiros disponibilizados para 

construção.”
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10. Concluiu o engenheiro arguido, relati-

vamente ao projeto, que: “o signatário 

sempre assumiu em toda a sua vida profis-

sional o direito e a obrigação de efetuar a 

assistência técnica do projeto em fase de 

obra, verificando a correta interpretação do 

projeto e a sua boa execução. a assistência 

técnica teve o seu início, na fase de con-

curso, com a apreciação dos pedidos de 

esclarecimentos apresentados pelos con-

correntes. a análise do reduzido número de 

questões suscitadas pelos concorrentes foi 

prontamente efetuada.”

11. no tocante às reuniões de obra, referiu 

o engenheiro arguido que compareceu às 

duas reuniões de obra para as quais foi con-

vocado, através de e-mail, mas que a pre-

sença dos restantes membros da equipa téc-

nica nunca foi solicitada e acrescentou que 

“[…] solicitou por escrito (primeiro via e-mail, 

posteriormente por carta) […] a indicação dos 

dias de semana e hora de realização das re-

uniões periódicas de obra. a participante 

nunca respondeu. mesmo não convocado, 

o signatário deslocou-se ao estaleiro, tendo 

efetuado inscrições no livro de obra.”

12. mais referiu o engenheiro arguido que: 

“em deslocação conjunta do signatário e 

arquiteta ao estaleiro, o representante do 

empreiteiro comunicou que tinha recebido 

ordens para não autorizar a presença de 

projetistas.”

13. porquanto, de acordo com o engenheiro 

arguido, no decorrer da obra a participante 

solicitou vários esclarecimentos, tendo estes 

sido todos prestados.

14. acrescentou ainda o engenheiro ar-

guido que: “a participante introduziu no de-

correr da empreitada alterações nos pro-

jetos, sem prévio conhecimento da equipa 

projetista, com repercussões na arquitetura 

e nos projetos de especialidade, incluindo 

os previamente certificados.”

15. e que: “por forma a poder livremente 

introduzir as alterações pretendidas, a par-

ticipante rescindiu o contrato com o signa-

tário, já depois de introduzir alterações em 

obra sem o acordo dos projetistas.”

16. Conforme documento junto aos autos, 

“o signatário solicitou à participante a indi-

cação do Diretor técnico da obra nomeado 

pelo município, assim como dos responsá-

veis pela comunicação ao empreiteiro das 

alterações de arquitetura e dos projetos de 

especialidade, sem conhecimento e consen-

timento prévio dos autores de projeto, bem 

como das competências técnicas”, através 

de carta datada de 30 de janeiro de 2013.

17. De acordo com o engenheiro arguido, 

a razão do pedido supra referido no artigo 

anterior, deveu-se ao facto de não existir 

“sinalética na obra que identifique o arqui-

teto, nem qualquer técnico responsável pela 

obra, seja por parte do município seja da 

parte do empreiteiro.”

18. alegando ainda o engenheiro arguido 

que: “atendendo ao definido no artigo 89.º, 

n.º 5, do Código Deontológico, o engenheiro 

deve recusar substituir outro engenheiro, só 

o fazendo quando as razões dessa substi-

tuição forem corretas e dando ao colega a 

necessária satisfação. o signatário (e a res-

tante equipa de projeto) não foi contactado 

por nenhum colega, no âmbito das altera-

ções que estavam a ocorrer.”

19. “a assistência técnica foi prestada desde 

a fase do concurso da empreitada, ela-

borando-se toda a documentação solicitada 

pela participante, bem como documentação 

não solicitada que se considerava útil para 

o desenvolvimento da empreitada.”

20. Considerou o engenheiro arguido que 

prestou os seus serviços com diligência e 

pontualidade, de modo a não prejudicar o 

cliente nem terceiro, nunca abandonando 

os trabalhos que lhe foram confiados.

21. entendeu o relator solicitar esclareci-

mentos adicionais à participante, designada-

mente, informação sobre o lançamento do 

concurso público e adjudicação da emprei-

tada, assim como uma relação da corres-

pondência remetida ao engenheiro arguido 

e qual o seu teor.

22. a participante remeteu ao Conselho Dis-

ciplinar da região sul toda a informação por 

este solicitada, a qual foi dada a conhecer ao 

engenheiro arguido, para que este se pu-

desse pronunciar sobre a mesma.

23. sucede que, na sua resposta, o enge-

nheiro arguido não rebateu as acusações 

da participante.

24. tendo o Conselho Disciplinar da região 

sul criado convicção da culpabilidade do 

arguido, foi elaborado Despacho de acu-

sação, que foi enviado através de carta re-

gistada com aviso de receção e que foi re-

cecionada na morada do arguido em 25 de 

maio de 2015. o arguido teria 30 dias para 

apresentar a sua defesa, mas nada veio dizer 

ao processo.

25. o processo prosseguiu à revelia do ar-

guido, por não ter apresentado em tempo 

a sua defesa, nem apresentado justificação 

bastante para o atraso, de acordo com o 

regulamento Disciplinar.

26. Ficou provado, no âmbito da livre con-

vicção do julgador (de acordo com o dis-

posto no artigo 127.º do Código de processo 

penal), que o engenheiro arguido não re-

bateu as acusações da participante, nomea-

damente ao e-mail que, com data de 13 de 

novembro de 2012, lhe foi por esta enviado, 

relativo ao processo de reclamação de erros 

e omissões apresentado pelo empreiteiro.

27. assim sendo, e dado que o engenhei- 

ro arguido não prestou a assistência técnica 

necessária, estando a esta obrigado, quer 

contratualmente, quer legalmente, consi-

derou-se ter o mesmo violado o estatuto 

da ordem dos engenheiros.

o engenheiro tem o dever de, na sua ativi-

dade associativa profissional, pugnar pelo 

prestígio da profissão e impor-se pelo valor 

da sua colaboração e por uma conduta ir-

repreensível, usando sempre de boa-fé, 

lealdade e isenção.

o engenheiro arguido feriu os deveres do 

estatuto da ordem dos engenheiros, desig-

nadamente pela ausência de conduta irre-

preensível, nomeadamente no que respeita 

ao exercício da boa-fé e colaboração.

afiguraram-se, portanto, razões para san-

cionar o engenheiro arguido, por ter agido 

de forma deontologicamente censurável.

as normas que dizem respeito aos princí-

pios éticos fundamentais, que são imutáveis 

nos tempos, foram postas em causa pelo 

engenheiro arguido.

o Conselho Disciplinar da região sul da 

ordem dos engenheiros condenou o ar-

guido, pela prática daquela infração disci-

plinar, numa pena de advertência.  
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administrativo

Decreto-lei n.º 214-G/2015

de 2 de outubro

no uso da autorização legislativa concedida 

pela lei n.º 100/2015, de 19 de agosto, revê 

o Código de processo nos tribunais admi-

nistrativos, o estatuto dos tribunais adminis-

trativos e Fiscais, o Código dos Contratos 

públicos, o regime Jurídico da urbanização 

e da edificação, a lei de participação proce-

dimental e de ação popular, o regime Jurí-

dico da tutela administrativa, a lei de acesso 

aos Documentos administrativos e a lei de 

acesso à informação sobre ambiente.

amBiente

Portaria n.º 326/2015 de 2 de outubro

aprova os requisitos e condições de exer-

cício da atividade de verificador de pós-a-

valiação de projetos sujeitos a avaliação de 

impacte ambiental.

Decreto-lei n.º 221/2015

de 8 de outubro

procede à primeira alteração à lei n.º 7/2008, 

de 15 de fevereiro, que estabelece as ba-

ses do ordenamento e da gestão susten-

tável dos recursos aquícolas das águas in-

teriores e define os princípios reguladores 

das atividades da pesca e da aquicultura 

nessas águas.

Decreto-lei n.º 222/2015

de 8 de outubro

procede à regulamentação da lei n.º 7/2008, 

de 15 de fevereiro, que estabelece as bases 

de ordenamento e da gestão sustentável dos 

recursos aquícolas das águas interiores e 

define os princípios reguladores das ativi-

dades da pesca e da aquicultura nessas águas.

Portaria n.º 345/2015

de 12 de outubro

estabelece a lista de resíduos com potencial 

de reciclagem e ou valorização.

Decreto-lei n.º 242/2015

de 15 de outubro

procede à primeira alteração ao Decreto-lei 

n.º 142/2008, de 24 de julho, que aprova o 

regime jurídico da conservação da natureza 

e da biodiversidade.
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lEGIslação

Portaria n.º 368/2015

de 19 de outubro

Fixa o valor das taxas a cobrar pela autori-

dade de aia no âmbito do procedimento 

de avaliação de impacte ambiental.

Portaria n.º 395/2015

de 4 de Novembro

estabelece os requisitos técnicos formais a 

que devem obedecer os procedimentos 

previstos no regime jurídico de avaliação de 

impacte ambiental e revoga a portaria n.º 

330/2001, de 2 de abril.

Portaria n.º 398/2015

de 5 de Novembro

estabelece os elementos que devem instruir 

os procedimentos ambientais previstos no 

regime de licenciamento Único de am-

biente, para a atividade pecuária. 

Portaria n.º 399/2015

de 5 de Novembro

estabelece os elementos que devem instruir 

os procedimentos ambientais previstos no 

regime de licenciamento Único de am-

biente, para atividades industriais ou simi-

lares a industriais, nomeadamente, opera-

ções de gestão de resíduos e centrais ter-

moelétricas, exceto centrais solares.

ConstrUção e imoBiliário

Decreto-lei n.º 224/2015

de 9 de outubro

procede à primeira alteração ao Decreto-lei 

n.º 220/2008, de 12 de novembro, que es-

tabelece o regime jurídico da segurança 

contra incêndio em edifícios.

Portaria n.º 379-a/2015

de 22 de outubro

primeira alteração à portaria n.º 349-B/2013, 

de 29 de novembro, que define a metodo-

logia de determinação da classe de desem-

penho energético para a tipologia de pré-

certificados e certificados sCe, bem como 

os requisitos de comportamento técnico e 

de eficiência dos sistemas técnicos dos edi-

fícios novos e edifícios sujeitos a grande in-

tervenção.

Portaria n.º 405/2015

de 20 de Novembro

primeira alteração à portaria n.º 349-C/2013, 

de 2 de dezembro, que estabelece os ele-

mentos que deverão constar dos procedi-

mentos de licenciamento ou de comuni-

cação prévia de operações urbanísticas de 

edificação, bem como de autorização de 

utilização.

Decreto-lei n.º 251/2015

de 25 de Novembro

procede à terceira alteração ao Decreto-lei 

n.º 118/2013, de 20 de agosto, que aprovou 

o sistema de Certificação energética dos 

edifícios, o regulamento de Desempenho 

energético dos edifícios de habitação e o 

regulamento de Desempenho energético 

dos edifícios de Comércio e serviços, e 

transpôs a Diretiva n.º 2010/31/ue, do par-

lamento europeu e do Conselho, de 19 de 

maio, relativa ao desempenho energético 

dos edifícios.

Formação ProFissional

Portaria n.º 377/2015

de 21 de outubro

aprova os requisitos específicos para certi-

ficação de entidades formadoras de proje-

tistas e de instaladores de infraestruturas de 

telecomunicações em loteamentos, urba-

nizações e conjuntos de edifícios (itur) e 

de infraestruturas de telecomunicações em 

edifícios (iteD).

ProdUção e distriBUição

de eletriCidade

Portaria n.º 325/2015

de 2 de outubro

segunda alteração à portaria n.º 662/96, de 

14 de novembro, que define as regras rela-

tivas à seleção e reconhecimento da enti-

dade nacional inspetora de instalações elé-

tricas (aniie).

Portaria n.º 359/2015

de 14 de outubro

terceira alteração da portaria n.º 332/2012, 

de 22 de outubro, que estabelece os crité-

rios para a repercussão diferenciada dos 

custos decorrentes de medidas de política 

energética, de sustentabilidade ou de inte-

resse económico geral na tarifa de uso 

global do sistema aplicável às atividades do 

sistema elétrico nacional e primeira alte-

ração à portaria n.º 108-a/2015 que pro-

cede à definição do mecanismo de deter-

minação do fator de agravamento incluído 

na tarifa transitória de venda a clientes finais 

de gás natural.

tUrismo

Declaração de retificação n.º 49/2015

de 2 de Novembro

retifica a portaria n.º 309/2015, de 25 de 

setembro, dos ministérios da economia e 

do ambiente, ordenamento do território e 

energia, que procede à primeira alteração 

à portaria n.º 327/2008, de 28 de abril, que 

aprova o sistema de classificação de esta-

belecimentos hoteleiros, de aldeamentos 

turísticos e de apartamentos turísticos, pu-

blicada no Diário da república n.º 188, 1.ª 

série, de 25 de setembro de 2015.

UrBanismo

e ordenamento do território

Portaria n.º 360/2015

de 15 de outubro

estabelece os valores das taxas a cobrar 

pelas comissões de coordenação e desen-

volvimento regional aquando da apreciação 

das comunicações prévias e autorizações e 

revoga a portaria n.º 1247/2008, de 4 de 

novembro.  

novembro/Dezembro 2015  INGeNIUM • 139



140 • INGeNIUM  novembro/Dezembro 2015

A 
pergunta parece completamente 

disparatada. por que razão haveria 

alguém de estar interessado em saber 

algo, à primeira vista, tão inútil? Contudo, e 

contra o que à primeira vista se poderia 

supor, alguma utilidade esta questão tem 

– tanta que há alguns anos a google a fazia 

em entrevistas de selecção de candidatos 

a emprego. e como a google, muitas outras 

empresas recorrem a perguntas de idêntico 

teor, para o mesmo efeito. eis alguns exem-

plos reais:

1.  Quantas estações de serviço existem nos 

estados unidos da américa?

2.  Quantas moedas de 10 cêntimos cabem 

no empire state Building?

3.  Quantos afinadores de piano há em nova 

iorque?

4.  Quantos dentistas há na área da baía de 

são Francisco?

problemas deste tipo, em que se pede uma 

estimativa rápida e indirecta de quantidades 

impossíveis de medir, chamam-se Problemas 

de Fermi.

o italiano enrico Fermi (1901-1954) é con-

siderado o último universalista da Física. 

prémio nobel em 1938, trabalhou em inú-

meros ramos da Física contemporânea, por 

exemplo Física nuclear, Física de partículas 

ou Física estatística. tinha a característica 

única de ser um cientista de excelência quer 

no campo teórico, quer como experimen-

talista. na Física teórica deixou-nos a esta-

tística de Fermi-Dirac (com base na qual as 

partículas de spin semi-inteiro, como o 

electrão, adoptam a designação de fermiões), 

a teoria do decaimento beta ou a interacção 

fraca. o problema de Fermi-pasta-ulam 

coloca questões matemáticas ainda hoje 

em aberto. mas foi o seu trabalho experi-

mental na descoberta dos elementos tran-

suranianos que lhe deu o prémio nobel. Foi 

ainda Fermi que liderou a concepção e 

construção do primeiro reactor nuclear, o 

Chicago pile-1, criando, em Dezembro de 

1942, a primeira reacção nuclear em cadeia 

auto-sustentada. Conta-se que um dos seus 

divertimentos era, quando recebia o novo 

número da “physical review” (a melhor re-

vista de Física), ler os abstracts dos artigos 

que lhe interessavam, fechar a revista e de-

duzir por si próprio os resultados. o maior 

laboratório americano de Física de partí-

culas, em Chicago, chama-se, em sua honra, 

Fermilab.

Casado com uma judia, Fermi fugiu ao fas-

cismo italiano em 1938, radicando-se nos 

estados unidos da américa. Foi integrado 

no projecto manhattan desde o início e teve 

um papel fulcral no desenvolvimento da 

bomba atómica. em 16 de Julho de 1945 

esteve presente no teste de trinity – o úl-

timo ensaio secreto de uma bomba nuclear 

antes da sua utilização em hiroxima, se-

manas depois. os membros do projecto 

manhattan estavam a uma distância de cerca 
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de 15 km do local da explosão e ninguém 

sabia exactamente o que iria acontecer. 

num relatório mantido secreto durante 20 

anos, e hoje famoso, Fermi descreve como, 

deixando cair pedacinhos de papel e me-

dindo a sua deslocação horizontal na altura 

da passagem da onda de choque, conse-

guiu estimar a potência da explosão como 

sendo equivalente a 10 mil toneladas de 

tnt (10 kton). a potência real da bomba, 

determinada meses depois por processos 

muito sofisticados e num processo todo ele 

top secret, era de 20 kton. a estimativa ar-

tesanal de Fermi tinha ficado a um factor 

de 2 do valor real!

este golpe de génio de Fermi deve-se a uma 

forma de pensar que lhe era cara. muitas 

vezes, em Física ou engenharia é necessário 

saber a ordem de grandeza de uma quan-

tidade, sendo mais ou menos irrelevante o 

seu valor exacto. no projecto manhattan 

isso acontecia todos os dias; e, não exis-

tindo computadores ou sequer calculadoras, 

tornava-se crucial realizar estimativas deste 

tipo. Quando um problema destes surgia, 

chamava-se Fermi.

Fermi sempre gostou de inventar problemas 

deste tipo, fora do contexto da Física e com 

aparência impossível, para divertir os seus 

colegas ou provocar alunos. Colectivamente, 

passaram a ser conhecidos como problemas 

de Fermi. um dos mais célebres, que Fermi 

costumava colocar nas aulas era: Quantos 

afinadores de piano existem em Chicago? 

o leitor pode querer parar um pouco para 

pensar por si próprio.
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eis a linha de raciocínio de Fermi. tinha visto 

num almanaque que Chicago tinha, na altura, 

três milhões de habitantes. supondo que uma 

família média tem quatro elementos, isso 

corresponde a 750 mil famílias. se uma em 

dez famílias possui um piano, existem 75 mil 

pianos em Chicago. supondo que afinar um 

piano demora duas horas, um afinador con-

segue afinar quatro pianos por dia. a cinco 

dias por semana e 50 semanas por ano, um 

afinador dá conta de mil pianos por ano. su-

pondo que um piano é afinado, em média, 

uma vez por ano, são necessários 75 afina-

dores para tratar dos pianos de Chicago.

Fantástico! sabendo apenas a população de 

Chicago, conseguimos estimar o número 

dos seus afinadores de piano! Claro que 

existem inúmeras fontes de incerteza: basta 

pensar, por exemplo, que nas escolas de mú-

sica há vários pianos; que um afinador não 

dedica 100% da sua jornada a trabalhar nos 

pianos, já que estes não vão ter com ele; que 

a estimativa de um piano por cada dez fa-

mílias é uma aproximação grosseira. mas 

note-se que é uma aproximação fundamen-

tada. se quisermos decidir a ordem de gran-

deza (a menos de um factor de 10, portanto) 

de cada um destes factores, ela está correcta. 

a proporção de famílias com piano é segu-

ramente inferior a 1 para 1 (correspondente 

à situação de todas as famílias terem um 

piano) e maior de que 1 em 100. estimá-la 

como 1 em 10 dá-nos a ordem de grandeza 

correcta. analogamente, as aproximações 

envolvidas nos números de pianos a afinar 

ou de horas trabalhadas por um afinador não 

alteram a respectiva ordem de grandeza. 

assim, embora não possamos afirmar que 

existiam exactamente 75 afinadores de piano 

em Chicago no tempo de Fermi, sabemos 

que essa era a ordem de grandeza correcta. 

podiam ser 68, podiam ser 103 – mas não 

podiam de certeza ser sete ou 750.

tentemos um exemplo mais próximo de 

nós. Quantos dentistas existem em lisboa? 

pesquisando no google “dentista em lisboa” 

obtemos 504 mil respostas – o que não é 

muito útil, pois elas incluem todas as refe-

rências a páginas Web que contenham “den-

tista” e “lisboa”. parece, pois, que mesmo 

na era do google as estimativas de Fermi 

serão ainda úteis!

lisboa tem um milhão de habitantes (de 

novo, note-se que é indiferente se são 800 

mil ou 1,5 milhões: é a ordem de grandeza 

que se deve reter). nem toda a gente vai ao 

dentista. suponhamos que uma pessoa em 

cada cinco o faz. Quem vai ao dentista fá-lo 

pelo menos uma vez por ano e, segura-

mente, menos de dez. tomemos um valor 

intermédio, digamos três (há boas razões 

para tomar este valor, pois é a média geo-

métrica entre 1 e 10, o que é importante na 

estimativa de factores multiplicativos). uma 

consulta de dentista dura em média meia 

hora. assim, todos os anos são necessárias 

200.000×3×1/2h=300.000 horas de con-

sultas de dentista em lisboa. supondo agora 

que um dentista trabalha 40 horas por se-

mana, 50 semanas por ano, ele fornece 2.000 

horas anuais de trabalho dentário. assim, 

para manter lisboa a funcionar, dentalmente 

falando, são necessários 1.500 dentistas. 

note-se de novo: não afirmo que existem 

1.500 dentistas em lisboa, mas sim que a 

ordem de grandeza do seu número é esta. 

podem existir 1.000 ou 2.000 dentistas, mas 

é impossível que existam 150 ou 15 mil.

Confrontemos esta estimativa com a reali-

dade. uma consulta das páginas amarelas 

para “dentistas em lisboa” dá-me 266 res-

postas. a grande maioria são clínicas que 

envolvem vários médicos; os consultórios 

individuais são a excepção. mesmo contando 

com o facto de um mesmo dentista poder 

trabalhar em várias clínicas, e de uma clínica 

poder ter vários telefones, é razoável supor 

que trabalhem, em média, uns cinco den-

tistas por consultório. Como 266×5=1.330, 

a nossa estimativa de 1.500 dentistas foi até 

surpreendentemente precisa (caso o leitor 

suspeite de algo, a minha estimativa foi ho-

nesta: só dias depois de a fazer me ocorreu 

consultar as páginas amarelas).

animados com este sucesso, tentemos 

exemplos mais ousados. imaginemos o es-

tádio da luz como um gigantesco porco-

mealheiro, cheio de moedas de 1€. seria a 

quantia suficiente para pagar a dívida pú-

blica? se as moedas fossem empilhadas, 

dariam a volta à terra? Chegariam à lua? 

ao sol? se utilizássemos o respectivo mon-

tante para comprar perfume, a quantidade 

obtida encheria a Barragem do alqueva?

em Julho de 2015 a dívida pública portu-

guesa era de 290 mil milhões de euros, que 

aproximaremos por 300 mil milhões, ou 

3×1011€. uma moeda de 1€ é um cilindro; o 

diâmetro da moeda parece ser cerca de 2cm. 

É seguramente maior do que 0,2cm e menor 

do que 20cm, pelo que a ordem de grandeza 

é esta. o raio r é portanto 1cm. a altura h 

de uma moeda é cerca de 1mm = 0,1cm. 

assim, o volume de uma moeda de 1€ é de 

V=R2h, ou seja V=0,3cm3. note-se que to-

mámos a aproximação ≈3, o que, podendo 

chocar espíritos matematicamente mais sen-

síveis, é o que se deve fazer em problemas 

de Fermi. De facto, para estimativas de ordem 

de grandeza, apenas se retém o primeiro al-

garismo significativo das quantidades envol-

vidas, pois os seguintes, por muitos factores 

que haja, não afectam o resultado final por 

um factor de 10. ou seja, não alteram a ordem 

de grandeza. este facto, além do mais, im-

plica que os cálculos em problemas de Fermi 

são muito simples e rápidos, envolvendo 

apenas números de um algarismo.

tentemos agora estimar o volume do es-

tádio da luz. vamos supor que o relvado é 

um rectângulo de 100m por 150m e que as 

bancadas têm 100m de altura. as bancadas 

não são verticais; o topo é bem mais largo 

do que a base. Digamos que a sua projecção 

na horizontal varre 100m. o estádio é assim 

uma caixa prismática que na base tem uma 

área de 100m × 150m e no topo 200m ×  

× 250m. o seu volume é equivalente ao de 

um paralelepípedo rectângulo com área 

seccional constante igual ao valor inter-

médio, ou seja 150m × 200m. Como as 

bancadas têm 100 m de altura, o volume 

do estádio da luz é de 3.000.000m3 =  

= 3×106m3. este volume corresponde a 3× 

×1012cm3. portanto, no estádio da luz cabem 

3×1012cm3

0,3 cm3
= 1013

moedas de 1€. isto representa 30 vezes mais 

moedas do que as correspondentes à dívida 

pública. usando-o como mealheiro, até 

um dos intérpretes do mais famoso problema de Fermi em acção



CrÓNICa

sobra muito espaço para não ser necessário 

empilhar cuidadosamente as moedas!

se isto nos anima quanto ao volume da 

nossa dívida, talvez a sua extensão ajude a 

colocar as coisas em perspectiva. a nossa 

dívida corresponde a 3×1011 moedas com 

1mm de altura. Colocando-as todas em 

pilha, ficamos com uma altura de 3×1011 

mm, ou seja 300.000km. esta é a distância 

a que a luz viaja num segundo. o raio da 

terra é de 6.400km e, portanto, o compri-

mento do equador cerca de 2××6.400km 

= 40.000km. a distância média da terra à 

lua é de 384.000km. a nossa pilha da dívida 

pública dá, portanto, sete voltas à terra mas 

ainda não chega à lua – embora já cubra 

80% da distância (e, infelizmente para nós, 

a diferença esteja a diminuir dia a dia).

Quanto ao problema final, deixo ao cuidado 

do leitor verificar que, com hipóteses plau-

síveis, a nossa dívida pública é suficiente 

para financiar o enchimento de uma dezena 

de barragens do alqueva com perfume.

os problemas de Fermi podem ser incrivel-

mente divertidos. É irrelevante que nunca 

venham a existir moedas de 1€ em número 

suficiente para representar a nossa dívida 

pública, ou perfume na terra para encher 

um só alqueva, ou que seja impossível usar 

um estádio como mealheiro – o facto de 

se conseguir dar uma resposta lógica e sig-

nificativa a um problema aparentemente 

impossível é extraordinário. a beleza de um 

problema de Fermi está na sua metodologia: 

a formulação e o tratamento do problema 

são mais importantes do que a resposta em 

si. além disso, a memorização de factos 

torna-se muito menos importante do que 

o desenvolvimento das ferramentas lógicas 

necessárias à sua resolução. podemos apro-

ximar m por 3 ou um estádio de futebol por 

um paralelepípedo apropriado sem pro-

blemas de consciência, pois isso não afecta 

a resposta a um problema de Fermi.

se o leitor ficou interessado em problemas 

de Fermi, existem muitos meios de que pode 

lançar mão. os livros mais interessantes são, 

provavelmente, “guesstimation” e “guess-

timation 2.0”, de lawrence Weinstein e John 

adam – tendo o primeiro sido recentemente 

editado em portugal pela gradiva, com o 

título “problemas e estimativas”. são duas 

fenomenais colecções de centenas de pro-

blemas de Fermi, com sugestões e dicas, 

que nos levam, por exemplo, a deduzir que 

a potência emitida por um ser humano é 

de 100W, que a densidade do sol é seme-

lhante à da água medindo-o com o polegar, 

ou que em cada instante há dez milhões de 

pessoas a falar ao telemóvel. há também 

extensas colecções de problemas de Fermi 

online, com mais ou menos anotações; 

vejam-se, por exemplo, as colecções da 

universidade de maryland, em www.physics.

umd.edu/perg/fermi/fermi.htm, ou das olim-

píadas de Ciência, em www.physics.uwo.

ca/science_olympics/events/puzzles/fermi_

questions.html. existe mesmo um site em 

que o leitor pode responder interactivamente 

a problemas de Fermi sobre os mais incrí-

veis assuntos, disponível em www.fermi-

questions.com/play, obtendo uma pontuação 

que representa a sua perícia a resolver pro-

blemas de Fermi.

voltemos então à questão inicial: porque é 

que uma empresa como a google pergunta, 

em entrevistas de emprego, qual é o peso 

do empire state Building? porque a google 

está interessada em avaliar não apenas o 

que o candidato sabe, mas a sua capacidade 

para reagir em tempo real a problemas que 

não podem ser formulados porque ainda 

nem sequer existem. e a melhor forma de 

avaliar a reacção de uma pessoa a problemas 

que não existem é testá-la com problemas 

inexistentes – mas que admitem uma lógica 

de resolução. ou seja, tipicamente, pro-

blemas de Fermi.

por esta razão, nas últimas duas décadas os 

alunos de economia e de gestão têm sido 

crescentemente treinados na resolução de 

problemas de Fermi, que é hoje em dia con-

siderada uma competência relevante (pelo 

menos para as entrevistas de emprego!). eis 

exemplos de perguntas reais feitas no re-

crutamento para grandes empresas na área 

da Consultoria:

›  Quantas vacas abate por ano o mcDo-

nald’s para fazer hamburgers? 

›  Quantos volumes de bagagem passam 

anualmente no aeroporto JFK?

›  Quantos starbucks existem em manhattan?

›  Quantos quilos de peru são consumidos 

nos estados unidos da américa no dia de 

acção de graças?

›  Qual o mercado para centros de dia numa 

cidade de 200 mil habitantes no norte 

do estado de nova iorque?

›  Qual o mercado para fraldas descartáveis 

na China?

a prática de colocar problemas de Fermi 

em entrevistas de emprego generalizou-se 

nas últimas duas décadas e veio para ficar. 

ironicamente, a própria google anunciou 

em 2013 que abandonaria essa prática – 

talvez pelo seu próprio sucesso: se ela se 

generalizou e é sistematicamente treinada 

nos mBa, deixou de ser uma competência 

que identifica as mentes singulares que 

“pensam de forma diferente”, como Fermi.

aparte todas estas questões mundanas, os 

problemas de Fermi são uma verdadeira cor-

nucópia para a curiosidade intelectual. não 

há limite para as perguntas que podemos 

colocar e a sua resolução pode ser incrivel-

mente divertida. o leitor consegue estimar 

quantos caracteres estão impressos na re-

vista que tem em mãos? Consegue estimar 

o volume total de tinta utilizado na publi-

cação deste número da “ingenium”?  

Nota:  Jorge Buescu escreve, por opção pessoal, 

de acordo com a antiga ortografia.
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Engenheiro Mecânico inscrito na ordem em 1969.

licenciou-se em engenharia mecânica no instituto superior técnico em 

1968. iniciou a sua atividade profissional na CiDla, tendo sido Chefe de 

secção (1961/64). Chefe de secção do gabinete de estudos (1964/65). 

em 1965 passou a Chefe de serviços, cargo que desempenhou no ga-

binete de estudos (1970/76), e, cumulativamente com o cargo anterior, 

foi responsável pela estação de enchimento dos olivais (1972). Diretor 

da Direção de estudos e Desenvolvimento (1974/78). após a fusão das 

empresas petrolíferas nacionais, que originariam a petrogal: Chefe da 

Divisão técnica de gás (1976/78); Diretor do gabinete de planeamento 

e estudos especiais da Direção-geral do gás (1978/81); Coordenador 

do grupo de trabalho para o arranque do projeto de Carvão (1981/87); 

Consultor do núcleo de assessoria da Direção-geral do gás, onde co-

laborou diretamente com o Diretor-geral (1987/92) e responsável téc-

nico por parte da petrogal no consórcio internacional para a concessão 

do terminal e gasodutos de transporte de gás natural e das redes de 

distribuição regional (1990/92). passou à pré-reforma em 1992. presidiu 

à Direção e Comissão executiva da apgC/itg, em representação da 

petrogal (1992/96). Foi assessor da Direção do itg (1998/2002). Cola-

borou com o ipQ na qualidade de perito (2001). Foi Coordenador gpl 

da apetro (2002). membro de diversas comissões e associações téc-

nicas, participou em diversos grupos de trabalho, salientando-se o grupo 

responsável pelo estudo da introdução do gás natural em portugal (1979). 

Foi docente em cursos de pós-graduação e formação, nomeadamente 

na área do gás.

Carlos manuel Ferreira dos santos  1934-2015

Engenheiro de Minas inscrito na ordem em 1997.

licenciou-se em engenharia geológica na Faculdade de Ciências e 

tecnologia da universidade nova de lisboa em 1996. iniciou a sua ati-

vidade profissional na tecnasol Fge em 1995, com a categoria profis-

sional de Diretor de produção. a partir de 2000 começou a desenvolver 

a sua atividade nas várias áreas de produção da empresa, com destaque 

na instrumentação geotécnica e estrutural e na prospeção geotécnica. 

Foi docente no instituto superior de engenharia do porto, na disciplina 

do Cese “instrumentação e Controlo”, no ano letivo de 1998/99. Foi 

vogal do Conselho regional sul do Colégio de engenharia geológica 

e de minas da ordem dos engenheiros em dois mandatos (2010/13 e 

2013/16). Foi coautor de diversos artigos técnicos e membro da socie-

dade portuguesa de geotecnia.

Pedro miguel nascimento mata da silva lopes  1964-2015

Engenheiro Químico inscrito na ordem em 1981.

licenciou-se em engenharia Química no instituto superior técnico em 

1974. iniciou a sua atividade profissional na henkel gmBh, em Dussel-

dorf, na alemanha (1966). Foi Cronometrista e analista de trabalho nas 

Fundações Franki (1966/67). na soCopol, foi responsável por todos 

os serviços de apoio à produção: oficinas gerais, serviços de máquinas 

e manobradores, aprovisionamento e subempreitadas, estaleiros e ar-

ranque de obras e estruturas metálicas (1968/84). Foi Diretor de pro-

dução na lecabetão; Diretor-geral das Fundações Franki, lda.; Diretor 

técnico da gaspurgo e administrador da soguipal (1984/87). exerceu 

funções na epal, como gestor (1987/90), onde foi responsável pela 

gestão corrente de grande parte da empresa (80% do orçamento de 

exploração envolvendo cerca de 1.300 pessoas). Como membro da alta 

Direção do grupo BCp (1990/97), foi administrador executivo do grupo 

segurador (1990/94), sendo responsável pelas áreas de negócio de 

particulares, pmes e nova rede (ocidental). Coordenou o projeto de 

conceção e arranque da nova seguradora ocidental auto, tendo ainda 

sido responsável pelo arranque do projeto de prestação de serviços de 

saúde e seguros médis. presidente do Conselho de administração da 

Cisf risco (1994/96), foi responsável pela reestruturação financeira e 

empresarial das participações existentes. Foi também responsável pelas 

áreas de aprovisionamentos, controlo e pagamentos, finishing, arquivos, 

correios interno e externo de todo o grupo (1996/97). na lisgráfica 

(1997/98), foi administrador e acompanhou a sua reestruturação finan-

ceira e admissão ao primeiro mercado e opv. Foi administrador de um 

grupo de serviços informáticos (1999). Foi Diretor-geral das Águas do 

sado (1999/2002), tendo sido o responsável pela transformação dos 

ex-serviços municipalizados numa empresa dinâmica e racional. Foi 

Consultor principal da tecninvest (2002), Consultor e administrador da 

ipetex (2004/05), tendo sido responsável pela sua reestruturação co-

mercial, industrial, do quadro de pessoal e do suporte informático. Fez 

parte do Conselho Disciplinar (2004/10) e do Conselho Fiscal da região 

sul da ordem dos engenheiros. Foi voluntário em diversas ong. Cum-

priu o serviço militar, na guiné e em angola, como Capitão miliciano, 

comandando uma companhia independente de intervenção (1972/75).

Christian Bastos andersen  1945-2015
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Petróleo verde
Floresta de eQUívoCos
Autor: João M. A. Soares

Edição: Edições Ex-Libris [www.sitiodolivro.pt]

A obra reúne intervenções do autor proferidas 

em cerimónias públicas e divulgadas na Comu-

nicação Social. Tal como o próprio partilha no 

prefácio, “este livro, tornado necessário por um 

mundo de falsas verdades, de pseudo-consen-

sos e de ‘especialistas’ mediáticos, não é um 

qualquer exercício hedonista nem um epitáfio 

profissional. é uma afirmação integral, transpa-

rente e sem retoques, de um percurso profissio-

nal onde se misturou, por dever de consciência, 

a intervenção técnica e a intervenção social de 

quem acreditou e acredita que num país pobre 

em recursos naturais, como Portugal, a floresta 

pode e deve ser uma fonte sustentável de rique-

za e de bem-estar.” Disponível na OE.

Cortiça na ConstrUção 
sUstentável e enerGetiCamente 
eFiCiente
Autor:   Luís Gil

Edição:   Chiado Editora 

[www.chiadoeditora.com]

Este livro pretende constituir-se enquanto texto de 

referência na área dos Materiais/Construção/Arqui-

tetura para estudantes universitários de diferentes 

cursos, mas não se esgota neste propósito, contri-

buindo também para a divulgação dos utilizadores 

deste material. O sentido didático imprimido à obra 

e o porquê de atribuir uma relevância determinante 

à informação e à divulgação de produtos de corti-

ça, como material de construção e decoração, tem 

o propósito de que a sua utilização seja baseada 

em critérios de sustentabilidade, funcionalidade e 

desempenho, valorizando as suas propriedades es-

pecíficas. Prefácio pelo Bastonário da OE.

otimização não-linear em 
enGenHaria – CálCUlo estrUtUral 
e ComPUtaCional mUltiesCala
Autores:   A. Andrade Campos, 

J. Dias de Oliveira, J. Pinho da Cruz

Edição:   ETEP  [www.lidel.pt]

O objetivo principal deste livro é introduzir os con-

ceitos fundamentais associados ao estudo, à com-

preensão e à utilização da otimização em pro-

blemas de Engenharia. Dá-se especial relevo a 

problemas de Engenharia de Estruturas passíveis 

de serem modeladas computacionalmente. Con-

tudo, a apresentação dos temas é, tanto quanto 

possível, genérica e transversal a outras áreas do 

conhecimento. O texto está organizado em partes 

e capítulos orientados para um perfil de leitor que 

esteja a ter o seu primeiro contacto com a otimiza-

ção através deste documento e que pretenda ga-

nhar competências para a aplicação da otimização 

não-linear em problemas de Engenharia.

FUndamentos
de Bases de dados
Autor:   Feliz Gouveia

Edição:   FCA [www.fca.pt]

O conhecimento da arquitetura de um Sistema de 

Gestão de Bases de Dados Relacionais (SGBDR) e 

do funcionamento dos seus componentes prin-

cipais é um requisito do especialista da área de 

computadores, sistemas ou gestão da informa-

ção. A obra apresenta os conceitos fundamentais 

da tecnologia dos SGBDR que estão no centro 

dos sistemas de informação atuais, em todos os 

setores de atividade, sendo substituídos por siste-

mas especializados apenas em nichos de utiliza-

ção. Os princípios fundamentais dos SGBDR são 

abordados em capítulos independentes entre si, o 

que permite uma consulta faseada, dependendo 

do interesse e das necessidades do leitor.



Nacional

10 a 12 de fevereiro de 2016

PCF 2016
XV CoNFeRêNCiA 
PoRtUGUesA de FRAtURA
local: Escola superior Náutica 

Infante Dom henrique, lisboa

www.dem.ist.utl.pt/pcf2016

1 a 3 de março de 2016

GReeN bUsiNess WeeK
seMANA NACioNAl PARA
o CResCiMeNto VeRde
local: C. de Congressos de lisboa

http://greenbusinessweek.fil.pt

3 a 6 de março de 2016

FRUtiteC/HoRtiteC
4.º sAlão PRoFissioNAl 
de MáQUiNAs, 
eQUiPAMeNtos, 
PRodUtos e teCNoloGiA 
PARA FRUtiCUltURA
e HoRtiCUltURA
local: Exposalão, Batalha

www.exposalao.pt

3 a 6 de março de 2016

ibeRoPRAGAs
sAlão PRoFissioNAl
de CoNtRolo de PRAGAs 
(AGRíColAs e URbANAs)
local: Exposalão, Batalha

www.exposalao.pt

15 a 17 de abril de 2016

eXPoMeCâNiCA 2016
local: Exponor, Porto

www.expomecanica.pt

20 a 22 de abril de 2016

sísMiCA 2016
10.º CoNGResso 
NACioNAl de sisMoloGiA 
e eNGeNHARiA sísMiCA
local: Ponta Delgada

www.azores.gov.pt/gra/sismica2016_lrec

4 a 7 de maio de 2016

teKtóNiCA 2016
FeiRA iNteRNACioNAl
de CoNstRUção
e obRAs PúbliCAs
local: FIl

www.tektonica.fil.pt

4 a 8 de maio de 2016

FNR2016
FestiVAl NACioNAl
de RobótiCA 2016
local: Bragança

http://robotica2016.ipb.pt

9 a 11 de maio de 2016

ColóQUio “ModelliNG 
ANd siMUlAtioN
oF AdditiVe 
MANUFACtURiNG 
PRoCesses”
local: Universidade de aveiro

http://587.euromech.org

Página: 88

12 e 13 de maio de 2016

ii CoNFeRêNCiA NACioNAl 
de GeodeCisão
local: Escola superior 

de tecnologia do Barreiro

www.estbarreiro.ips.pt/Geodecisão

15 a 19 de maio de 2016

iRG47
47tH ANNUAl MeetiNG
oF tHe iNteRNAtioNAl 
ReseARCH GRoUP
oN Wood PRoteCtioN
local: lENC, lisboa

http://irg47.lnec.pt

20 e 21 de maio de 2016

CURso de étiCA
e deoNtoloGiA 
PRoFissioNAl
local: região Centro da oE, 

Coimbra 

www.ordemengenheiros.pt 

Página: 29

1 a 3 junho de 2016

CeM2016
CoNFeRêNCiA 
de eNGeNHARiA MeCâNiCA
local: INEGI, Porto

www.fe.up.pt/cem2016

Página: 88

20 a 24 de junho de 2016

ePNM 2016
Xiii iNteRNAtioNAl 
syMPosiUM oN eXPlosiVe 
PRodUCtioN oF NeW 
MAteRiAls: sCieNCe, 
teCHNoloGy, bUsiNess, 
ANd iNNoVAtioNs
local: Universidade de Coimbra

www.ism.ac.ru/events/EPNM2016

Página: 89

30 de junho a 1 de julho de 2016

MdA 2016
1st iNteRNAtioNAl 
CoNFeReNCe 
N MAteRiAls desiGN
ANd APPliCAtioNs
local: FEUP

http://paginas.fe.up.pt/~mda2016

30 de junho a 2 de julho de 2016

iCUR 2016
iNteRNAtioNAl 
CoNFeReNCe
oN URbAN RisKs
local: lisboa

www.ceru-europa.pt/icur2016

5 e 6 de julho de 2016

14.As JoRNAdAs
de eNGeNHARiA
e teCNoloGiA MARítiMA

MARteCH 2016
3.ª CoNFeRêNCiA 
iNteRNACioNAl
sobRe eNGeNHARiA
e teCNoloGiA MARítiMA
local: Ist, lisboa

www.centec.tecnico.ulisboa.pt/

martech2016

Página: 97

internacional
8 a 11 de fevereiro de 2016

iNVestiNG iN AFRiCAN 
MiNiNG iNdAbA
local: áfrica do sul

www.miningindaba.com

24 e 25 de fevereiro de 2016

28tH iNteRNAtioNAl 
ColloQUiUM PlAstiCs 
teCHNoloGy
local: alemanha

http://ikv-kolloquium.de/en/home

6 a 9 de março de 2016

PdAC CoNVeNtioN 2016
local: Canadá

www.pdac.ca/convention

Página: 93

18 a 20 de maio de 2016

WAteR iN MiNiNG 2016
local: Chile

https://gecamin.com/waterinmining

Página: 93

14 a 17 de junho de 2016

NoRdtRib 2016
tHe 17tH NoRdiC 
syMPosiUM oN tRiboloGy
local: Finlândia

www.vtt.fi/sites/nordtrib2016/en

7 a 9 de setembro de 2016

eMMC15
eURoPeAN MeCHANiCs oF 
MAteRiAls CoNFeReNCe
local: Bélgica

http://sites.uclouvain.be/emmc15

Página: 89

9 a 13 de outubro de 2016

WoRld PM2016
CoNGRess & eXHibitioN
local: alemanha

www.worldpm2016.com
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CONSULTORIA EDP LABELEC. A EDP SOB OUTRO PRISMA.

edplabelec.com

AMBIENTE

CERTIFICAÇÃO
QUALIFICAÇÃO
E INSPEÇÕES

CONSULTORIA
ENERGÉTICA

Há um lado inovador e surpreendente
da EDP Labelec, que tem de conhecer. 

A área de Consultoria onde 
se desenvolvem projetos 
de consultoria e inovação 

no domínio dos 
sistemas de energia.

TESTES 
E

ENSAIOS

edp labelec
CENTRO DE EXCELÊNCIA
TÉCNICA DO GRUPO EDP

Saiba mais em
edplabelec.com
Descubra esta 
outra dimensão 

da EDP. 



ATENÇÃO SENHORES EMPRESÁRIOS.
Por favor dirijam-se à porta Banco BIC. 
Estamos a proceder ao embarque com destino ao Portugal 2020. Temos 
parceiros especializados que o ajudam a traçar a melhor rota na candidatura 
aos fundos europeus e a saber como beneficiar de incentivos fiscais. 
Disponibilizamos ainda crédito complementar.

Esperamos vê-los a bordo em breve.
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